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政府为减轻人民负担已超额提供补贴

阐述国家支付燃油补贴能力阐述国家支付燃油补贴能力
【本报讯】佐科维总统

再 次 谈 到 了 国 家 预 算 案
（APBN）支 付 我 国 燃 油 补
贴（BBM）的能力。

佐科维还提出了一个
想法，即国家预算再也负
担不起补贴。据他介绍，
燃油价格的上涨可能会随
着 一 些 国 家 的 情 况 而 发
生。

佐科维周四（7/7）在总
统 秘 书 处 YT 频 道 上 播 放
的 2022 年 全 国 家 庭 日 框
架内发表讲话时说，我们
的 汽 油 价 格 仍 然 是 7650
盾，因为它由国家预算补
贴。不要先鼓掌，我们仍
然很强大，我们祈祷国家
预算在提供补贴方面仍然

很强大。
他 接 着 问 道 ，如 果 燃

油价格上涨，有人会同意
吗？这个问题得到了出席
活动的棉兰人民的直接回
应。在场的人也异口同声
的回答“不同意”。

佐 科 维 接 着 解 释 说 ，
我国实际上仍然进口了一
半的石油需求。因此，如
果国外石油价格上涨，我
国将不得不为进口价格支
付更多费用。

佐 科 维 表 示 ，世 界 石
油价格的上涨是受乌俄战
争 和 疫 情 的 影 响 。 他 透
露，正常情况下，世界油价
为 每 桶 60 美 元 。 与 此 同
时，当前价格上涨至每桶

110 至 120 美 元 。 已 经 翻
了一倍，请注意，在我们国
家，Pertalite 汽油售价仍然
受到抑制，而在德国，已经
是每公升 3 万 1000 盾。

这不是佐科维总统第
一次提到国家对汽油售价
的补贴问题。 今年 3 月，
佐科维曾就世界上每一个
因世界油价飙升而面临困
境的国家做出解释。世界
石油价格飙升是由于全球
供应趋紧引发的。

他 解 释 说 ，当 时 的 世
界石油价格已经突破每桶
100 美元，比正常价格每桶
50 至 60 美 元 左 右 飙 升 了
一倍。

这种情况使得一些国

家提高了燃料价格。佐科
维认为燃油价格上涨是印
度 尼 西 亚 的 一 个 敏 感 问
题。这是因为当燃油价格
上涨时，虽然不比其他国
家高，但肯定会引发一波
示威浪潮。

此 前 在 今 年 4 月 ，总
统表示，政府将继续努力
使 Pertalite 燃 料 的 价 格 不
会 从 目 前 每 升 7650 盾 的
数 字 上 涨 。 接 着 在 6 月
21 日，佐科维还提到了国
家提供的补贴金额，以使
汽油售价对社区来说仍然
很便宜。

据 佐 科 维 说 ，国 家 为
保持低油价而提供的补贴
非常大。补贴总额足够用

于资助新首都的发展，因
为这个数字已达到 502 万
亿盾。

佐 科 维 强 调 ，这 样 的
情 况 必 须 得 到 各 方 的 理
解。因为国家在这么大的
补贴下能坚持多久，是不
确定的。

佐 科 维 表 示 ，如 果 我
们不了解这些数字，我们
就不会感受到当前问题的
严 重 性 。 建 设 新 首 都
（IKN）需耗资 466 万亿盾，
与此同时，国家预算仍然
用于补贴。

但 这 不 可 能 不 补 贴 ，
因为会引发社会动乱。我
们还需要计算社会政治成
本。 （Irw）

【本报讯】美国国务卿布
林肯、中国外交部长王毅与
俄罗斯外交部长拉夫罗夫已
确认将出席在巴厘岛举行的
二十国集团（G20）峰会，据
闻，德国外交部长安娜莱娜·

贝尔博克也将出席会议。
７月７日在巴厘举行的

20 国集团部长级会议，旨在
为 11 月份的 G20 峰会做准
备。但这次的外长级讨论会
仍将以俄罗斯入侵乌克兰及
其全球影响为主题。

当天在巴厘岛举行的会
议将标志着美国国务卿布林
肯和俄罗斯外长拉夫罗夫，
在俄罗斯入侵乌克兰后首次
参加同一活动。没有迹象表
明两人会见面，并进行一对
一的谈话。但即使没有进行
单独的会面，布林肯和拉夫
罗夫也将处于聚光灯下，处
于尴尬的境地。

周二（5/7），美国国务院
曾宣布，布林肯将与王毅个

别举行会谈。这次会议是在
中国贸易特使在与美国财政
部长珍妮特·耶伦的电话交
谈中，对中国进口商品征收
关税表示关切之后宣布的。
看来，双方现在将努力在这
个问题上取得进展，并取得
短期突破。美国官员表示，
除了王毅，布林肯还将在巴
厘岛与其他国家，特别是印
度的同行举行双边会谈。印
度增加了俄罗斯的石油购买
量，尽管美国和欧洲试图阻
止资金从石油收入流向莫斯
科。

美国国务院表示，布林
肯和拉夫罗夫之间不会在巴
厘岛举行正式会议。美国国
务院发言人内德·普莱斯表
示，我们希望看到俄罗斯认
真对待外交问题。

这是我们没有看到的。
希望俄罗斯给我们与外交部
长拉夫罗夫进行双边会晤的
理由，但我们从莫斯科出现
的唯一一件事就是对乌克兰
人民和国家的更残酷和“入
侵”。拜登政府已经表示，只
要乌克兰战争继续下去，与
莫斯科的关系就不会“一切

照旧”。但内德·普莱斯和其
他美国官员都没有排除布林
肯和拉夫罗夫在巴厘岛会面
的可能性，这将是他们自一
月份在日内瓦最后一次会面
以来的第一次。内德·普莱
斯本人拒绝讨论所谓的为
G20“编舞”言论。

俄罗斯驻雅加达大使馆
表示，外交部长盖拉夫罗夫
将在巴厘岛举行一系列双边
会谈。拉夫罗夫本人告诉俄
罗斯塔斯社，关于双边会议，
是有这个要求。将举行一系
列会议。但目前在越南访问
的拉夫罗夫没有具体说明哪
些国家将在巴厘岛与他举行
双边会议。

德国外交部在柏林表

示，德国外交部长安娜琳娜·
贝尔博克将于周三下午（06/
07）前往巴厘岛。安娜琳娜·
贝尔博克还将举行一系列双
边会谈，包括与印尼外交部
长蕾特诺。 （亮剑）

印中外长举行双边会谈印中外长举行双边会谈
在参加二十国集团（G20）一系列会谈中，中国国务委员兼外

长王毅于 7 月 7 日在巴厘，与我国外长特蕾诺举行了双边会谈。
▲

总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统总统

总统及夫人在棉兰获得马达族传统欢迎仪式
7 月 7 日，佐科维总统及伊莉亚娜夫人在苏北省府棉兰市，获得马

达族多巴湖传统欢迎仪式的接待。

▲

G20外长级会议在巴厘召开
美俄德等外长出席 布林肯将与王毅个别会谈



西冷-巴宁邦高速路将于2024年建成
政 府 定 下 指 标 ，全 长 83.67 公 里 的 西 冷（Se-

rang）- 巴宁邦（Panimbang）高速公路建设工程，
2024 年建成并开始投运。

【本报讯】农业部畜牧
业 和 牲 畜 健 康 总 署 秘 书
马 克 梦（Makmun）日 前 在
雅加达表示，在今年宰牲
节 期 间 ，共 有 230 万 头 牲
畜将成为宰牲节祭品，比
原先需求量为 180 万头更
多 ，或 比 去 年 增 加 了
11%。

此前，雅加达的宰牲节
祭品供应短缺或只有 5000
头而已，但如今已经有了充
足的供应量了，这些宰牲节

祭品是从如西努省松巴哇、
东努省数家畜牧场和爪哇
岛各地等绿色疫区运来的，
农业部保证这些宰牲节祭
品并没有感染口蹄疫，因此
可安全食用。

众 所 周 知 ，雅 加 达 省
政 府 已 同 农 业 部 携 手 合
作，负责提供宰牲祭品和
战略粮食。

农 业 部 长 雅 辛（Syah-
rul Yasin Limpo）在 另 一 个
场合表示，雅加达的粮食

供应充足，要归功于政府
认真工作，如今农业部已
对我国的供求情况进行了
摸底调查。

雅辛强调说：“总的来
说，我已同雅加达省政府
和其他省长，对各自地区
的粮食需求展开了支持系
统，我们确保供应充足，平
衡表也处于安全状况。”

（Sm）

今年宰牲节祭品共230万头牲畜

国企部长埃里克·托希尔（右一）声称，苏北省瓜
拉纳穆机场将成为我国旅游和贸易中心。

瓜拉纳穆机场将成为旅游和贸易中心

【本报讯】国企部长埃
里 克·托 希 尔（Erick Tho-
hir）于 7 月 7 日 在 雅 加 达
表示，希望瓜拉纳穆国际
机场能继续发展，将来可
与新加坡樟宜机场和马来
西亚吉隆坡机场竞争。目
前，政府正设法把瓜拉纳
穆国际机场成为印尼西部
其中一个国际枢纽。

政府通过第二机场管
理公司，正式同 GMR 机场
财团合作成为战略合作伙
伴以推动瓜拉纳穆机场的
发展。GMR 机场财团是印
度 GMR 集 团 和 巴 黎 机 场
集团的战略投资者，这个
财团是一个接待全球乘客
最多的机场管理网。

埃 里 克 说 ，这 项 合 作
的目的是要降低我国的高
物流开支，目前的开支竟

达到 23%或高于全球平均
水平为 13%。

他强调说：“如果物流
开支很高，我们如何能竞
争呢？我和交通部长苏马
迪的确很想改善供应链，

我们想推动苏北省成为新
的印尼经济增长中心，每
年 一 直 保 持 至 少 5% 经 济
增长率，使我国能成为全
球第四大经济体。”

随着我国的新冠肺炎

大流行已经受控，瓜拉纳
穆机场的服务质量有必要
大幅提高，以加强目前已
恢复积极增长的旅游生态
系统，因此瓜拉纳穆机场
的管理层要维护并保存印
尼文化。

埃里克希望瓜拉纳穆
机场模仿苏加诺哈达国际
机场和巴厘乌拉莱机场的
脚步，重新激活文化旅游，
成为我国艺术、文化和中
小微业的永久平台。

他补充说：“韩国能这
么做，印尼也同样一定能
做，因此我希望在场的旅
游领域国企各级官员，持
续推动我们的转型纲领，
以加强我国的旅游生态系
统，此外也要与专业合作
伙伴建立战略伙伴关系。”

（Sm）

埃里克希望瓜拉纳穆机场
能与樟宜和吉隆坡两大国际机场竞争

2024年发育迟缓率须降为14%
总统：让接班人健康成长应对未来竞争

【本报讯】佐科维总统
要求各方面努力减少我国
儿童发育迟缓率。他指定
2024 年的儿童发育迟缓率
能减少至 14%。

他于 7 月 7 日为苏北省
棉兰市举行的 2022 年全国
家庭日纪念会发表讲话说：

“我们必须认真地埋头苦
干，促使儿童发育迟缓率降
低。”

佐科维总统指出，我国
在 2014 年的儿童发育迟缓
率 达 37% 。 2021 年 降 为
24.4%。他说：“虽有高幅下
降的现象，然而我们的指标
是 2024 年必须降至 14%。”

佐科维进一步说明称，
儿童是决定我国未来时代
的接班人，因此如果我国儿
童健康及聪明地成长，将来
更容易与其它国家的下一

代进行竞争。他强调说：
“倘若我们的孩子发育迟
缓，又缺乏营养，以后要与
其它国家竞争时会遇到困
难 。 这 是 我 总 是 提 醒 的
事。”

佐科维也提醒社会民
众适当地安排生孩子的距
离，民众可拥有 1 个以上的
孩子，然而诸妇女最好不要
每年生孩子。此举促使怀

孕的妇女能获得良好的调
养，同时出生的婴儿在成长
中也一样获得足够的营养。

他说：“但必须安排出
生 距 离 ，如 3 年 以 后 才 再
生，不要每年生孩子。所以
做母亲调养好身体及吸收
营养成分后，才再生孩子。
最重要的是为下一代提供
优良的教育，以期他们成为
优秀的人力资源。” （Ing）
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■ Friday, July 8, 2022财经新闻

【本报讯】央 行 公 关
主 任 艾 温（Erwin Haryono）
于 7 月 7 日 在 雅 加 达 表
示 ，截 至 今 年 6 月 底 ，我
国 外 汇 储 额 达 到 1364 亿
美 元 或 相 当 于 2037 万 亿
盾，比上一月或 5 月底约
达 1356 亿 美 元 更 高 ，这
是 因 为 政 府 发 行 了 全 球
债 券 以 及 外 汇 形 式 的 税

收 和 服 务 收 入 有 所 提 高
所致。

上 述 外 汇 储 备 额 相
当于连续 6.6 个月全国各
地 进 口 所 需 要 的 外 汇 ，
或者等于连续 6.4 个月全
国 各 地 进 口 和 政 府 用 于
偿 还 到 期 外 债 的 需 要 ，
同 时 也 远 远 超 过 国 际 社
会 所 推 荐 一 个 国 家 或 经

济 体 至 少 必 须 拥 有 连 续
3 个 月 进 口 所 需 要 的 外
汇。

艾温说：“央行认为，
上 述 外 汇 储 备 额 有 能 力
支 持 对 外 防 御 系 统 并 保
持 宏 观 经 济 和 金 融 系 统
的稳定性。”

除此之外，央行也认
为 ，我 国 的 外 汇 储 额 仍

处 于 安 全 状 况 ，加 上 目
前 的 国 内 经 济 也 持 续 呈
现积极业绩。

他 补 充 说 ：“ 尽 管 政
府 采 取 了 各 种 政 策 措 施
来 推 动 经 济 复 苏 ，央 行
认 为 在 未 来 ，外 汇 储 备
额 仍 然 还 是 非 常 充 沛 ，
加 上 经 济 前 景 也 相 当 明
朗。” （Sm）

六月外汇储额增为1364亿美元
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【本报讯】雅 加 达 台 湾
学校 (Jakarta Taipei School) 于
6 月 27 日 ，由 国 际 语 文 部
举 办 了 一 场 饶 富 创 意 的
印尼小学士竞赛 ，运用多
媒体 Kahoot 线上即时问答
游 戏 融 入 印 尼 本 土 文 化
与常识，小学生以快问快
答的方式现场竞赛 ，点答
越快、答对最多的小组即
可成为此竞赛的赢家。

在国际语文部主任陈
郁安带领下，印尼文组长
Pak Sangga 会 同 所 有 印 尼
文 教 师 团 队 Ibu Rica、Ibu
Syifa、Ibu Dhidi 筹 备 活 动 ，
以 印 尼 社 会 、常 识 、文 化
等主题，设计不同难度的
挑战题目，经过多次的测

试讨论，才完成所有即时
问 答 的 题 目 。 此 外 特 地
以 印 尼 当 地 代 表 动 物 命

名 各 小 组 ，如 科 摩 多 龙 、
苏门答腊犀牛、苏门答腊
虎 、红 毛 猩 猩 等 为 吉 祥

物，象征着文化和野生动
物的多样性，获胜队伍也
能 获 得 这 些 濒 临 绝 种 动

物的玩偶做为礼物。
比赛开始即由各班派

出三人小组上台参加 ，每

组 以 象 征 的 动 物 名 称 加
入 Kahoot 游 戏 ，当 萤 幕 上
出现题目后，组员们经快
速讨论后按下作答钮 ，萤
幕 上 即 出 现 答 题 正 确 且
最快速的队伍及分数 ，竞
赛过程紧张刺激 ，只听到
加油声此起彼落 ，大家都
为 了 获 得 吉 祥 物 而 奋 力
回答各式不同的题目 ，对
于 同 时 学 习 中 、印 、英 三
语的雅台校学生来说 ，不
知 不 觉 中 透 过 有 趣 的 竞
赛过程，不但加深了平时
印尼文的学习，更能将习
得的语言技能，实际运用
于日常生活知识中 ，确实
展 现 一 个 多 元 学 习 的 成
效。
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合肥幼儿师范高等专科学校2022年国际学生招生

GG11获奖队伍获奖队伍 GG22获奖队伍获奖队伍

GG33获奖队伍获奖队伍 GG44获奖队伍获奖队伍 GG55获奖队伍获奖队伍

一、学校概况
合肥幼儿师范高等专科学校是

公办全日制普通高等师范专科学校，
具有高等学历教育招生资格，学生在
校完成专业规定的课程后，颁发中华
人民共和国普通高等学校专科学历
证书。

学校位于安徽省省会合肥，是安
徽省首批“地方技能型高水平大学”
立项建设单位、安徽省高等职业教育
发展标杆校、安徽省首批招收国际留
学生专科院校、教育部“职业教育优
质案例”学校。2018年以来，学校荣
获职业教育国家级教学成果二等奖、
全国职业院校教师教学能力大赛一
等奖、全国职业院校技能大赛“学前
教育”赛项二等奖。

学校现有在校生近7000人，设
有学前教育系、艺术系、社会管理与
服务系、公共教学部、思想政治理论
课教研部5个教学系部，共有学前教
育、早期教育、特殊教育、音乐教育、
美术教育、舞蹈教育、艺术教育、艺术
设计、舞蹈表演、小学教育、小学英语
教育、图书档案管理、婴幼儿托育服
务与管理、酒店管理与数字化运营、
大数据技术、智慧健康养老服务与管
理专业16个招生专业，其中学前教
育、特殊教育、美术教育为国家级骨
干专业。学前教育系教师团队入选
首批国家级职业教育教师教学创新
团队。 学校坚持开放办学，与韩国
顺天乡大学、韩国又松大学、韩国又
松信息大学、韩国济州汉拿大学、英

国奇切斯特大学、美国布隆菲尔德学
院、美国林肯学院，以及台湾地区元
培医事科技大学、敏惠医护管理专科
学校、中原大学，新加坡人民行动党
社区基金人事部等在合作办学、教师
访学、学生交流和就业等方面开展密
切合作，建立了友好合作关系。 经
过40多年的发展，学校在全国享有
良好的声誉，受到教育部、人力资源
和社会保障部、环境保护部等国家部
委多次表彰，享有“安徽省幼儿园园
长摇篮”的美誉。

二、招生专业
（一）专业名称：学前教育
（二）学制：3-5年（实行春季和秋

季双学期）
（三）招生对象：“一带一路”国家

非中国籍公民（四）招生人数：20-30
人（含预科生）

三、入学要求
（一）根据《中华人民共和国国籍

法》持有有效护照的非中国籍公民，
自愿来华学习并遵守中华人民共和
国法律法规和学校规章制度，尊重本
地风俗习惯。

（二）年满18周岁，高中及以上
学历，中文语言能力达到《国际汉语
能力标准》四级水平；如未达到《国际
汉语能力标准》四级水平，可申请预
科学习0.5-1年后再进入专科阶段学
习。

（三）身体健康，无传染性疾病。
（四）符合中华人民共和国《普通

高等学校招生体检工作指导意见》中

学前教育专业的相关要求。（具体要
求见附件4）

四、费用
（一）申请费：免收
（二）学费：9000元RMB/生/年
（三）住宿费：1200元RMB/生/年

（两人间）
（四）书本费：免收
（五）保险费：约800元RMB/人/

年，根据相关部门收费标准缴纳，有
浮动

五、奖助学金及资助政策
（一）“留学合肥”政府奖学金，金

额为40000元RMB/年 学校帮助符合
条件的学生申请“留学合肥”政府奖
学金。“留学合肥”政府奖学金每年评
定一次，每人每年一次申请机会，申
请条件以“留学合肥”政府奖学金申
请规定为准。 获得“留学合肥”政府
奖学金的学生须缴纳学费、住宿费、
保险费等各项费用且不再享受学校
各类奖助学金及资助政策。 未获得

“留学合肥”政府奖学金的学生可享
受学校奖学金、助学金及资助政策。

（二）学校奖学金
1.语言奖学金：入学申请者拥有

HSK五级证书可申请5000元语言奖
学金；入学申请者拥有HSK四级证书
可申请4000元语言奖学金；入学申
请者拥有HSK三级证书可申请2000
元奖学金。

2.学业优秀奖学金：每学年对学
生学业成绩及在校表现进行评定，分
为一、二、三等学业奖学金，分别各占

班级人数的15%、25%、30%；一等奖
学金3000元/年、二等奖学金2000元/
年，三等奖学金1000元/年。

3.突出进步奖：在中文学习方面
表现突出的学生，HSK等级考试提高
一级可申请突出进步奖1000元。

（三）学校助学金 免收学费、住
宿费，提供国际学生保险费、入境后
体检费及居留许可等证件办理费
用。其他费用自理。

（四）勤工俭学资助政策：学校
为家庭困难的国际学生提供勤工俭
学岗位，完成岗位任务可获得500元/
生/月的资助。

六、教学形式
（一）学校根据疫情发展情况，采

取线上线下相结合的授课方式：疫情
期间以线上教学为主；疫情后进行线
下教学。

（二）为加强汉语教学，学校将为
班级配备相应的语言助教。

七、申请流程
（一）个人网上提交申请材料电

子版以扫描件形式发送电子邮箱
hfpecinternational@126.com，申 请 材
料包括：

1.填写《国际学生入学申请表》
（附件1）

2.申请人本人护照
3.申请人本人高中毕业证书及

高中阶段学业成绩证明（中英文以
外文本需附经公证的中文或英文的
译文）

4.申请人本人汉语水平考试证

明
5.来华学习计划（不少于 800

字）,包括但不限于个人学习和工作
经历、学习计划、毕业后的个人发展
目标等（用中文或英文书写）；

6.推荐信，需包含如下信息：推
荐人职称/职务、工作单位、联系电
话、email 及推荐人签名（中英文以
外文本需附经公证的中文或英文的
译文）；

7.有效期(六个月)内的体检报
告，申请人应严格按照《外国人体格
检查表》（附件2，须用英文填写）中
要求的项目进行检查，需提供血液
检查的详细报告，缺项、未贴本人照
片或照片未盖骑缝章、无医师和医
院签字盖章的《外国人体格检查表》
无效；原件请于来华时随身携带；

8.无犯罪记录证明（中英文以外
文本需附经公证的中文或英文的译
文）；

9.填写《监护人保证书》（附件3）
（二）学校招生办公室对申请者

资料进行审查，对符合条件者，寄发
《录取通知书》和《外国留学人员来
华签证申请表》（JW202）。

八、联系方式
学校地址：中国安徽省合肥市新

站区学林路1100号（邮编：230013）
联系电话：+86-551-62520127

（招生办）、+86-551-62535828（国际
交流中心）

学校网址：
http://www.hfpec.edu.cn/



【本报讯】警察 88 反恐
特遣队正在深入调查 ACT
（Aksi Cepat Tanggap）基金会
收集人道主义活动捐款的
可疑交易数据报告。

警察 88 反恐特遣队行
动援助单位负责人阿斯温
（Aswin Siregar）上校于7月7
日通过书面方式向媒体表
示，警方正在分析由金融交
易 报 告 和 分 析 中 心
（PPATK）寄来的资料。他
说：“警察88反恐特遣队正
在努力加紧探索上述 ACT
的交易数额。”

阿斯温宣称，金融交易
报 告 和 分 析 中 心 已 呈 上
ACT 基金会疑似与恐怖主
义资金有关的交易数据资
料。这是与归类为恐怖主
义的高风险国家提供融资
有关。他说：“因为交易资
料显示出可疑的交易资料，

资金流向数个恐怖主义活
动热点的高风险国家。”

在此之前，金融交易报
告和分析中心向立法人员
提交有关 ACT 基金会在国
外疑似进行非法活动的分
析结果。金融交易报告和
分 析 中 心 主 任 伊 凡（Ivan
Yustiavandana）于7月6日在
雅加达的办事处召开新闻
发布会表示，其方面继续与
执 法 人 员 持 续 深 入 调 查
ACT 的资料。他说：“金融
交易报告和分析中心已将
分析提交给相关的执法人
员，我们持续与司法界人员
合作此事。”

据了解，金融交易报告
和分析中心方面也发现上
述交易事项是由 ACT 基金
会的其中一名理事向具有
恐怖主义风险国家提供融
资长达两年。 （Ing）

反恐队深入调查ACT 基金会
其交易数据疑似涉及恐怖主义热点国家

【本 报 讯】民 族 民 主
党，公正福利党和民主党
将组成一个小团队，以深
化将在 2024 年总统大选中
推举的正副总统候选人的
名单。

周 二（5 / 7 ），民 族 民

主 党 中 央 理 事 会 主 席 威
利·阿 迪 亚（Willy Aditya）
表示，在不久的将来，有计
划举行后续会议。我们的
计划是，将在不久的将来
举行另一次会议，但它并
不像上次那样的一个大团
体，也许是一个较小的团
队来探索。

在 民 族 民 主 党 、公 正
福 利 党 与 民 主 党 的 会 议
上，之前没有讨论过正副
总统候选人名单问题，只
讨论了未来的合作平台。
还没有名单，还在讨论关
于选举的诸项问题，如果
想联盟如何组成，还没有
归纳起来。也许下一次会
议只是谈论名单问题。

民族民主党的三个总
统候选人，即雅京专区省
长阿尼斯、中爪哇省长甘
贾尔和国军总司令安迪卡
将军，并已经传达给民主
党和公正福利党，但还没
有归纳为一个名字。

威 利 表 示 ，所 以 仍 然
在调试频率，就像在收听
收音机一样，还在调试，再
次寻找哪一个是正确的精
度。所以，还没有归纳成
一个名字。本党总主席苏
尔雅·巴洛也不会在最后
时刻才宣布联盟的计划，
目前正在逐步建立对话，
使 得 可 以 更 快 地 组 成 联
盟，并宣布推举的正副总
统候选人名单。

民族民主党将建立的
联盟不会在接近 2023 年 9
月宣布注册时才公布。因
此，候选人与其支持方一
起精心准备和兼容性。如
此一来，准备工作更加成
熟，理解成为组织性的根
本，技术上的反应是与提
议的政党建立的，候选人
不仅是一个依附品而已。

威 利 最 后 说 ，民 族 民
主党尚未最终确定与公正
福利党和民主党的联盟，
目 前 ，仍 在 建 立 统 一 认
识。所以，我们仍然把一
些事情等同起来，没有必
要急于求成，毕竟孤掌难
鸣嘛，我们还必须顾及很
多问题。 （亮剑）

民族民主党、民主党、公正福利党
将组成小团队讨论正副总统候选人名单

民族民主党中央理事会主席威利·
阿迪亚（Willy Aditya）

【本报讯】政治、法律和
安全统筹部长马福（Mahfud
MD）表示，印度尼西亚目前
共有37个省份。

马福指出，中巴布亚、
南巴布亚和山区巴布亚已
正式成为新的省份，这三个
地区是通过国会的三项法
规而成立的。

周二（5/7）在政治、法
律和安全统筹部的YT频道
上马福申明，我国正式已成
为 37 个省份。当然，如果
基于法律，其实施计划将由
政府决定。政府将在不久
的将来完善这三个省份的
形成。政府正在制定一个
法律保护伞，以便在这三个

地区建立省政府。政府还
将为三个省份制定人民代
表的席位。法律文书可能
是代替法规的政府法规。

马福强调说，在不久的
将来，内政部将立即提出一
项提案或法律形式，提交给
我们所有人；我们只需要等
待，时间还很充足的。

此前，国会与政府就巴
布亚新自治区的三项法律
达成一致，该协议催生了三
个新的省份，即中巴布亚，
南巴布亚和山区巴布亚。

新自治区是提交
给国会的政府提案。形成
新自治区的过程得到巴布
亚人民的抵制。 （亮剑）
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20242024 年有五位人气最旺总统候选人年有五位人气最旺总统候选人

马福：我国如今拥有37个省份

【本 报 讯】印 度 尼 西
亚 调 查 圈 Denny JA 表 示 ，
将 有 总 统 候 选 人 被 列 入
主 要 人 物 或 最 受 欢 迎 人
物 ，也 就 是 最 有 可 能 在
2024 年当选为总统。

印 度 尼 西 亚 调 查 圈
Denny JA 主任穆尔雅纳周
三（6/7）在 举 行 的 关 于
《数字时代 2024 年总统大
选的三个主要轴心》调查
结 果 的 新 闻 发 布 会 上 表
示 ，至 少 有 五 个 主 要 人
物 。 这 五 名 候 选 人 在 一
些调查中已经有了“入门
票”和高度可选性。有五
个 总 统 候 选 人 与 副 总 统
候 选 人 入 围 在 主 要 人 物
中。

首先是普安（国会议
长，也是斗争民主党政治
家）。 虽 然 ，普 安 可 选 举
性不是太高，但普安有自
己 的“ 入 门 票 ”进 入 总 统
选 举 大 战 ，因 为 有 超 过
20%的“进入壁垒”决定。

资料显示，牛头党是
唯 一 一 个 可 以 在 不 竞 争

的 情 况 下 自 己 推 举 总 统
候选人的政党，因为它符
合 基 于 现 行 选 举 法 的
20%的总统门槛要求。

另一方面，即使普安
的选举能力很低，但普安
也 可 以 被 视 为 牛 头 党 的
核 心 人 物 。 这 与 普 安 的
地位密不可分，从生物学
上讲，其是牛头党主席梅
加瓦蒂的千金。

穆尔雅纳表示，因此
普 安 在 牛 头 党 也 算 是 个
人物。当然，我们将看其
是 否 能 够 在 年 底 或 2023
年 初 之 前 提 高 自 己 的 可
选性。

穆尔雅纳指出，在主
要人物类别中，第二位入
圈 的 候 选 人 是 从 业 党 主
席 艾 朗 卡 。 他 有 可 能 在
从 业 党 与 国 民 使 命 党 和
团结建设党组成“印度尼
西亚统一联盟”后有机会
成 为 总 统 候 选 人 。 该 联
盟 在 2019 年 选 举 中 获 得
了 25.73%的选票。因此，
这 个 联 盟 已 经 可 以 推 举

自 己 的 候 选 人 。 从 合 并
的选票中，从业党是最高
选 票 的 拥 有 者 ，占
14.78%。因此，艾朗卡作
为 从 业 党 主 席 很 可 能 会
毛 遂 自 荐 成 为 联 盟 中 的
总统候选人。况且，艾朗
卡是“印度尼西亚统一联
盟”的最大“股东”。

另一位主要人物的总
统 候 选 人 是 大 印 尼 行 动
党 总 主 席 普 拉 波 沃 。 普
拉 波 沃 是 目 前 可 选 性 最
高的总统候选人。但是，
事 实 上 大 印 尼 行 动 党 必

须与另一个政党联盟，才
能推举总统候选人。

另外两个主要人物是
中 爪 哇 省 长 甘 贾 尔 与 雅
京 专 区 省 长 阿 尼 斯 。 穆
尔雅纳表示，甘贾尔具有
很高的可选性，但牛头党
不 一 定 会 推 举 甘 贾 尔 。
尽管是牛头党干部，但牛
头 党 不 一 定 会 推 举 甘 贾
尔，还是没有其他政党确
实 可 以 完 全 推 举 甘 贾
尔。然后是阿尼斯，与甘
贾 尔 的 问 题 与 高 可 选 性
相同，但对于愿意推举阿

尼斯的政党来说，仍然存
在问题。

政治气象站分别公布
了 2024 年 总 统 大 选 潜 在
候 选 人 的 可 选 性 调 查 结
果 。 从 其 机 构 进 行 的 一
项调查中发现，国防部长
普 拉 波 沃 被 认 为 是 最 有
资 格 在 2024 年 总 统 大 选
中参加竞选总统的部长。

周 三（6/7)，政 治 气 象
站 高 级 研 究 员 穆 哈 默 德
（Mohammad Tidzi AM） 表
示 ，到 2024 年 ，近 一 半 的
受 访 者 同 意 普 拉 波 沃 担
任 总 统 。 在 向 受 访 者 询
问，印度尼西亚高级内阁
中 的 哪 位 部 长 和 部 长 级
官 员 最 值 得 在 2024 年 选
举 中 作 为 总 统 候 选 人 参
选？事实证明，大部分公
众（40.5%）提到了国防部
长 普 拉 波 沃 。 第 二 个 是
创 意 经 济 与 旅 游 部 长 善
迪亚卡，善迪亚卡也是大
印 尼 行 动 党 干 部 。 多 达
15.4% 的 受 访 者 认 为 ，普
拉 波 沃 在 2019 年 总 统 大

选 中 的 这 位 搭 档 值 得 成
为 2024 年的候选人。

然后，还有总统府幕
僚 长 穆 尔 托 科（10.2%）、
国企部长埃里克（8.7%）、
社 会 部 长 丽 斯 玛（7.5%）
与政治、法律和安全统筹
部 长 马 福（4.5%）。 还 有
经 济 统 筹 部 长 艾 朗 卡
（3.5%）、内 政 部 长 迪 托
（3.2%）、海事与投资统筹
部 长 卢 虎（0.9%）与 国 家
发展计划部/国家建设机
构主任苏哈梭（0.1%）。

政治气象站于 6 月 15
日 至 28 日 进 行 了 这 项 调
查 。 这 项 调 查 涉 及 使 用
多 阶 段 随 机 抽 样 技 术 选
择 的 1420 名 受 访 者 。 这
项 调 查 的 误 差 阈 值 或 误
差 幅 度 约 为 2.6% 。 该 调
查的置信度为 95%。

政治气象站是一个调
查机构，是印度尼西亚民
意 调 查 协 会 的 成 员 。 穆
哈 默 德 声 称 这 次 调 查 是
由 政 治 气 象 站 基 金 会 资
助。 （亮剑）

（左起）普安、艾朗卡、普拉波沃、甘贾尔、阿尼斯

【本报讯】中爪哇省长
甘 贾 尔 在 走 上 2024 年 总
统选举的脚步，仍然等待
斗争民主党总主席梅加瓦
蒂的祝福或阻碍，尽管在
各种民调中，其可选性一
直是排在前三名。然而这
并不意味着根本没有替代
路线，因为民族民主党在
不久前通过全国工作会议
提出了推举甘贾尔为总统
候选人的愿望。然而，甘
贾尔不太可能采取替代路
线。

周二（5 /7 ），战略与国
际 研 究 中 心（CSIS） 政 治
与社会变革部主任艾尔雅
（ Arya Fernandez）表 示 ，甘
贾尔仍在等待牛头党的决
定。我不确定甘贾尔是否
敢 通 过 另 一 个 政 党 参 与
2024 年的总统选举。在我
看来，甘贾尔仍在等待牛
头党。出于多种原因，甘
贾尔不会冒险通过另一个
政党推进其政治生涯。首

先，其他政党的候选人资
格还不确定；其次，甘贾尔
不敢冒险选择与牛头党不
同的道路，因为这是基于
牛头党对塑造甘贾尔政治
生涯的贡献。

艾 尔 雅 指 出 ，甘 贾 尔
为自己打开机会的策略之
一是讨价还价，如果牛头
党推举甘贾尔的话，我认
为甘贾尔将选择与牛头党
谈判，赋予牛头党很大的
政治权力来决定副总统、
内 阁 组 合 和 其 他 人 的 组
成。关于副总统的形成，
并非是不可能，例如甘贾
尔 - 普 安 或 普 安 - 甘 贾
尔 。 甘 贾 尔 通 往 2024 年
总统大选的道路复杂的另
一个原因，因为其他政党
具有必须扛起的困境。从
政党方面来说，提名甘贾
尔也不容易，因为组建联
盟并不容易，由于甘贾尔
作为牛头党人物的强烈认
同，因此被认为不会给其

他政党带来选举效果。
艾 尔 雅 评 估 说 ，这 个

问题与佐科维在 2014 年和
2019 年 选 举 中 的 命 运 不
同。当时，佐科为的人气、
可 选 性 和 接 受 度 都 非 常
高，与其他参选人物相差
甚远。目前，甘贾尔和其
他人物之间的差距仍然很
小。此外，在受欢迎程度
与可选举性，以及更顺畅
的政治工具方面，有相对
多的潜在人物。出于多种
原因，甘贾尔不会冒险通
过另一个政党推进他的政
治生涯。

甘贾尔此前曾回答过
其作为 2024 年候选人的可
选性问题，这在各种调查
中排名都相当高。甘贾尔
表示，该调查不会影响牛
头党的决定，因为牛头党
对推举正副总统候选人的
决定权掌握在总主席梅加
瓦蒂手中。

周三（22/6），甘贾尔表

示，别管调查结果，本党大
会决定的是总主席梅加瓦
蒂的权限。每个人都必须
遵守梅加瓦蒂总主席的任
何决定。在牛头党中没有
讨论的余地，因为大会的
授权已经决定了。

甘贾尔直言不可骄傲
自大，各种调查结果都提
到了排名高的可选性。甘
贾尔举例说明了在中爪哇
省长选举前进行时调查结
果其排名很低，但事实证
明，牛头党当时没有研究
过调查结果。

甘 贾 尔 指 出 ，对 调 查
结果不必大惊小怪，牛头
党根本不当一回事，况且
调查结果并不是唯一的标
准。如果根据调查结果的
话，我在 2013 年不能被推
举 为 中 爪 哇 省 长 候 选 人
的。调查结果的高低不一
定 能 够 成 为 2024 年 总 统
候选人的资本，其资本唯
一是党。 （亮剑）

CSIS预测甘贾尔仍将等候梅加的决定
不会为总统候选人押注党员资格

【本报讯】周三（6/7)，印
度尼西亚调查圈 Denny JA
高级研究员穆尔雅纳（Ade
Mulyana）指出，牛头党轴心
在草根阶层选民中更胜一
筹. 这是基于定量调查结果
与团队分析结果相结合。

目前，在草根阶层的选
票，牛头党轴心优于其他轴
心。在低收入领域，对牛头
党轴心的支持率为 24.9%。
对印度尼西亚统一联盟轴
心的支持率为 17.2%，对大
印尼行动党-民族复兴党轴
心的支持率为19.1%。

所谓的草根阶层的选
票的含义，由低收入（每月
300万盾以下）和低学历（初
中及以下）的选民组成，在
低学历阶层，对牛头党的轴
心的支持率为 25%，对印度

尼西亚统一联盟轴心的支
持率为 18.1%，对大印尼行
动党-民族复兴党轴心的支
持率为18.7%。

穆尔雅纳指出，还有其
他部分选票，即穆斯林选
民，这些选票的选民具有
90%以上的票数。

根据印度尼西亚调查
圈的研究结果，目前，穆斯
林选民的票数，大印尼行动
党-民族复兴党轴心则优于
其他轴心。对大印行动党-
民族复兴党轴心的支持率
达到 20.1%，而对牛头党轴
心的支持率是 18.7%，对印
度尼西亚统一联盟轴心的
支持率是 17.3%。 究其原
因，民族复兴党吸引了不少
伊斯兰选民，特别是伊联
（NU）组织成员。 （亮剑）

牛头党最受低收入群体支持
大印党和民复党轴心最受穆斯林支持

【本报讯】最近数个国
家都感受到俄罗斯-乌克
兰战争所带来的的粮食危
机影响，甚至其中有几个
国家已出现粮食严重稀缺
的现象。

佐 科 维 总 统 于 7 月 7
日 在 棉 兰（Medan）出 席 全
国 家 庭 日 第 29 届 纪 念 会
上，通过总统府秘书处 YT

频道说：“有的国家粮食涨
价 30% ，有 的 甚 至 涨 价
50%。”

佐 科 维 自 承 很 庆 幸 ，
因为我国拥有自己生产的
充沛粮食产品，如大米不
需要进口，能自给自足，所
以大米的价格不跟随国际
市场的价格飙涨。他说：

“谢天谢地，幸亏我们的农

民仍持续出产大米。迄今
为止，大米价格未上涨，但
愿不要涨价。”

据 了 解 ，在 国 内 最 近
两年内的大米价格确实稳
定，因此不成为通货膨胀
的罪魁祸首。大米价格不
需再仰赖季节，然而根据
政府的购买价格（HPP）也
日益降价。

民众对大米的消费量
日益减少也是促使我国大
米降价的原因。加上政府
为 粮 储 公 共 公 司（Perum
Bulog）购 买 的 大 米 储 量 也
不多。佐科维说：“大米储
存 量 总 是 有 的 ，我 们 已 3
年不再进口大米。以往我
们 通 常 进 口 150 万 吨 或
200 吨大米。” （Ing）

总统宣称我国大米价格稳定
全球粮食价格却飙升 甚至有些国家闹粮荒
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今年是新友中小学（新中）
建校75周年。新中，是我连一
天都没能上过的“母校”，是影
响了我一生的“母校”!今天是您
的生日，我把心中的玫瑰献给
您！祝您生日快乐！

新中，我最亲的亲人——
父母、哥哥、舅舅、表哥都是在
新中您的怀抱里工作、学习、成
长、生活的。人们常说：母亲怀
胎时，想什么，看什么，做什么，
会决定胎儿的将来……当我尚
在母腹中，我的父母舅兄就把
新中精神，播种在我正在发育
的心田里啦！

支援武汉
2020年2月，我在香港有

幸参与新中人支援武汉抗疫，
亲身体会到了“新中精神”。

2020年1月，后来肆虐全
球的新冠肺炎，在武汉首次被
发现并确认。 2020年2月，新
冠病毒已经无声无影地夺走了
武汉1497人的生命，同时还有
肺炎患者44412人。身处千里
之外印尼的新中人，心急如焚，
四处寻找支援武汉医护的直接
途径！得知我哥哥解放是武汉
大学校友，并和抗疫龙头重镇
之一武汉中南医院（负责整体
接管雷神山医院）的王海蓉医
生有直接联系后，三宝垄郑群
璋、雅加达陈枝楠、香港陈志杰
马上决定，组建新中三地支援
武汉工作组，树起了新中支援
武汉抗疫的旗帜，要把前线“总
是不够”的口罩尽快、直接交到
医护手里。新中人团结合作，
高举抗疫大旗，不分彼此，群策
群力。决定，筹款，购物，起运
一共只用了7天。

当时，由于疫情，全球疯抢
口罩，事非经过不知难啊！印
尼自己不生产N95，总代理也已
经无货。新中人就在市场搜
购，从中小代理、零售商手上回
购，共筹集、支用善款折合人民
币约 55.8 万元。我是医生，
2003年香港SARS时，在一线诊
所工作，有一定的经验。工作
组就让我协助，把好搜购口罩
的质量关，因此亲历了新中人
团结抗疫的全过程。我们搜购
的9个品牌，12，090个N95口罩
(其中600个是珍贵的医用3M
N95 1860 口罩)，在 19/2/2020
交给了顺丰航空公司，准备送
往武汉。当其时，中印尼断航、
武汉封城，运输瓶颈。极度困
难下，因心脏手术未能返回联
合国国际民航组织的哥哥，昼
夜焦虑，从不乐意求人的他这
次直接联系了民航局和顺丰航
空的朋友。顺丰不仅施出援
手，更奉献爱心，免收了国内段
的运费。即便在如此特殊的礼
遇下，雅加达到香港，再到武
汉，通关、慈善总会手续、运送
仍历时11天，终于在2月份的
最后一天——29/2/2020，把物
资成功地交到了武汉中南医院
前线医护的手上！前线医护人
员感动地说：真是雪中送炭啊！

新友精神
新中人支援武汉，团结抗

疫的18天，让我亲眼看到了“新
中精神”！亲身体验了新友的
旗帜和方向！

十年树木，百年树人。 75
年前，新中老师和董事，兢兢业
业，诲人不倦，既是老师，又是
长辈与"朋友"。新中校歌

“……今天我们努力学习，明天
为人民服务……爱劳动，爱科

学……”这五爱精神影响了很
多同学的一生。庄明哲校长在
Gg Tenggah的全校大会上宣布:
新中的敬礼方式，是右手五指
并拢高举头上，五指代表“五爱
精神”，高举头上表示:人民利益
高于一切！表哥回忆：庄校长
不怒自威，而我记忆中的庄伯
伯反而是亲切慈祥。 1972年，
我第一次在广州见到从新加坡
来的庄伯伯，伯伯请我吃大海
虾。留下了这张伯伯和我笑逐
颜开的照片，庄伯伯看着我，眼
神亲切、慈祥。

新中培养同学们学本领，
方法灵活多样，让我大开眼界
的是在小学成立学生会，这恐
怕是新中独一无二的创造发
明。搞学生会，对小学生来说
真难啊！但是陈有利老师就是
要培养同学们迎难而上，慢慢
学上来！怎样开口发言，如何
讨论，一句一句地教，像教小娃
娃走路一样，一脚一步走，你说
不行也得行!最后，果真就行了！

我问过哥哥，他的回忆文
章《新中–永存心中》，之所以
从万斛珍珠般的母校珍贵记忆
里,精选了璀璨的那三颗，是因
为这三件事代表母校给了他能
够胜任工作的学识，面对艰险
的胆略和奋不顾身的理想。父
亲和我谈到过他钦佩的新中元
老郑曼如伯伯：侨生们佩服曼
如，他敢坐荷兰人的监牢！曼
如伯伯等新中元老们就是哥哥
身边的典范！

新友社创办的新中与其他
华文学校的不同之处，在于其

“新”。这个新，是面向贫苦之
新，追求时代进步之新，锻造为
大众服务人才之新！

“新友社附设义务学校”，

“义务”，就是面向贫苦学生，免
收学费。外界有人因此叫新友
为“赤脚学校”。赤脚学校培养
出了侯加昌、谭伟文、胡克智，
还有我哥哥黄解放等一批为大
众服务的人才。

常言说：“3岁看大，7岁看
老。”当哥哥十岁离开新中回国
时，新中已经成功地把他培养
成了一只志在蓝天的雏鹰。雏
鹰有时可能飞得比鸡还低 , 但
是, 鸡永远飞不到鹰的高度。
是新中给了哥哥志在蓝天的眼
界和志向。

新友雏鹰
1983年，人民节衣缩食，拿

出当时堪称巨款的奖学金，指
派哥哥攻读航空法和空间法，
把新中的雏鹰送上了蓝天，遥
看星辰太空。新中董事长，我
们敬爱的何隆朝世伯也亲自关
心哥哥的留学生涯，表示在需
要时可以提供资助。三十九年
来，一路飞翔，有困难、诱惑、风
险、威胁，哥哥不忘新中精神，
始终心无旁骛，深耕航空与空
间法，厚积薄发。二十五年来，
在国际民航组织，哥哥尽忠职
守，协调北京反恐公约外交会
议，奋不顾身亲赴乌克兰处理
马航MH17被击落空难，全力
守护蓝天人类共同利益。

2018年3月，带着新中赋
予的初心，他被任命为法律事
务与对外关系局局长。哥哥认
为这次成功的竞聘，凝结了上
级、师长、亲人、朋友(包括新中
母校)多年的心血、牺牲、关爱和
支持。让他自豪的是，国际民
航法治上有新中人贡献的智
慧，联合国大厅里留下了新中
人的声音。让他不安的是，出
席联合国系统法律首长联席会

议时，只有他一个是亚洲人，孤
形吊影。

在印尼万隆Padjajaran大
学，代表国际民航组织参加纪
念 会 时 ，他 唱 起 Halo Halo
Bandung, 在颂扬万隆精神的同
时，也回忆起了他在新中的甜
蜜童年。借此访问的机会，他
重返三宝垄，瞻仰母校旧址。

2022年3月，国际民航组
织法律委员会第38届会议上，
主席陈秀花女士（新加坡籍）代
表委员会向刚卸任国际民航组
织法律事务和对外关系局局长
的黄解放博士表示敬意，认可
和感谢黄博士25年多以来，以
激情和热忱参与国际民航法治
工作，为国际航空法的制定和编
纂提供了巨大的贡献和帮助。
主席特别强调黄解放博士作为
主要建筑师之一，在2010年《北
京公约》和《北京议定书》以及
2014年《蒙特利尔议定书》中的
投入。这是联合国机构正式会
议对新中人贡献的认可和感谢。

积极参与印尼抗疫
新友精神源自华夏文明，

勤劳、勇敢！在热带千岛之国
又注入了梭罗河的热烈、奔放！

2020年4月，印尼疫情告
急，市面口罩奇缺。这时，三宝
垄、雅加达、香港三地新中人马
上联同郑群璋领导的三宝垄华
联总会，即刻筹款15亿盾，迅速

从中国进口了10万医用口罩和
3万KN95口罩。口罩陆续到货
后分期分批捐赠给三宝垄、雅
加达的医院，部分捐赠给华裔
总会，慈济总会等社会机构，尽
了一份印尼华族的心意和责任。

2020年2月，12090个N95
口罩从印尼运到中国，2020年4
月，3万KN95口罩从中国运到
印尼！ 2个月间，口罩来回大
搬家，既反映了疫情的变化，更
反映了新中人心系公益，情牵
印中人民安危的拳拳之心！

值此新中七十五周年校庆
之际，众多新友人都期盼新中
母校有朝一日重新兴办，再续
辉煌。

一滴水，要想永不干枯，就
要汇入梭罗河，就要奔向远方，
汇入大海。新友的明天，与印
中友谊共呼吸，与“区域综合经
济走廊”、“一带一路”的发展同命
运！

作为二代深受新友之恩的
新友子弟，我献上心中最美好
的祝愿，祝
福新中有光
明的未来！

（作 者
系新中老师
陈静梅的二
子，黄解放
的弟弟）

■ 香港 黄卫红

祝您生日快乐，新中！

28、人在江湖
电影圈往往涉足于黑道，

香港和台湾皆如此。刘皓怡
出道拍电影，有种“人在江湖”
的感觉。

台湾电影圈有“绑约”一
说，知名喜剧演员许不了被传
就是如此。许不了爱赌成性，
赌过头了，赌债就用拍片与登
台偿还。许不了，又名“小伯
乐”，有“台湾卓别林”、“一代
笑匠”之称。那阵子许不了片
约秀场都很满档，他特别订制

改装了一台工作车，他的亲戚
帮他开车，没拍到他的戏，他
就在工作车的床上睡觉休息。

皓怡为杨登魁拍的电影，
都与许不了有合作。许不了
的杂耍奇技，在选场上无人可
比，让皓怡认为，他是一个挖
掘不尽的宝藏，对不识字的许
不了在舞台上表现出的即兴
才情，十分佩服。许不了的太
太深谙佛理，每天礼佛、念佛，
是一个虔诚的佛教徒。许不
了受太太影响，在北投建了一

座佛堂。在片场闲聊时，许不
了对佛理的阐释，常让皓怡为
之动容。

皓怡兴起拜师的念头。
对于小妹提出不情之请，许不
了欣然应允，答应收徒，认为
她有慧眼。皓怡一向认真，既
然是拜师，就要一尽跪地叩拜
之诚，奉上束脩之礼。许不了
也不会保守，教授魔术和口
技，如学海鸥叫的口技表演，
也送她一些魔术小道具。

皓怡在东南亚登台作秀，
为了舞台节目效果，有时会小
露一手。如在演唱《海鸥》间
奏，表演几声海鸥的叫声。在
个人秀中穿插一些小魔术，更
有娱乐效果。

那阵子皓怡和许不了一
起拍戏，一起登台作秀，常看
到他休息时给自己打针，手上
腿上，都是针孔，让皓怡十分
不舍。可惜他34岁便英年早
逝，因酒精性肝炎导致心脏衰
竭。

香港女星凌波首开港台
影星作秀之风，一时间，影星
作秀变成电影不景气时一种
主要的表演活动。“三胡”——
胡茵梦、胡冠珍、胡慧中，有时
作秀所占时间比拍电影多。
杨惠姗、刘皓怡和夏光莉等，
作秀票房媲美电影票房。皓
怡甚至还被称为“功夫秀”。
台湾蓝宝石大歌厅的海报，皓
怡被冠之以“邵氏侠女”。

陆一婵及陈丽云等以歌
星起家的影星，作秀的瘾头比
拍片还大，乐不思蜀。恬妞早
已把作秀视为主要演艺活动，
电影反成了副业。娱乐场所
之所以邀请影星作秀，主要是
想利用他们的知名度，吸引好
奇的观众。

1963年，由凌波、乐蒂主
演的《梁山伯与祝英台》疯魔
台湾，凌波女扮男装，十分成
功，因此媒体一直称她为“梁
兄哥”。她当初掀起作秀之
风，只是为了满足影迷一睹偶

像的机会。歌舞厅兴盛，互相
之间存在竞争，邀请明星作秀
就成了竞争的重要手段，甚至
西餐厅也以影星作秀作招徕。

对影星来说，由于电影市
场低迷，经常拍戏不能第一时
间拿到片酬，又担心因置闲被
观众遗忘，于是通过作秀给自
己一个曝光的机会，也有颇丰
的酬劳。有的影星未必会唱
歌，则以展示其他才艺来弥
补。

杨登魁在台湾中南部与
台北的秀场很强，皓怡拍杨登
魁的电影，也到他的秀场登
台，而且档期排得很满。当然
登台有丰厚的酬劳。有一次
皓怡对杨登魁说：“杨大哥，我
想去参观你的赌场。”杨登魁
连连说：“你不要啦，你不要
啦！”其实皓怡不过是想感受
一下赌场的气氛，有利于拍赌
场的戏。杨大哥则认为，皓怡
不属于那一类人，故不让她接
近。

高雄“蓝宝石”夜总会也
是杨登魁的秀场。和皓怡一
同表演的，有当时还没有出名
的江惠，那时皓怡就喜欢她的
嗓音。皓怡在前台演唱费玉
清的歌曲，连唱带武，有一段

高亢雄壮的曲段，江惠总拿着
麦克风，在后台帮助合声。皓
怡对这个女孩印象很深，感觉
非常好。看到她后来唱红那
么多歌曲，成为台湾“歌坛一
姐”，很是为她高兴。

皓怡与有“秀场天王”之
称的“猪哥亮”也常有合作。
早前他在“蓝宝石”打杂，后因
一次顶班而一炮走红，逐步成
为台湾最知名主持人之一。

那段时间皓怡小哥做经
纪人，杨登魁看中皓怡小哥，
想让他也来拍戏。兄妹俩长
得像，应该也很上镜。杨登魁
的眼光没错，皓怡小哥儿时被
选中过童星。皓怡在轧戏，忙
不过来，有人就开玩笑说：“你
忙不过来，就让你哥哥化个
妆，帮你拍，拍个特写也没有
问题。”

由于皓怡爸爸和大哥都
反对小哥从艺，所以他没有去
拍戏。杨登魁数次接洽，甚至
在皓怡息影后也有没有放弃，
小哥都婉言拒绝。

那段时间每次见到记者，
皓怡都要特别介绍小哥：“这
是我的亲哥哥！”以免被人用
异样眼光来看待。

（未完待续）

椰城一帘烟雨
——台湾影星刘皓怡小传

■ 闻 喜

为电影院剪彩。左起：王道、徐枫、钟镇涛、张艾
嘉、恬妞、辜严倬云（辜振甫夫人）、刘皓怡、苏明明、
于珊、王复室等影星剪彩

作者儿时与庄明哲校长

最近几天，有媒体爆料，一
家称作“快速行动”(ACT)的民
间慈善机构把民众的捐款私吞
滥用，在社交网络上迅速传开，
引起了社会活动家及广大民众
的强烈不满和指责。

《时代网》(TEMPO.CO)于7
月4日报道，ACT新任主席依普
努(Ibnu Khajar)就该组织可能
发生的捐款弊案，在雅加达南
区举行的记者会上说：“我代表
ACT机构向社会致以深深的歉
意，因为让大家被近来流传的
消息受到干扰。其次，感谢《时
代杂志》对相关弊案的及时报
道；值得反思的是，这些消息的
传开，能让我们大家取得很有
价值的经验。”

之前，《时代杂志》记者在
经过察访及阅览文件后推出了

《信众捐款的破钱袋》的报告。
总数高达千亿印尼盾的善款经
过ACT的筹划，被分配对受灾
群众、平民学校及宗教场所的
捐献，不过，上述巨款的运用过
程很可能出现了问题。自去年
底，机构财政出现重大危机，以
致一些计划停滞，员工薪酬被
扣；有传闻说资金被机构高层
中饱私囊、大肆挥霍。

对于《时代杂志》报告中所
例举的问题，依普努表示并不
完全符合事实。他承认有些项
目暂时搁浅，但不是资金走漏
所造成的。并强调目前ACT机
构的财务情况良好，否认发生
舞弊挥霍，机构由2005至2020
年，屡次在国家财政部属下“公
众会计所”(KAP)审计员的年度
查核中，获得“完全正常”(WTP)
好评，相关财务报告也在机构
账号中对外公布。

《罗盘网》(KOMPAS.com)
称，自7月4日起，慈善(filantro-
pis) 机构ACT成了众矢之的，
《时代杂志》的报告中质疑ACT

有滥用善款的迹象，高层领导
尤其是前主席阿尤丁挥霍民众
的捐款，该报告还提到ACT高
层已违反2004年第28号宪法
中对基金会的规定。

警察总局公关厅厅长德迪
(Dedi Prasetyo)警官宣传，刑侦
厅(Bareskrim)已经针对ACT高
层涉嫌捐款舞弊的案子进行调
查程序。此外，交易分析报告
中心(PPATK)局长伊凡(Ivan
Yustiavandana)表明，已对ACT
舞弊案深入分析，发现两处疑
点：首先是与私人用途的交易，
还有对违法团体的汇款，证据
已呈交国家反恐机构(BNPT)及
反恐特警(Densus)。

今年1月11日才接任ACT
主席的依普努，除了向民众道
歉，还辩称时代周刊的报告中
有来源不明的信息，但不否认
ACT高层领取丰厚薪酬及高级
轿车的情形。然而，自他接任

后，在各分行得力理事们的协
助，在新班子的集体意识下，已
进行内部改革和整顿。他还提
起ACT于2020年共募得51.9
亿善款，当年为850万人提供了
救助款，绩效显著。

《时代网》5日称，ACT弊案
诸多疑点，首先是优厚的薪
俸。前主席阿尤丁月薪2.5亿
盾，资深副主席每月2亿盾，副
总裁8千万盾，执行经理5千万
盾。此外，还有配备高级轿车
的津贴。依普努解释说，2.5亿
盾的薪金只于去年1月发过，那
不是长期固定的。

其次，有关被指为高层提
供高级轿车的情况，依普努没
有否认，但他说明上述车辆并
非作为私人用途，而是为执行
任务提供方便；当财政急需时，
也可以随时卖出套现。

第三点，对于ACT财务状
况屡获好评，如今为何出现危

机？依普努表示那是受新冠疫
情影响的暂时现象，绝不是因
为所谓“弊案”造成的，如今，
ACT的财务收支已逐渐好转。
十多年来，机构的财务报告在
会计部门的审核中，均获“完全
正常”(WTP)的好评。

此外，依普努也对“前任
主席被逼退”的传言作出澄
清，ACT 于今年进行内部改
组，除了前主席阿尤丁，也在
78处国内分会及3个在国外

“代表处”大举改革。阿尤丁
在ACT主掌了17年，这次是他
自行引退的。依普努补充说：

“大家都了解阿尤丁的性格，他
的领导作风偏向‘一言堂’，独
断专行，引发了内部的分歧。
在经过多位理事的耐心劝说，
最终他选择了辞职。”他还认
为，正是阿尤丁强势的作风，在
机构内埋下了隐患。

最后一点，对于PPATK所
透露有关ACT与私人账号及违
法组织有财务往来，相关证据
已交执法部门进一步调查。不

过，依普努强烈拒绝PPATK的
指控。他说：“哪里来的经费？
我们从来没有与违法组织有任
何联系。”但经过警方调查，弊
案真相一定会浮出水面。

前主席阿尤丁对《时代周
刊》表明，他是被同僚们逼退
的，还给他套上“舞弊”的罪
名。“在社交媒体，我被抹黑成
一个窃贼。如果事情属实，为
何不干脆把我告到执法部门。”
他承认自己债务缠身，有向机
构借款应付债权人，但矢口否
认挥霍民众的捐款。

媒体于6日报道，福利部
(Mensos)发出133/HUK/2022指
令，取消了ACT向民众募款的
准证。数位资深政论员分析，
印尼民众容易被披着“特殊外
衣”的团体或个人所迷惑，让他
们轻易获得违法的政治、经济

“利益”，甚至犯下侵害国家、公
民权益的案件。对于高挂“慈
善”牌匾，却“乱花”民众善款，
支持违法活动的团体，政府绝
不可手软！

善门“乱开”的慈善机构
■ 本报评论员：余凡
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  2022年 6月 29日，教宗方濟各發表了《我渴望而又渴

望》（Desiderio desideravi）宗座牧函，旨在邀請全體

天主子民按照梵二大公會議精神，了解感恩慶典的深刻

意義，並鼓勵進行禮儀培育。該牧函共有 65段，它是 2019

年 2月教廷禮儀及聖事部全體大會的成果以及隨後《傳統

的守護者》（Traditionis custodes）手諭的主旨。CNS 

photo/Paul Haring 

  《我渴望而又渴望》宗座牧函重申在禮儀中教會共融

的重要性，而這禮儀則是源自梵二大公會議的禮儀改革。

牧函指出，這不是新的指令或是有特定規範的訓示，而是

為明白禮儀慶典的美好及在福傳中的作用所作的省思。

牧函在結束時呼籲：「讓我們放棄爭論，一起聆聽聖神對

教會所說的話；讓我們守護共融，繼續驚嘆於禮儀慶典

之美。」（65） 

  教宗在牧函中寫道：「基督信仰要麽是與生活的耶穌

相遇，要麽不是。禮儀為我們保證了這相遇的可能性。我

們不需要對最後晚餐的模糊記憶，我們需要的是臨在於

那個晚餐中。」回顧梵二大公會議《神聖公會議》

（Sacrosanctum Concilium）禮儀憲章的重要性，它使教

會重新發現禮儀在神學上的理解，教宗表示：「我希望慶

祝基督信仰及其在教會生活中必然結果的美好不要被對

其價值膚淺和簡化的理解所破壞，或更糟的是，它被用來

為某些意識形態觀點服務。」（16） 

  接著，教宗解釋道：「參與感恩祭不是我們自己取得的

成就，好像我們可以在天主和弟兄姐妹面前誇耀，另外，

禮儀與苦行的道德主義毫不相關：它是上主逾越的恩

典，我們要以順服的態度接受，它使我們的生活煥然一

新。如果沒有祂渴望與我們一起吃逾越節晚餐的吸引力，

我們就不能進入晚餐廳。」（20） 

  為從精神世俗中得到治癒，我們需要重新發現禮儀之

美，但這個重新發現，「不是尋求儀式的唯美主義，它只

滿足於禮儀的外在形式，或只滿足於對禮儀規則的嚴格

遵守。當然，此處絕非讚同相反的態度，那將簡樸與 

草率、本質與無知的膚淺性、禮儀行為的具體性與讓人 

不悅的功用主義混為一談。」（22） 

  教宗解釋道：「禮儀慶典的每一個方面都必須用心進

行(空間、時間、動作、語言、物件、服飾、歌曲、音樂

等)，每一個規則都須遵守。」那麽，我們如何才能恢復

圓滿生活出禮儀行動的能力呢？面對後現代主義、個人

主義、主觀主義和抽象唯心主義的困惑，教宗邀請我們重

返梵二大公會議禮儀憲章的教導。禮儀儀式之爭的背後 

，存在著教會觀念的不同。教宗明確指出，我們不能說承

認大公會議，而不接受源自於《神聖公會議》禮儀憲章的

禮儀改革。 

  在《我渴望而又渴望》宗座牧函中，教宗引用神學家瓜

爾蒂尼(Romano Guardini)的話說，如果沒有禮儀的培育 

,「禮儀和禮儀文獻的改革就不會有多大的幫助」(34)。

教宗執著於培育的重要性，特別是在修道院的培育工作 

。「在修道院中設立神學培育的禮儀知識，也必會在牧靈

行動中產生積極效果。教會生活的各個方面都能在禮儀

中找到頂峰和泉源。不傳福音的禮儀慶典是不真實的，同 

，在慶典中不將人帶向與復活的主相遇，就不是宣講。若

沒有仁愛的見證，禮儀慶典與宣報就只是鑼聲鈸響而已 

。」（37)教宗進一步強調教育人理解像徵性符號很重要，

這對現代人越來越困難。一種有益的方法是要認真對待

「慶典的藝術，不能將它簡化為僅僅為遵守規則，更不應

該將它視為沒有規則的奇

異想像及創意。禮儀本身就

是一種規範，規範本身絕非

為自己而設，而總是服務於

願意守護的更高的現實。」

禮儀慶典的藝術不是通過

「經常參加公共演講或溝

通技巧課程來學習的，而是

需要勤於舉行禮儀慶典，讓

慶典本身向我們傳遞它的

藝術。」「在禮儀慶典的聚

會中，靜默佔據絕對重要的

位置，在這靜默的時刻“激

起痛悔和皈依的渴望；並

喚起我們聆聽聖言和祈禱

的行動；促使我們樂於朝

拜基督的聖體寳血。」(52) 

  在牧函的結尾，教宗要求

「所有主教、司鐸和執事 

、修道院的培育者、神學系

和神學院的教員、以及所有

男女教理老師，幫助天主 

的神聖子民獲取一直以來

都是基督信仰靈性的首要

源泉，重申《傳統的守護

者》手諭中的規定。好使教

會能用不同的語言獻上能

表達合一的唯一而真切的

祈禱，這唯一的祈禱就是

《羅馬禮儀經書》，它是源

自大公會議禮儀改革的精

神，並由教宗聖保祿六世和若望保祿二世所確定。」(圖:

教宗主持彌撒聖祭-Vatican Media)鹽與光-來源:梵蒂岡新聞網 

    君士坦丁堡教會與羅馬教會在彼

此的主保瞻禮互派使團，表明基督

徒已跨越了差異與冷漠的時代。各

基督徒團體均應為苦難者哭泣，而

彼此之間的修和亦有助於促進人民

之間的和平。 

    據梵蒂岡新聞網報導，6月29日上

午，君士坦丁堡大公宗主教代表團

成員，參加了在聖伯多祿

大殿舉行的聖伯多祿和聖

保祿宗徒瞻禮慶典彌撒。

次日上午，教宗方濟各在

聖瑪爾大之家接見了代表團，稱他

們為“親愛的弟兄”並發表講話。 

     教宗表示，君士坦丁堡教會與羅

馬教會在彼此的主保瞻禮互派使

團，是一個明顯的標記，表明基督

徒已經克勝了差異與冷漠的時代，

將彌補分歧變成可能。對於正處於

戰爭中的世界來說，分裂的各基督

徒團體之間的修和，有助於處於衝

突中的人民建設和平。在戰爭面

前，各基督徒團體不僅應當為遇難

者、成河的鮮血、無辜的亡者以及

家庭、城市和整個民族的創傷而哭

泣，還有義務對遷徙、窮困和受傷

的耶穌施予援手。此外，每一位基

督徒應明白，武裝征服、擴張或帝

國主義，都與耶穌宣講的王國有著

天壤之別。 

    教宗邀請在場的君士坦丁堡教會

與羅馬教會的代表能共同協作。因 

為尋求基督徒的合一不僅是教會內

部的問題，更是實現真正的普世友

愛的必不可少的條件。在重建圓滿

共融的道路上， 

    天主教與東正教之間的神學對話

尤為重要。此神學對話將通過促進

彼此間新的心態而取得進展，從而

幫助雙方意識到過去的錯誤，能越

來越共同關註今天、展望未來，通

過仰望耶穌和祂的福音來相互扶

持。(圖:教宗方濟各接見了君士坦丁

堡大公宗主教代表團 

    印尼東努沙登加拉省的一所天

主教哲學院最近易名，並擴大其學

習項目，以增加其對社會的貢獻，

改善當地教育。 位於天主教徒佔多

數的弗洛雷斯島有名的萊達萊羅

天主教哲學院，於 6 月 22 日的一 

份聲明中表示：在 6 月 16 日頒佈 

政府法令後，它已正式更名為萊達

萊羅哲學與創意技術學院。  

   聲明稱：「除了易名外，我們還 

獲獲准引入兩門新課程——

創業和視覺傳播設計。」 

    這所由聖言會開辦的學校

表示：這一改變是為了擴大

其對社會和學習的貢獻。此 

前學校僅限於提供哲學和神

學課程。聲明說，這一變化還

旨在擴大聖言會在「提高人力

資源質量方面的努力，特別是在東

努沙登加拉省。該省在教育領域

上，比其他地區落後」。 

   這個基督徒佔多數的省分，最近

在全國 34 個省的人類發展指數中， 

排名第 32 位。它也是印尼人口販 

運案件數量最多的地方。聲明指

出：「這兩個新的學習項目預計，

將幫助學生在國內和國際勞動力

市場上，有更好的競爭力。」 

    該校校長奧托·古斯蒂·馬東(Otto 

Gusti Madung) 向天亞社說，這兩門

額外課程，已經正式向新生開放註

冊。這所學校是聖保祿修院的一個

分支。該修院於 1932 年創立，最初

是為聖言會修生開辦的。它於 1969 

年獲政府承認為萊達萊羅天主教

哲學院，並向其他修會的修生和平

信徒開放。 

    學校有 1,315 名學生，其中大部

分是來自弗洛雷斯教區的修生，以

及一些修會成員，如加爾默羅會、

嚴規熙篤隱修會、聖嘉祿會、靈醫

會和聖神俾女傳教會。在校 6,000 

多名校友中，有 21 人是主教，1,962 

人是司鐸，其中四分之一在世界各

地擔任傳教士。(圖:萊達萊羅天主

教哲學院的講師在學校門前合照 ) 
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        聖經金句  
    
   「你應當全心、全靈 
 、全力、全意愛上主，  
 你的天主；並愛近人如   
 你自己。」 
     
         (路十:27) 

   （信仰通訊社） — 6 月 24 日耶穌聖心瞻禮

之際，巴基斯坦卡拉奇總主教區舉行了隆 

重的晉鐸儀式，五名新司鐸加入到總主教 

區神職團隊中。卡拉奇總主教區本尼.馬里

奧.特拉瓦斯蒙席，叮囑新鐸們追隨耶穌的

道路、以耶穌為榜樣。  “永遠慈悲、隨時 

準備好寬恕、宣講天主的愛與慈悲”。 

     總主教為新鐸以及在場信眾，詳細講解

了耶穌聖心的道理。並感謝天主賜予卡拉 

奇總主教區豐富的聖召，讓他們早日成為 

葡園的園丁。特拉瓦斯總主教充分表達了 

對五名年輕新鐸為教會增添活力的喜悅；

敦促他們要時刻親近耶穌聖心和瑪利亞無

玷聖心、謙遜地為卡拉奇總主教區服務。 

    目前，卡拉奇總主教區的司鐸人數增至 

41 名，他們和修會會士共同推動著卡拉奇 

地方教會的牧靈和傳教事業，為 20 多萬天

主教友服務。1934 年 6 月 1 日，卡拉奇從孟

買總主教區分開，成為今天的卡拉奇總主教

區。地方教會長期活躍在醫療健康、教育等

領域，現有一百多所教會機構和醫院等。 

    （信仰通訊社）—在烏克蘭傳教達 32 年

的獻主會傳教士們，戰爭爆發後並沒有選擇

離開，而是繼續堅守牧靈服務。無論是被俄

羅斯軍隊包圍一個多月的基輔，還是切爾 

尼戈夫，會士們和投奔他們的 70 多名難民 

，一起躲在聖堂下的防空洞裡。在第一線基 

輔的會士帕夫洛•維什科夫斯基司鐸介紹，

“城市被包圍，沒有水電。三月時還非常寒

冷、沒有食物。但獻主會士們沒有離開平民 

，儘管我們完全可以撤離”。另一個獻主會

會院也收容了 90 多人。 

    基輔的聖尼格老堂建成了一個援助物資

中轉站，向周邊地區運輸物資。現在“戰爭

向東部地區轉移，我們就把物資送到最有 

需要的地方”。帕夫洛司鐸強調，“我們要

感謝全世界各地獻主會士們的援手。從波

蘭、意大利到修會的傳教之友會、我們認識

的堂區，都行動了起來。戰爭爆發兩個多月

來，我們需要祈禱、感謝所有幫助我們的人 

，特別是用祈禱支持我們的”。 

    32 年前蘇聯解體之際，第一批獻主會士 

來到了烏克蘭。現在烏克蘭共有九個獻主 

會團體。絕大部分在堂區牧靈服務，特別 

是里克里米亞和切爾諾貝利。 

     帕夫洛司鐸告訴，“會士們展開了大量

的牧靈工作。因前蘇聯解體後堂區幾乎完全

被摧毀了。我們還通過傳媒進行福傳，有自

己的電視台、出版社和網絡宣講福音。特別

是疫情、戰爭，我們無法直接與人們接觸，

但堅持為窮人服務，基輔的四所會院，近九

年來每周平均援助 400 多人，既有精神面的

也有物質援助。比約十一世教宗稱獻主會 

是最艱難傳教工作的傳教士。哪裡沒有人 

願意去，我們便會挺身而出”。 

        

 （梵蒂岡

新聞網）就

如 往 年 一

樣，暑假期

間，教宗方

濟各整個 7

月份暫停舉行週三公開接見活動。 

  聖座新聞室 7月 1日公佈了上述消息。

每週三的公開接見活動將於 8 月 3 日恢

復舉行。教宗於今年 2月 23 日起，在週

三公開接見活動的要理講授中，通過聖

經中對一些人物的描述和信眾談論人的

老年問題。在這之前，他談了有關大聖 

若瑟的課題。 

    據 CNA 網報導，6 月 30 日，包括

100 位神父在內的 700 餘人參與了

在 6 月 25 日遇害的年僅 50 歲的波

羅格司鐸(Fr. Vitus Borogo)的葬禮。

尼日利亞卡杜納教區總主教恩達

戈索（Matthew Man-Oso Ndagoso）在

葬禮上淚流滿面，譴責國內動盪不

安的局勢和聯邦政府袖手旁觀的

態度。在葬禮後，一些司鐸決定印

刷一些橫幅，如：“我們是司鐸，

不是恐怖分子”！“政府應

該保護尼日利亞人”、“正義

必須得到伸張”、“我們還有

政府嗎”等，來抗議在北部地

區對基督徒的暴力行為。據

了解在該地區，僅上週就有

兩座聖堂受到攻擊。 

    昨日，一位卡杜納總教區的齊姆

司鐸表示，當地教會已埋葬了多位

神父。人們厭煩了無休止的殺戮，

心累了、失望了、悲痛至極。人民

處於暴行的煎熬之中，尤其在北部

卡杜納州的基督徒。許多人死於恐

怖襲擊，其中遇害的有部分是司

鐸。當地基督徒希望世界能知道此

事，並希望得到其他國家的幫助。 

    另外，據 Open Doors 網站提供的

資料，現今基督徒在全世界正遭受

迫害，而尼日利亞的基督徒死亡人

數為最多。2021 年，至少有 4650 名

基督徒遇害；僅 2022 年的前 3 個月

裡，將近 900 名基督徒遇害。 

    有司鐸表示，尼日利亞教會渴望

教宗方濟各為此而發聲，這為該國

正在受迫害的基督徒來說將是莫

大的安慰，教會高層應當留意到在

尼日利亞，尤其在卡杜納州發生的

一切，因為卡杜納州為整個尼日利

亞的和平來說，具有戰略意義。 

  (圖;尼日利亞的數百位天主教徒

在一位遇害司鐸的葬禮上抗議針

對基督徒的暴行)  
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评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评评时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时时 对华“精确打击”，美国休想全身而退
《纽约时报》5 日援引

美国匿名官员的话称，拜
登 政 府 正 在 计 划 将 对 付
俄 罗 斯 的“ 经 验 ”用 来 对
付中国，试图通过扩大对
华出口限制等方式，阻碍
中 国 的 军 事 和 技 术 发
展 。 美 国 商 务 部 负 责 出
口 管 制 的 官 员 表 示 ，“ 我
们 需 要 确 保 美 国 在 技 术
上的优势……换句话说，
中 国 不 能 建 立 在 任 何 冲
突 中 用 来 对 付 我 们 或 邻
国的能力。”另据彭博社 6
日报道，华盛顿正在向荷
兰施压，要求连旧款的深
紫 外 光 刻 机 都 禁 止 出 口
中国。

《纽 约 时 报》实 际 上
捅 破 了 一 层 窗 户 纸 。 显
然，美国在联合其盟友对

俄 罗 斯 进 行 极 限 制 裁 的
时候，另一只眼睛始终盯
着中国，对中国的打压不
但没有放松，还在一些领
域变本加厉。而且，制裁
俄 罗 斯 的“ 实 操 经 验 ”正
被 华 盛 顿 用 来 对 付 中
国 。 虽 然 美 国 这 么 干 一
点都不令人意外，但美媒
和 华 盛 顿 官 员 毫 无 心 理
负 担 地 公 开 谈 论 本 质 上
属 于 不 正 当 国 际 行 为 的
话题，还是让我们感到有
些惊讶，在对美最新认知
上 又 增 添 了 一 个 新 鲜 案
例。坦率地说，这容不得
中 国 人 对 华 盛 顿 放 松 警
惕。

美 国 官 员 强 调 ，对 中
国 的 出 口 限 制 要 更 具 针
对性，说白了就是要追求

对 中 国 进 行“ 精 确 打
击”。《纽约时报》的文章
可 以 与 华 盛 顿 最 近 频 繁
放 风 要 取 消 对 华 商 品 加
征关税、但至今不见实际
行 动 的 消 息 结 合 在 一 起
看 。 无 论 前 者 的 扩 大 还
是后者的取消，华盛顿所
着 眼 的 都 是 以 更 小 的 成
本和代价，实现对中国的
压 制 。 新 加 坡《联 合 早
报》评 论 称 ，在 美 国 的 政
治现实中，反华是最大的
政 治 正 确 。 这 已 经 成 为
众所周知的事了。

既 然 这 样 ，那 就 让 我
们打开天窗说亮话吧。

华盛顿政策精英之所
以总是感觉对中国“下手
还 不 够 重 ”，总 想 要 进 一
步加码，这其实恰恰说明

之 前 的 那 些 措 施 没 有 见
效 ，是 华 盛 顿 走 错 了 方
向 。 特 朗 普 政 府 发 动 对
华贸易战，把能限制的都
限制得差不多了，拜登政
府接着又撑了一段时间，
但 美 国 的 普 通 消 费 者 面
对 空 前 的 通 货 膨 胀 快 撑
不下去了。

因 此 ，拜 登 政 府 需 要
做的是认真反思、做出改
变，而不是在政治正确的
舆 论 压 力 下 再 搞 毫 无 意
义 的 加 码 。 华 盛 顿 所 谓
的“精确打击”，既完全掩
盖 不 了 它 逆 经 济 全 球 化
大势而动的本质，也丝毫
影 响 不 了 中 国 人 把 核 心
技 术 掌 握 在 自 己 手 上 的
决心。事实上，这已经是
一张被打烂了的牌，今天

的 华 盛 顿 不 可 能 打 出 什
么花样来。

我 们 还 要 提 醒 ，对 华
进行所谓“精确打击”，美
国 绝 不 可 能 全 身 而 退 。
美 国 对 中 国 的 科 技 打 压
早已经“武装到了牙齿”，
未来还能有什么空间，华
盛 顿 大 可 以 发 挥 它 的 想
象力。问题是，美国的政
治 信 誉 在 频 繁 的 霸 凌 行
为后已折损殆尽，同时制
裁 本 身 也 给 美 国 造 成 了
越来越深度的反噬。

华 盛 顿 的“ 知 情 人
士”这两天集中向媒体放
风 ，时 机 选 择 耐 人 寻 味 。
中 美 高 层 最 近 举 行 了 数
轮通话及会谈，中国国务
委 员 兼 外 长 王 毅 在 出 席
二十国集团外长会期间，

将 同 美 国 国 务 卿 布 林 肯
举行会晤，就当前的中美
关 系 与 重 大 国 际 和 地 区
问 题 交 换 意 见 。 美 国 历
来 有 在 谈 判 之 前 散 播 不
利消息，来向对方凭空要
价的恶习，虽然这个套路
早烂了大街，但不排除美
国 会 厚 着 脸 皮 捡 起 来 再
用。

中 国 不 是 别 国 ，中 国
就 是 中 国 。 不 管 美 国 投
放的是什么烟雾弹，我们
都不会被它迷惑和干扰，
而 是 该 干 什 么 还 干 什
么 。 需 要 跟 美 方 说 明 一
点，我们希望中美关系缓
和，但绝不会放弃原则底
线，也不会被华盛顿带节
奏。

来源：环球时报

中新网长春 7 月 7 日
电长春各界人士 7 月 7 日
来到伪满皇宫博物院纪念

“七七事变”暨中华民族全
面抗战爆发 85 周年。

长春是日本侵华时期
炮制的伪满洲国“首都”，

坐落于此的伪满皇宫是当
年日本在中国东北扶植的
伪政权所在地，留有大量
日本侵华罪证。

当天纪念活动的主题
是“ 以 史 为 鉴 开 创 未
来”。各界人士在主持人

的带领下，追忆了过去的
烽火岁月，并面向国旗庄
严宣誓：铭记抗战历史，缅
怀革命先烈，传承抗战精
神，永葆爱国热情。

活动中，伪满皇宫博
物院文博艺术团表演了诗
朗诵《我是卢沟桥》。各界
人士在“以史为鉴 自强不
息 珍 爱 和 平 开 创 未 来 ”
的条幅上签上名字，写下
对祖国的祝福。长春市小
学生孙于智扬说，身处庄
严肃穆的纪念活动现场 ，
真切地感受到了自己有责
任 和 义 务 记 住 过 去 的 历
史，以史为鉴，守护国家。

作为日本侵略中国东
北的历史见证，伪满皇宫
博物院肩负着传播历史、
警示后人的职责，这里每
年 要 举 办 80 多 场 线 下 活
动 ，吸 引 万 余 人 参 与 其
中。当天，各界人士在讲
解员的带领下参观了日本
侵华罪证相关展览。
伪满皇宫博物院讲解科科
长王漫表示，近年来，该院
不断创新方式方法普及历
史，特别是通过话剧和新
媒体手段，取得了良好的
社会效果。“铭记历史不是
记住仇恨，而是要以史为
鉴，开创更好的未来。”

新华社北京 7 月 7 日
电 纪 念 全 民 族 抗 战 爆 发
85 周年仪式 7 日上午在中
国人民抗日战争纪念馆举
行 。 中 共 中 央 政 治 局 常
委、中央书记处书记王沪
宁出席仪式并讲话。

北 京 卢 沟 桥 畔 ，中 国
人 民 抗 日 战 争 纪 念 馆 巍
然 矗 立 。 上 午 10 时 ，仪
式 开 始 。 中 国 人 民 解 放
军军乐团奏响《义勇军进
行 曲》，全 场 高 唱 中 华 人
民共和国国歌 。随后，全
场肃立，向在中国人民抗
日 战 争 中 英 勇 牺 牲 的 烈
士 默 哀 。 首 都 大 学 生 代
表宣誓。

王 沪 宁 在 讲 话 中 表
示 ，85 年 前 的 今 天 ，日 本
侵略者为达到以武力吞并
全中国的罪恶野心 ，悍然
炮轰宛平城，制造了震惊
中外的卢沟桥事变。中国
军民奋起抵抗 ，全民族抗
战爆发，并开辟了世界反
法 西 斯 战 争 的 东 方 主 战
场。在中华民族生死存亡
的历史关头，中国共产党

秉持民族大义 ，高举抗日
旗帜，积极倡导、有力推动
以国共合作为基础的抗日
民族统一战线 ，同日本侵
略者进行了最英勇、最坚
决的斗争，成为全民族抗
战的中流砥柱。全体中华
儿女共赴国难、浴血奋战，
彰显了中华民族威武不屈
的脊梁和精神。

王 沪 宁 表 示 ，我 们 纪
念 全 民 族 抗 战 爆 发 85 周
年，就要传承和弘扬伟大
抗战精神，坚定不移坚持
中国共产党领导 ，深入学
习贯彻习近平新时代中国
特色社会主义思想 ，深刻
领悟“两个确立”的决定性
意 义 ，增 强“ 四 个 意 识 ”、
坚 定“ 四 个 自 信 ”、做 到

“两个维护”，筑牢历史记
忆，担当历史使命，掌握历
史主动，更好奋进新征程、
建功新时代。要坚定不移
加强中华儿女大团结 ，敢
于斗争，善于创造，锲而不
舍为实现中华民族伟大复
兴而奋斗。要坚定不移走
和平发展道路 ，更好为人

类 和 平 发 展 进 步 贡 献 力
量。

王沪宁等领导同志还
同各界群众代表一道向抗
战英烈献花，并参观《烽火
印记——北京抗日战争主
题片区特展》。

孙春兰、黄坤明、郝明
金 、张 庆 黎 、苗 华 出 席 仪
式。蔡奇主持仪式。

中央党政军群有关部
门 和 北 京 市 有 关 负 责 同
志，各民主党派中央、全国
工商联负责人和无党派人
士代表，在京参加过抗日
战争的老战士老同志代表
及抗战将领亲属代表 、抗
战烈士遗属代表 ，首都各
界群众代表等约 300 人参
加仪式。

纪念全民族抗战爆发85周年仪式在京举行
王沪宁出席并讲话

7 月 7 日上午，纪念全民族抗战爆发 85 周年仪式
在中国人民抗日战争纪念馆举行。中共中央政治局
常委、中央书记处书记王沪宁出席仪式并讲话。

新华社记者刘卫兵摄

新华社北京 7 月 7 日
电 第 四 届 中 华 民 族 抗 日
战争史与抗战精神传承研
讨会 7 日以视频连线方式
在北京、台北同时举办，两
岸退役将领、专家学者等
百余人与会。

研讨会由中国抗日战
争史学会、台湾中华民族
抗日战争纪念协会共同主
办，旨在纪念全民族抗战
爆发 85 周年，促进两岸同
胞铭记抗战历史、弘扬抗
战精神，为推动祖国和平
统一、实现中华民族伟大
复兴凝心聚力。

多位两岸嘉宾在开幕
式上致辞。中国社会科学
院副院长、中国历史研究
院院长高翔表示，抗日战
争胜利是包括台湾同胞在

内的全民族团结奋战的结
果，两岸同胞要在追忆历
史、缅怀先烈中，深切体悟
血浓于水的血脉亲情，深
刻理解“两岸一家亲”的历
史意涵，不断增进两岸同
胞心灵契合，夯实推动两
岸关系和平发展、实现祖
国完全统一的人心根基。

台湾中华民族抗日战
争纪念协会会长黄幸强表
示，抗战历史是中华民族
的宝贵资产，无数军民牺
牲宝贵生命，换来抗战胜
利成果。抗战精神所蕴含
的“ 牺 牲 、团 结 、奉 献 ”依
然适用于现在，期待它能

引领中华民族迈向更美好
未来。

中国抗日战争史学会
荣誉理事戚建国表示，中
华儿女奋勇抗战，挺起了
中华民族不屈的脊梁，创
造了中华民族反侵略战争
的奇迹，这是海峡两岸同
胞永恒的记忆和荣耀。85
年后的今天，两岸同胞应
共同弘扬伟大抗战精神，
高举中华民族大团结光辉
旗帜，坚决反对外来势力
干涉台湾问题。

中国抗日战争史学会
会长王建朗表示，在世界
百年未有之大变局面前，

汲取历史经验、携手维护
来之不易的和平与发展，
这是抗战留给我们的重要
启示。

台湾中华民族抗日战
争纪念协会理事长黄炳麟
表示，希望通过研讨交流，
继续增进两岸年轻世代对
抗战历史的认知，共创两
岸美好明天。

台湾世新大学副校长
李功勤表示，抗战胜利捍
卫了中国领土主权完整，
我们这一辈人应该传承抗
战历史经验并教育好下一
代。

两 岸 嘉 宾 还 就“ 纪 念
全民族抗战爆发 85 周年”

“同盟作战与台湾同胞抗
日史实”等议题展开深入
研讨交流。

两岸人士研讨中华民族抗日战争史
共议传承抗战精神

中新网北京 7 月 7 日
电 中 国 外 交 部 发 言 人
赵 立 坚 7 月 7 日 主 持 例
行记者会。

有记者提问：今天是
“ 七 七 事 变 ”85 周 年 ，外
交部对此有何评论？

赵 立 坚 ：1937 年 7 月
7 日，日本军国主义制造

“ 卢 沟 桥 事 变 ”，发 动 了
全 面 侵 华 战 争 ，中 国 人
民 经 过 不 屈 不 挠 的 浴 血
奋 战 ，打 败 了 穷 凶 极 恶
的 日 本 军 国 主 义 侵 略
者 ，取 得 了 中 国 人 民 抗

日 战 争 的 伟 大 胜 利 。 这
个 伟 大 胜 利 是 中 国 共 产
党 发 挥 中 流 砥 柱 作 用 的
伟 大 胜 利 ，也 是 世 界 反
法 西 斯 战 争 胜 利 的 重 要
组 成 部 分 ，是 中 国 人 民
的 胜 利 ，也 是 世 界 人 民
的胜利。

中 方 一 贯 主 张 本 着
“ 以 史 为 鉴 ，面 向 未 来 ”
的 精 神 ，发 展 中 日 关 系 ，
希 望 日 方 切 实 正 视 和 反
省 侵 略 历 史 ，汲 取 深 刻
教 训 ，以 实 际 行 动 坚 持
走和平发展道路。

“七七事变”85周年，中方：
望日方切实正视和反省侵略历史

中新网北京 7 月 7 日
电 中 国 外 交 部 发 言 人
赵 立 坚 7 月 7 日 主 持 例
行记者会。

有 记 者 提 问 ：美 国
国 家 航 空 航 天 局 (NASA)
局长尼尔森 5 日称，中国
太 空 项 目 是 由 军 队 运 作
的 ，而 美 国 的 航 天 部 门
则 在 开 展 和 平 、开 放 且
有 国 际 参 与 的 民 用 项
目 。 中 方 对 此 有 何 评
论？

赵 立 坚 ：美 方 这 位
官 员 的 言 论 完 全 是 颠 倒
黑白，混淆是非。

美 国 是 外 空 武 器 化
和 战 场 化 的 主 要 推 手 ，
长 期 奉 行 主 导 外 空 战
略 ，大 力 研 发 部 署 外 空
武 器 ，频 繁 举 行 外 空 军
事 演 习 。 美 国 国 家 航 空
航 天 局 与 美 国 军 方 撇 不
清关系。2020 年 9 月，该
局 就 曾 与 美 国 太 空 军 签
署 合 作 谅 解 备 忘 录 。 该
局 中 有 许 多 军 方 人 员 ，
尼 尔 森 局 长 本 人 就 曾 在
军 中 服 役 。 美 方 开 展 所
谓 国 际 合 作 完 全 是 有 选

择 的 ，甚 至 不 惜 出 台 法
案 无 理 制 裁 打 压 别 国 外
空机构。

中 方 始 终 坚 持 和 平
利 用 太 空 ，积 极 推 动 太
空 国 际 合 作 。 中 国 实 施
载 人 航 天 工 程 以 来 ，始
终 坚 持 和 平 利 用 、平 等
互 利 、共 同 发 展 原 则 ，与
多 个 国 际 航 天 机 构 和 组
织 签 署 合 作 协 议 ，取 得
丰 硕 成 果 。 例 如 ，中 国
和 巴 西 开 展 资 源 卫 星 合
作 ，这 是 航 天 领 域 南 南
合 作 的 典 范 ；中 国 推 动
建 立 金 砖 国 家 遥 感 卫 星
星 座 ，共 享 遥 感 数 据 ，助
力 金 砖 国 家 经 济 社 会 发
展 ；探 月 工 程 嫦 娥 四 号
搭 载 来 自 沙 特 、荷 兰 、德
国 、瑞 典 等 国 的 科 学 探
测 国 际 载 荷 ，共 同 开 展
科学研究。

美 方 应 该 停 止 罔 顾
事 实 ，抹 黑 中 国 ，认 真 检
视 自 身 在 外 空 领 域 的 消
极 言 行 ，切 实 承 担 起 大
国 应 尽 的 责 任 ，多 做 有
利 于 中 美 航 空 航 天 合 作
的事。

赵立坚：美方应停止抹黑中国
认真检视自身在外空领域的消极言行

【环球时报 - 环球网
报道】7 日 ，法 新 社 记 者
在 外 交 部 例 行 记 者 会 上
提 问 称 ，中 国 外 交 部 长
王 毅 即 将 参 加 本 周 的
G20 外 长 会 ，能 否 进 一 步
介 绍 王 部 长 与 美 国 国 务
卿 布 林 肯 会 晤 的 具 体 内
容 ？ 此 外 ，能 否 介 绍 一
下 王 部 长 行 程 的 其 他 细
节 ？ 比 如 说 他 会 不 会 与
俄 罗 斯 外 长 拉 夫 罗 夫 进
行面对面的对话？

外 交 部 发 言 人 赵 立
坚 回 应 称 ，昨 天 我 已 经
就 王 毅 国 务 委 员 同 布 林
肯 国 务 卿 会 见 的 有 关 问
题 ，回 答 了 你 的 提 问 。

赵 立 坚 说 ，关 于 王 毅 国
务 委 员 在 G20 活 动 期 间
的 其 他 的 双 边 安 排 ，我
可 以 告 诉 你 的 是 ，今 天
上 午 王 毅 国 务 委 员 兼 外
长 已 经 同 印 度 、印 尼 、阿
根 廷 外 长 以 及 欧 盟 外 交
与 安 全 政 策 高 级 代 表 分
别 举 行 了 双 边 会 见 。 根
据 我 掌 握 的 情 况 ，他 目
前 正 在 同 俄 罗 斯 外 长 拉
夫 罗 夫 会 见 。 接 下 来 王
毅 国 务 委 员 还 将 同 美
国 、法 国 、德 国 、西 班
牙 、荷 兰 、加 拿 大 、澳 大
利 亚 、新 加 坡 、沙 特 等 国
外 长 分 别 举 行 双 边 会
见。

长春各界在伪满皇宫
纪念“七七事变”85周年

长春各界人士庄严宣誓。 伪满皇宫博物院供图

赵立坚透露：王毅在G20活动期间
与俄外长拉夫罗夫会晤



华社新闻AA88 ■ 2022年 7月8日（星期五）

■ Friday, July 8, 2022Lt:Ric

苏北福州三德慈善基金会向乡亲子女颁发奖学金苏北福州三德慈善基金会向乡亲子女颁发奖学金
【本报讯】苏北福州三

德慈善基金会于 7 月 3 日星
期 日 上 午 10 时, 在 棉 兰
Sabaruddin 街 9A-B 号 会 所
举行颁发奖学金予成绩优
越之乡亲子女。

出席包括苏北福州三
德慈善基金会辅导主席刘
用泉，辅导副主席陈岷生，
理事长林国富，副理事长程
玟顺与陈海坤，总务陈昭
培，副监事长陈子忠，妇女
组主任徐钦兰，副主任高爱
雯及各位妇女组成员。

在简单的仪式上，理事

长林国富致辞宣称，本会每
年都有举行颁发奖金予成
绩优越之乡亲子女，目的是
鼓励他们勤学苦练，力求上
进，将来毕业后成为有用之
人材。接着由辅导主席刘
用泉，辅导副主席陈岷生，
理事长林国富，副理事长陈
海坤，总务陈昭培，副监事
长陈子忠，妇女组主任徐钦
兰，副主任高爱雯一起主持
颁发奖学金。

今年共有九名成绩优
越之乡亲子女荣获今年度
奖学金。 陈平治报道

全体理事与荣获奖学金乡亲子女合照全体理事与荣获奖学金乡亲子女合照 妇女组成员与荣获奖学金乡亲子女合照妇女组成员与荣获奖学金乡亲子女合照

林国富林国富((右右))致辞致辞，，左为程玟顺左为程玟顺 辅导主席刘用泉颁发奖学金辅导主席刘用泉颁发奖学金 辅导副主席陈岷生颁发奖学金辅导副主席陈岷生颁发奖学金

【本报新埠头讯】7 月 7
日星期四，坤甸北区新埠头
刘伯公庙举行建庙五周年庆
宴。有数百名信徒出席，西
加孔教华社总会总主席罗俊
丰，辅导委员会主席拿督周
贵沁，社团领导和众多嘉宾
也应邀出席。除了宴请嘉
宾，筹委会也为大家准备了
娱乐舞台。

刘伯公庙建庙五周年筹
委会主席林国益说，今年刘
伯公庙建庙庆祝活动又能举
行了，谢天谢地。感谢各位
嘉宾的光临。

林国益接着说，如果从
建庙的历史来看，刘伯公庙
其实已有数百年了。“庆祝活
动落在每年的六月初九，今
年落在2022 年 7 月 7 日是建
庙五周年。如果从建庙历史
来看，刘伯公庙其实已有数

百年了。”他如是说。
他希望刘伯公庙建庙

周年庆祝活动每年都能举
行。“但愿信徒们的祈祷都
能得到恩允。祈求神明保
佑合港平安，风调雨顺，安
居 乐 业 。 远 离 一 切 天 灾
祸。”他如是说。

西加孔教华社总会总主
席罗俊丰向刘伯公庙建庙五
周年表示祝贺，并希望来年
能更加热烈的庆祝。

罗俊丰主席对筹委会能
借用 Stelia Maris 教堂的院子
进行刘伯公庙建庙五周年庆
祝活动表示赞赏。“能在靠近
教堂的地方搭建舞台，真了
不起。这证明我们的宗教包
容非常好。让我们共同维护
它。希望我们所做的一切都
能基于四大民族基石进行。”
他如是说。 史蒂芬报道

新埠头刘伯公庙 庆祝建庙五周年
罗俊丰主席赞扬新埠头的宗教包容

刘伯公庆祝五周年筹委会主席林国益及理事们与西加孔教华社总会总主席罗俊丰及理监事们在庙前合影留念刘伯公庆祝五周年筹委会主席林国益及理事们与西加孔教华社总会总主席罗俊丰及理监事们在庙前合影留念

【本报讯】2022 年 7 月 3
日 ( 周 日), 棉 兰 Cetiya Maha
Karuna理事们再次代表捐助
者采取行动,提供 30.500 块
红砖和少量捐款,以支持火
葬场的建设。

该 火 葬 场 位 于 Kataren
Raya 街 17 号 Psr IV Veteran,
Dusun IV Helvetia。由 Cetiya

Maha Karuna 主席 Upi.Lie Ho
Sing/Asim, 副 主 席 Upa.Surya
Henndrawan,宗教间机构主席
Pdt.Ecries Sandhi,SH, 社 会 机
构主席 Lim Hok Lai,Upi 受托
人 主 席 陪 同,Lidya Fransiska
和顾问Ang MaLin协助Abhi-
nayaDharma Jyothi 基 金 会 理
事们立即收到了董事会的邀

请 Rames Khumar,S,Ag,M.Pd
总 主 席 Ravi Kumar 总 秘 书
Arui Winsen,SH。

是日出席活动会向还有
Abhinaya Dharma Jyothi 基 金
会的几位理事成员和公关系
研究所所长,Cetiya Maha Ka-
runa管理人员,以及Upa秘书
Dewi Tjia,Eddo Candra, 财 政

Siaw Yin,副财政Tedy,采购主
管 Anwar Tarigan 和 Lie Yung
Kwang/Stanley。

Cetiya Maha Karuna 主席
特 别 感 谢 Abhinaya Dharma
Jyothi 基 金 会 的 管 理 层, 让
Cetiya Maha Karuna 的追随者
有机会参与并为实现火葬场
的建设做出贡献，面向公众

的第二阶段工程也将很快提
交。为清洁水和砖块及钻孔
井,来自捐助者 Cetiya Maha
Karuna和 Loving Hands Chari-
ty。我们衷心希望有一颗崇
高之心的人能够一起为火葬
场的建设提供帮助,火葬场
的建设还很漫长,还需要各
方的支持,援助可以直接向

Abhinaya Dharma Jyothi 基 金
会提出。最后,我们来自Ce-
tiya Maha Karuna 的管理层非
常感谢您对我们代表捐赠者
的信任,特别是所有参与基
金并捐赠了乔先生的砖块的
人 Hok Cia,Hasan,Ercries San-
dhi和已故的Tan Ce Ni/Prisc-
helica Tan。(国强报导)

棉兰Cetiya Maha Karuna再次代表捐助者举行慈善活动

【本报讯】华社贤达、赤
道基金会理事陈绍秋老先
生，于 2022 年 7 月 4 日上午
8 时 34 分在 P.I.K 医院蒙主

恩 招 安 息 主 怀 ，享 年 93
岁。遗体移至天堂殡仪馆
111 座治丧，并于 2022 年 7
月 7 日 (星期四)上午 9 时，

依基督教仪式举行告别礼，
并 安 葬 于 茂 物 古 农 加 东
(Gunung Gadung Bogor) 墓园。

治丧期间，社团领导、
亲朋好友以及赤道基金会
理事与成员、陈氏宗亲代
表亲临吊唁，或送花牌，或
登报挽告，深表哀悼。

陈 绍 秋 先 生 乐 善 好
施，关心西加里曼丹家乡
人，热心华教事业，安排护
送西加华裔子女到祖籍国
学习深造，为西加华文教
育建立功勋。

本报记者明光报道/
Bams 摄影

华社贤达陈绍秋老先生安息主怀
赤道基金会领导暨陈氏宗亲向陈府家属深表哀悼

温新强温新强、、方劲雄等华社贤达在殡仪馆方劲雄等华社贤达在殡仪馆 杨金锋杨金锋、、李鸿铭李鸿铭、、杨捷源杨捷源、、李新茂等赤道基金会成员与陈绍先生家属在灵堂前合影李新茂等赤道基金会成员与陈绍先生家属在灵堂前合影



7月 6日，菲律宾总统马科斯（右）在马尼拉会见应邀访菲的中国国务委员兼外长
王毅（左）。 新华社发（乌马利摄）

菲律宾总统马科斯会见王毅

英国首相约翰逊已同意辞职。这是2022年 3月 24
日在比利时布鲁塞尔的北约总部拍摄的英国首相约翰
逊的资料照片。 新华社记者 郑焕松 摄

英国首相约翰逊已同意辞职

政坛近日持续震荡政坛近日持续震荡
中新社北京 7 月 7 日

电 伦 敦 消 息 ：据 英 国《卫
报》报 道 ，当 地 时 间 7 日 ，
英国首相约翰逊已同意辞
职。

报道称，约翰逊表示，

他希望担任看守首相直至
今年秋季保守党选举出一
位新领袖。

《卫报》援引消息人士
的说法报道称，当地时间
7 日 8 时 30 分 左 右 ，约 翰

逊在与英国保守党议员团
体“1922 委员会”主席格雷
厄姆·布雷迪的交谈中同
意辞职。预计约翰逊将于
今日内向全国发表声明宣
布辞职。

约翰逊将辞职的消息
传出后，英镑兑美元一度
上涨 0.6%至 1.1994 美元。

英国政坛近日持续震
荡，自 5 日以来，已有 50 多
名政府官员宣布辞职，其

中包括卫生大臣贾维德和
财政大臣苏纳克等内阁大
臣。据此前报道，约翰逊
6 日 曾 表 示 自 己 不 会 在

“ 艰 难 时 刻 ”辞 去 首 相 职
位。

Lt:Idr B1国际要闻国际要闻 ■ 2022年7月8日（星期五）

首相约翰逊已同意辞职

英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国英国

俄外交部警告芬兰瑞典加入北约：
一旦安全遭到威胁，

俄方必将反击
中新社莫斯科电 俄

罗斯外交部 6 日警告北约
扩张对波罗的海地区的后
果称，芬兰和瑞典加入北
约将使地区局势复杂化，
一旦安全遭到威胁，俄方
必将反击。

北 约 30 个 成 员 国 代
表 7 月 5 日于布鲁塞尔的
北约总部举行签字仪式，
签署芬兰和瑞典加入条约
的议定书。根据规程，北
约各成员国签署芬瑞入约
议定书后，下一步是所有
成 员 国 议 会 批 准 该 议 定
书。北约秘书长斯托尔滕
贝格表示，在等待各成员
国批准议定书期间，芬瑞
两国将以“受邀国”身份参
加北约各项行动。

俄罗斯外交部新闻司
副司长阿列克谢·扎伊采
夫 6 日 表 示 ，芬 兰 和 瑞 典
加入北约，使其加入反对
俄 罗 斯 的 地 缘 政 治 游 戏
中，将进一步使欧洲地区
政 治 和 军 事 紧 张 局 势 升
级，减少北极和波罗的海
地区和平对话的机会，并
使该地区局势更加复杂。
他警告称，“在准备加入北
约时，赫尔辛基和斯德哥

尔摩必须意识到后果，这
些国家采取的任何威胁俄
罗斯安全的措施，都将不
可避免地遭到反击。”

在谈到北约与乌克兰
问题时，扎伊采夫表示，西
方并不打算放弃使乌克兰
局势进一步升级的路线，
仍在继续向乌克兰输送武
器。“西方不会放弃激化乌
克兰局势进一步升级的路
线，6 月 28 日至 29 日举行
的北约峰会也证实了这一
点。峰会作出了加强对乌
克 兰 当 局 军 事 支 持 的 决
定，向乌不断大规模供应
武器，鼓励乌当局的军事
化诉求。”

此 外 ，对 于 此 前 媒 体
报道称一艘悬挂俄罗斯国
旗的货船因“非法运输”乌
克兰粮食在土耳其被扣押
一 事 ，扎 伊 采 夫 给 予 否
认。他表示，根据俄驻土
耳其大使馆提供的信息，
该船目前正在接受土方进
行包括植物检疫等在内的
标准程序，根据检查结果
土方将决定允许或拒绝该
船进入港口。“因此，并不
存在任何扣留或扣押货船
的说法。”

约翰逊前首席顾问：
英副首相拉布或成为临时首相

中新网 7 月 7 日电 据
英国天空新闻网报道，当地
时间 7 日，英国首相约翰逊
的前首席顾问卡明斯在社
交媒体上称，英国现任副首
相拉布或在 7 日晚成为临
时首相。

据报道，卡明斯在社交
媒体上发文敦促保守党立
即“驱逐”约翰逊。

他表示，约翰逊“正在
争取时间，试图留任”。

卡明斯还称，副首相兼
司法大臣拉布应该会在 7
日晚成为临时首相。

英国政坛近日持续震
荡，自 5 日以来，已有 50 多
名政府官员宣布辞职，其中
包括卫生大臣贾维德和财
政大臣苏纳克等内阁大臣。

英国《卫报》援引消息
人士的说法报道称，当地时
间 7 日 8 时 30 分左右，约翰
逊在与英国保守党议员团
体“1922 委员会”主席格雷
厄姆·布雷迪的交谈中同意
辞职。同日，英国保守党议
员 乔 治·弗 雷 曼 (George
Freeman)呼吁推选一位看守
首相。

联合国教科文组织报告：到2030年
全球仍将面临8400万儿童失学的风险

中新网巴黎 7 月 7 日
电 根据联合国教科文组
织 7 日发布的最新报告，
即使各国实现各自的国别
目标，到 2030 年将只有六
分之一的国家能够普及优
质教育，实现可持续发展
目标，届时全球估计仍将
有 8400 万儿童和青少年失
学。

教科文组织方面说，
新发布的报告是要求政府
和民间社会领导人直面现
实的直接提醒。教科文组
织 总 干 事 阿 祖 莱 此 前 在

“教育变革峰会前会晤”上
呼吁全球动员，超过 150 名
部长级代表出席了会晤。

报告以教科文组织九

成会员国提供的数据为基
础。根据报告，各国预计
到 2030 年，小学毕业时达
到基本阅读技能的学生比
例将从 2015 年的 51%增加
到 67%。此外，尽管各国
在 2030 年议程中承诺普及
中学教育，但只有六分之
一 的 国 家 在 努 力 争 取 到
2030 年实现这一目标，而
撒哈拉以南非洲届时将只
有四成青少年能完成中学
学业。各国政府的数据显
示，仅仅是各国实现了本
国目标还不够——在此情
况下到这个十年末，估计
仍将有 8400 万儿童和青少
年失学。

教科文组织教育助理

总干事贾尼尼表示，大多
数国家现在已经为落实关
键教育目标制定了国别基
准。但现在国际社会有责
任通过填补剩余的数据空
白和优先考虑教育投入来
加大努力。这是应对已确
定的需求并产生真正变革
性影响的唯一途径。

报告呼吁加强区域和
国际合作，让每个国家都
能受益于互相学习，制定
和实施解决方案。在 2030
年趋近的背景下，教科文
组织将继续致力于促进其
193 个会员国之间的对话，
并向他们提供专业知识和
能力，以帮助各国改进相
关的监测和报告。
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谈到音乐指挥家汤沐
海大师，作为唯一获得格
莱美奖的华裔指挥家 ，也
是第一位华裔指挥家进入
欧洲国家级歌剧院担任首
席 指 挥 ，可 谓 是 无 人 不
晓。被誉为“当代最具国
际 影 响 力 的 华 裔 指 挥
家 ”，其 父 也 是 享 誉 中 国
的著名电影导演汤晓丹 。
近日，印尼最大华文日报
《国际日报》有幸连线汤沐
海大师，就其音乐生涯背
景、目前工作情况及今后
展望进行访谈。

问：汤 大 师 ，都 说“ 艺
术无边界”，作为中国著名
电 影 导 演 之 子 ，您 觉 得 您
父亲从事的电影事业对您
的 音 乐 指 挥 生 涯 有 何 影

响?
答：艺 术 当 然 是 相 通

的，尤其是电影绘画视觉
艺术与听觉艺术是紧密不
分的；如果电影观赏中缺
少音效，那整体感觉和陈
述 的 故 事 将 无 意 义 且 乏
味；因此，拍摄电影时精神
和肉体是不可分割的。我
小时候经常在我父亲的电
影制片厂观摩他的拍摄制
作，这段时光点都无不影
响了我今后的音乐生涯。

问：您 有 众 多 的 头 衔
和 荣 誉 ，但 至 今 让 您 最 为
难忘的一场演出和最值得
引以为豪的荣誉是什么?

答 ：那 一 定 是 在 1983
年首场指挥专业世界级的
柏林爱乐乐团，也是因为

那一场演出的成功我被世
界各大乐团所认可并从此
登上世界的舞台。当时 34
岁的我用近一年的时间去
准备这场音乐会 ，至今也
是我人生中最永生难忘的
一场演出。

问：您 的 父 亲 幼 年 侨
居 印 尼 ，您 对 印 尼 音 乐 整
体 评 价 是 什 么? 是 否 有 意
今后与印尼音乐进行合作
的打算?

答：从 我 出 生 到 青 少
年这段记忆中，由于中印
关系一直友好，所以当时
接触印尼流行音乐还是比
较频繁，比如至今我还能
哼 唱 的《星 星 索》；其 次 ，
我父亲当时也在印尼居住
过一段时间，作为印尼华

侨的儿子，再加上父亲从
事电影导演一行 ，当时对
印尼音乐并不陌生 ，尤其
感觉它的打击乐接近于巴
西 、澳 洲 音 乐 的 热 带 风
格。希望今后有机会能到
印尼与印尼音乐大师 ，如
多年的朋友黄胤灵（Noor-
man Widjaja) 一 起 切 磋 音
乐，毕竟我也是特别喜爱
印尼的环境和文化。

问：您 的 女 儿 汤 苏 珊
目前在小提琴演奏界也灼
有 名 声 ，如 之 前 您 父 女 在
华山之巅合作的大型演出

《天 下》备 受 关 注; 您 在 对
其未来的音乐艺术生涯上
有何期望?

答：我 的 女 儿 从 心 底
里喜爱并继承爷爷和我给

她留下的艺术家的传统 ，
对我个人来说算是惊喜 。
因为毕竟在现代的环境中
不能特意苛求子女继承事
业，过度勉强和制压也容
易适得其反。苏珊目前已
参加过一些大型的世界舞
台，除了自信还不怯场，我
也为此感到非常骄傲和自
豪；也希望今后能带她去
不同国家地区走走 ，尤其
是印尼。

问：您 是 否 可 分 享 目
前的重点工作或有何新的
创 作 曲 目 与 印 尼 读 者 分
享?

答：交 响 乐 或 歌 剧 院
的原创作品由于受社会形
态影响，带有其特殊性，因
此 在 西 方 世 界 中 不 易 理

解。目前，为了纪念我心
中最爱的音乐家德彪西逝
世 160 周 年 ，我 亲 自 热 衷
寻找合适的演员、组建室
内乐团并加以辅导 ，希望
将他唯一的歌剧《佩列阿
斯和梅丽桑德》改成一个
10 多个乐手的小型室内”
情绪剧”，并尽快与各听众
分享。

就如汤大师对欣赏古
典音乐所建议道:“需轻松
随意自在的一个态度 ，要
学会给自己松绑。”最后，
我们再次感谢汤沐海大师
接受本报记者的专访 ，并
希望他的古典音乐能够被
更多的听众，尤其是印尼
的音乐爱好者所熟知、喜
爱和欣赏。本报记者叶露

松绑感受古典音乐期待更多印尼合作
——专访世界著名音乐指挥家汤沐海大师

世界级指挥大师汤沐海世界级指挥大师汤沐海 小提琴家汤苏珊小提琴家汤苏珊 父女同台演出父女同台演出《《华山之巅华山之巅》》 记者连线采访记者连线采访 汤沐海大师指挥中汤沐海大师指挥中

【本 报 讯】投 资 部 长/
投资统筹机构主任巴赫里
尔（BahlilLahadalia）称 ，我
国在管理中小微企业方面
的成绩，仍然未尽人意。

巴赫里尔于周三（2022
年 7 月 6 日）在中爪省卡朗
安 雅（Karanganyar）县 对 个
人中小微企业者颁发营业
证时说道：“我说国家在管
理中小微企业方面还没达
到 最 佳 状 态，这 是 我 的 肺

腑之言。”
这可以从国家银行向

中小微企业人士拨出少量
的 信 用 贷 款 中 看 出，迄 今
仅达到 18.7%，即总信贷 6,
200 万亿盾当中的 1,127 万
亿盾。

巴赫里尔解释说：“根
据 总 统 的 指 示 ，2023-2024
年必须向中小微企业拨出
的信贷至少为 30%。这意
味着，如果现在只是 1,127

万亿盾，如果增长 30%，这
意 味 着 大 约 1,600 到 1,700
万亿盾。”

他 强 调 说 ，中 小 微 企
业 的 银 行 信 贷 低，是 因 为
大量非正规中小微企业没
持有营业执照。

他说：“为什么呢？因
为过去我是生意人时料理
许 可 证，不 用 说 要 见 县 长
和 市 长，要 见 局 长 比 登 天
还难。” （松鹤）

【本 报 讯】印 尼 公 司
很 快 就 要 开 始 向 新 加 坡
出 口 鸡 肉 。 这 是 印 尼 农
业部于周三（7 月 6 日）回
答 亚 洲 新 闻 频 道 的 问 题
时给出的答案。

此 前 ，新 加 坡 于 6 月

30 日 宣 布 接 受 印 尼 为 进
口冷冻、冻结和加工鸡肉
的新来源国。

据 新 加 坡 食 品 局 称 ，
印 尼 有 三 家 公 司 获 准 向
新 加 坡 出 口 鸡 肉 和 鸡 肉
产 品 。 其 中 两 家 公 司 是

泰 国 食 品 集 团 Charoen
Pokphand 在 印 尼 的 子 公
司，另一家是印尼冷冻食
品 巨 头 Japfa Comfeed 的 子
公司。

亚 洲 新 闻 频 道 写 道 ，
印 尼 农 业 部 主 任 美 拉 莎

丽（Tri Mela Sari）告 诉 亚 洲
新闻频道，这三家获得认
证 的 公 司 还 未 将 其 产 品
出口到新加坡。

她 说 ：“ 这 些 公 司 何
时 可 以 开 始 向 新 加 坡 出

口鸡肉，这取决于印尼公
司 与 其（新 加 坡）同 行 之
间 商 对 商 的 谈 判 。 出 口
多 少（鸡 肉）也 取 决 于 商
对商的谈判。”

卫生部动物产品加工

和营销经理补充说 ，目前
还 有 其 它 十 二 家 印 尼 公
司 正 在 寻 求 向 新 加 坡 出
口 鸡 肉 产 品 的 许 可 证 。
所 有 的 申 请 都 已 提 交 给
新加坡食品局。 （松鹤）

【本报讯】至到今年中
旬，拉尼娜现象和强降雨
使 Bumi Resources 上市公司
（BUMI）的 煤 炭 产 量 蒙 上
了一层阴影。巴克里集团
煤矿股票发行人重新考虑
到 2022 年底的生产目标。

BUMI 经理经和公司秘
书 迪 勒 布（Dileep Srivas-
tava）披露，其方尚未公布
2022 年上半年经营业绩的
结果。但根据估计，BUMI
六个月的煤炭开采量和销
售 量 ，达 到 3,500 万 -3,600
万吨左右。

迪 勒 布 说 ，拉 尼 娜 现
象 和 2021 年 12 月 以 来 的
高降雨量仍在阻碍着生产
的 过 程 。 BUMI 还 计 划 今
年 的 煤 炭 产 量 达 到 7,900
万至 8,300 万吨。

该目标略高于 2021 年
的 7,800 万吨左右。然而，
BUMI 目 前 的 目 标 低 于 此
前的期望，即到 2022 年底
力争 8,100 万-8,600 万吨的
产量。

迪 勒 布 于 周 三（7 月 6
日）对媒体说：“如果拉尼
娜现象消退，我们希望达

到 2022 年 的 指 导 方 针 。
我们有望供应国内市场义
务的需求。”

BUMI 的 煤 炭 生 产 ，将
得 到 两 家 子 公 司 Kaltim
Prima Coal (KPC) 有 限 公 司
和 Arutmin Indonesia 有 限 公
司 的 支 持 。 KPC 贡 献 更
高，估计比率为 2:1。

在 销 售 方 面 ，迪 勒 布
认为下半年的煤炭需求依
然强劲。俄乌战争的影响
仍然是驱动因素 ，因为俄
罗斯化石燃料的供应受到
制裁。 （松鹤）

农业部：印尼将尽快向新加坡出口鸡肉

巴赫里尔部长称
国家管理中小微企业还未达到最大程度

雨季扰乱了BUMI生产的煤炭
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南非燃油价格再度上涨南非燃油价格再度上涨
民众堵塞公路表达不满民众堵塞公路表达不满全球多国6月录得创纪录高温

进入 7 月后继续刷新纪录
在刚刚过去的 6 月，极

端高温天气在欧洲、亚洲、
北美洲多国，甚至在俄罗
斯近北极地区都创下月度
和历史高温纪录。

科 学 家 指 出 ，这 种 日
益严重、频繁和持久的高
温天气是人为造成的全球
气候变化的明显表现。

6 月高温频现
据美国新闻网站 Axios

报 道 ，日 本 、意 大 利 、挪
威、伊朗和芬兰等国家在
6 月录得了创纪录的高温
——这些都发生在北半球
夏季通常最热的月份——
7 月之前。

在亚洲，6 月 25 日，日
本 16%的地区经历了有记
录 以 来 6 月 最 热 的 一 天 ，
并在 6 月首次出现 40℃的
高温。

据 共 同 社 报 道 ，日 本
总 务 省 消 防 厅 称 ，日 本 6
月 共 有 15657 人 因 中 暑 送
院 。 这 是 日 本 12 年 来 因
中暑送医的人数首次超过
一万人。

日本政府自 6 月 27 日
起持续发布“供电紧张警
报”，敦促东京电力公司供
电范围内的企业、家庭及
政 府 部 门 减 少 用 电 ，“ 适
当”地使用空调，关掉不必
要的电灯以节省电力和能
源。

在中国，6 月的高温天
气也屡创纪录。中国国家
气候中心副研究员孙劭告
诉 澎 湃 新 闻 (www.thepaper.
cn)，6 月 全 国 平 均 气 温
21.3℃，超过常年平均气温
0.9℃，为 1961 年以来历史
第 1 位 。 6 月 ，全 国 共 有
224 个 气 象 站 出 现 极 端 高
温事件，其中河北灵寿、藁
城等地更是在 6 月 25 日出

现 了 44℃ 以 上 的 极 端 高
温。

“ 这 种 情 况 至 少 在 我
从业以来是最多的一年。
突破历史极值的地方，肯
定是可以认为发生了极端
高温事件。在全球变暖的
大背景下，这样的极端高
温事件肯定会越来越多。”
孙劭说。

在 西 欧 ，热 浪 天 气 出
现 的 次 数 同 样 在 急 剧 增
加 ，有 研 究 显 示 ，西 欧 极
端 高 温 天 气 的 增 长 速 度
是北半球其他地区的 3 到
4 倍。

6 月 18 日 至 20 日 ，法
国 多 达 70 个 省 份 发 布 高
温警报，多个地方的高温
纪录被打破。法国西南部
比利牛斯省城市比亚里茨
的 气 温 在 下 午 4 点 录 得
42.9℃，刷新了当地 2003 年
8 月时 40.6℃的纪录。

西班牙国家气象局表
示，西班牙在刚经历过至
少 100 年 以 来 的 最 热 5 月
后，又在 6 月上旬迎来“异
常”高温，6 月 13 日中部和
南 部 地 区 气 温 已 经 突 破
40℃ ，安 达 卢 西 亚 地 区 甚
至高达 43℃。

上 周 ，从 意 大 利 出 现
了月度和历史最高气温，
导致意大利多洛米蒂山脉
致命的冰川雪崩，造成至
少 7 人 死 亡 ，20 人 失 踪 。
甚 至 在 距 离 北 极 圈 仅 有
400 公 里 的 俄 罗 斯 诺 里 尔
斯克也在 23 日迎来了 6 月
最热的一天，当时气温达
到 32℃。

在北美，6 月 13 日，美
国中部和东部大部分州有
超过 1.25 亿人处于高温警
报之下，哥伦比亚市、北普
拉特市及圣路易斯市等地

气 温 都 创 下 史 上 最 高 纪
录。美国堪萨斯州持续高
温 ，局 地 气 温 达 到 了 约
42℃ ，至 少 2000 头 牛 因 高
温 死 亡 。 持 续 的 高 温 天
气，让当地的牲畜养殖业
面临严峻考验。

气候变化是肇因
进入 7 月后，高温的势

头丝毫未减。
截至 7 月 3 日，东京都

连续九天出现 35℃以上高
温天气，创下自 1875 年气
象记录开始以来的连日持
续高温纪录。

7 月 6 日这一天，中国
有 22 个 气 象 站 气 温 突 破
历史极值。西北城市张掖
40.3℃创下历史新高，刷新
了 2001 年 7 月 14 日 的
39.8℃的最高纪录。

对过往极端高温天气
原因的一些研究显示，例
如去年 6 月致命的太平洋
西北地区高温事件，已经
确定假使没有气候变化，
这些极端热浪“几乎是不
可能的”。

专门研究极端天气统

计 的 西 班 牙 气 候 学 家 和
天 气 历 史 学 家 马 克 西 米
利亚诺·埃雷拉 (Maximilia-
no Herrera) 告 诉 澎 湃 新 闻 ，
在 2021 年 至 2022 年 间 我
们 看 到 很 多 极 端 天 气 事
件，这些可能是受拉尼娜
影 响 的 空 气 急 流 的 运 动
引起的。

世界气象组织进一步
指出，现在所有自然发生
的气候事件都是在人类引
起的气候变化背景下发生
的，人类引发的气候变化
使全球温度上升，加剧了
极端天气和气候，并影响
了 季 节 性 降 雨 和 温 度 模
式。

极端天气事件正在席
卷全球不同地区。高温不
是唯一的极端天气事件，
意大利致命的冰川雪崩、
悉尼自今年 3 月以来的大
洪水和阿拉斯加野火等极
端天气事件都与人为造成
的全球变暖有关。人类正
在为此付出越来越高的代
价。

来源：澎湃新闻

中新社约翰内斯堡7月
6日电 (记者 王曦)当地时间
7月6日起，南非汽柴油价格
再度大幅上涨，高昂的油价
导致南非民众目前承受巨大
的经济压力。

其中，93 号、95 号汽油
平均每升的价格分别上涨了
2.37 兰特和 2.57 兰特(分别
约 合 人 民 币 1.19 元 、1.29
元)，柴油平均每升价格上涨
了 2.30 兰特 (约合人民币
1.15元)，照明石蜡平均每升
的价格则上涨了 1.66 兰特
(约合人民币0.83元)。值得
一提的是，目前南非各地的
汽油平均价格突破了每升
25兰特(约合人民币12.5元)
大关。

今年以来，受到俄乌冲

突、南非货币兰特大幅贬值
等因素共同影响，南非燃油
价格一路攀升并屡创新高。
随即，南非各地食品和其他
日常用品价格亦出现上涨。
南非民众承受的经济压力与
日俱增。

据南非交通部门证实，
由于不满燃油价格大幅上
涨，7月6日在南非内尔斯普
雷特至莫桑比克的卡车货运
通道上，发生了人为制造交
通拥堵抗议油价上涨的事
件：部分南非民众通过将汽
车开上国家四号公路将其堵
塞的方式，抗议燃油价格大
幅上涨。受此影响，该路段
的公交车服务目前全面停
止，南非政府在密切关注事
件发展。
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本报北京7月6日电 （记者张天
培） 记者从公安部获悉，截至今年 6
月底，全国机动车保有量达 4.06 亿
辆，其中汽车 3.10亿辆，新能源汽车
1001 万辆；机动车驾驶人 4.92 亿人，
其中汽车驾驶人 4.54亿人。今年上半
年全国新注册登记机动车 1657 万辆，
新领证驾驶人1103万人。

今年上半年，全国新注册登记机
动车 1657 万辆。随着汽车产业复工
复产加快，6 月机动车新注册登记量
达到 270 万辆，与去年 6 月基本持
平。截至 6月底，全国有 81个城市的

汽车保有量超过 100 万辆。其中，北
京汽车保有量超过 600 万辆，成都、
重庆汽车保有量超过 500 万辆，苏
州、上海、郑州、西安、武汉汽车保
有量超过400万辆。

截至 6 月底，全国新能源汽车保
有 量 达 1001 万 辆 ， 占 汽 车 总 量 的
3.23% 。 其 中 ， 纯 电 动 汽 车 保 有 量
810.4 万 辆 ， 占 新 能 源 汽 车 总 量 的
80.93%。上半年新注册登记新能源汽
车 220.9 万辆，与去年上半年新注册
登 记 量 相 比 增 加 110.6 万 辆 ， 增 长
100.26%，创历史新高。

本报北京7月6日电（记者
寇江泽） 记者从国家林业和草原
局获悉，今年上半年，三北工程
区各级林草部门加快推进工程区
重点区域生态保护和修复、国土
绿化试点示范项目等重点项目建
设，截至6月底，三北工程区完成
营造林任务1261万亩，重点区域
营造林中，封山（沙）育林、飞播造
林占比超过 45%，造林方式更加
科学、树种结构更加优化。

下半年，三北工程区将继续
推进科学绿化，按照国家年度任
务计划，落实好工程区重点区域
生态保护和修复、国土绿化试点
示范项目等重点项目建设任务，
统筹山水林田湖草沙一体化保护
和系统治理，科学推进三北工程
高质量发展。

生态文明建设是关
系中华民族永续发展的
根本大计，建立中央生态
环境保护督察制度是建
设生态文明的重要抓手。

2015 年 7 月 1 日 ，
习近平总书记主持召开
中央全面深化改革领导
小组第十四次会议。会
议审议通过《环境保护
督察方案（试行）》。2015
年8月30日，中办、国办
印发该方案，标志着中央生态环境保护督察制
度正式建立。

习近平总书记强调，开展环境保护督察，
是党中央、国务院为加强环境保护工作采取的
一项重大举措，对加强生态文明建设、解决人
民群众反映强烈的环境污染和生态破坏问题
具有重要意义。

党的十八大以来，以习近平同志为核心的
党中央以前所未有的力度抓生态文明建设，美
丽中国建设迈出重大步伐，我国生态环境保护
发生历史性、转折性、全局性变化，人民群众生
态环境获得感、幸福感、安全感不断提升。中央
生态环境保护督察坚持问题导向、敢于动真碰
硬，发挥了非常显著的作用。

7 年来，中央生态环境保护督察紧锣密
鼓，压茬推进。实现对 31 个省（区、市）和新疆
生产建设兵团的两轮督察全覆盖，第二轮督察
还把国务院有关部门以及有关中央企业纳入
督察范围，“敢于动真格，不怕得罪人，咬住问
题不放松，成为推动地方党委和政府及其相关
部门落实生态环境保护责任的硬招实招。”

7 年来，中央生态环境保护督察取得“中
央肯定、百姓点赞、各方支持、解决问题”的显
著效果。“开展中央生态环境保护督察，坚决查
处一批破坏生态环境的重大典型案件、解决一
批人民群众反映强烈的突出环境问题”，写入

《中共中央关于党的百年奋斗重大成就和历史
经验的决议》。中央生态环境保护督察成为贯
彻落实习近平生态文明思想的生动实践。

开展中央生态环境保护督
察，是党中央、国务院推进生态
文明建设的一项重大制度安排
和重大改革举措

保护生态环境必须依靠制度、依靠法治。
习近平总书记强调：“在生态环境保护问题上，
就是要不能越雷池一步，否则就应该受到惩
罚。”“只有实行最严格的制度、最严密的法治，
才能为生态文明建设提供可靠保障。”

开展中央生态环境保护督察，是党中央、

国务院推进生态文明建设的一项重大制度安
排，也是一项重大改革举措。中央生态环境保
护督察制度是习近平生态文明思想重大原创
性成果和制度性保证，体现了党对生态文明建
设的全面领导，体现了党中央推进生态文明建
设和生态环境保护的坚强意志和坚定决心。

习近平总书记高度重视中央生态环境保
护督察，在每个关键阶段和重要环节，都作出
重要指示批示。总书记强调，“要坚持问题导
向”“认认真真把这项工作抓实抓好，推动生态
文明建设不断取得新成效。”

在习近平总书记亲自谋划、亲自部署、
亲自推动下，中央生态环境保护督察有力有
序展开。

从 2015 年底在河北试点起，3 年时间，中
央生态环境保护督察完成 31 个省（区、市）和
新疆生产建设兵团第一轮督察全覆盖，并分两
批对20个省份开展督察“回头看”。

2019 年 6 月，《中央生态环境保护督察工
作规定》印发实施，以党内法规的形式规范督
察工作。《规定》明确，成立中央生态环境保护
督察工作领导小组。

2019 年 7 月，第二轮督察全面启动。在督
察对象上，明确把省级党委政府、国务院有关
部门和有关中央企业作为督察对象；在督察内
容上，将贯彻落实习近平生态文明思想，贯彻
落实党中央、国务院生态文明建设和生态环
境保护决策部署情况，以及落实新发展理
念、推动高质量发展情况等作为督察重点；
在督察方式上，例行督察、专项督察共同发
力，各项工作齐头并进；在督察体系上，实
行中央和省 （区、市） 两级督察体制，省级
督察作为中央生态环境保护督察的延伸和补
充，不断形成督察合力。

今年6月初，第二轮第六批中央生态环境
保护督察相继向河北、江苏、内蒙古、西藏、新
疆 5 个省（区）和新疆生产建设兵团反馈督察
意见，第二轮督察圆满收官。

督察整改是生态环境保护督察的重要环
节，是检验督察工作成效的重要标志。今年 1
月，中办、国办印发《中央生态环境保护督察整

改工作办法》，进一步推进督察整改工作的规
范化、制度化，完善督察整改工作长效机制。

在习近平总书记亲自谋划、亲自部署、
亲自推动下，中央生态环境保护督察不断攻
坚克难。

党的十八大以来，习近平总书记就一些严
重损害生态环境事件作出重要指示批示，要求
严肃查处，扭住不放，一抓到底，不彻底解决绝
不松手。中央生态环境保护督察着力推动这些
突出问题彻底解决。

——祁连山是我国西部重要的生态安全
屏障，局部生态破坏问题一度十分突出。习近平
总书记多次作出重要指示，要求坚决整改。

通过督察推动，144宗矿业权全部分类退
出，42座水电站分类处置，生态环境逐步恢复，
大美祁连的景象又回来了。2019年 8月 20日，
习近平总书记在甘肃考察时来到中农发山丹
马场有限责任公司一场，实地了解马场改革发
展和祁连山生态修复保护情况。得知中央提出
的整改任务已基本完成，祁连山生态环境修复
和保护工作取得阶段性成果，总书记给予肯
定：“这些年来祁连山生态保护由乱到治，大见
成效。”

——前些年，一些人盯上陕西秦岭的山
水，企图将“国家公园”变为“私家花园”，一栋
栋违规、违法修建的别墅侵占秦岭山脚的绿
色。为保护秦岭生态环境，习近平总书记先后
6次作出重要指示批示。

如今，相关问题得到彻底整治，多个违建
别墅旧址变身公园绿地，成片树木郁郁葱葱。
地方党委政府有关负责人表示：“我们会深刻
汲取教训，深刻认识生态环境保护的重要性、
紧迫性、长期性，坚决扛起生态文明建设的政
治责任。”

——内蒙古呼伦湖、乌梁素海、岱海，我国
北方生态安全屏障的重要组成部分。习近平
总书记曾多次提及“一湖两海”污染防治问题，
强调“要对症下药，分别制定治理方案，既急不
得，也慢不得，要按规律办事”。

中央生态环境保护督察高度关注“一湖两
海”生态环境保护，多次指出治理抓得不紧、推

进不够，一些规划项目降低标准、放松要求等
问题。内蒙古自治区全面推进综合治理，从“治
湖泊”向“治流域”转变，使“一湖两海”重现勃
勃生机。

——“滇池是镶嵌在昆明的一颗宝石，要
拿出咬定青山不放松的劲头，按照山水林田湖
草是一个生命共同体的理念，加强综合治理、
系统治理、源头治理，再接再厉，把滇池治理工
作做得更好。”习近平总书记十分关心云南滇
池等高原湖泊保护。

2021 年第二轮第三批督察进驻云南，紧
盯习近平总书记重要指示落实情况，公开曝光
滇池“环湖开发”“贴线开发”等问题，直指昆明
长腰山区域被房地产开发项目蚕食、部分项目
侵占滇池保护区。当地深化认识、推动整改，长
腰山滇池一、二级保护区内违规建筑已全面拆
除，林草植被重建，复绿面积达94万平方米。

中央生态环境保护督察还严肃查处了吉林
长白山违建高尔夫球场及别墅、广西凤山世界
地质公园野蛮开采、海南违规围填海、重庆缙云
山国家级自然保护区违建突出、青海木里矿区
非法开采、新疆卡拉麦里山自然保护区违规“瘦
身”、腾格里沙漠污染等突出生态环境问题，相关
整改工作正在扎实推进并取得阶段性成效。

中央生态环境保护督察将习近平生态文
明思想贯彻落实情况作为重中之重，督到哪
儿，讲到哪儿，落实到哪儿，让制度成为刚性的
约束和不可触碰的高压线，推动党中央关于生
态文明建设和生态环境保护的决策部署得到
坚决落实。

各省级党委和政府、国务院有关部门、有
关中央企业相关负责人都明确表示，督察不仅
是对地方、部门、中央企业加强生态文明建设
和生态环境保护的全面检查和把脉会诊，也是
政治体检。

被督察对象将督察整改作为重大政治任
务、重大民生工程、重大发展问题，与长江经济
带发展、黄河流域生态保护和高质量发展等区
域重大战略有机融合，推动解决了一批多年想
解决而没有解决的生态环境保护“老大难”问
题，并以此为契机，建立健全生态环境保护长

效机制，协同推进经济
高质量发展和生态环境
高水平保护。

中央生态环境保护
督察办公室有关负责人
表示：“通过督察推动，
习近平生态文明思想更
加深入人心，绿水青山
就是金山银山的理念成
为全党全社会的高度共
识。各地党委政府深入
贯彻习近平生态文明思

想，对生态文明建设和生态环境保护的重视程
度显著提高，人民群众的生态环境获得感、幸
福感和安全感不断提升。”

坚持严的基调和问题导向，
坚持精准科学依法督察，中央
生态环境保护督察向纵深发展

2018年3月28日，习近平总书记主持召开
中央全面深化改革委员会第一次会议。会议审
议了《关于第一轮中央环境保护督察总结和下
一步工作考虑的报告》并强调，要以解决突出
环境问题、改善环境质量、推动经济高质量发
展为重点，夯实生态文明建设和环境保护政治
责任，推动环境保护督察向纵深发展。

习近平总书记多次对中央生态环境保护
督察工作作出重要指示批示，强调督察的政治
站位和政治方向，指明督察的目标原则和重点
任务，明确督察的方式方法和主要路径，保障
了督察有序开展，行稳致远。

严的基调，问题导向——
“严”在信息公开上，督察进驻安排、报告

主要内容、整改方案和落实情况均按要求对外
公开；

“严”在督察报告中，问题部分篇幅不少于
督察报告的 60%，既严肃指出问题，又深入分
析其背后的原因和责任；

“严”在案例曝光上，第二轮中央生态环境
保护督察不断优化典型案例曝光机制，共曝光
137 个典型案例。特别是 2021 年以来，以

“文字+图片+视频”形式集中曝光典型案
例，媒体深度参与，强化了警示震慑作用。

服务大局，统筹兼顾——
区域重大战略实施中生态环境保护要求

落实情况，是督察关注的焦点之一。
习近平总书记部署长江经济带发展“共抓

大保护、不搞大开发”。中央生态环境保护督察
督促引导沿江 11 省市调整产业结构，加速岸
线整治，严控环境风险，一度“病得不轻”的母
亲河重新焕发生机。

（下转第二版）

在习近平生态文明思想指引下，中央生态环境保护督察动真碰硬

推动生态文明建设不断取得新成效
本报记者 刘 毅 寇江泽
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共饮一江水，同念澜湄情。近日，在
缅甸蒲甘举行的澜沧江—湄公河合作

（澜湄合作）第七次外长会，发表了多份
共同文件，既展示了澜湄合作的丰硕成
果，又擘画了澜湄合作的下一个“金色
五年”。

澜沧江—湄公河一脉相通，发源
于中国青藏高原的澜沧江，从西双版
纳出境后被称为湄公河，流经中国、
缅甸、老挝、泰国、柬埔寨、越南六
国，滋养着流域内数亿人民。澜湄合
作是首个流域六国共同参与的新型次
区域合作机制。自 2016 年启动以来，
澜湄合作机制建设日益完善，合作领
域持续拓展，不断为地区发展注入源
头活水，打造了区域合作的“金色样
板”。在新冠肺炎疫情延宕反复、世界
经济复苏乏力的背景下，澜湄合作保
持高水平发展，彰显出强大的韧性与
活力。

携手抗击疫情，共建“免疫护
盾”。2020年 8月，在全球疫情形势严
峻之时，澜湄合作第三次领导人会议
召开，就加强公共卫生合作、确保公
平获得疫苗和药物等达成共识，中国
还宣布，在澜湄合作专项基金框架下
设立公共卫生专项资金。2021年 6月，
澜湄合作第六次外长会就深化传统医
药合作发布联合声明，一致支持传统
医药参与区域疫情防控，促进各国公
共卫生事业发展。最新数据显示，中
国已向湄公河国家提供超过 2 亿剂疫
苗，为湄公河国家培训中医师及中医
学生 1300 余人次。澜湄合作为湄公河
国家合作抗疫作出了重要贡献。

加强互联互通，共造“发展引
擎”。近年来，澜湄合作聚焦水资源、
减贫、农业、跨境经济、产能等关键
领域，接地气、务实效，给各国人民
带来了实实在在的利益，树立起南南
合作和高质量共建“一带一路”的典
范。如今，澜湄流域互联互通水平进
一步提升，各国共同参与、普遍受益
的澜湄大市场欣欣向荣。2021 年，中
国与湄公河国家贸易额达3980亿美元，同比增
长 23%；中老铁路正式通车半年多，发送跨境
货物 80多万吨，货物品类 100多种；7月 1日，
中老泰铁路实现互联互通，三国陆海联运国际
物流通道更加便捷通畅；中国企业承建的柬埔

寨 11 号国家公路扩改建项目、泰国素
万那普机场新候机楼、越南河内轻轨
二号线等项目实现竣工；澜湄合作专
项基金已支持开展太阳能光伏、油茶
良种选育、咖啡增产等600多个惠民项
目……澜湄合作为澜湄六国复苏经
济、改善民生作出了重要贡献。

巩固人文相亲，共筑“友谊桥
梁”。澜湄六国山水相连，文化相亲，
人文交流互鉴源远流长。近年来，澜
湄合作框架下的人文交流合作日益密
切，推动六国联结成“平等相待、真
诚互助、亲如一家”的命运共同体。
目前，中国已同湄公河五国建立近150
对友好省市。澜湄国家妇女组织领导
人视频对话会、地方政府合作论坛、
世界文化遗产论坛等系列活动的举
办，澜湄旅游城市合作联盟、电视媒
体合作联盟等合作平台的搭建，为澜
湄合作增添了更多新亮点，也让合作
的意识更加深入人心。澜湄合作为澜
湄六国民心相通作出了重要贡献。

携手应对各种风险挑战，维护澜湄
合作的良好发展势头，是地区国家面临
的共同课题。一直以来，中国秉持亲、
诚、惠、容的周边外交理念，始终做湄公
河国家的好邻居、好伙伴、好兄弟。此次
外长会上，澜湄六国达成重要共识，推
动澜湄合作提质升级，共同打造高质量
共建“一带一路”示范区、全球发展倡议
先行区、全球安全倡议合作区；中方宣
布，下阶段将推出六大惠湄举措，涉及
农业、水利、数字经济、太空合作、人才
培养、公共卫生等六个领域，为澜湄合
作提质升级强筋健骨。可以预期，下一
个“金色五年”，澜湄合作必将活力不
减、精彩不断。

东南亚有句谚语：“微风聚在一起，
就有台风的力量。”展望未来，澜湄六国
携手同心，构建更加强韧的澜湄流域经
济发展带，建设更为紧密的澜湄国家命
运共同体，必将为六国人民带来更大福
祉、为地区繁荣稳定提供更强动力。

（作者为本报评论员）
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江苏省启东市蝶湖公园以生态、人文、形象、活力为主题，强化公园“生态绿肺”功能，彰显启东江海文化地域特色，
如今已成为市民休闲、娱乐和健身的好去处。图为7月2日航拍的蝶湖公园景色。 许丛军摄 （人民视觉）
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新华社北京7月 6日电 国务院总理李克强
7 月6日主持召开国务院常务会议，部署中央预算
执行和其他财政收支审计查出问题整改工作；确
定有序推进电子证照应用的举措，激发市场主体
活力。

会议指出，按照党中央、国务院部署，有关
部门对 2021 年度中央预算执行和其他财政支出、
国有资产管理、重大政策落实等进行了审计，结
果已于近期公布。会议要求，强化问题整改，管
好用好财政性资金，节用裕民，推动宏观政策落
实，稳住经济大盘。一要对审计查出的问题列出
清单，印发有关方面。各有关地方、部门和单位
要负起整改主体责任，逐条制定方案尽快整改，
适时开展“回头看”，确保整改到位。将审计整改
纳入国务院大督查。对整改情况开展专项审计，
坚决查处拒不整改、敷衍整改、虚假整改等问
题。整改结果9月底前报国务院，并在向全国人大
常委会报告后向社会公开。二要对性质恶劣的依

法严肃惩处，既处理事又处理人，以儆效尤。三
要举一反三、标本兼治。深入剖析普遍性问题、
反复出现问题的原因，完善制度规范。强化制度
执行的内外部监管和审计。四要确保退税减税降
费、缓缴社保费、稳岗、普惠金融等政策落实到
位，对骗取退税等行为要依法严厉打击。确保养
老、医疗、教育、基本住房、社会救助等民生资
金规范安全使用，决不允许截留挪用、贪污侵
占。五要坚持政府过紧日子。严肃财经纪律，严
格落实压减非急需非刚性支出，对低效和沉淀资
金按规定收回，严禁违规建设楼堂馆所、搞政绩
工程形象工程、铺张浪费等，腾出更多资金用于
稳市场主体稳就业保民生。

会议指出，稳住经济大盘，既要实施好宏观
政策，又要持续推进“放管服”改革，更大激发
市场主体活力。在加强法治政府和服务型政府建
设过程中，推进数字政府建设、提升“互联网+政
务服务”水平，目的是增强市场主体创业和发展

动力，是适应信息社会发展、提高政务服务效能
的需要。要在确保信息安全基础上，有序扩大电
子证照应用。电子营业执照已有多年应用实践，
扩大应用范围有利于便利市场交易，有利于激发
市场主体活力，有利于经济发展。要拓展电子营
业执照在市场准入、纳税、金融、招投标等高频
服务领域应用，推进电子印章同步发放，降低制
度性交易成本。强化部门和地方信息共享，提升
电子营业执照等互认度。选择部分城市依法依规
探索居民电子身份证试点，及时总结试点经验和
发现解决问题，推进完善相关法律法规。会议强
调，要守牢信息安全。完善安全管理规定，提高
安全防护能力，依法保护个人信息、隐私和企业
商业秘密，做到安全可靠、便捷高效，让群众和
企业办事放心省心。对违规使用信息、滥用信息
等各类侵犯个人和企业合法权益的行为，要依法
依规严肃查处。

会议研究了其他事项。

李克强主持召开国务院常务会议
部署中央预算执行和其他财政收支审计查出问题整改工作；确定

有序推进电子证照应用的举措，激发市场主体活力

新华社北京7月6日电 全国人大常委会委
员长栗战书6日在北京人民大会堂以视频方式同
乌兹别克斯坦最高会议参议院主席纳尔巴耶娃
举行会谈。

栗战书说，在习近平主席和米尔济约耶夫
总统的战略引领和亲自推动下，中乌政治互信
持续深化，各领域合作成果丰硕，两国全面战
略伙伴关系不断向前发展。今年是中乌建交 30
周年。中方愿与乌方一道，认真落实两国元首
重要共识，继续加强共建“一带一路”倡议同

“新乌兹别克斯坦”战略的对接合作，不断开创
两国关系发展新局面。

栗战书指出，发展中乌关系，要进一步增
强政治互信，加大在涉及彼此核心利益和重大
关切问题上的相互支持力度。中方感谢乌方在
台湾、涉港、涉疆、涉藏、打击“东突”等问
题上一贯支持中方立场，中方将一如既往坚定
支持乌方走符合本国国情的发展道路，支持乌
方为维护国家主权、独立和领土完整所作的努
力。中方愿与乌方共同践行全球安全倡议，携
手维护本地区的安全稳定，加强沟通协作，推
动国际秩序朝着更加公正合理的方向发展。

栗战书表示，近日，习近平主席在全球发
展高层对话会上就落实全球发展倡议宣布了一
系列重要举措。中方赞赏乌方重视并支持全球
发展倡议，期待同包括乌方在内的国际社会一
道，共同落实好高层对话会成果。经过中乌双
方共同努力，两国重点项目合作稳步推进，互
利合作取得新进展。希望双方进一步开拓创
新，扩大相互经贸投资，提升能源合作水平，
优化互联互通格局，加强团结抗疫，深化人文
和减贫经验交流，推动中乌共建“一带一路”
合作高质量发展。

栗战书强调，立法机构交往是中乌全面战
略伙伴关系的重要组成部分。中国全国人大愿
与乌最高会议参议院开展各层级的交流互鉴，
及时修改完善和推动落实相关法律文件，为务
实合作提供公平公正、透明平等的法治环境，
继续加强在多边议会组织中的协调配合。

纳尔巴耶娃说，乌中两国元首保持密切沟通，为乌中全面战略伙伴关
系发展不断注入新的强大动力。乌高度评价中国在各领域取得的巨大发展
成就，坚定奉行一个中国政策。乌参议院愿同中国全国人大加强友好往
来，为促进两国各领域合作、深化人民友谊、维护地区和平稳定不懈努力。
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本报北京7月 6日电 （记者叶
紫） 国家医保局、国家发展改革
委、财政部、国家税务总局近日联
合印发 《关于阶段性缓缴职工基本
医疗保险单位缴费的通知》，明确统
筹基金累计结存可支付月数大于 6
个月的统筹地区，自 2022 年 7 月
起，对中小微企业、以单位方式参
保的个体工商户缓缴 3 个月职工医
保单位缴费，缓缴期间免收滞纳
金。社会团体、基金会、社会服务
机构、律师事务所、会计师事务所
等社会组织参照执行。

通知强调，全面推行“免申即

享”经办模式，符合条件的中小微
企业无需提出缓缴申请即可享受缓
缴单位缴费政策。

通知要求，要确保缓缴期间参
保人待遇应享尽享，中小微企业缓
缴职工医保单位缴费，不影响该企
业参保人就医正常报销医疗费用，
确保基本医保报销水平保持稳定不
降低。要切实保障好相关企业职工
合法权益。缓缴期限内中小微企业
应依法履行代扣代缴职工个人缴费
的义务，正常申报职工医保费信
息，确保职工连续参保，个人权益
连续记录。

四部门发文

对中小微企业实施阶段性缓缴职工医保单位缴费

据新华社北京7月6日电 联合
国人权理事会第 50 届会议主题边会

“依法治理民族事务，保障少数民族
合法权益”于 7月 5日举行，来自中
国、吉尔吉斯斯坦、英国、乌兹别克
斯坦、老挝、新西兰、卢旺达等7个
国家的 18 名专家学者以线上线下相
结合的方式围绕主题展开研讨，会议
由中国少数民族对外交流协会主办、

中南民族大学承办。
中国少数民族对外交流协会副会

长、中南民族大学法学院院长潘红祥
表示，在中国共产党领导下，中国始
终坚持以法律为准绳，协调民族关
系、处理民族事务，用法律保障少数
民族的合法权益。

中国少数民族对外交流协会常务
副秘书长叶波发言时说，中国始终坚

持各民族一律平等的原则，建立了一
套较为完备的保障少数民族人权的法
律法规体系，依法治理民族事务，走
出了一条中国特色解决民族问题的正
确道路。他表示，近期，美国制定并
实施所谓“维吾尔强迫劳动预防法
案”，充分暴露了美国打着人权旗号
肆意破坏新疆各族人民基本人权、破
坏新疆繁荣稳定的霸权实质。

来自英国的杰克逊、吉尔吉斯斯
坦的巴合、新西兰的莉妮和卢旺达的
艾玛等专家和留学生代表结合在中国
的亲身经历和感受，充分肯定中国平
等、团结、互助、和谐的民族关系及
中国在依法保障少数民族权利方面的
做法。

吉尔吉斯斯坦文化、信息、体育
和青年政策部专家巴吉什别克、老挝
民政事务部公共管理研究与培训学院
院长常英分别介绍了本国相关做法，
并表示中国在依法治理民族事务方面
的做法和经验值得学习和借鉴。

中外专家学者研讨依法保障少数民族合法权益

（上接第一版）
江苏南通市五山地区滨江片区，曾经小

景区、老港区、破厂区、旧小区相互交织，
滨江不见江，近水不亲水。当地大力推动产
业转型升级，修复腾出岸线，打造绿色走
廊，成为南通的生态绿核。

落实 《黄河流域生态保护和高质量发展
规划纲要》，中央生态环境保护督察督促引导
沿黄 9 省区转变理念，找准定位，加快转
型，九曲黄河变了模样。

汾河，黄河第二大支流。汾河山西太原
段曾因水质长期劣Ⅴ类，被中央生态环境保
护督察组公开通报。如今，太原汾河沿线建
成全长43公里的绿色生态长廊，全长85公里
的滨河自行车道宛若彩带，“汾河晚渡”美景
如画。

近几年，一些地方盲目上马“两高”项
目冲动强烈。习近平总书记对此高度重视，
多次作出重要指示批示，严格控制“两高”
项目盲目上马。

第二轮督察将这一问题作为查处重点，
重点关注违反国家产业政策、突破地区环境
承载容量、违规审批的项目，以及去产能落
实不到位等问题，有力遏制了“两高”项目
盲目上马现象。

突出重点，有的放矢——
督察始终聚焦重点领域，把环境基础设

施建设突出短板、重大生态破坏和环境污
染、生态环境风险及处理情况等作为工作
重点。

全面加强基础设施建设，是党中央作出
的重大决策部署。中央生态环境保护督察查
处了多个城市生活污水、垃圾收集处理不到
位等问题，推动相关地方加快补齐短板。

贵州贵阳市，南明河贯城而过。前些
年，随着工业化、城市化快速推进，南明河
流域生态欠账增多，水质恶化、污染严重，
中心城区段水质长期处于劣Ⅴ类。

督察严肃指出相关问题后，贵阳市以整
改为契机，加大污水管网建设力度，新建污
水处理厂18座，南明河流域污水处理能力从
2017 年的 99 万吨/日，增加到 2020 年的 183
万多吨/日。现在，南明河全流域 25 处黑臭
水体全部消除，中心城区段水质稳定达到Ⅳ
类，河畅、水清、岸绿、景美的图景让人心
旷神怡。

自然保护区、风景名胜区、国家地质公
园内违法违规建设、野蛮开采等重大生态破
坏，也是督察直指的问题之一。

宁夏贺兰山一度因为“靠山吃山”的传

统、粗放发展的方式，遭遇无序和野蛮开
采，山体被严重破坏。

通过督察推动，无序野蛮开采、严重破
坏生态的行为得到有效遏制，历史“疮疤”
逐渐愈合，贺兰山国家级自然保护区内植被
覆盖度从 40%增长到 60%左右。鸳鸯、白鹭
回到人们的视野里，久违的岩羊变得常见
了，豹猫再次露面。

精准、科学、依法督察——
纵观 7 年来的中央生态环境保护督察，

始终坚持不搞“齐步走”“撒大网”，始终坚
持精准、科学、依法督察。

精准，就是聚焦中央关心、社会关注、
群众关切的重点领域，盯住具有普遍性和人
民群众反映强烈的突出问题。

科学，就是善于从源头上督察，把握好
发展与保护的关系，尊重生态环境保护的客
观规律，提高督察的科学性和有效性。

依法，就是树牢法治观念，运用法治方
式，依法依规开展督察，配套制定 110 余个
制度规范和模板范式，使督察有章可循，确
保督察结果经得起历史和人民检验。

通过精准、科学、依法督察，直指各地
各部门存在的问题，挖出了环境问题的“病
根”，动真格，重履责，促进被督察对象祛除

“顽疾”，轻装上阵谋发展。
紧盯整改，形成闭环——
整改的效果如何，是检验督察工作成效

的重要标志。发现和曝光问题是手段，解决
问题才是目的，也是督察的“后半篇文章”。

中央生态环境保护督察办公室加强调
度、盯办、督导和信息公开，不断完善督察
整改闭环管理工作机制。督察组与被督察对
象共同扛起政治责任，形成管理闭环，同频
共振、相向而行。

不把长期目标短期化、系统目标碎片
化。每批次督察进驻前，都专门致函被督察
对象，要求精准科学依法推进整改、严禁

“一刀切”“滥问责”；要求给直接负责整改工
作的单位和人员留足时间，禁止层层加码、
级级提速；要求对涉及民生的产业或领域的
整改工作，妥善处理、有序推进，切实减轻
基层负担。

7 年来，中央生态环境保护督察以前所
未有的“督政”力度，瞄准地方生态文明建
设的症结，涵盖生态环境领域的方方面面，
以磅礴之势全面有序推进。

被督察对象纷纷表示，必须把抓督察整
改作为一项重大政治任务，把报告中的每一
个问题都当成“必答题”，当成检验增强“四

个意识”、做到“两个维护”的试金石，切实
推进各项整改任务落细落实。

坚决查处一批破坏生态环
境的重大典型案件、解决一批
人民群众反映强烈的突出环境
问题，取得显著效果

7 年来，随着中央生态环境保护督察全
面开展，一批破坏生态环境的重大典型案件
被坚决查处，一批人民群众反映强烈的突出
环境问题得以有效解决。在督察的强力带动
下，许多长期想解决而没有解决的难题解决
了，许多过去想办而没有办成的大事办成了。

倒逼新旧动能转换、促进产业结构和能
源结构调整，督察成为推动高质量发展的有
力举措——

中央生态环境保护督察紧密结合被督察
对象实际，紧紧聚焦生态环境保护领域的突
出矛盾和重大问题，推动各地区各部门坚持
走生态优先、绿色发展之路，努力实现生态
效益、经济效益、社会效益多赢。

福建宁德，一个个色彩鲜艳的新型养殖
设施漂浮在海面，如同跃动的音符。然而，
时间回到2017年，坐拥三都澳、沙埕港优良
港湾的宁德海域，“无证、无序、无度”养殖
问题严重。

在督察推动下，宁德实施海上养殖综合
整治，禁养区养殖全部清退，养殖区和限养
区养殖全面推广使用新型塑胶设施。科学规
划、合理布局、规范养殖，累计投入资金
47.72 亿元，清退和升级改造渔排 142.7 万
口、贝藻类 55 万亩，“海上田园”奏响崭新
乐章。

随着督察不断深入，各地各部门深入学习
贯彻习近平生态文明思想，把生态文明建设
作为“国之大者”，践行绿水青山就是金山银
山的重要理念，一批违法违规项目被依法处
置，一批传统产业优化升级，一批绿色生态
产业加快发展，走上以生态优先、绿色发展
为导向的高质量发展道路。

重庆对位于长江干流的广阳岛大开发踩
下“急刹车”，以生态保护为主重新定位，构
建城市发展新格局。云南以督察整改为契
机，推进六大水系、九大高原湖泊保护，生
物多样性宝库更加牢固。

啃下“硬骨头”、解决“老大难”，督察
成为解决突出生态环境问题的重要手段——

广东练江因河水清澈蜿蜒如一道白练而
得名。然而，由于受到严重污染，练江曾经

长期黑臭，漂满水葫芦的水面“远看像草原”。
如今的练江，已完成从“墨汁河”到

“生态河”的华丽转变，水清岸绿，流水徜
徉，鱼翔浅底，水鸟纷飞。周边群众纷纷点
赞练江生态环境的显著改善。

当地负责人表示，练江长期积累下的污
染，曾经让大家望而却步。中央生态环境保
护督察唤醒了整治练江的责任意识，过去不
敢想、不敢做、做不了的事情，在短时间内
取得了重大突破。

位于南洞庭湖腹地的下塞湖，是重要的
湿地生态保护区。然而，业主非法修建矮
围，从事捕捞养殖、盗采砂石等活动，严重
影响行洪，破坏洞庭湖生态。湖南省有关部
门和地方多次对下塞湖非法矮围进行整治，
但问题始终未能整改到位。

中央生态环境保护督察曝光这个问题后，
侵占洞庭湖湿地长达17年之久的下塞湖非法
矮围，短短 13 天就全部拆除，3 万亩“私家湖
泊”恢复原貌，周边人民群众拍手称快。

中央生态环境保护督察办公室有关负责
人介绍：“截至今年 4 月底，第一轮督察和

‘回头看’整改方案明确的 3294 项整改任
务，总体完成率达到 95%；第二轮前三批整
改方案明确的 1227 项整改任务，半数已完
成，第四、五、六批督察整改正在积极有序
推进。”

把群众的“小问题”当作关注的“大事
情”，督察成为增进民生福祉的关键措施——

“江山就是人民，人民就是江山。全党同
志都要坚持人民立场、人民至上，坚持不懈
为群众办实事做好事，始终保持同人民群众
的血肉联系。”习近平总书记的谆谆叮嘱，成
为督察人员的行动指南。

督察一直将以人民为中心的理念贯穿始
终，急群众所急、想群众所想，全力让生态
环境产生看得见摸得着的改变。水体黑臭、
垃圾乱堆、油烟异味、噪声扰民……中央生
态环境保护督察始终坚持人民至上，将这些
人民群众身边看似不起眼却事关切身利益的

“小问题”，作为督察关注的“大事情”。
金杯银杯不如群众的口碑。“手中投诉信

箱的钥匙，就是人民群众沉甸甸的信任与嘱
托。”督察人员如是说。

——主动接访，让反映渠道畅通无阻。
督察进驻后第一时间公开举报电话和邮箱，
第一时间接受人民群众关于生态环境保护的
信访举报。

——边督边改，让整改责任一目了然。
收到群众信访件，督察组第一时间转交地方

党委和政府。利剑出鞘斩顽疾，群众举报到
哪儿，整改就落实到哪儿。

——强化回访，让人民群众安心放心。
督察不仅受理群众信访举报，还强化电话
和实地抽查回访，确保事事有回音，件件
有着落。

——全部公开，让办理结果接受监督。
要求当地政府在官方网站等媒体上对外公开
办理结果，放到阳光下接受全社会监督。

“中央生态环境保护督察开展以来，已累
计受理转办群众生态环境信访举报 28.7 万
件，目前完成整改28.5万件。”中央生态环境
保护督察办公室有关负责人说。

“我看到冬天红嘴鸥在河边聚集，春天里
燕子纷飞白鸽起舞，鲢子游来游去，‘稻蟹混
养’生态农业在宁河全区推广……”2021年
9 月，中央第二生态环境保护督察组督察人
员拆开一封信。来信的是一位老党员，他写
道，3 年来见证了整改的一点一滴，督察为
天津市生态环境总体改善起到了强大的推动
作用。

在浙江，督察组收到了一面锦旗和一封
感谢信，信里写道：“说老实话，本来我们是
抱着‘试试看’的心态把信寄出去，没想到
村里脏乱差的问题这么快就彻底解决了。感
谢中央环保督察组，你们是群众的贴心人。”

在四川，市民在感谢信中表示：“投诉的
问题很快得到了解决，充分体现了督察组坚
持以习近平生态文明思想为指导，始终胸怀

‘国之大者’，以对党和人民高度负责的精
神，真心实意为百姓办实事。”

*** ***
生态环境修复和改善，是一个需要付出

长期艰苦努力的过程，必须坚持不懈、奋发
有为。

前不久，习近平总书记致信祝贺2022年
六五环境日国家主场活动强调：

“在全面建设社会主义现代化国家新征程
上，全党全国要保持加强生态文明建设的战
略定力，着力推动经济社会发展全面绿色转
型，统筹污染治理、生态保护、应对气候变
化，努力建设人与自然和谐共生的美丽中
国，为共建清洁美丽世界作出更大贡献！”

新发展阶段对生态文明建设提出更高要
求。站在新的历史起点上，面对新时代建设
美丽中国的历史使命，中央生态环境保护督
察在习近平生态文明思想指引下，将继续坚
定信心、保持定力，从严从实、善作善成，
推动生态文明建设不断取得新成效，以实际
行动迎接党的二十大胜利召开。

据新华社北京7月6日电（记者
高敬、黄垚） 第二轮第六批中央生态
环境保护督察已于近日完成督察反
馈。6日，在国务院新闻办公室举行
的新闻发布会上，生态环境部副部长
翟青介绍，中央生态环境保护督察取
得显著成效，查处了一批破坏生态环
境的重大典型案件、解决了一批人民
群众反映强烈的突出环境问题。

截至目前，两轮督察受理转办的
群众生态环境信访举报28.7万件，已
完成整改 28.5 万件。第一轮督察和

“回头看”整改方案中明确的3294项

整改任务，总体完成率达到95%。第
二轮前三批整改方案明确的 1227 项
整改任务，半数已经完成；第四、五、六
批督察整改正在积极有序推进。

翟青介绍，到目前为止，两轮督
察已公开262个典型案例，充分发挥
了警示震慑作用，推动了问题整改。

他表示，在选择案例时有三方面
考虑：一是污染严重、人民群众反映
强烈的问题，包括向江河湖海恶意排
污、环境基础设施建设严重滞后等；
二是涉及生态破坏严重、影响可持续
发展的问题，包括在保护区违规开发

建设、违规围海填海、违规围湖占湖
等；三是弄虚作假、形式主义、官僚
主义突出问题。

从第二轮第三批督察开始，严控
“两高”项目盲目上马和去产能“回
头看”的情况成为督察重点。督察既
要查处一批违法违规上马的项目，更
要推动解决思想认识问题，推动建立
绿色低碳发展的长效机制。通过督
察，“两高”项目盲目发展的势头得
到有效遏制，一批违法违规项目被依
法查处，一批传统产业得到优化升
级，一批绿色产业实现加快发展。

督察最终成效要体现在问题的整
改上。此前，一些地方存在督察整改
不彻底，久拖不决甚至敷衍整改、虚
假整改等问题。中办、国办今年印发《中
央生态环境保护督察整改工作办法》，
强调督察整改是重要的政治任务。

对两轮督察受理的 20 多万件群
众信访举报如何解决？翟青介绍，督
察工作建立了一套完整的举报受理、
转办、核查、督办、回访工作机制。为跟
踪了解群众反映问题的解决情况，在
督察中会按照一定比例进行电话回访
和现场回访，保障群众举报的生态环
境问题“件件有回音，事事有结果”。

此外，在督察进驻结束后，中央
生态环境保护督察办公室和各督察局
会将一些重点问题列为盯办事项，拉
条挂账，紧盯不放，保持压力，直到
问题解决。

中央生态环保督察取得显著成效
受理转办群众举报28.7万件，完成整改28.5万件
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瑞士洛桑国际管理发展学院近日发布的
《2022年世界竞争力年报》显示，香港最新排名
从去年全球第七位上升至第五位。年报所列的
四项竞争力指标中，香港在“政府效率”和

“营商效率”两项中排名最高，分别位居全球第
二位及第七位；“经济表现”排名上升显著，由
2021 年的第 30 位上升至第 15 位；“基础建设”
排名上升两位，位居全球第14位。竞争力子因
素中，香港在“商业法规”排名位居全球第
一，在“公共财政”“税务政策”以及“国际投
资”也位居全球前三名。

尽管有新冠肺炎疫情影响，还有西方反华
政客聒噪唱衰，但一系列信号表明，香港传统
强项不改，短板得到补齐，“身体素质”更好
了，“东方之珠”由治及兴的脚步不可阻挡。

在香港局势一度出现严峻局面时，中央审
时度势果断决策，推动建立健全特别行政区维
护国家安全的法律制度和执行机制、制定 《中
华人民共和国香港特别行政区维护国家安全
法》、完善香港特别行政区选举制度，落实“爱
国者治港”原则，支持特别行政区完善公职人
员宣誓制度。一系列标本兼治的举措，推动香
港局势实现由乱到治的重大转折。

安全稳定是发展的前提，道理人人皆知，
但一些西方政客和反中乱港分子硬要推翻常
识，胡扯中国中央政府的举措将破坏香港经济
环境，让香港“沦为一个普通城市”。事实胜于
雄辩，两年多来，香港已经用实际表现打肿了

这些唱衰者的脸。
2021年，香港经济在疫情拖累下仍实现了

按年增长 6.4%。而在 2019 年，香港经济因受
“修例风波”影响，在摆脱国际金融危机所致衰
退后首次出现负增长。香港经济增长由正转负
再重新转正的曲线，非常直观地说明了社会安
全稳定对于经济发展的基础性作用。

香港经济的具体情况如何，身处其中的企
业最敏感也最有发言权。根据香港特区政府投
资推广署的数据，去年海外及内地的驻港公司
增加 9000 家以上，创历史新高，而香港本地、
国际与内地的公司，在港成立的初创数目也创
新高。投资推广署去年协助 333 家企业在港成
立或扩张，而离开香港的公司只有五六家。事
实面前，反中乱港者“香港吸引力会下降”的
谰言已不攻自破。

数字会说话。去年以来，香港经济在多个
领域表现出了向好势头。香港特区政府财政司
司长陈茂波日前发文表示，香港国安法实施至
今，香港的新股集资额超过 6500 亿元 （港币，
下同），比实施前同一时期增加超过三成；港股
平均每日成交额超过1500亿元，比实施前的12
个月高出近六成；香港资产及财富管理业务总
值于2020年底达到34.9万亿元，比实施前增加
了两成；香港银行最近的存款总额，达到 15.3
万亿元，比实施前增加逾一成。

国内外专业机构也纷纷对香港经济表现做
出了积极评价。今年 3 月，由中国 （深圳） 综

合开发研究院与英国智库 Z/Yen集团共同编制
的“第 31 期全球金融中心指数报告”在深圳
和伦敦同时发布。香港在全球 126 个金融中心
里继续排名第三，仅次于纽约和伦敦，且总得
分与前两名的差距进一步缩小。这说明，香港
的国际金融中心地位没有动摇，而且变得更加
稳固。

香港是中国的香港，中国中央政府为香港
所做的每一件事，都是为了让香港更安全、更
繁荣。事实证明，中央一系列举措的效果立竿
见影，已让香港走出泥淖，焕然一新，市民各
项基本权利更有保障，经济活力涌现，对外吸
引力更强，社会更加团结，站上了专心谋发展
的新起点。

在新时代国家改革开放进程中，香港具有
特殊地位和独特优势，能够发挥不可替代的作
用，这样的地位和作用只会加强，不会减弱。
如今，香港发展重回正轨，远离了干扰和内
耗，“求稳定、谋发展”成为主流民意，“同为
香港开新篇”成为强烈共识，面对国家“十四
五”规划、粤港澳大湾区建设、“一带一路”等
提供的巨大机遇，香港同胞定能继续在国家发
展乃至世界舞台上大显身手，香港一定能够创
造更大辉煌。

香 港 由 治 及 兴 脚 步 坚 实
王 平

香 江 观 察香 江 观 察

新华社香港7月 6日电 （记者
刘明洋） 香港特别行政区行政长官
李家超 6 日出席立法会行政长官答
问会时表示，特区政府将务实有
为，解市民所困，以结果为目标，
解决问题。

这是李家超首次以行政长官身
份出席立法会行政长官答问会。他
还强调，良性互动的行政立法关系
是同为香港开新篇的重要基础。

对于市民关切的民生问题，李
家超在开场发言中说，特区政府会
务实有为，解市民所困。他已指示
成立“弱势社群学生摆脱跨代贫穷
行动小组”“土地房屋供应统筹组”

“地区事项统筹工作组”“公营房屋
项目行动工作组”，均由司级官员带
领，分别推动解决跨代贫穷、土地
房屋、地区工作、公营房屋等最受
关注的民生问题。

李家超强调，各司局长在问题
萌芽时要主动介入，落场指导，分
秒必争。要共同合作、各司其职、
优势互补，产生协同效应，打破各

自为政思维，做到一加一大于二。
“我已向各司长及局长提出工作

要求，尽快推出措施及实践行动，
尽早做到‘以结果为目标’。”他表
示，整体施政方案及细节将会在 10
月发表的施政报告中详细交代。他
和团队会与市民、议员及各界人士
接触沟通，听取意见。

在谈到行政立法关系时，李家超
表示，促进行政立法良性互动，他会
实践行政主导体制。就此，他建议每
月在立法会举行前厅交流会，加强特
区政府官员与立法会议员之间的交
流沟通，建立紧密协作关系。

李家超还在答问环节回答了议
员们提出的问题。

“香港正处于由治及兴的关键阶
段。未来五年，香港要站在‘爱国
者治港’的新历史起点上急起直
追。”李家超表示，要做到由治及
兴，特区政府和立法会要打好行政
主导及“爱国者治港”这套“组合
拳”，积极发展经济、改善民生，让
市民受惠更多。

李家超出席立法会行政长官答问会：

务实有为，解民所困
李家超出席立法会行政长官答问会：

务实有为，解民所困

据新华社澳门电 （记者刘刚、
李寒芳） 记者从中国银行澳门分行
获悉，该行近日分别通过沪深交易
所成功投资 2 只内地交易所债券，
成为首批直通进入内地交易所市场
的境外机构投资者。

为进一步便利境外机构投资者
依法合规投资中国债券市场，统筹
同步推进银行间和交易所债券市场
对外开放，中国人民银行、证监会
和外汇局于今年 5 月联合发布 《关
于进一步便利境外机构投资者投资
中国债券市场有关事宜》，自6月30
日起允许获准进入银行间债券市场
的境外机构直接投资交易所债券，

以促进银行间和交易所市场的互联
互通。

本次中银澳门成功投资首笔内
地交易所债券，充分发挥了澳门金
融机构在推动国家高水平对外金融
开放、促进境内外市场互联互通方
面的积极作用，既是澳门进一步融
入国家金融发展的重要体现，也是
提升本地金融服务水平、促进产业
多元的重要举措。

中银澳门表示，将继续全力配合
特区政府抗疫工作，提供重要民生金
融保障，同时将继续推动金融创新，
积极联通境内外市场，支持澳门打造
高水平现代金融服务能力。

中银澳门完成首笔投资内地交易所债券业务

“习主席的讲话既温暖人心，又鼓舞信心，
为香港未来新征程指明前进方向。”谈及习近平
主席在庆祝香港回归祖国25周年大会暨香港特
别行政区第六届政府就职典礼上的重要讲话，
香港南京总会会长、英达科技集团董事长施伟
斌激动地表示，作为一名在内地发展的港商和
涉港社团负责人，自己一定尽其所能，为香港
更好融入国家发展大局、为内地和香港的交流
贡献力量。

致力绿色发展

从1993年至今，施伟斌已在内地创业、工
作了近30个年头，见证着祖国的繁荣发展，同
时也在改革开放的大潮中收获事业。“几十年
来，内地经济发展迅速、人民生活水平不断提
高，但让我印象最为深刻的，是内地对道路的
观念变化。”采访中，施伟斌开门见山地说，观
念变化的背后，体现的是绿色发展理念和循环
经济模式在内地的普及。

施伟斌刚来内地发展时，各地都在大力开
展基础设施建设、兴修道路，这让他嗅到了公
路养护的商机。但当他提出这一想法时，却被
周围的人嘲笑和否定。“他们说，修路的生意都
做不完，谁还会考虑路面养护的情况呢。后来
即便有人做公路养护，他们也不同意用清洁能
源，因为成本高。”不过，施伟斌坚信，绿色发
展、循环经济一定是将来的趋势，于是便开始
了自己的创业之路。

为了占领行业发展的制高点，施伟斌十分
注重企业的自主创新。他带领科研团队通宵达
旦地在实验室里加班加点，成了经常连续几个
昼夜不休不眠的“拼命三郎”。正是在精益求精
的氛围中，英达收获了众多成果：迄今为止，

英达已拥有国家专利近 200 项，成为行业内拥
有专利最多、科技成果转化率最高的企业。

从北京长安街大修到广州亚运会场馆道路
改造，再到金砖国家领导人厦门峰会举办地的
城市道路改造，英达的装备和技术人员们总会在
重要场合大显身手，出色完成一个又一个任务。
如今，英达为内地不少省市提供路面养护的综合
服务，也因此获得了“公路医生”的美誉。

促进两地交流

“香港的发展离不开国家，国家的发展也需
要香港。”施伟斌说，香港未来要充分把握祖国
内地带来的巨大机遇，发挥自身所长服务国
家，更好融入国家发展大局，与内地优势互
补、共同发展。

在内地和香港交流合作方面，施伟斌和他
的英达科技始终没有缺席。“来到南京发展的第
一年，我就要求公司成员发送电子邮件时都使
用简体汉字，员工开会时要说普通话。正是有
这样的要求，企业才迅速扎根江苏、融入内地
市场。”

近些年，英达科技在道路循环养护方面充
分用好香港和内地资源，积极促进研究成果的
转化。例如集团与香港中文大学、香港理工大
学等多所香港高校联合开发了引领行业发展的
道路养护装备、材料、工艺以及基于大数据科
学研发的系统等，获得了香港特区政府路政署
等特区政府机构的认可和肯定。

作为江苏省港商投资企业服务协会、香港
南京总会等社团的相关负责人，施伟斌一直参
与当地港资企业和江苏、香港有关政府部门的
对接工作，积极促进苏港两地交流合作。

谈及粤港澳大湾区的发展，施伟斌认为，

香港未来应深化与大湾区内地城市的合作。同
时，他自己也身体力行，积极与大湾区内地城
市的政府和职能机构对接联系，向他们提供优
质环保的道路养护方案以及世界先进的道路检
测规划，很多工作已在落实中。

助力青年成长

“青年兴，则香港兴；青年发展，则香港发
展；青年有未来，则香港有未来。”说到青年发
展的问题，施伟斌呼吁，香港年轻人应该多走
出去看看，北上到内地学习、创业，开阔视
野，锻炼能力。“我建议大家不仅要去北京、上
海、广州、深圳这些超级大城市，大湾区和长
三角的许多新兴城市也都可以加强了解。说不
定大家在那里就找到了更适合自己发展的机遇
和定位。”

长期以来，施伟斌和英达科技关注青年成
长发展。在香港，英达科技在香港科技大学、香
港城市大学、香港理工大学等高校设立“英达奖
学金”。在内地，英达科技也持续开展高校优秀
贫困学生的捐资助学工作，比如与南京大学、东
南大学建立助学基金，帮助有志的年轻学子完成
学业，促使他们积极回馈社会，报效祖国。2020
年，英达集团特别捐赠设立“东南大学丘成桐中
心英达发展基金”，支持青年科研人员和学生在
基础数学和应用科研项目上的研究。

把握内地机遇 发挥香港所长
——访香港南京总会会长施伟斌

本报记者 柴逸扉

7月5日，由香港特区政府发展局及规划署合办的“继往创未来”展览在中环
展城馆举行。展览展示香港回归 25 年来在城市规划和基础设施建设上取得的成
果，并展望香港城市发展的无限可能。

上图：“继往创未来”展览的户外展区。
右图：观众在参观展览。 中新社记者 李志华摄

新华社南京7月 6日电 （记者
陆华东） 6 日，苏州市与多家台资
企业总部视频连线，深入交流大陆
经济发展情况、服务台企举措、台
企在苏州生产经营状况等。与会台
商纷纷表示，感谢大陆各级政府长
期以来对台企经营发展的支持，对
继续扎根大陆发展充满信心，将扩
大布局，推动更多优质项目落地。

国台办经济局副局长陈斌华在
致辞中指出，大陆经济稳定复苏、
长期向好，两岸经贸合作前景可
期。我们将持续为台商台企办实事、
解难事，服务支持台商台企在大陆发
展，一如既往大力支持对台经济工
作，希望台湾工商界、台湾朋友们更
多关注和持续加码投资大陆。

作为台商投资活跃、台资企业
密集、两岸经贸文化交流频繁的地
区，苏州始终坚持与广大台商台胞
携手奋斗、开拓进取。截至目前，
苏 州 累 计 批 准 台 资 企 业 超 12800
家，实际使用台资超350亿美元。

连线中，江苏省委常委、苏州
市委书记曹路宝肯定了台资台企为
苏州发展作出的重要贡献。他表
示，真诚希望广大台商台企继续发
挥桥梁纽带作用，把更多优质项目
推荐到苏州，把更多高端资源集聚
到苏州，把更多人才精英吸引到苏
州。苏州将继续积极促进两岸各领
域交融发展，为台商台胞在苏州学
习、就业、创业、生活创造最便利
的条件、提供最舒心的服务。

苏州市推进与台企总部常态化交流

为推进高校毕业生就业创业工作，福建省福州市强化政策激励和指导
帮扶，推出一系列人才优惠吸引政策，做实做细就业指导服务，加快高校
毕业生就业工作步伐。

图为在福州市人事人才公共服务中心，一名毕业生 （左） 向工作人员
咨询一次性生活补贴的申报领取手续。 新华社记者 魏培全摄

本报香港7月 6日电 （记者陈
然） 香港理工大学 5 日表示，已成
立香港乃至粤港澳大湾区内最大规
模的交叉学科研究平台——理大高
等研究院 （PAIR），研究范畴专注
于人工智能、碳中和、深空探测等
前沿领域，旨在进一步推动交叉学
科研究、学术交流以及知识转移，
助力香港建设国际创新科技枢纽。

香港理工大学校长滕锦光表示，
理大以“促进交叉学科创新、探索有效
方案应对挑战”为己任。理大高等研究
院将致力促进与工商业界和社区的紧
密合作，并开展与海内外专家学者的研

究合作。理大将发挥本身的科研优势，
结合粤港澳大湾区强大的产业链，为香
港建设国际科技创新中心作出贡献。

据介绍，理大高等研究院由 16
所研究院及研究中心组成，拥有逾
400 位来自世界各地的杰出研究人
员。“杰出创科学人”、理大建筑环
境及能源工程学系建筑热科学讲座
教授陈清焰将出任院长。

理大高等研究院将于 7 月 16 日
在香港理工大学举行成立仪式。理
大也将于同日举办“创科开放日”，展
示学校在交叉学科研究、知识转移及
创业培育等各方面的最新成果。

推动国际创科枢纽建设

香港理工大学成立“理大高等研究院”
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形成优质中小企业梯队

——创新型中小企业是广泛基础，“专
精特新”注重特色，“小巨人”企业是排头兵

深圳前海瑞集科技有限公司自主研发的“中集飞秒”智
能焊接装备，让焊接任务拥有游戏体验，让普工迅速掌
握焊接技术。凭着在焊接机器人领域过硬的技术含量，
瑞集科技去年成功入选国家工信部专精特新“小巨人”企
业名单。该公司研发总监张兆彪告诉记者：“入选专精特
新‘小巨人’，不仅得到了研发经费的扶持，还获得了专项政
策支持、绿色通道服务以及量身定制的金融服务，可以让
我们更好地专注于研发创新，坚定不移地走‘专精特新’发
展道路。”

“中小企业是中国创新发展的主力军。‘十四五’期间，
培育一大批优质中小企业，有利于推动经济高质量发展、
构建新发展格局。”商务部国际贸易经济合作研究院学术委
员会副主任张建平对本报记者说。

此次《办法》提出，分3个层次培育优质中小企业梯
队。其中，创新型中小企业是优质企业培育的广泛基础，
其评价标准包括创新能力、成长性、专业化三类 6 个指
标，满分100分，企业得分达到60分以上即符合创新型中
小企业标准。

“专精特新”中小企业注重特色。认定标准包括从事特定
细分市场年限、研发费用总额、研发强度、营业收入等基本条
件，并从专、精、特、新四方面设置13个指标进行综合评分，
满分100分，企业得分达到60分以上即符合专精特新中小
企业标准。考虑到各地企业发展水平差异，在坚持全国统
一标准的基础上，留有15分“特色指标”由各省份结合本
地特色进行设置，既确保企业水平总体上大致相当，又鼓
励地方结合实际创造性开展工作。

专精特新“小巨人”是排头兵，企业认定标准围绕专、
精、特、新以及产业链配套、主导产品共6个方面，分别
提出定量和定性指标，被认定企业需满足全部指标要求。

工信部中小企业局有关负责人介绍，为避免一些创新
能力突出、产业链作用突出的企业因“偏科”无法通过申
报，还将以设置直通车的方式，对这类企业进行适度倾斜。

3个层次相互衔接

——培育创新型中小企业100万家、专精
特新中小企业10万家、“小巨人”1万家

创新型中小企业、专精特新中小企业、专精特新“小
巨人”企业之间是什么样的关系？

3 个层次相互衔接、共同构成梯度培育体系。据介
绍，创新型中小企业应具有较高专业化水平、较强创新能
力和发展潜力，培育目标是100万家左右。专精特新中小
企业实现专业化、精细化、特色化发展，创新能力强，质
量效益好，是优质中小企业的中坚力量，培育目标是10万
家左右。专精特新“小巨人”企业位于产业基础核心领域和
产业链关键环节，创新能力突出、掌握核心技术、细分市
场占有率高、质量效益好，是优质中小企业的核心力量，
培育目标是1万家左右。

优质中小企业的3个梯度，层次分明、相互衔接，既
有利于不同层次的企业看清差距和不足、明确努力方向，
也有助于各级中小企业主管部门提高服务的针对性、精准
性和满意度。

“一棵幼苗成长为参天大树不可能一蹴而就，三类企业
代表了优质中小企业发展的不同阶段，在评价或认定标准
的设置上，也体现了这一思路。”工信部中小企业局有关负
责人说，“我们希望初创中小企业沿着这样一个梯度去发
展，也希望经过若干年的持续培育，这些优质中小企业里
能够有一大批企业成长为国内国际知名企业，为我国的经
济社会发展做出更大贡献。”

专业化是优质中小企业的重要特征。中国电子标准化
研究院副院长杨建军说，中小企业资源相对有限，精准定
位和长期专注主导产品是中小企业的生命线，也是提升企
业收入、打造“配套专家”的重要途径。此次《办法》明确
了优质中小企业主导产品市场占有率、主导产品所属领域
等专业化重点培育方向。为了形成梯度效应，“主导产品所
属领域”这一指标从创新型中小企业的“属于《战略性新兴产
业分类》”提高至专精特新“小巨人”企业的若干关键重点领
域，指标设置也从创新型中小企业与专精特新中小企业“打
分制”调整为专精特新“小巨人”企业的“门槛”制指标，凸显
优质中小企业对提升产业链供应链现代化水平的作用。

近期，全国多地已陆续出台支持专精特新中小企业发
展的相关举措。湖南推出支持专精特新中小企业高质量发
展的10条人才政策，设立专精特新中小企业卓越工程师培
养专项；江苏创建“专精特新企业培育平台”，对后备企业数
字建档、全息跟踪，实现“人在干、数在转、云在算”。一系列支
持、引导措施，让中小企业走“专精特新”发展道路的劲头更
大、信心更足。

创新发展是关键

——培育范围以制造业企业、制造业和信
息化相融合的企业为主，政府、社会和市场三
方共同发力

“我们正在准备申报创新型中小企业。”北京叠加态技
术有限公司首席科学家钟飞鹏告诉记者，公司一直以“专精
特新”为发展目标，从北京冬奥赛场观赛的热保障和极寒环
境保温，到与服饰品牌合作推出更加保温、环保的新款服

饰，叠加态不断研发性能更先进、功能更齐全、厚度更轻
薄、材质更环保的新材料。

“此次发布的《办法》明确了认定标准，帮我们找准了
发展方向——努力成为创新型中小企业。如果申报成功企
业将获得税费优惠、人才奖励和金融支持，也能提高品牌
形象，有利于企业长期发展。”钟飞鹏说。

许多中小企业正跃跃欲试。那么，什么样的企业可以
申报？

“我们鼓励各类中小企业创新发展。”工信部中小企业局
有关负责人表示，所有在中华人民共和国境内工商注册登
记、具有独立法人资格，符合《中小企业划型标准规定》
的企业，不区分所有制，都可以申报。但是，作为优质中
小企业还必须满足一些基本要求，比如未被列入经营异常
名录或严重失信主体名单，提供的产品（服务）不属于国
家禁止、限制或淘汰类，近3年未发生过重大安全 （含网
络安全、数据安全）、质量、环境污染等事故以及偷漏税等
违法违规行为等。

在产业导向上，培育工作以制造业企业、制造业和信息
化相融合的企业为主，突出产业链属性，重点鼓励位于产业
链供应链关键环节及核心领域的企业。据悉，住宿餐饮、批发
零售、房地产、娱乐业等暂不列为培育对象。

认定之后，怎么发展？
关键在于自身的创新。工信部中小企业局有关负责人

表示，优质中小企业梯度培育工作以内因为主、外因为
辅，核心还是依靠企业不断增强内生动力，坚持走“专精
特新”发展道路，政府和社会力量做好优化发展环境、加强
服务支持等工作，共同形成培育合力。

营造良好营商环境。张建平认为，企业所在地区的基
础设施水平、政策法规透明度以及办事效率，对培育优质
中小企业来说至关重要。改善营商环境、营造良好的创新
氛围，方能吸引人才、聚集资源，进而帮助企业实现“专精
特新”发展目标。

此外，工信部中小企业局有关负责人谈到，培育工作
需要政府、社会和市场三方共同发力。坚持有效市场与有
为政府相结合，坚持分层分类分级指导，坚持动态管理和
精准服务。“培育的功夫下准了、下足了，优质中小企业自
然会更多涌现出来。”

“推窗见绿、出门进园”——北京
近年来推进大尺度绿化，建设好百姓
家门口的公园绿地。截至今年6月20
日，全市各类公园达1090个，公园绿
地 500 米服务半径覆盖率达到 86.8%。
5 年来，北京共新建城市休闲公园、
城市森林、小微绿地和口袋公园超过
700处，遍及城乡的葱郁森林，让城市
变得会呼吸、有生命。

一环百园，首都戴上“翡翠项链”。
北京四环与五环路之间，有一条宽阔
的绿化带，称为“一绿”，始建于上世
纪 90 年代，经过持续不断的建设，“一

绿”于今年基本实现闭环，102个城市
公园开放，“一环百园”生态格局基本形
成。目前，六环路附近的第二绿化隔
离带“二绿”地区也在加速建设，已有
40余个公园开放，漫步其间，满眼皆
是绿色美景。

城市森林是近年来北京增加的
新品种。在北京朝阳 CBD 核心区，就

“抠”出了一座“环山抱谷”的城市森
林，虽仅有 1.8 万平方米，却成为白领
们繁忙工作中难得的休闲空间。西城
区菜市口西北角，紧邻地铁的“广阳
谷”城市森林公园，通过拆迁腾退、生

态修复，营造出“近自然”的森林生
态系统，树种过百，乡土树种占八成
以上。

建立绿色廊道，让森林、绿地、
湿地与城市逐渐融为一体，也为更多
的野生动物提供了灵活多样的栖身之
所。数据显示，截至目前有 596 种野
生动物在北京繁衍生息，包括黑鹳、
褐马鸡等30种国家一级重点保护野生
动物。北京有确切记录的鸟类占全国
鸟类物种数的比例超过1/3，成为北京
生物多样性丰富的一个缩影。

2017年，北京做出实施新一轮百
万亩造林绿化工程的重大决策，加快
弥补城市生态短板，构建高质量、健
康稳定的森林生态系统。工程于2018
年初全面启动，不仅包括平原地区，
也包括浅山区以及城市的核心区和中
心城区。目前，新一轮百万亩造林绿
化主体任务已全面完成，新造林地与
原有林地连接成片。

公园绿地500米服务半径覆盖率达到86.8%——

绿树浓荫让京城生态更美
本报记者 朱竞若 贺 勇

公园绿地500米服务半径覆盖率达到86.8%——

绿树浓荫让京城生态更美
本报记者 朱竞若 贺 勇

培育创新型中小企业、专精特新中小企业、专精特新“小巨人”企业3个梯队——

优质中小企业开启“三级跳”
本报记者 徐佩玉

规模不算大，却是细分领域的领
头雁；名气不算响，但有“绝活”在
手——目前，中国已形成“小巨人”企
业4762家，带动各地培育专精特新
中小企业4.8万多家。

如何发展更多优质中小企业？近
日，工业和信息化部印发《优质中小
企业梯度培育管理暂行办法》（以下
简称《办法》），明确将培育创新型
中小企业、专精特新中小企业、专精
特新“小巨人”企业共3个层次优质中
小企业梯队。中小企业有了更加清晰
的发展指引。

◀北京市专精特新“小巨
人”企业——天海工业的工人在
加紧生产LNG储罐。

本报记者 贺 勇摄

▲江苏南通新帝克单丝科
技公司是国家级专精特新“小巨
人”企业，为确保出口订单产品
及时交付，工人正在车间忙碌。

许丛军摄（人民视觉）

市 场 主 体
是经济 的 力 量
载体，保市场主
体就是保生产
力。日前，国家
发 改 委 、财 政
部、银保监会联
合印发 《关于
推广疫情防控
保险助力做好
保市场主体保
就业保民生工
作的通知》（简
称《通知》），将
结合部分地区
工 作 经 验 ，推
广疫情防控保
险，助力做好保
市场主体保就
业保民生有关
工作。

今年以来，
新冠肺炎疫情
波及全国多数
省份，对经济和
社会平稳运行
带来较大影响，
因疫情防控措
施停工停产的
企业和从业人
员受到明显冲
击，稳市场主体
稳就业面临新
的挑战。国家发
改委财金司有
关负责人介绍，
近年来，部分地
方政府与保险
公司创新合作，
政府动员或组
织相关企业投
保，给予一定保
费补贴，保险公
司对受疫情影
响的服务型企
业和员工给予
补偿，受到社会
广泛关注和积
极评价。

疫情防控保险怎么定义？
《通知》明确，疫情防控保险是对突发公共卫

生事件造成财产和健康损失开展的风险保障，是
以市场化方式分担疫情防控成本的重要创新。应
充分发挥保险的资金杠杆和风险分散功能，通过
市场化保险方式为各类市场主体和个人应对疫情
影响提供保险保障，稳定预期、增强信心。

具体来看，《通知》有哪些主要内容？
上述负责人介绍，《通知》 明确了推广疫情

防控保险的工作要求，具体包括充分认识疫情防
控保险作用、加快研究制定工作方案、指导保险
公司依法依规开展业务、引导保险公司协助企业
防疫、持续跟进工作情况等 5 项具体内容，鼓励
有条件的地方对疫情防控保险给予政策支持，并
优先组织物流、餐饮、零售、文旅等特困行业企
业投保。

“《通知》最大的亮点在于推动地方将市场化保
险方式引入高效统筹疫情防控和经济社会发展的
政策工具箱，实现在政府、市场和社会主体之间
有效分担疫情防控成本，为受疫情影响停工停产
的市场主体和个人提供保障，能够有效实现保民
生保市场主体‘精准滴灌’，可以说是‘花小钱，办好
事’。”上述负责人介绍，《通知》还创新性地提出
了指导推动保险公司开发完善疫情防控保险产
品、支持引导保险机构探索建立疫情防控保险共
保体、拓展“保险+”服务运用等举措，积极鼓励
地方结合实际创新工作方法，切实帮扶各类困难
市场主体和群体应对疫情影响，增强市场信心，
筑牢经济稳增长基本面。

《通知》提出，鼓励引导保险公司结合投保对
象所在行业特点和企业需要，针对性提供风险预
防建议，协助企业开展风险隐患排查工作，压实
行业和企业疫情风险防控责任。

为推动《通知》有效落实，上述负责人表示，
国家发改委、财政部、银保监会将持续跟进疫情
防控保险推广工作情况，加强跟踪调度，推动地
方加快研究制定疫情防控保险工作方案，细化责
任分工，报送工作进展。“同时，加强政策实施
反馈，做好成效分析，及时发现解决政策落实过
程中的难点、堵点，总结推广各地区有效经验和
做法，跟进了解典型案例，进一步完善相关工作
举措。”

三
部
门
联
合
推
广
疫
情
防
控
保
险
—
—

保
市
场
主
体
实
现
﹃
精
准
滴
灌
﹄

本
报
记
者

孔
德
晨

▼

北
京
市
通
州
大
运
河
森
林
公
园
内
，
湿
地
空
间
成
为
市
民
放

松
身
心
的
乐
园
。

本
报
记
者

贺

勇
摄

▼

北
京
市
通
州
大
运
河
森
林
公
园
内
，
湿
地
空
间
成
为
市
民
放

松
身
心
的
乐
园
。

本
报
记
者

贺

勇
摄



0505中国故事中国故事
责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com

2022年7月7日 星期四

更好的装备，更好的日子

来自湖北省监利县的年轻“麦客”周全慧发现，这些年“麦
客”手中的设备越来越好。原来的收割机收割速度非常慢，还容易
掉麦子，经常出毛病，一个麦季下来要坏好几次；如今联合收割机
设置自动挡、液压方向盘、多功能操作台和空调，车上还装有智能
报警器，一旦小麦机损率超过1％，报警器就会自动报警。

而来自河北省邢台市南和区的老“麦客”唐聚敏，则从1996年
至今，经历了7台收割机。他坦言，最初的收割机方向盘不灵活，打
方向盘像推个“磨盘”，刹车也不好用，经常出毛病，一个麦季下来
要坏好几次，那时候收割的速度非常慢，还容易掉麦子。

面对今年新买的联合收割机，他难掩兴奋。“新收割机有空调，
封闭性好，作业时不再会有麦芒或灰尘，开起来既干净又凉爽。”

“电控自动挡、操控性好、视野开阔，只需轻轻把握方向就可以
了。”“车上的智能终端不仅能定位，还能计算收割亩数，进行故障
报警，先进实用。”

农业农村部新闻办介绍，今年有60多万台联合收割机、80多万
专业收割机手奋战在麦收一线，累计机收面积2.98亿亩，收获机械
化率超过98%，为将“丰收在田”转化为“丰收在手”提供了机械化
硬核力量。

越来越多年轻人加入这个队伍。
来自河南省通许县的“95后”“‘麦客’夫妻”张孟飞和王素

丽，正是因收麦而相识，别看年龄不大，两人从事这一行已有近10
年。张孟飞初中毕业后就跟着父亲成为了一名新“麦客”。如今，随
着机械化水平的提高，这份工作发生了翻天覆地的变化。

每年，夫妻俩从3月初就出来作业，从云贵川到青甘陕，从大东
北到大西南，从中原大地到长三角，小麦、大麦、油菜、水稻、玉
米，什么成熟收什么，一直能忙到12月。这份工作也给他们的小日
子带来了不错的收入，小家庭生活越过越红火。一有空，他也和妻
子带着孩子到全国各地转转，这些年自己开了眼界，也想让孩子多
了解外面世界的样子。

《在中央农村工作会议上的讲话》是2013年
12月23日习近平同志的讲话。指出，中国要强，农
业必须强；中国要美，农村必须美；中国要富，农民
必须富。农业基础稳固，农村和谐稳定，农民安居
乐业，整个大局就有保障，各项工作都会比较主
动。坚持工业反哺农业、城市支持农村和多予少
取放活方针，不断加大强农惠农富农政策力度，始
终把“三农”工作牢牢抓住、紧紧抓好。抓农业农
村工作，首先要抓好粮食生产。农村基本经营制
度是党的农村政策的基石。坚持党的农村政策，

首要的就是坚持农村基本经营制度。要坚持农村
土地农民集体所有，坚持家庭经营基础性地位，
坚持稳定土地承包关系。要把农产品质量安全作
为转变农业发展方式、加快现代农业建设的关键
环节，坚持源头治理、标本兼治，用最严谨的标

准、最严格的监管、最严厉的处罚、最严肃的问
责，确保广大人民群众“舌尖上的安全”。“谁来
种地”，核心是要解决好人的问题，通过富裕农
民、提高农民、扶持农民，让农业经营有效益，
让农业成为有奔头的产业，让农民成为体面的职

业，让农村成为安居乐业的美丽家园。加强和创
新农村社会管理，要以保障和改善农村民生为优
先方向，树立系统治理、依
法治理、综合治理、源头治
理理念，确保广大农民安居
乐业、农村社会安定有序。

——摘自《习近平同志<论

“三农”工作>主要篇目介绍》

（2022年6月7日《人民日报》

刊发）

让农业成为有奔头的产业

本栏目主持人：刘少华

新“麦客” 新征程
本报记者 刘少华

“麦客”，曾经是指在麦收时节，在别
人家麦田里忙活，赚钱补贴生计的一群
人，他们背着干粮和水，手里拿着镰刀。
旧影片与照片里，在陕西关中地区等小麦
产区，“麦客”面朝黄土背朝天，为生计四
处奔忙。

如今，时移世易，旧“麦客”早已成
为历史，新“麦客”应运而生。伴随着农
业机械化发展，跨区收割机手成为了现代
意义上的“麦客”，跨区收割作业成为一道

独特的风景，一支支农机队伍就像候鸟一
样，在全国各地间奔波。

又是一年夏收时节，自5月中旬起，夏
粮主要作物小麦由南向北渐次成熟。全国

“三夏”小麦大规模机收从5月28日全面展
开，截至 6 月 21 日，四川、湖北、河南、
安徽、江苏、陕西、山东、河北、山西等9
省已收获3.01亿亩，收获进度达99.2%，全
国大规模机收基本结束。

这是“麦客”们的新征程。

追赶丰收的人

风吹麦浪之际，广西壮族自治区玉林市蒲塘镇人甘达任、杨家静
夫妻俩第一次来到了山东。

说起最早干“麦客”的初衷，妻子杨家静一脸欣喜：“这个工作现
结款，不会有拖欠，然后可以到处都转一下，各个地方去看一下人家
那些风俗习惯。刚开始我们干这行的话，行情还是比较好的。”

但时间久了，也会有怨言。甘达任分析，到外面都是风餐露宿
的，没有固定吃饭时间，再加上丰收季节太阳太大了、天气也热，“这
个苦不是一般人能承受得了的”。

每年，从四月到十一月，夫妻二人都在外面打拼。从2018年干这
份工作开始，四年的时间里，夫妻俩的生活一直追着丰收季节
走——从广西到湖北，从湖北到安徽，从安徽到河南。一路向
北，追逐着小麦成熟的身影；接着，他们从广西到贵州，从贵
州到湖南，从湖南再回到广西，感受“稻花香里说丰年”。

这次，是夫妻两人第一次来到山东收麦子。虽然一路十分
辛苦，两人甚至争吵过这次该不该来山东，但最终完成收割任
务后，两人在短视频中，给远在老家的孩子们，展示了丰收的
喜悦。

“看！那一片我们已经收完了，剩最后这一点，爸爸开着咱
家新买的收割机在收，你看这个地方那么小，我们的收割机多
灵活啊。收完这一点我们就回家了。小朋友们，你看爸爸给你
们带了什么礼物回去？你们在家吃过面
包、面条，但是你不知道是用什么做
的，是小麦！看，这是爸爸收割的，我
给你们买了两三百斤的小麦回去，可以
做很多面包面条了！”短视频里，两人满
脸兴奋。

无论一个人、一对夫妻还是一支
队伍，前行的方向都是收获的麦田。

今年 5 月，147 台联合收割机
从湖北省安陆市出发，辗转多个省
份，抵达各小麦主产区收麦，历时
将达3个多月。到了地方，第一
件事情，测量。农机手们拿出装
有 GPS 的测亩量仪，轻点屏
幕，采集点的经纬度、面积、
海拔等信息立即显示。与农户
确认面积、商定价钱后，作业
便开始了。

当前，我国冬小麦97%以
上都靠机收，其中30%需要机
械跨区来收割。哪里有丰收，
哪里就有“麦客”的影子。

老“麦客”的减损经

在随机挑选的3平方米麦田里，山东高唐县的老“麦客”时金路跟村民们
一起，总共找到了270粒小麦。按照1亩地667平方米、每粒麦子0.05克计算，
在他收割的麦田里，1亩地总共漏了6斤左右的粮食。结果出来后，他又邀请来
高唐县农业农村局农机综合服务中心的测损小队，对减损结果进行更专业的测
量，显示结果十分接近。

这个结果让时金路跟大伙都松了口气。
这次测试的起因是，今年6月初，高唐县的近80万亩小麦即将开镰收割。

为了力争颗粒归仓，当地农业农村局在小麦收割降损动员会上提出了比往年更
高的要求，力争每亩小麦的收割损耗不超过12斤。这个任务难度不小。但谁也
没想到，时金路居然当场提出来，他的合作社今年挑战每亩收割损耗不超过10
斤。这个想法一提出来，大家都觉得“吹牛”。

今年已经51岁的时金路，与农机打交道已有20多年了。28岁那年，他想方
设法购买了自己的第一台收割机，一步步成为了一名成熟的农机手，每年都会
参加跨区收割。2009年，有了一定积累的时金路成立了高唐县杨屯乡金路农业
机械服务专业合作社，目前合作社拥有11台收割机、13位农机手。

时金路认准的理，谁也拉不回来。经过一番讨论，大家都觉得在收割机刚进
地，即将开始收割的时候，往往会出现碾轧小麦的现象。但是，经验丰富的农机手
说是可以避免碾轧小麦的。时金路决定先开镰收割小麦，在收割中摸索进一步降
低每亩小麦收割损耗的方法。功夫不负有心人，他果然做到了。

时金路坦言，干的年头久了，对这个行业很有感情，就想做出点小贡献。
他把账算得很明白：“我要是（收）割四五千亩的话，1亩地给它减2斤，就是
减9000斤，就等于给老百姓增收了9000斤麦子。全县要是按约80万亩计算就
是160万斤，160万斤就很有意义了。”

在实践中得到验证后，时金路心里更踏实了。他在自己的合作社中推广了
这个办法，大家伙信心满满地干了起来。

农业农村部新闻办公室介绍，今年减损节本措施有效。从监测情况看，今年
小麦机收损失率进一步控制在2%的行业标准以内。保障联合收割机及相关运输
车辆免费优先通行45万车次，累计免收通行费1.09亿元。广泛开展的“送检到
田”“送油到田”“送修到田”及“优惠加油”服务，有效节约了机手时间和作业成本。

疫情下的多重保障

疫情期间，对于“麦客”来说，跨区作业会不可避免产生影响。
6月初，河南省平舆县的机手陈彬彬夫妇，打算在河南省漯河市

一个高速路口下高速，前去麦田作业。在当地各部门工作人员配合之
下，很顺利地过了关——检查核酸、两码一证；检验跨区作业证和行
驶证，为其免去高速通行费；检查是否报备，是否来自风险区，如果
来自有风险的地区，需要检测抗原和落地核酸；最终，办完上述手续
后，换一张通行证。前前后后，陈彬彬夫妇花了20多分钟，就办完了
所有手续。

河南省漯河市汇源区交通运输局工作人员表示，三夏期间，农机
手开车来到这里，当地会最大程度为他们提供方便。

在各小麦主产区，手持跨区作业证、健康码和48小时核酸检测阴性
证明，“麦客”们一路畅行。在高速公路出口，来自全国各地的联合收割
机川流不息，所有跨区作业车辆一律免收通行费，并优先放行。

为了确保颗粒归仓，各地都为跨区机手们提供了畅行的条件。
河南省农业农村厅农业机械化管理处处长黄全意介绍，为确保小

麦颗粒归仓，全省设立了816条跨区作业绿色通道，发放5万张跨区
作业证，给跨区机手提供一些方便，管吃管住。

在河北省魏县，当地今年为跨区作业的“麦客”提供“农机手驿
站”，利用先进的网络服务和现代化技术，为农机手提供信息、食
宿、维修、油料等志愿服务。魏县农业农村局局长蒿要领说，为了保
证今年的麦收顺利进行，魏县不仅成立了夏收志愿服务队，同时还利
用卫星遥感和物联网技术对全县“三夏”生产进行云监测、云管理，
定期扫描监测小麦长势、收获情况，通过可视化平台了解发布农业气
象、病虫害预报、溯源监管服务等。

在全国范围内，各地设立了2500多个跨区作业接待服务站，提供
免费核酸抗原检测、属地备案、作业信息、维修保障等“一站式服
务”；交通运输部门开设了2600多条农机转运绿色通道，保障联合收
割机优先通行，免费通行；卫生健康部门对核酸证明过期的跨区作业
人员实行“即采即走即追”等精准便捷管理服务。

依靠科技“龙口夺粮”

雨季之前，天气多变，要想“龙口夺
粮”，得靠科技的力量。

“目前关中处于小麦成熟收割期，9日至
13 日将有一次大风、短时强降雨、冰雹过
程，对关中小麦收割晾晒影响较大……”6
月8日16时30分，陕西省农业遥感与经济作
物服务中心高级工程师李化龙在省气象局新
闻发布会上发出提醒。

陕西连夜打响小麦抢收战。6 月 9 日，
在部分地区，暴雨开始倾盆而下。农业农村
部新闻办表示，陕西6月12日降雨前4天内
抢收作业面积占全省小麦面积五成以上，其
中6月9日单日机收296万亩，创下该省日机
收面积历史新高。

依靠科技的力量预警，成为麦收季节一
大亮点。6月1日，国家预警信息发布中心
联合农业农村部农机化司、国家气象中心联

合研发的“三夏”机收气象精细预警提示产品准时上线，通过农机作
业专用APP“测亩易”向重点省份农机手、农业大户等300余万人提
供服务，依托用户定位，一天两次精准推送当地机收作业适宜情况，
帮助合理安排机收时间和人员机具调度。目前，该产品已在安徽、江
苏、河北、河南、湖北、山东、陕西、山西等8个夏收重点省份试点
应用。

国家预警信息发布中心预警发布室主任王佳禾介绍，本次上线的
机收气象精细预警提示产品，以国家级智能网格格点预报指导产品为
基础数据，空间分辨率达5公里；在考虑降水、风速等气象要素基础
上，增加了云量等要素，为机收作业提供更科学的提示。

各地也非常积极地借助科技的力量，为夏收时节助力。
在河南，省气象探测数据中心开发了“三夏生产气象服务”微信

小程序，农机手可查阅基于位置的气象实况、预报、预警信息、麦收
信息及出发地和目的地防疫政策。河南省气象局还联合省农业农村
厅，通过气象应急短信平台，免费向2.8万名农机合作社理事长、跨
区作业领队及农机系统工作人员提供气象和机收进度信息，引导农机
合理流动。

在安徽，省气象局基于安徽农网微信、微博和“惠农气象”
APP，为74.8万用户滚动发布各类服务信息300余条。

科技，让麦收更容易。
不止车手们的装备更好了，农机公司们也有了更好的服务保障手

段。在夏粮主产区，东方红、雷沃等国产农机公司的流动服务车分布
在各地，“麦客”们走到哪里，就跟随到哪里。尤其在北斗系统等帮
助下，对于每台农机设备都可以实时定位，于是流动服务车就可以分
布在农机设备集中的区域，更好地服务收割工作。

6月3日，在江苏省南通市通州区刘桥镇，多台收割机进
行麦收作业。 许丛军摄（人民视觉）

6月19日，在甘肃省庆阳市宁县和盛镇吴家村，村民驾驶农机
正在田间作业。 侯崇慧摄（人民视觉）

6月4日，在山东省聊城市茌平区冯官屯镇东封村，农机手驾驶小麦联合收割
机收获小麦。 赵玉国摄（人民视觉）
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当地时间6月27日至7月1日，印度与欧
盟正式重启自由贸易谈判，此前该谈判已停
滞 9 年。除自由贸易协定外，本次谈判的主
要内容还涉及投资保护和地理标志两大协定。

谈判重启

印度工商部近日发布声明透露，为期 5
天的印欧自贸协定谈判第一轮会谈于7月1日
在新德里落下帷幕，双方就自贸协定的18个
政策领域共开展了52场技术性会议，其中包
含有关投资保护和地理标志的7场主题会议。
第二轮会谈计划9月在比利时布鲁塞尔举行。

印度和欧盟自2007年开始就自由贸易协
定展开谈判，由于在汽车、葡萄酒关税等问
题上存在分歧，谈判于 2013 年搁置。今年 6
月 17 日，印度工商部长皮尤什·戈亚尔和欧
盟委员会执行副主席兼贸易委员瓦尔季斯·东
布罗夫斯基斯在欧盟总部举行的一次活动上
正式宣布，将重启印度—欧盟自由贸易协定
谈判。

与此前的谈判相比，今年印欧在谈判中
增加了投资保护和地理标志两项全新的协
定。“两项新协定作为对自由贸易协定的补
充，充分体现出印度和欧盟在进一步加强经
济联系、推动经贸合作等方面的共识。”中国
社会科学院欧洲研究所研究员孙彦红在接受
本报采访时分析说。

意愿强烈

此次印欧双方重启自贸协定谈判，并非
是过去9年间的首次尝试。“近两年来，受英
国‘脱欧’等因素影响，欧盟曾多次提议重
启与印度的自贸协定谈判。”孙彦红分析，刚
刚结束的印欧第一轮会谈标志着双方为重启

自贸协定谈判按下了关键的“启动键”，印度
和欧盟互相了解了各自核心诉求，确定了谈
判的具体领域和方向，反映出双方推动谈判
进程的政治决心。

数据显示，目前，欧盟是印度的第二大
贸易伙伴，仅次于美国。2021 至 2022 年间，
双边商品贸易额创下 1163.6 亿美元新高。相
关分析认为，与欧盟加强经贸合作不仅能使
印度的对外经贸合作得到进一步拓展，还可
助其实现供应链多元化的目标。印度是欧盟
十大贸易伙伴之一，欧盟积极寻求与印度恢
复自由贸易谈判，也有其地缘政治的考虑。

“今年以来，俄乌冲突等重大地缘政治事件的
发生，让欧盟重启与印度谈判的意愿前所未
有地强烈。”孙彦红分析，欧盟希望通过主动

抛出橄榄枝的方式，削弱印度与俄罗斯在能
源、军备等方面的联系。

阻力仍在

“印欧强烈的谈判意愿可能会令双方在此
次谈判中，就关税削减、人才签证门槛、外
资保护壁垒等内容作出更多让步。”不过，孙
彦红也指出，导致2013年谈判搁置的阻碍因
素仍然悬而未决，印度在国际经贸合作谈判
中一贯的强硬作风也为此次谈判的前景蒙上
阴影。

专家分析，9 年前印欧自贸协定谈判之
所以停滞，根本原因在于双方所处的发展阶
段不同，核心诉求存在差异。印度希望欧盟

降低印度专业人才申请签证的门槛，以促进
本国劳工流动和软件服务外包产业的发展。
欧盟则希望使其汽车、农产品和金融投资等
更顺利地进入印度市场。

据俄罗斯总统新闻局网站发布的通告，
就在印度和欧盟第一轮会谈落下帷幕的当
天，俄罗斯总统普京与印度总理莫迪互通电
话，双方表示将全面加强俄印特惠战略伙伴关
系，尤其要加强双方在经济领域的互利关系。

“此次通话释放了一个重要信号，即印度
在能源和经济领域对俄罗斯的依赖程度之深
可能超乎欧盟的预估。”孙彦红认为，印度此
举给欧盟希望实现的地缘政治目标增添了更
多不确定性。

孙彦红说，相较以往，此次谈判还面临
一个全新问题，即近几年欧盟积极推进战略
自主，在与经贸伙伴签订自贸协定时，比以
往更加强调协定内容须体现并符合欧盟的民
主价值观及其在人权、环境保护等方面的高
标准。“如印欧双方在谈判中不愿就此做出妥
协，那么谈判前景将存在变数。”

“难言之隐”之一：
半推半就上了美国“战车”

据北约官网消息，在北约峰会上批准的北约 2022战
略概念文件，对北约所处安全环境进行评估并设定任
务，以指导北约未来十年的发展。文件指出，北约在未
来十年有三大核心任务：威慑和防御、危机预防与管
理、合作安全。俄罗斯是北约成员国安全和欧洲—大西
洋地区和平稳定“最大且最直接的威胁”。

刘作奎：北约战略概念文件是指导北约发展的纲
领性文件，自 1991 年首次发布以来已多次更新。在
2010 年通过的战略概念文件中，北约把俄罗斯定义为

“伙伴”，对俄罗斯实行威慑、防御、对话并行的政
策。2022 年，北约将俄罗斯定义为“最大且最直接的威
胁”。这是苏东剧变以来北约对俄罗斯的最强硬表态，
表明北约默认俄乌冲突可能长期化，北约将对俄罗斯
进行严厉遏制。

俄乌冲突发生前，法德等欧洲大国领导人与俄罗斯
方面做了大量沟通工作，希望通过外交手段、以和平方
式化解冲突。然而，作为乌克兰危机的始作俑者和幕后
推手，美国“绑架”了欧洲国家，迫使他们承受俄乌冲突
的负面影响。

欧洲近年来推行的数字转型、绿色新政，都依赖于
俄罗斯提供的能源。俄乌冲突爆发后，欧盟紧随美国，
在能源、金融等领域对俄罗斯实施多轮制裁，这对欧洲
经济伤害巨大。但是，欧洲安全防务长期依赖北约，无
力自主应对俄乌冲突。为了解决关系生死存亡的安全问
题，欧洲不得不承受能源危机、金融制裁溢出效应等重
大损失，硬着头皮站上美国“战车”。

张健：从对俄关系来看，美欧表面上团结在一起，
但背后的立场和关注点都有较大差异。

对美国而言，遏制俄罗斯发展特别是在军事及能源
领域削弱俄罗斯的实力、维持美国霸权，是美国冷战结
束后一以贯之的战略目标。美国借俄乌冲突既削弱了俄
罗斯战略实力，又避免了俄罗斯与欧洲国家走近，加强
了对欧洲的控制。可以说，美国没有付出多大成本，就
达成了自己的战略目标。

对欧洲而言，俄罗斯是“搬不走的邻居”。欧洲必须
寻找与俄罗斯的共存之道，避免俄乌冲突失控给欧洲带
来更大损失。与美国肆意“拱火”不同，欧洲必须思考“灭
火”的办法。

在解决俄乌冲突这一重大安全议题上，美欧的目标
相去甚远。随着俄乌局势变化，欧洲越来越认识到，俄
乌冲突的绝大部分后果由自己承担。美欧的嫌隙可能不
断增大，矛盾更加凸显。

赵柯：此次北约峰会宣告了北约与俄罗斯在军事领
域的全面对立。这无益于解决俄乌冲突，反而给欧洲安
全局势带来更多不稳定性。欧洲虽然不愿被美国拉上阵
营对抗的老路，但俄乌冲突带来的安全防务挑战，是欧
洲必须解决的燃眉之急。欧洲将俄乌冲突定义为二战以
来对欧洲安全格局最严峻的冲击，可见其紧张程度。在

“安全压倒一切”的紧迫感下，欧洲不得不跟着美国走。
这是欧洲为其一直以来战略自主意愿不坚定、自身安全
防务建设不充分所付出的惨重代价。

“难言之隐”之二：
扭扭捏捏配合美国亚太表演

北约2022战略概念文件首次提及中国，称“中国对北
约的价值观、利益和安全造成挑战”“对欧洲—大西洋地
区构成系统性挑战”。与此同时，北约峰会还首次邀请日
本、韩国、澳大利亚、新西兰4个亚太地区国家与会。路
透社报道称，美国推动在新战略概念文件中采用针对中
国的“强硬”措辞，而法国、德国则力求平衡。

赵柯：北约“越界”，是此次北约峰会值得关注的一
点。北约是地区安全组织，但此次峰会，美国邀请非北
约成员国的亚太地区盟友参会，将北约的触角延伸到亚
太地区，针对中国的意味强烈。

战略概念报告中将中国界定为跨大西洋关系的“系
统性挑战”。相比“威胁”，“挑战”这个词对立色彩稍弱。
这一最终表述，是欧洲主要国家努力的结果。

刘作奎：通过两场峰会可以看出，欧洲国家在经历
俄乌冲突最初阶段的应激性反应之后，开始出现回归冷
静理性的倾向。对华态度不同是美欧最大的分歧之一。
在安全领域，欧洲在不得不面对俄乌冲突带来严重威胁
的情况下，不愿意将安全防御的矛头指向中国；在经济
领域，欧洲不愿意听从美国，与中国完全“脱钩”。在俄
乌冲突背景下，欧洲不想“两面树敌”，不愿将“宝”都押
在美国身上。因此，在G7峰会和北约峰会上，欧洲对中
国相关议题做了很多保留。

此次北约峰会邀请亚太地区四国参会，完全是基于
美国的意志。美国有意将北约扩展成横贯欧亚甚至延伸
到亚太地区的安全框架，将应对中国提升为与应对俄罗
斯同等重要的北约核心议题。但北约其他成员对此基本
持不同态度，就连波罗的海国家也认为北约应当聚焦欧
洲安全防务问题，涉足其他地区不利于自身安全。美国
在亚太地区的盟友对“融入”北约的态度也有所保留。总
体来说，此次参会的四国基本持观望态度。他们在北约
体系下能发挥的作用非常有限，北约对这几个国家也没
有机制化的安排。这四国参会的目的是抱住美国“大
腿”，让本国在安全防务领域有一定依靠。但他们不希望
在中美间明显地选边站队，完全沦为美国遏制中国、建
造“小院高墙”的工具。

张健：二战以来，美国一直充当西方世界“老大哥”
的角色。只要不是损害切身利益的问题，美国盟友习惯
性站在美国一边。但对于美国企图引导北约向亚太地区
扩张的做法，欧洲盟友并不买账。

对欧洲国家而言，维护欧洲内部团结和周边地区
安全稳定是其核心关切。尽管欧洲国家在亚太有一定
的利益，但无论是能力还是意愿，他们都难以真正向
亚太倾斜。欧洲国家明白，美国推动北约“亚太化”，
是想利用盟友力量在亚太地区谋求地缘政治私利。对
此，欧洲国家采取迎合敷衍的态度，扭扭捏捏地配合
美国表演。

此外，美国的欧洲盟友非常清楚，美国奉行“美国优
先”，关键时刻会牺牲盟友利益。多数美国盟友不会死心
塌地“随美起舞”。加之受美国国内政治变化影响，未来美
国与盟友的关系会如何发展，这些盟友心里也没底。尽管
目前欧洲和亚太的美国盟友表现出向美国靠拢的姿态，
但这是有限度的，他们不可能跟着拜登政府一条道走
到黑。

“难言之隐”之三：
硬着头皮维护美式“政治正确”

G7峰会上，G7宣布启动一项名为“全球基础设施和
投资伙伴关系”的计划，旨在未来五年内共同筹集6000亿
美元，用以“缩小发展中国家的基础设施差距，加强全
球经济”，并维护 G7 成员国的经济和国家安全利益。外
媒分析指出，这是西方为抗衡中国“一带一路”倡议而出
台的措施。

张健：“全球基础设施和投资伙伴关系”计划的核心

目的是对冲中国“一带一路”倡议。美国试图利用欧洲国
家的力量遏制中国影响力，维护自身霸权。大多数美国
盟友不愿意参与美国挑起的零和博弈游戏，采取旁观和
有限参与的态度。

赵柯：美国虽然提出这个计划，但对资金来源、具
体安排等落实举措语焉不详。而且，该计划要得到美国
国会批准还需要漫长过程。G7国家是否有足够的政治意
愿和财政能力支持这一项目，也存在很大不确定性。美
国对发展中国家的这个“许诺”，更可能是口惠而实不至
的“画大饼”。

而且，美国与其欧洲盟友在对华经贸关系方面的意
见分歧非常明显。近年来，美国政界一直渲染与中国经
济“脱钩”。但欧洲国家旗帜鲜明地表示，不会选择与中
国“脱钩”。与中国保持经贸合作关系，分享中国经济增
长红利，这是欧洲政界、经济界的基本共识。

刘作奎：“全球基础设施和投资伙伴关系”计划是此
次G7峰会最主要的成果之一。在加强全球基础设施建设
和各国互联互通方面，G7国家有着相对一致的诉求。这
个计划源于美国的“构建美好世界倡议”与欧盟的“全球门
户倡议”。但从目前公开的信息来看，这两个倡议几乎没
有实际落地成果。“全球基础设施和投资伙伴关系”计划
可能面临实施困境：大型基建项目落地本身是一个复杂
缓慢的过程；发展中国家不认同也不接受美欧设置的规
则和条件。最重要的一点是，无论欧洲还是美国，都难
以开拓更多融资渠道。

欧洲国家正面临严重通胀、能源危机、难民危机等
多重经济社会挑战。此前，美国及其盟友对俄罗斯进行
多轮极限制裁，是基于“反俄”这一所谓“政治正确”的前
提。如果不保持这一“政治正确”，对俄极限制裁的政治
合法性就没有依据，欧洲因制裁受到的经济民生重击也
找不到合理解释。因此，欧洲国家的政客只能将俄罗斯
塑造为欧洲问题的“罪魁祸首”，利用欧洲民众的恐俄怨
俄情绪，将难以解决的国内社会民生问题和矛盾向外转
移，在反俄道路上硬着头皮走下去。

“难言之隐”之四：
无可奈何坐视美国政治渗透

据法新社报道，在北约峰会即将召开之际，数以千
计的西班牙民众在马德里市中心示威游行，要求解散北
约及维护和平。示威者的标语牌写着：“不要战争，不要
北约！”“要和平，不要战争”“受够了军费开支，把钱给
学校和医院”等。有些示威者还喊道：“我们不为你们的
战争掏钱”及“解散军队”等。

刘作奎：俄乌冲突发生后，欧洲最大的变化之一是
整个政治生态的“中东欧化”。“中东欧化”的核心是反俄
倾向以及由此引发的与俄“脱钩”和对俄极限制裁。

俄乌冲突发生后，对大部分欧洲国家来说，反俄成
为一种政治正确。一些中东欧国家处于欧洲面对俄罗斯
的最前线，法德等欧洲大国也在反俄情绪的裹挟下越走
越远，欧洲形成相对统一的对俄“战线”。

欧洲政治生态的“中东欧化”，也影响着欧洲各国的
国内政治形势。在欧洲多国，具有反俄倾向的政党力量
上升，加剧国家内部政治生态的分裂化、碎片化。随着
俄乌冲突及多轮制裁带来的溢出效应逐渐显露，欧洲经
济复苏进程受阻，社会民生问题逐渐严重，民粹主义借
机卷土重来，对欧洲多国执政者形成严峻挑战。

值得关注的是，美国对欧洲政治生态的渗透由来
已久。美国借美国民主基金会等民间组织，通过媒
体、智库、社交网络平台操纵社会舆论和精英思潮，
已形成非常成熟的“产业链”。欧洲对美国的渗透毫无
防备，导致当前欧洲整体的社会舆论和政治风向呈现
明显的亲美趋势。

赵柯：在政治制度和意识形态层面，美欧对待中国
的态度存在较大差异。美国有一种制度优越感，认为美
国所谓“自由民主”的价值观高人一等，认为中国的政治
制度和意识形态对美国构成威胁和挑战。欧洲对多元化
政治制度和意识形态持一定包容态度，强调交流共存，
认为中欧能够找到合作之道。

然而，由于对美国有所求，欧洲必须照顾美国的利益
关切。两场峰会上，欧洲国家的核心目的是威慑俄罗斯，美
国则还希望通过“秀肌肉”向中国发出强硬信号。美国及其
盟友表面看似站在统一战线，实际上是各取所需。

张健：随着俄乌冲突对欧洲的冲击进一步凸显，欧
洲国家政客和民众的态度也在发生微妙变化。

在意大利、西班牙等国家，增加军费并不符合民众
的利益诉求。民众更关心自己的社会福利能否得到保
障，对扩张军备不感兴趣。法国拥有自己的核力量，军
事独立性相对较强，传统上重视军备力量提升。德国国
内和平主义根深蒂固，而且由于丧失了俄罗斯的廉价能
源，经济恢复与转型遭受严重冲击，在此情况下还要增
加军费开支、推行再军事化，能否受到民众的持续支
持、能推进到什么程度，都值得怀疑。

在通胀、能源、粮食、难民、恐怖主义等多重危机
的叠加影响下，欧洲将迎来一个比较困难的时期，经济
韧性较差的国家可能出现债务危机，东西及南北矛盾可
能再度凸显，周边形势恶化可能导致新的难民潮。这些
都将是欧洲不得不面对的严峻现实。

近日相继召开的七国集团
（G7） 峰会及北大西洋公约组织
峰会成为美国与其盟友展现“团
结”的秀场。然而，精心策划的
政治秀掩饰不了美国与盟友的分
歧矛盾。美国在欧洲的一众盟友
或被迫选边站队，或小心翼翼在
大国间寻求微妙平衡，自身利益
受损，却有苦说不出。本报邀请
3名国际问题专家，为您细数这
些盟友的“难言之隐”。

美国的欧洲盟友那些“难言之隐难言之隐””
本报记者 高 乔

中国社会科学院欧洲研究所副
所长 刘作奎

中国现代国际关系研究院院长助
理、欧洲研究所所长 张 健
中国现代国际关系研究院院长助
理、欧洲研究所所长 张 健

中共中央党校 （国家行政学院）
国际战略研究院副教授 赵 柯

■ ■■

热 点 对 话热 点 对 话

6月26日，数千人在西班牙首都马德里市中心参加反对北约、呼吁世界和平大游行。
胡安·卡洛斯·罗哈斯摄 （新华社发）
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写 《金色河流》 只用了 3 年，
但留意、惦记并追踪这位虚构的主
人公“有总”，由来已久。

我早年有剪报的习惯，“有
总”最早就出现在1995年前后的剪
报里，那些关于白手起家发财致富
的故事常常一发就是半个版，我有
意无意间收集下不少。这个习惯一
直延续着，渐渐变成电子版或链接
地址的打包收藏。一年年看下来，

“有总”们的故事也隐约有着阶段
性：开始都是从无到有的艰辛创
业，继而有了分野，特别厉害的，
企业上了市、进一步壮大，也有在
行业新陈代谢下改弦易张的，或者
被风吹雨打淘洗掉乃至消失，能到
下一阶段的，常会回归个人梦想，
比如拥抱山水、深造读书，或是转
型文化与精神追求等。最触动我的
是第四个阶段，他们当中，做公益
慈善多了起来，不只是新闻常见的
助贫救灾那样的事情，还有更多民
营企业家在默默地做这做那。比如
跑到一个小镇，当地人会介绍，看
到这家养老院没？某某公司出资盖
的；看到这个状元榜没？小孩只要
考上大学，某企业家都会资助，给
他们发奖学金。有次我看到一处特
别富有艺术气息与阅读氛围的县图
书馆，一问，也受惠于企业家。是
啊，“有总”们的故事此起彼伏、
不断流传，让我有种越来越亲切、
熟悉的感受。

我所在的江浙一带，遍布大小
不等的民营企业，几十年的深耕细
作，撒豆成兵，各行各业的“有
总”们，可以说是一个相当规模的
存在。2000年前后，我做邮电报记
者时，曾采访过一位宜兴老板，他
说外面大街上的每一部手机，几乎
都和他生产的小小电子管有关。他
朴素得惊人，多少年开一部很旧的
红色普桑。他跟我讲早年挤公交车
去谈业务，怕新西装挤皱，一路小
心翼翼举着，下车再穿上。又回忆
起第一次坐飞机、第一次跟外商谈
合同的笑话。他长年订阅《人民日
报》《半月谈》 等，并且善于从新
闻和政策中寻找机遇。他身上有很

多特色，是“有总”那一代创业者
共有的。

事实上，艺术家本身，也在享
用着商业腾飞带来的速度、效率、
技术和乐趣。比如我，作为上世纪
70年代生人，跟随改革开放的步伐
长大和成熟，不论求学、工作、家
庭，从乡村到县城到省城到京城，
甚至走向海外参加国际文化交流活
动，都十分具体而真切地感受到经
济的极大进步与闪闪发亮的时代之
光。我们有必要通过文学创作，将
这种感受表现出来。

5 年前我偶然与宜兴老板重
逢，年事已高的他讲到儿子辞职去
读了考古方向的博士，对他胼手胝
足打拼出来的家业完全没有兴趣。
他脸上已有老年斑，摇头叹息自己
苦心经营的创业史，已无人在意。
他小心地诉说苦恼，怕不被理解，
因为外人会觉得，不就是家产与生
意嘛，那只是通往生活的物质途径
罢了，但对他而言，这就是生活本
身，是全部价值和意义所在。这次
重逢让我想起最初的剪报，想起

“有总”们在不同阶段的人生图
景，他们一直都在我身边，步履不
停地推动着经济齿轮日夜转动。我
突然感到一种不断增强的回响与召
唤，这一代创业者的背影正在远
去，但留下了巨大的物质创造，万
流归一，汇入大江大海，泽被子子
孙孙。作为一个间接的，其实也是
直接的受惠者，作为同代人，我应
当写点什么，为所有这样的创造者
及其所创造的一切。

写作准备期的工作比较琐碎，
除了走访接触，还有大量案头阅
读：人物传记、回忆录、财经访
谈、学术论文、合同文本、录像视
频等。最有帮助的是近40年的大事
记，诸如希望工程、深交所成立、
修建高速公路、实行双休日、寻呼
机退场等，与“有总”创业相关，
也与所有人相关，并时不时唤起我
的各种记忆。比如我上世纪90年代
上夜校，总是在下班后，匆匆赶到
灯火通明的阶梯大教室，同学里有
散发消毒水味道的护士、衣服上带

编号的车工、用记账本写笔记的出
纳员，大家都有着那种共同的、朴
素的奋斗感。那时的业余夜校是带
有辅助与普惠意味的，在补充教
育、知识建构、职业变迁上，可谓
其怀阔哉、其功伟哉，那种鼓励与
推动的力量，深深融入我们这一代
人的血液，使得我们始终坚信，奋
斗与努力，即是生活的正义。

所以《金色河流》写的虽是物
质创造与流转，但内核里，是作为
改革开放的同代人和在场者，感受
到的一种激流勇进的时代情感与精
神投射——这是写给一代人的。这
话听起来太大，更准确点，应当是
时间推动我这样写。是时间在凝望
我、浇灌我、带领我。比如我早期
的“东坝系列作品”，是来自我的
乡村记忆。在南京生活多年后，就
自然而然书写起都市灯火下的多元
众生。因为对“林中另一条小径”
的追索，有了长篇 《奔月》。因父
亲所在国企改制，我得以观察到两
代大厂人的聚散离合与努力不弃，
写了长篇 《六人晚餐》。现在到了

《金色河流》，这本书所呈现的社会
广度，所涉及的命题与主题，远远
超过以往，更打破和超越了我原有
的写作经验和个体经验。我想，这
也是岁岁年年的馈赠，是时间的舞
步带我走到了这一片开阔地带。

写到时间的馈赠，得说两句昆

曲。《金色河流》 里我还写了一条
非物质的对照线，即昆曲。说也奇
怪，我在年轻时根本想不到自己会
喜欢咿咿呀呀的戏曲，但随着年岁
渐 长 和 地 域 的 熏 染 ， 祖 先 们 的
DNA 最终还是在我身上神秘复活
和延续下来。我至今记得15年前第
一次在曲会上听到昆笛，真真惊为
妙音！此后就开始跑小剧场看戏，
并结识到“昆三代”“昆四代”的
昆曲人，并在他们身上见证了那么
多创新、质疑、遇冷、重生的故
事。有次看石小梅和她的弟子们四
代同台共演全本 《白罗衫》，真是
看得热泪盈眶。包括有一年冬夜大
雪，名角儿柯军，站在风雪里迎接
一位位观众……我也借书中人物之
口表达了这样的感触：昆曲的创新
和传承是经得起尝试也经得起失败
的，哪怕观众听睡着了，那也是在
昆曲里睡着了，是睡在 600 年里，
打的是古老的瞌睡。

我想“有总”是满意此书的。
我写了一条曲折又生机勃勃的金色
河流，伴随他一路奔腾的，是如何
从无到有、披沙沥金，又如何结绳
记事、流沙而忘，直至大善若水、
而慈而爱，最终以馈赠为终章，在
流水脉脉中，“有总”抵达了他的
平静与清澈。

（作者系江苏省作协副主席，
鲁迅文学奖获奖作家）

孙重人的老家在赣西宜春，却在
深圳工作 20 多年，因受南兆旭 《深
圳自然笔记》影响，思乡之情日深的
他，专程回乡自驾游，历时一月余。
他走访山川名刹，寻找延续千年的耕
读文化传统，感受新时代农村建设成
果，足迹几乎踏遍赣西各地，一路所
见所闻、所思所感，写成系列随笔，
集成《所念在家山》一书。

《所念在家山》 分“莫以宜春
远”“明月照深山”“问道武功山”

“沉睡的森林”“在北纬28度”“九岭
腹地行”“寻找桃花源”“家在田园
中”“禅是一枝花”“曾过书院来”

“乡土的记忆”等共13辑。游子羁旅、
乡土情深、耕读传承、绿色家园……在
作者徐缓如水、富有诗意的笔下，如
赣西的山水画卷，又如赣西的历史书
页，一一平展开来。一千多年前，唐
代大文豪韩愈在赠友人诗中说“莫以
宜春远，江山多胜游”，如今高铁纵
横、高速四通，千年前数月的行程，
今天几小时即可到达。“宜春不再
远，江山更好游。”

作者笔下的赣西，和笔者的老家
浙西南，地理位置相邻，人文传承相
近，所以随着作者之笔漫游赣西，又
好似神游浙西南：封禁四百年的秘境
官山，让人想念拥有“长三角第一高

峰”黄茅尖的龙泉凤阳山国家级自然
保护区；宜丰寒兰，让人记起老屋墙
角曾种过的两株野生兰花；陶渊明故
里秀溪、黄庭坚修水故居，让人留恋
以“一枝红杏出墙来”流传千古的龙
泉叶绍翁故居、以《牡丹亭》演绎凄
美爱情的遂昌汤显祖纪念馆；中国特
有的珍贵树种云锦杜鹃，让人想起少
年时代与同伴上山砍柴之余，采摘杜
鹃花花瓣偷吃的趣事……更有一年阳
春时节，在丽水少师任职的我，与一
众学生漫步瓯江上游，越浅水、入江
洲，眼前突现一片火红的杜鹃花，令
人顿生“浴乎沂，风乎舞雩，咏而
归”之感。书中还有诸种江南特色美
食，如米酒、米粉、糍粑、清明果、
竹笋……文字缺五彩，却令舌生津。
作者讲述的“五斗米农场”“和顺庄
园”的开发理念与发展实景，也让笔
者想起曾去过的以“国际竹建筑文创
生活村落”闻名的龙泉宝溪。

陶渊明笔下的“桃花源”让国人
怀念千余载，作者漫游赣西，却也有
一次“梨花源”之旅：清明时路过一
村，百花盛开，作者巧遇一摘菜回家
的姑娘，盛邀他们到家喝茶、赏景，
姑娘家的老屋门前，一棵硕大的梨树
正花团锦簇……然而，此后重游，却
再找不到那户人家、那棵梨树。对于
游子来说，桃花源更像是故乡的一个
隐喻，很多人从故乡走出，却也像渔
人一样，再也找不到回去的洞口。作
者在后记中说：“故乡情怀是个说不
尽、道不完的话题，是一种具有普遍
性的心灵皈依与精神寄托。”阅读

“所念在家山”，回想“桃花源”，虽
不能至，心向往之，唤醒的是每个人
心里共有的乡情、乡愁。

德国哲学家雅斯贝尔斯说教育的
本质是“一棵树摇动另一棵树，一朵
云推动另一朵云，一个灵魂唤醒另一
个灵魂”。从“桃花源”到“所念在
家山”，我相信文学更是如此。

2022年北京冬奥会，让崇礼这
个夹在山坳里的小地方，成为世界
瞩目的焦点。

从地处边塞的游牧之地，到
1934年成为县城，再到设区后的飞
速发展，崇礼从一只不知名的“小
鸟”变成了身负彩翼的“金凤凰”。

走上台前的是璀璨如礼花的精
彩，藏在幕后的是抛洒血汗的默默
付出。身为崇礼人，作家朱阅平目
睹了为冬奥赛场筹建而紧张忙碌、
无私忘我的大批建设者和幕后英
雄，他以深情的笔调刻画、歌颂他
们，创作出长篇报告文学《冬奥序
曲》，呈现冬奥崇礼建设者群像。

由于人物众多，如何让读者留
下深刻印象，朱阅平动足了脑筋。
他借鉴古典文学手法，为人物添加
标志性的“绰号”，比如“武红
妆”韩晓毅，明明是个美女，偏偏
用个“武”字来形容，使得韩晓毅
干练泼辣的性格跃然纸上；比如

“男管家婆”颉定国，明明是个五
大三粗的男子汉，却以“婆”字相

称，这就把颉定国细心、耐心的特
点烘托出来了。还有根据工作特点
取的绰号，如“帮扶三电客”秦
健、高润豪、李家玮。看绰号即知
他们是外地电力公司前来支援的志
愿者。也有以性格特点取绰号的，
如“一根筋”于鹏飞，着重表现人
物的执著精神；“风驰电掣土人张”
张继宏，着重表现他高效率的工作
速度和拼命三郎式的忘我精神。

看到这些绰号，读者便会不
由自主地联想到 《水浒传》 中的

“智多星”吴用、“神行太保”戴
宗、“花和尚”鲁智深、“黑旋风”
李逵……深受古典文学影响的读
者，自然也会轻松接受朱阅平笔下
的当代英雄。

北京冬奥会是个大事件，而朱
阅平书写的都是小人物，以小见
大，见微知著。没有这些平凡的奋
斗者顶着零下30℃的严寒，一座山
一座山地攀爬，就不会有“中国速
度”“中国奇迹”。

人物描写需要细节支撑，作者

以小说家的功力放大细节，使得人
物有了鲜明的形象。比如59岁还在
巡山的周恩忠，他是崇礼区电力公
司线路巡视员，为排查故障一天要
爬十几座山冈。但岁数不饶人，脚
下一滑，便摔进山沟里。朱阅平详
细描写了周恩忠的自救过程和心理
活动，看似烦琐，但显示了周恩忠
的性格特点——一是细致，他清理
伤口，晾晒身上湿透的衣服等一系
列行为，都能看出他的认真细致；
二是坚强，他手腕出血，膝盖和腰
撞伤了，但没有放弃排查，因为冬
奥会赛场建设刻不容缓，停电12小
时会对施工单位造成莫大的损失。
此外作者还写到周恩忠冷静、沉
着，遇到狼也不急不慌，说明他经
验丰富。只有像他这样的老师傅，
才能通过望远镜发现问题所在，进
行维修，保证冬奥会场馆建设如期
完工。

作者写筑路人王飞，没有写那
些慷慨激昂的大场面，而是几次写
到王飞的哭。王飞给妻子打电话时
会哭；女儿说“爸爸是个坏孩子，
爸爸撒谎”以及与女儿分别的那一
刻，王飞会哭；因交通不便，未能
见到父亲最后一面，王飞在灵前长
哭。哭既不能表现男子汉气概，也
不能表现英雄气概。但几个哭的场

景，并未削弱人物的光芒，相反却把
人物“舍小家为大家”的无私奉献精
神表达得淋漓尽致。

这样一幅描摹冬奥会建设者的
长卷，朱阅平没走寻常路，他不是
以宏大场景和广角镜头来营造气
势，相反，他把笔力集中在小人
物、小事件上，于日常中发现不寻
常，于平凡处见惊奇。从中我们可
以看到，伟大祖国所成就的一项项
世界奇迹背后，都有一大批这样无
私忘我、勇于奉献的无名英雄，他
们的精神体现了“中国精神”。

（作者系河北省文联期刊联盟
创联部主任、郭小川文学院副院长）

阅读欧阳黔森的长篇报告文学
《江山如此多娇》，好似随他来了一次
贵州深度游。贵州形胜，过往“极度
美丽是其特征，极度贫困是其特点。
如今，特征不变，特点大变”。“大
变”的是这里经过艰苦卓绝的奋斗，
取得了脱贫攻坚战的胜利，使贵州的
山美水美人更美。

《江山如此多娇》的价值，首先
来自于书写对象本身。贵州曾是全国
贫困人口最多、贫困面最大、贫困程
度最深的省份，是全国脱贫攻坚的主
战场之一。因此，贵州脱贫题材具有
不可替代的独特性和重要性。欧阳黔
森作为贵州文坛的重要作家和资深写
作者，有着突出的责任感、使命感和
强劲的创作动力。他对生长于斯的这
片山川原野有真切的情感和熟稔，但
他不满足于已知的熟悉，而是把行走
作为报告文学写作的前提。地质队员
出身的他，舍得花脚力穿行于脱贫攻
坚一线。他说：“如果身上只带着汽
车尾气，下到田间地头后也就随便看
看，再进村里吃一顿农家乐，然后抹
抹嘴巴拍拍屁股走人，这样走马观
花，是永远不可能写出贴近百姓生活
的作品的。”因此，他不仅曾在花茂
村前后生活了大半年，还对采访线路
进行精心设计与安排，同时又睁着

“发现”的眼睛，留意着突如其来的
写作素材。正是由于作者如此沉潜投
入，作品才更接地气，更见对象的

“自然生态”，更具报告文学文体的非
虚构品质。

《江山如此多娇》凡五章，包括
“报得三春晖”“花繁叶茂”“看万山
红遍”“悠然见南山”和“江山如此
多娇”，内容涉及面较大，广及贵州
毕节、铜仁、遵义、安顺等地，其中
又有革命老区、资源枯竭地、易地搬
迁等不同类型的脱贫攻坚典型场景和
细部构造。这样开阔多样的书写，
使作品犹如一幅贵州全景式脱贫攻
坚图。

在文本经营方面，作者也颇多用
心。其一，注重现实与历史的纵向关
联。比如书中提到，1985年新华社记
者关于毕节极贫现象的内参，引起党
中央、国务院的高度关注，时任中央
政治局委员、书记处书记习仲勋作出
批示。1986年起，大规模的扶贫开发
在贵州展开。其二，注重运用具体数
据说事。“数字叙事”在小说等虚构
性叙事作品中可能不得其体，但在报
告文学中，如果运用得当和适度，会
取得“以事实说话”的叙事信度。书
中“悠然见南山”一章叙写紫云县猫
营镇通过发展生产、易地搬迁、生态
补偿、发展教育和社会保障兜底等方
式取得脱贫成效，大多以数据说话。
数字的直观胜过空泛的言说，写实了
村民的获得感。其三，注重通过具体

故事和生动细节，凸显书写对象的历
史演进和人民的精神品格。“花茂村
原名荒茅田，意指贫困荒芜，后改名
花茂，寓意花繁叶茂”，从“荒茅”
到名副其实的“花茂”，作品以一个
村庄的小史，洞见一片土地、一个时
代大历史的演进。村委会里的“脱贫
攻坚作战图”，让人“仿佛置身于一
个作战室”，“挂图作战”的故事，既
反映出冲刺阶段脱贫之艰之难，更凸
显基层干部打赢脱贫攻坚战的行动
力。

跟着欧阳“游”贵州，定会不虚
此行。这里不仅有秀丽雄奇的自然景
物，更有人民创造的人间美好。

（作者系中国报告文学学会副会
长、《东吴学术》主编）
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在国内一家留学机构工作了4年
后，刘燕最终还是决定出国读书，以
圆自己的留学梦。

“以前我想出国读书，想去感受
和了解不一样的文化氛围。但那时家
里的经济条件不允许，毕竟出国读书
需要一笔不小的费用，这个想法就暂
时搁置了。”顺利在国内完成本科和
研究生阶段的学习后，刘燕进入职
场，留学机构高强度的工作节奏立刻
填满了她的生活。

朝八晚九地连轴转，刘燕的身体
开始发出预警信号。此时，想出国
深造的想法再一次浮现于她的脑
海。“工作几年，手头也宽裕了，我
自己可以负担留学费用。”并没有太
多犹豫，家人也对刘燕的选择表示
支持，2018 年，她辞掉工作，前往
芬兰留学。

“选择芬兰的原因，或许正因为

这里并不是热门的留学目的地。”刘
燕说。在此之前，她身旁从未有朋友
来过芬兰，而她自己除了对“千湖之
国”的隐约了解外，同样对这里知之
甚少，这份好奇也给留学之旅增添了
几分神秘感。

于韦斯屈莱位于芬兰东南部，是
芬兰历史悠久的文教中心。攻读于韦
斯屈莱大学政治学博士期间，刘燕常
常和芬兰学者、学生展开讨论，而在
此过程中，她在职场中练就的心态派
上了用场。

“有的学者对华有偏见，而且非
常固执。我跟他摆事实，讲道理，不
气不恼地用案例说话。经过一段时间
的沟通，我发现他也有了变化，在和
我聊起一些话题时有了较为中立客
观的观点。”刘燕说，相较于自己工
作前的学生时代，如今人生阅历的
增加，让她表示观点时更自信也更

有底气。
毕业后，刘燕入职华为在当地的

公司，负责招募北欧地区的高校毕业
生。“我在芬兰读书，对这边高校情
况比较熟悉，工作衔接上更为流
畅。”她说。

就在不久前，刘燕所在的团队举
办了华为开发者联盟的瑞典站活动，
30多名热爱科技的学生开发者参加了
48小时的黑客松活动（即“编程马拉
松”），他们来自中国、西班牙、印
度、泰国等多个国家，也有不少瑞典
本地学生，学生开发者们展示出了很
高的天分和才华。 能一直面向学生
开展工作、接触到许多非常优秀的高
校学生，这是刘燕很喜欢自己现在工
作的原因。

留学路上，刘燕还邂逅了自己的
爱情。她的男友是当地人，俩人相识
于一组互教语言课程，一个教汉语，
一个教芬兰语。一次次跨文化交流不
仅增进了他们对彼此文化传统的了
解，也在两人间擦出了浪漫火花。去
年7月，距离刘燕的博士答辩还剩一
个月的时候，她与男友正式结婚，步
入婚姻殿堂。刘燕说，他俩的人生规
划里，会在芬兰工作几年后一起回国
发展，去她生于斯长于斯的地方，开
启新的人生旅途。

“我身边也有一些朋友同样有过
辞职留学的想法，但大多数最终还是
放弃了这个念头。尤其已经成家立
业、处于上有老下有小的状态，的确
会有更多顾虑。每个人具体情况不
同，无法一概而论，更没有对错之
分。在我看来，重要的是尊重自己内
心的选择，无论最终如何决定都尽量
不留遗憾。人生路漫漫，自然会有它
最美的安排。”刘燕最后说。

“其实上大学时，我在心里就埋
下了一颗留学剑桥的种子。”徐懿春
毕业于剑桥大学的公共政策专业，在
来到剑桥前，她在国内有 2 年的工作
经历。

“当时，我在一家国际组织驻华机
构任职。在平时工作中，我接触到较
多国际领域公共政策的议题，也认识
了不少优秀的同事。我开始思考有哪
些提升自己的方式，或许能有更多迎
接挑战的机会。”徐懿春说起自己的心
路历程时坦言，“如果辞掉工作去留
学，就要离开稳定的平台，面临未知
的生活，在一些人看来，辞职留学的
成本不低，从现实角度讲，投入产出
比未必‘划算’。但我一直有去海外深
造的想法，在国内读大学时我曾去剑
桥大学参加夏令营活动，当时我就被
那里深深吸引了。综合考量过后，我
最终选择实现梦想。”

“工作后再申请读研，我不会盲目
追求热门专业，而是会更多考虑适合
自己且有学习热情的项目。”徐懿春把
剑桥大学公共政策专业作为申请目
标，“刚好我的工作经历与申请方向较
为匹配，在提交材料后我顺利拿到了
录取信。”

工作后再返校园，徐懿春坦言她
似乎更加理性、从容，对各类事情有
坚定的认知，不容易盲从权威或被教
条拘束。在课堂上，她曾大胆与教授
辩论，有理有据表达不同的观点。“有
一次在案例分析课上，一位专家在谈
到他国公共政策相关话题时采用的观
点有失偏颇。我立刻站起来，用我所
掌握的信息、资料客观冷静地提出质
疑，和他进行了一次学术讨论，并且
得到了同学们的认可和支持。”徐懿春
说，自己能勇敢地站起来表达观点，
得益于之前工作经历积累的认知，使

她对该话题有相应的了解，因此也
有了质疑的底气。“或许因为比学生
时期更加成熟，时间和经历带来的
观点、认知的沉淀，使我变得更加
勇敢。”

“留学剑桥给我带来的不只是一个
名校光环，我的人生经历变得更加丰
富，不仅拓宽了视野，也有了许多新
的感悟。”徐懿春所在的班里一共有36
名学生，中国学生只有她一人，平日
里她有许多机会与同学们进行跨文化
交流。“我所就读的公共政策专业更偏
向录取拥有工作经验的学生，因此班
里约半数同学都有职场经历。有人做
过律师，有人在政府机构工作过等
等。因此在课堂案例分析时，大家的
观点各有特点，纷纷运用自己曾经积
累的工作经验提出解决方法。比如有
一次分析某国政府应对干旱的措施，
有同学就引用了他在政府机构处理类
似事件的做法。我很喜欢这样的课
堂，在不同的观点和思维碰撞下，我
常常很受启发。”

在课后，徐懿春也会和来自不
同国家的同学一起放松娱乐。“有时
我们会聊天小酌，大家的背景、经
历各有不同，畅谈的话题多元而有
趣。”有一次，徐懿春与来自印度尼
西亚、新加坡、叙利亚的同学一起聊
天，大家分别介绍了本国的文化、宗
教，同学们对中国文化很感兴趣，向
徐懿春提了许多问题。“我感受到了
被倾听的喜悦，也在过程中了解到更
多其他国家的文化传统。就如同打
开一扇新的知识之门一样，这样的
时刻令我欣喜。”

“这段时光或许将成为我在人生之
路上常常回味的珍贵经历。”徐懿春感
慨地说，“努力向着梦想出发，我正在
成为更好的自己。”

在 来 到 美 国 西 北 大 学 之
前，邢晓雪是一名从事软件开
发的工程师。“我在加拿大多伦
多大学读完计算机和精算专业
本科后，先留在当地工作了 3
年。”邢晓雪说，经过一段适应
期掌握平台技术后，她开始进
入日复一日的重复性工作的阶
段，很难学到新的知识，觉得
职业发展的上升空间也很狭
窄。彼时的她，陷入了对人生
规划的思考：从长远来看，再
次回归校园有可能会给自己的
学业、工作、个人能力带来新
的提高。

“经过反复思量，我决定再
攻读一个研究生学位，这不仅
可以提升工作能力，还能带来
新的个人发展机会。我也期待
着迈上更广阔的平台，认识更
多志同道合的朋友。”邢晓雪没
有犹豫，立刻开始了申请研究
生的工作，相比本科时留学，
这一次的她目标更加明确坚定。

“工作3年后，我更加了解
了自身的优缺点，因此在申请
学校时的选择也更明确。我已
经掌握了足够多软件开发工作
的基础技能，但在工作中欠缺
沟通交流能力。综合考虑自身
需求后，我选择了美国西北大
学的项目管理专业，既能够提
升项目管理、谈判的软实力，
也可以选择数据、机器学习等
方面的技术课程，更新职业技
能。我希望未来向计算机行业
的管理岗位转型。”邢晓雪说。

申请之路还算顺利，邢晓
雪凭借较强的综合实力于去年
如愿以偿进入西北大学项目管
理专业就读，开启了新的旅
程。重返校园，邢晓雪坦言自
己的心态与本科阶段不一样。

“我变得更加主动、大胆，
有机会时就想试一试，即使失
败也不气馁。”邢晓雪说，“我

会主动向老师申请选择自己感
兴趣但非本专业的课程，我给
教授发邮件，介绍自己的学习
背景和工作经历，最终成功选
上了教授面向博士生所开的
课。我在这门课上拓宽了知识
面，学到不少知识。”课外，她
也积极与教授保持联络，“有不
懂的地方，我就会给教授发邮
件或者预约咨询时间，主动学
习的积极性比本科时高不少。”

“还有一次，一位教授招学
生助教，其实我并不完全符合
教授提出的招聘要求，但我想
争取这个机会锻炼自己。”这位
教授看到了邢晓雪的努力和诚
意，最终选择她做了自己的助
教。“本科时，机会就算来了，
我也常会不好意思争取。现在
的我不会在意外界眼光，多尝
试，不气馁，就算没有成功又
何妨呢。”

“这一次留学，我在日常生
活中也变得更成熟、自信了。”
有小组作业时，邢晓雪常会主
动承担有难度的部分，或者主
动担任组长带领大家完成任

务。“遇到难题可以多查资料、
努力钻研，找到解决办法。因
为之前在工作时，我也得靠自
己去解决问题，这些经历带给
我不畏困难的信心。”邢晓雪
说，她也变得不像以前那么羞
涩了。西北大学有不少拥有工
作经历、来读MBA的中国留学
生，她主动联系这些学生，邀
请他们举办座谈会，面向其他
中国留学生分享求职和工作经
验。“以前在与别人联系时会有
些缩手缩脚，现在则是坦然自
信，因为我不怕被拒绝。这样
的经验分享活动很有意义，我
们已经举办了 4 期，大家参与
度很高。”

如今，邢晓雪已经收到了
意向公司发来的录取信，岗位
同她之前期待的一样，职业路
径向计算机行业管理方向发
展。她说，求学路上自己收获
了更多成长与启迪。“与本科阶
段相比，现在的我有了很多新
的感受。最大的不同是少了些
职业困惑，我更清楚自己想要
的到底是什么。”

我的别样留学路

离开职场 重返校园

漫漫长路 尊重内心的选择
本报记者 孙亚慧

漫漫长路 尊重内心的选择
本报记者 孙亚慧
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再次出发 我更清楚想要什么
本报记者 周姝芸

再次出发 我更清楚想要什么
本报记者 周姝芸

近日，新东方发布 《2022 中国留学白
皮书》，其中调研数据显示，已毕业再计划
留学的意向人群比例正在逐渐攀升，从
2016年的9%增长至2022年的15%。该《白
皮书》 认为，更多的职场人士希望通过留
学来提升学历背景，从而增强自身就业竞
争力。

工作一段时间后又选择出国继续深
造，这样的留学生如今并不少见，得失几
何往往是大家关注的焦点。一方面，个人
在留学过程中能够开阔眼界、增长见识，
精进专业知识；另一方面，现实压力也会
带来困扰，比如无法兼顾家庭、放弃打拼
多年的职场积累、离开“舒适圈”、“留学
回报率”可能低于预期等等。

站在学业角度，工作经验在留学中能
带来的优势很明显——理解能力和表达能
力有了提高，跨文化交流所需要的沟通技
巧也在职场中得到了锻炼。尤其对于人文
社科类的留学生来说，人生阅历常常影响
着学生进行严肃学术讨论时的广度与深
度。而对于一些更偏应用的专业来说，申
请者的工作经历在申请学校时则会成为加
分项，正式入学后，面对课程内容也会更

加游刃有余。不过，有的人已离开校园多
年，单是找回语言考试的备考状态已然不
易，还要激发学习能力，同时保证自己的
精神与身体状态能够高质量完成繁重的课
业任务，压力还是挺大的。

站在工作角度，有的人是为了寻求职
业转型机会而出国留学；有的人是为了学
习自己专业领域内的前沿知识而出国留
学；还有的人则是单纯对工作现状不满、
想要休整一段时间并借留学时期“充电”。
无论哪种缘由，学习所带来的收获和成长
是一定的，即便所学成果有时无法被直接
量化。需要提醒的是，不应抱有“留学回
国后就能升职加薪”的想法，以避免留学
毕业后重新求职时产生落差。

总而言之，职场人士辞职去留学，首
先要跳出结果导向的思维定式，从更长远
的角度来判断留学的价值。离开职场重返
校园，这一次出发时或许试错成本更高，
但心态也更成熟。要相信，提升自我、成
为更好的自己是没
有止境的，这是一个
不 断 追 求 的 过 程 ，
何时开始都不晚。
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美国西北大学毕业典礼上部分中国留学生合影。（后排
左三为邢晓雪）

刘燕组织的黑客松活动，吸引了不少热爱科技的学生开发者参
加。图为部分参与者。

图① 刘燕
图② 邢晓雪
图③ 徐懿春

图① 刘燕
图② 邢晓雪
图③ 徐懿春
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一 新 新工科专业凸显“智慧”

盘点31个新专业，“智慧”与“智能”是其中的关
键词——智慧能源工程、智能建造与智慧交通、智慧水
利、智能地球探测、空天智能电推进技术、智能运输工
程、智慧海洋技术、智慧林业……共有8个新增专业与
智慧和智能相关，其中7个为工学门类。

河海大学水利水电学院智慧水利系主任俞晓东介
绍，智慧水利专业是水利与信息化相融合的专业，学生
既要掌握水利行业的知识，也要懂得新兴的技术。该专
业学生的就业方向主要是从事“数字水利”建设，为

“江河战略”贡献力量。
北京交通大学是智能运输工程专业首批开设高校，

该校依托交通运输工程和安全科学与工程等一级学科、
交通运输学院原智能运输工程专业方向团队历时十余年
的教学工作积累、轨道交通控制与安全国家重点实验室
等国家级创新平台的雄厚科研基础，进一步加强交通运
输工程与安全、信息、人工智能等学科交叉融合，探索

“智能+交通运输”人才培养新路径，旨在培养智能交通
领域领军人才。

山东大学开设的智能建造与智慧交通专业以李术才
院士和张庆松教授为专业带头人，面向国家“交通强
国”“制造强国”重大战略需求，深度融合数学、软件
工程、控制科学与工程、机械工程、交通土木工程等专
业，培养具有国际视野、自主创新、具备跨界发展能力
的应用研究型领军人才。

在新一轮科技革命和产业变革下，教育部于 2017
年提出培养造就一大批多样化、创新型卓越工程科技人
才，即“新工科人才”。所谓新工科，是指针对新兴产
业的专业，如人工智能、智能制造、机器人、云计算
等，也包括传统工科专业的升级改造。

近年来，高校本科工学类新增专业较多，其中不少
都是新工科专业。专家表示，新工科专业或将继续成为
未来几年高校学科发展的重要方向。

二 新 交叉融合适应发展需求

多学科交叉融合，也是新专业的一大特点。在本科
专业设置调整工作中，教育部支持高校主动服务国家战
略、区域经济社会和产业发展需要，引导高校用好学科
交叉融合的“催化剂”，推进新工科、新医科、新农
科、新文科建设，增设文理、理工、医工等交叉融合的
新专业。

实现“双碳”目标，专门人才必不可少。目前，我
国在碳捕集、碳利用、碳封存、碳管理及碳交易等多环
节的专业复合型人才存在空白。2021年，重庆大学牵头
并联合3所高校申报了“碳储科学与工程”专业。

重庆大学本科生院院长李正良说，现在能源、材
料、交通等领域对碳储科学与工程人才的需求非常大。
为此，学校将着力培养学科交叉性强、国际化的复合型
人才。希望该专业未来有60%至70%的毕业生可以继续
深造，为“双碳”目标贡献力量。

随着天问一号火星探测任务的实施，中国行星探测
工程吸引世界关注。由成都理工大学申报的“行星科
学”专业，研究的正是深空探测。成都理工大学教师李
春辉说，行星科学以深空探测为主要研究手段，是在地
球科学、空间科学、天文学等学科交叉基础上产生的，
主要研究对象为太阳系的行星、彗星、小行星和系外行
星的形成和演化过程。

“智慧林业”也是今年新增的本科专业之一。南京
林业大学林学院副院长姜姜介绍，林业的发展要加强与
信息技术融合，实现从生产到消费全过程高质量、高效
率的监控和管理。智慧林业专业在传统的林学专业基础
上融入了大数据、物联网以及“互联网+”等新技术，
将对学生进行智慧化的培养模式。

教育学者熊丙奇认为，近年来新增较多的专业，主
要包括人工智能、智能制造工程、数据科学与大数据技
术、大数据管理与应用专业等。这些新专业适应国家战
略、科技创新和经济社会发展需求，体现了高校设置专
业的与时俱进，密切关注社会发展对人才培养的需求。

三 新 专业设置突出就业导向

国务院学位委员会办公室相关负责人介绍，2012年
以来，教育部聚焦全面提高人才培养能力这个核心点，
主动适应经济社会发展需求变化，支持全国高校增设

1.7万个本科专业点，占专业布点总数的28%，撤销和停
招了近1万个专业点。

教育部高教司负责人表示，专业设置和调整的总体
思路，一是服务国家战略、区域经济社会和产业发展需
要，二是重视质量，三是优化结构。为突出就业导向，
申报增设专业过程中明确要求高校充分调研社会需求，
以扎实的人才需求调研数据作为增设专业的理由和基
础，加强与用人单位沟通，明确社会对新设专业的具体
要求。

与此同时，新设专业还需对一些不能适应社会变化
需求和就业率过低的专业进行有益补充。例如，教育部
连续两年在艺术学类专业上进行了调整，新设了更符合
现代企业需要的科技艺术、纤维艺术等新专业。

近年来，中国科技艺术发展取得了丰富的成果。在
北京冬奥会开闭幕式上，科技与艺术的结合创造出了诸
多惊艳的经典场景。与此同时，艺术院校也在积极推动
数字技术、人工智能、互联网与艺术创意的融合，通过
跨学科跨专业的教学方式培养新型人才。

今年新设置的“科技艺术”专业由中央美术学院
申报。中央美院实验艺术学院院长邱志杰说，该专业
主要探讨“艺术与数学”“人工智能创造力”等课题。
未来，毕业生的职业方向包括科技艺术创作和教学，
科技类公共艺术，创意产业以及科幻、科普、教育工
作等。

高校新专业有“三新”
本报记者 刘 峣

随着各地高考成绩相继公布，今年的高考学子进入忙碌
地填报志愿、幸福地收获录取通知书的时刻。与此同时，一
批“上新”的专业，为准大学生们提供了更多选择。根据教
育部公布的2021年度普通高等学校本科专业备案和审批结
果，共有31个本科专业首次正式招生，涵盖了工学、经济
学、法学、艺术学等九大学科门类。

高校本科专业调整被视为经济社会发展对人才需求的
“晴雨表”。新专业“新”在哪儿？未来将如何培养专业人才？

上图：清华大学艺术博物馆举办“共育未来——奥林匹克科技艺术展”。 贺路启摄（人民视觉）
下图：研究人员在电子科技大学宜宾园区智能制造研究室内进行智能抓取实验。 王 宇摄（人民视觉）

近日，《漫无边界》
中国航天文创官方艺
术特展在重庆举行。该
展览由中国航天建设
集团、航天建筑设计研
究院主办，展览分为跃
迁之门、航天步伐等14
个主题场景，从科技、
教育、文化、艺术等角
度，以虚拟和现实相结
合的形式，再现各个时
期人类航天技术的突
破，让观众身临其境

“遨游宇宙”，激发民众
探索创新热情。

图为小朋友正在
观察航天服。

李洪波摄
（人民视觉）

航天文创航天文创
穿越时空穿越时空

据新华社电（记者王思北）“从2017年
到2021年，我国数字经济规模从27万亿元
增长到超45万亿元，稳居世界第二。数字
经济在整个 GDP 中的比重提升至 39.8%。”
国家互联网信息办公室副主任曹淑敏5日在
第五届数字中国建设峰会新闻发布会上表
示，党的十九大以来，数字经济发展动能
加速释放。

曹淑敏说，党的十九大报告明确提出
建设网络强国、数字中国、智慧社会。近
五年，党中央、国务院围绕数字中国建设
制定了一系列战略规划，相关部门扎实有
力推动各项规划实施落地，数字中国建设
取得新的重大进展。下一步，将加强数字
中国建设整体布局，更加系统、全面、协
调推进数字中国建设各项重点工作。

记者从发布会上获悉，第五届数字中
国建设峰会将于2022年7月23日至24日在
福建省福州市举办。峰会由国家互联网信
息办公室、国家发展和改革委员会、科技
部、工业和信息化部、国务院国有资产监
督管理委员会、福建省人民政府共同主
办，主题为“创新驱动新变革，数字引领
新格局”。

峰会主要内容包括开幕式、主论坛、
政策发布、分论坛、成果展、数字产品博
览会、创新大赛、云生态大会等八个部
分，其中，成果展将设置“数字中国建设
成就巡礼”专题展，展示党的十九大以来
数字中国的辉煌发展成就。
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本报电 （立风） 从国
家航天局探月与航天工程
中心获悉，截至今年 6 月
29 日，天问一号任务环绕
器正常飞行706天，获取了
覆盖火星全球的中分辨率
影像数据，各科学载荷均
实现火星全球探测。天问
一号任务环绕器和火星车
均完成既定科学探测任务。

天问一号任务于 2016
年1月批准立项，2020年7
月 23 日成功发射。探测器
经过202天4.75亿千米的深
空飞行，于 2021 年 2 月 10
日与火星交会，成功实施
捕获制动进入环绕火星轨
道。对预选着陆区进行了3
个月的详查后，于 2021 年
5 月 15 日成功实施火星着
陆。5 月 22 日，“祝融号”
火 星 车 成 功 驶 上 火 星 表
面，开始巡视探测。

2021年8月15日，“祝
融号”火星车顺利完成 90
个火星日既定科学探测任
务，继续实施拓展探测任
务，已累计在火星表面行
驶 1921.5 米。受着陆区冬
季严寒和沙尘天气影响，
火星车按设计状态于 2022
年 5 月 18 日进入冬季休眠
模式，2022 年 12 月前后，

“祝融号”着陆区将进入初
春 季 节 ， 环 境 条 件 好 转
后，将恢复正常工作。

环绕器环绕火星 1344
圈，实现了全球覆盖，目前
状态正常。后续将继续开展
全球遥感探测，并择机开展
拓展技术试验，为相关任务
开展先期技术验证。

天问一号任务经过近
两年的飞行和探测，火星
车和环绕器配置的 13 台科
学载荷共获得约1040GB原
始科学数据，经过地面接收处理，形成的标准科
学数据产品，按月滚动提交给科学家团队进行分
析、解译，有关科学成果已在国内外知名学术刊
物陆续发表。这些科学数据将择机向全球科学家
开放，欢迎全球科学家积极申请研究，共同推进
人类对宇宙的探索事业。

本着开放共享的合作精神，国家航天局积极
推进与各国航天机构和科学界的合作，与美国国
家航空航天局 （NASA）、欧洲空间局 （ESA） 共
享所属火星轨道器轨道数据，开展碰撞预警合
作；“祝融号”火星车与欧洲空间局“火星快车”
轨道器开展数据中继通信试验，实现中欧火星科
学数据中继合作；在火星日凌前后，与俄罗斯、
德国、意大利、澳大利亚、南非等国的天文台
站，利用天问一号环绕器和“火星快车”轨道器
联合开展对太阳的掩星观测，进行太阳风等科学
研究。这些合作取得了良好的成果，丰富了人类
的知识，为科学领域构建人类命运共同体做出积
极贡献。
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图为中分相机拍摄的火星阿斯克拉山影像，
图像显示了山顶的火山口特征，存在多个火山口
坍塌事件。 图片来源：国家天文台
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创新引领
打造高质量发展典范

粤港澳大湾区，是中国改革开放得风
气之先的地方，是中国开放程度最高、
经济活力最强的区域之一。经过这些年
的努力，大湾区建设取得阶段性显著成
效，国际一流湾区和世界级城市群建设
迈出坚实步伐。在综合实力显著增强的
同时，大湾区创新能力及核心竞争力也
在不断提升。

一组组令人振奋的数据，显示5年来
粤港澳大湾区建设“成绩单”亮眼。
2021年粤港澳大湾区经济总量约12.6万亿
元，比2017年增长约2.4万亿元；大湾区
进入世界500强企业25家，比2017年增加
8 家；大湾区拥有超 50 家“独角兽”企
业、1000多个产业孵化器和近1.5万家投
资机构；广东省现有高新技术企业超6万
家，其中绝大部分都在粤港澳大湾区，比
2017年净增加2万多家……如今，这片5.6
万平方公里、覆盖约 8600 万人口的热
土，呈现出前所未有的勃勃生机，“9+2”
各城市经济发展齐头并进，可喜的成绩为
大湾区积蓄起高质量发展的巨大能量。

“我现在每天 70%左右的工作时间，
都专注于粤港澳大湾区的发展，促进香港
与大湾区内地城市之间的交流合作。”全
国政协副主席梁振英告诉记者，香港和大
湾区内地城市互补性很强，“双强合璧”
能在国家发展中发挥重要作用。“这种合
作不仅包括金融、贸易、航运等香港传统
的优势领域，还可以在创科、教育等方面
取得更大突破。”他举例说，香港在基础
科研方面具有很强优势，但在科研成果转
化、规模生产方面存在短板。在这方面，
广东拥有完善的制造业链条。促进粤港科
技创新资源加快集聚，“在增强大湾区整
体科研能力的同时，也为香港的科研成果
转化提供更大空间。”梁振英说。

重大合作平台，成为创新的“试验
田”。 2021 年 9 月，《横琴粤澳深度合作
区建设总体方案》和《全面深化前海深港
现代服务业合作区改革开放方案》相继发
布，赋予横琴和前海新的重大机遇、重大
使命。依托前海、横琴两个合作区，以广
深港、广珠澳科技创新走廊为主干架的区
域创新格局初步形成。广州实验室挂牌启
动，惠州加速器驱动嬗变装置正式开工建
设，“鹏城云脑Ⅱ”重大科学设施正式上
线运行，散裂中子源等大科学装置运行
顺利，服务超220项粤港澳大湾区科研实
验，涵盖超导材料、新型储氢材料等多
个领域；500多家生命健康和人工智能企
业集聚广州南沙，深圳精准推进集成电
路、生物医药、新能源汽车等8条重点产
业链，佛山建成 26 个国家级特色产业基
地……粤港澳大湾区正在加速打造成为
全球科技创新高地和新兴产业重要策源
地。世界知识产权组织发布的全球创新
指数报告显示，“深圳—香港—广州科学
技术集群”连续两年居全球创新指数第
二，超过美国硅谷所在的圣何塞—旧金
山地区。

“软”“硬”联通
提升市场一体化水平

“一个国家、两种制度、三个关税
区、三种货币”，实现跨境协同创新，推
进区域深度合作，这是前所未有的探索。
在这里，国家给予最有力的政策支持、赋
予最宽松的制度环境。粤港澳三地积极推
动各类规则衔接、机制对接、基建连接，
提升市场一体化水平，努力打造高水平对
外开放的门户枢纽。

伶仃洋上，港珠澳大桥蜿蜒绵亘。
环顾大湾区，覆盖 11 个城市、辐射内
陆腹地的立体交通网络正越织越密。粤
港 澳 大 湾 区 铁 路 运 营 里 程 近 2500 公
里，其中高铁里程 1430 公里，在建里
程 975 公里。随着“轨道上的大湾区”
建设不断推进，大湾区“一小时生活
圈”基本形成。

在香港铁路有限公司行政总裁金泽培
看来，不久前开通的港铁东铁线过海段不
仅方便了香港市民的出行，同时也为香港

“北部都会区”建设、粤港基础设施互联
互通提供了坚实的交通支持。“现在最快
只需要 44 分钟，就可以往来深圳罗湖、
香港金钟这两个核心商业区。我们还在研
究规划一条从香港通往深圳前海的铁路
线，支持前海深港合作区的发展。”金泽
培说。

香港机场管理局行政总裁林天福对记
者说，香港机场正在广东东莞建设新的物
流园，进一步巩固大湾区内的网络，加强
服务。“内地的出口货物可于物流园预先
完成航空安检、装箱、打板及收货，然后
无缝送达海空联运货运码头，直接转运海
外，空运成本可以减少一半。”

“硬联通”持续加速，三地规则衔接、机
制对接的“软联通”也在不断深化。

在金融创新领域，随着去年9月粤港
澳大湾区“跨境理财通”业务试点正式落
地，截至2021年末，“跨境理财通”业务
共办理资金汇划5855笔、金额4.86亿元，

粤港澳大湾区三地有超过 60 家银行参与
试点，吸引投资者2.2万人。

在人才流通方面，截至目前，402名
港澳医师获得内地医师资格证，707名港
澳律师参加大湾区律师执业考试，推动金
融、税务、建筑、规划及文化旅游、医疗
卫生、律师、会计等 16 个领域的港澳专
业人才享受跨境执业便利。

在科创融合方面，广东完善省财政科
研资金过境港澳使用管理制度，省市各级
财政跨境拨付资金超3亿元、惠及港澳11
家高校和科研机构，广东与港澳合作建设
20家联合实验室，并向港澳开放1万多台
大型科学仪器。

在规则对接领域，今年1月，广东省
市场监督管理局宣布制定食品、粤菜、中
医药、交通、养老等23个领域共70项首
批“湾区标准”，未来将以“一个湾区，
一个标准，一次检测，一次认证，湾区通
行”为目标，不断促进大湾区内各行业的
融通。

基础设施“硬联通”和机制“软联
通”，加速粤港澳大湾区人员、货物、资
金、信息等要素便捷、高效流动。拥有衔
接两个市场、两种资源的独特优势，粤港
澳大湾区正“以更大魄力、在更高起点上
推进改革开放”。

宜居宜业
加快形成优质生活圈

贸易、营商环境、职业资格方面的规
则衔接、机制对接，让大湾区成为港澳各
行业人士就业、创业、生活的良好聚居地
和新空间，湾区“心联通”不断加强。

为更好地让港澳青年在粤港澳大湾
区就业、创业，广东省全面取消港澳居
民在内地就业许可审批。截至目前，在
粤纳入就业登记管理的港澳居民超过
8.51万人。

港澳居民在大湾区内地城市当公务员
已不稀奇，近年来大湾区（内地）事业单
位多批次公开招聘港澳居民，累计超过

1000人次的港澳居民报考，首批考取的港
澳居民已聘用到岗。广东省还建成“1+
12+N”港澳青年创新创业孵化基地体
系，累计孵化港澳项目超过 2300 个、吸
纳港澳青年就业达3400余人。

在教育方面，港澳居民及随迁子女同
等享受学前教育、义务教育、高中阶段教
育等政策落地实施；在住房方面，港澳居
民在大湾区内地购房更便利，无需提供相
关证明，可按规定使用港澳银行跨境按揭
购房；在医疗卫生方面，“港澳药械通”
试点实施，大湾区内地符合条件的医疗机
构可按规定使用已在港澳上市的药品和医
疗器械；在社会保障方面，“湾区社保
通”政策落地，截至 2021 年底，港澳居
民在粤参加养老、失业、工伤保险累计达
27.92 万人次；在税收优惠方面，广东省
全面落实大湾区个人所得税优惠政策，截
至2021年底，共受理申请人数超2万人，
申请补贴金额超过 55 亿元……港澳居民
在大湾区发展有了更强的“归属感”和满
满的“获得感”。

一个个创新创业的“湾区梦”在这里
落地生根。毕业于香港中文大学的钟静华
2016年先后在香港及深圳开设公司，专注
于人工智能与教育领域的结合。她说，深
圳不仅有完备的产业链条，而且可以面向
内地广阔市场，政府对创业公司及高技术
人才还有很大资助和支持。“去年我们共
帮助 333 家公司在香港成立或扩充业务，
其中有186家公司表示因为看好大湾区发
展机遇而选择投资香港。”香港特区政府
投资推广署助理署长蒋学礼说，粤港澳大
湾区的快速发展，正为香港吸引外来投资
创造越来越多的机遇，香港也必将为大湾
区建设贡献力量。

时序不舍昼夜，不断前进更替。在世
界夜景卫星图上，从广州到深圳再延伸至
香港、澳门，璀璨的灯光已连成一片。这
片曾经见证国家民族百年沉浮的土地，又
将写就大湾区建设发展的锦绣华章。踏上
新征程，昂扬奋进、乘势而上，粤港澳大
湾区正向着国际一流湾区和世界级城市群
的目标，奋力前行！

走进深圳市龙岗区深港中海信科技园，香港青年潘
智豪正与公司技术人员进行产品测试。样品性能测试过
关、寄送客户确认、订单批量生产、产品推向市场……
经历这些过程后，潘智豪公司的产品集群将再添一员。

“公司生产的HDMI （高清多媒体接口）、无线控制
及智能语音系列等产品，目前已走向全球13个国家。”潘
智豪2008年、2010年先后在香港创办两家公司，看好粤
港澳大湾区发展机遇的他，还在深圳设立集高清视听数
字技术研发和应用一体化的博胜电子技术有限公司，带
领上百名员工共同创业。

“香港青年要提高竞争力，可选择到大湾区内地城市
发展，实现个人追求和职业规划。”潘智豪认为，大湾区
融合发展为个人和企业的发展带来无限生机。像他一
样，越来越多香港年轻人选择拥抱大湾区，在更大的舞
台上实现人生理想。

融入国家发展大局

“香港未来的发展必定和国家的发展密不可分，粤港
澳大湾区建设正是香港积极融入国家发展大局的最佳切
入点。”香港特区政府粤港澳大湾区发展专员袁民忠说，
青年是国家发展的未来，特区政府持续支持香港青年到
大湾区内地城市工作。

袁民忠说，2021年，特区政府推出“大湾区青年就

业计划”，鼓励及资助在香港及内地均有业务的企业聘请
香港高校毕业生到大湾区内地城市工作，目前已有近
1100名毕业生入职。特区政府在“青年发展基金”下推
出“大湾区青年创业资助计划”，预计可为230个初创企
业涉及超过800名青年提供资本，并向约4000名青年提
供创业支援及孵化服务。

如今，有 689 名香港青年通过“大湾区青年就业计
划”前往深圳工作，在深圳普华永道从事咨询工作的李卓
熹正是其中一员。“咨询工作属于高端服务业，是香港的优
势产业，也是深圳大力发展的方向之一。来到深圳工作，
可以接触到很多内地企业，增长个人阅历。”李卓熹说。

大湾区发展欣欣向荣，吸引力越来越强。根据毕马
威最近发布的就业趋势调研报告，香港受访者愿意移居
大湾区其他城市的比例逐年上升，从2019年的52%一路
升至 2022 年的 72%。事业及行业发展前景、交通便利、
更广阔的工作视野、较高薪酬都是香港人才选择筑梦大
湾区的重要原因。

对内地认识不断加深

1997年出生的蔡嘉麟，在香港完成学业后，主动跨

过深圳河，来广东闯事业，投身大湾区建设。经过5轮面
试，他进入位于深圳的腾讯公司，主要负责青年发展、
公益慈善等事务。

协助筹办“扬帆起航，湾区翱翔”青年论坛；带领
30多位香港青年参观“大潮起珠江”展览，学习深圳改
革开放40多年的发展进程；走进大鹏古城，深入了解深
圳的历史……通过策划组织一场场交流活动，蔡嘉麟对
内地的认识不断加深。

“去粤港澳大湾区每个城市你都会看到，变化十
分快。以前往返深港要 1 个多小时，现在搭乘高铁只
要十几分钟，大湾区‘一小时生活圈’已成为现实，
这一切都让我觉得有归属感，而且非常自豪。”蔡嘉
麟说。

随着《粤港澳大湾区发展规划纲要》出台实施，大
湾区互联互通加速推进，湾区9个内地城市不断推出一项
项针对性强、含金量高的政策措施。

广州、珠海、中山……香港青年蔡展思到广州南沙
发展不到1年，已走过大湾区多个城市。身为广州新华港
澳国际青创中心负责人，他为带动更多港澳青创团队落
地大湾区不断奔走。青创中心如今吸引了20多家香港企

业和商协会入驻。“不论是先行先试的政策，还是专项资
金扶持和人才资源集聚，南沙会成为香港青年融入大湾
区发展很好的选择。”蔡展思说。

把所学所长带到大湾区

优势互补，强强联合，同样是大湾区融合发展的题
中之意。“内地的人才资源优势很明显，特别在深圳，还
拥有完善的生态链。香港作为国际化都市，能快速推动
产品国际化。两者优势相结合，可加速产品研发落地。”
潘智豪说。

“我从2016年来到南沙后，就不想离开了。”香港青
年杨眉把握南沙综合保税区的政策红利，创立大湾区国
际艺术品保税产业中心，为香港传统的艺术品交易行业
带来转型升级新动能。

“利用南沙综合保税区‘境内关外’的特点，我们和
香港的艺术品博览会洽谈在南沙设立货品存放仓，这样
既减少了艺术品收藏机构的成本，也能让南沙形成艺术
品产业聚集。”杨眉说。

在深圳前海创业的香港青年郭玮强说：“我来前海快
6年了，这里每天都在发生新的变化，我真切感受到大湾
区的蓬勃朝气。如今，越来越多香港青年融入大湾区奋
斗逐梦。从‘来了就是深圳人’到‘大家都是湾区人’，
大家在这里创业就业、居住生活，把个人理想追求融入
国家发展大局之中。”

潘智豪说，希望以自身经历，向更多优秀香港青年
讲述大湾区发展潜力，吸引更多香港青年把所学所长带
到大湾区，为建设国际一流湾区贡献力量。

记者手记▶▶▶
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7月1日，习近平主席在庆祝香港回归祖国25
周年大会暨香港特别行政区第六届政府就职典礼
上发表重要讲话时强调，中央全力支持香港抓住
国家发展带来的历史机遇，主动对接“十四五”
规划、粤港澳大湾区建设和“一带一路”高质量
发展等国家战略。

推动粤港澳大湾区建设，是习近平主席亲自

谋划、亲自部署、亲自推动的重大国家战略，是
新时代推动形成全面开放新格局的新举措，也是
推动“一国两制”事业发展的新实践。经过5年
建设，大湾区建设取得阶段性显著成效，综合实
力显著增强，合作更加深入广泛，三地民众获得
感更加充实，充分展现出“一国两制”的制度优
势和勃勃生机。

粤港澳大湾区是在一个国家、两
种制度、三个关税区、三种货币的条
件下建设的，国际上没有先例。要抓
住机遇，打造国际一流湾区和世界级
城市群，关键在创新。只有瞄准新技
术、新产业、新业态、新模式，大胆闯、大
胆试，才能开出一条新路来。

建设好粤港澳大湾区，要发挥粵
港澳综合优势，创新体制机制，促进
要素流通。

大湾区正在不断探索区域协调发
展新机制新路径。超级工程跨海穿
洋，连通珠江口东西两岸城市群；世
界级机场群和港口群建设加速成形，备
受瞩目；“湾区通办”，粤港澳大湾区三
地规则衔接不断取得实质性进展……
从设施“硬联通”到机制“软联通”，大湾
区正加快推动粤港澳三地促进资本、人
员、货物等各类要素高效便捷流动，提
升市场一体化水平，充分激发出大湾区
的创新活力。

建设好粤港澳大湾区，要以创新
驱动发展战略为导引，科技创新是高
质量发展的动力源。

“十四五”规划纲要明确提出，支
持粤港澳大湾区形成国际科技创新中
心。大湾区“9+2”各城市基于各自优
势，取长补短，在科技创新领域形成了
完整的产业链。组建粤港澳联合实验
室、推出面对境外人才的所得税补贴政
策、探索科研创新合作模式……破除瓶颈，打破制约，
大湾区国际科技创新中心建设不断迸发创新能量。

《粤港澳大湾区发展规划纲要》 颁布 3 年多来，
大湾区科技创新交流合作进入全新阶段。今天的大
湾区，处处涌动着科技创新的生机活力，每一座城
市都寻找新的机遇、谋求更好发展。一批批高素质
人才、研发平台、产业化基地在这里形成聚合效
应，大湾区科技创新活力尽显。

建设好粤港澳大湾区，要推动金融创新和服务业
创新。推动横琴、前海等重点区域金融创新开放和高
质量发展，抓住现代服务业“牛鼻子”、建设强大服务
经济是粤港澳大湾区做大做强的重要途径。

经济是肌体，金融是血脉，大湾区高质量发展
离不开三地资金的高效融通。“深港通”、债券“南向
通”、“跨境理财通”等落地实施，人民币成为粤港澳跨
境收支第一大结算货币……粤港澳大湾区金融市场
互联互通有序推进。

现代服务业是湾区建设的一项重要指标。发展
粤港澳大湾区必须进一步优化公共社会服务业，重
点提升基础教育、医疗卫生、社保医疗、生态环境
等公共社会服务业发展水平，通过更加优质的公共
社会服务业提升粤港澳大湾区宜居宜业环境，汇集
更多创新人才、孕育创新型产业，以滋养大湾区未
来的核心竞争力。

风起珠江口，扬帆正当时。如今的大湾区，新
技术、新产业、新业态、新模式正处在大发展的关
键期，一项项体制机制障碍被破除，创新要素流动
更加畅通。抓住机遇，乘势而上，湾区建设不断迎
来新气象、取得新成效。按照《粤港澳大湾区发展
规划纲要》提出的目标，到2035年大湾区将形成以
创新为主要支撑的经济体系和发展规划，综合实力
进一步增强。只要抓住创新这个关键，粤港澳大湾
区建设必将迎来蓬勃发展、日新月异的明天！
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共谱协奏曲
金 晨

粤港澳三地正共谱一首发展协奏曲。
在深圳河套深港科技创新合作区，科创理念在

这里实现成果转化，走向世界；在横琴粤澳深度合
作区，商事登记在这里实现“跨境通办、一地两
注”，投资者最快3小时便可领取营业执照；在香港
故宫文化博物馆，传统文化与现代艺术在这里交汇
融合，以全新方式向世界讲述中国故事。

轨道交通“硬联通”，制度衔接“软联通”，湾
区民众“心联通”……如今，越来越多的国际企业
选择粤港澳大湾区，共享这里的发展机遇；越来越
多港澳同胞和内地同胞一道，在大湾区追逐梦想。

强强联合，乘风破浪。生机蓬勃的大湾区，必
将为国家发展作出新的更大贡献。

曾经被伶仃洋隔断的珠江口两岸城市群，正被一条条交通大动脉连通。 新华社记者 刘大伟摄
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刚好得闲了几天，在咖啡馆
一边放空一边想着去哪儿好，抬
头往书柜方向一望，不经意瞧见
了老舍先生所著的 《骆驼祥子》，
又想着作家萧红离开寒冷的哈尔
滨之后，也曾辗转停留在青岛一
段时间，就这么定下了青岛之行。

前往青岛来一趟文学行旅，是
为了寻找老舍，也为了找寻萧红。

不到两个钟头，飞机便已准
备降落。步出机场，微微海风让
发丝略显凌乱，拂面的风里夹杂着
一丝略苦的咸味。我知道，这是属

于青岛这座海滨城市的独特气味。
有“文学洛神”之称的萧

红，其漂泊的一生辗转哈尔滨、
青岛、上海、香港等地。在青岛
的短短数月，是她31年生命中最
为幸福，同时也是创作量最为庞
大的时刻，名著 《生死场》 便是
完成于我眼前这幢有着低矮围墙
的小楼房。

萧红故居位于观象一路，这
是一幢面海的两层楼房，目前因

有居民居住而无法入内参观。我
望着眼前萧红曾经住过的小楼
房，遥想这幢房子的往日时光：
衬着不远处浪涛声低鸣的起与
伏，佐以空中的暗黄色光晕，作
家们相约在此写诗吟赋、大谈梦
想、论述抱负……

萧红后来前往南方，经鲁迅
慧眼提携，在上海滩一举成名。
总是漂泊无所归的她，余生再也
没有机会能够回到青岛这幢可爱
的小楼房。回想萧红的一生，我
不禁轻叹了一口气，眼前的萧红

故居不知怎么竟也变得让人伤感
起来。

继续寻访，青岛那沁人心脾
的海风引领我转入黄县路，这是
一条极为僻静的小坡路段，不远
处那幢米黄色的楼房便是老舍在
青岛的三处居所之一，也是唯一
保存下来的住所，目前作为老舍
故居及骆驼祥子博物馆开放给游
客参观。

老舍曾将青岛比喻为一颗

“绿珠”，我想这“绿”应该是迸
发着浓郁生命力的颜色。虽然老
舍仅仅在此处居住 3 年，但其一
生中许多脍炙人口的著作都是在
青岛完成，其中也包括了 《骆驼
祥子》。

《骆驼祥子》 是一本写实小
说，北京的人力车夫祥子一心想
要挣钱买辆属于自己的洋车，可
惜屡屡被现实玩弄于股掌，从追
逐梦想到梦碎一地，从节约攒钱
到沉沦萎靡，祥子一角可以说彻
底地展现了社会底层小人物的悲
哀与苦楚。书中大量使用北京方
言，可以看出老舍对故乡北平的
恋恋不舍。

老舍故居院内是祥子拉人力
车的雕塑以及老舍雕像，故居内
陈设异常简朴，书房里摆放着一
张不怎么起眼的暗色木桌椅，不
想那竟是 《骆驼祥子》 的问世之
处。故居也展示了老舍生前衣物
以及所使用过的器具，还有40多
种不同版本的《骆驼祥子》著作。

就在老舍书写 《骆驼祥子》
的木桌上方，悬挂有他的相片，
相片里的老舍头戴礼帽，脸上挂
着圆框眼镜，双手自然垂落前方
交叠着，一派闲适自得的模样。
相片左右两侧的窗户已被窗外鲜
绿色的藤蔓所围绕，暖阳的照耀
也让藤蔓带着金色的光芒，使这
里成为一处充满诗意的角落。后
来发现，整座故居外都植满了藤
蔓类植物。

青岛涵养了萧红与老舍两位
文人诸多文学养分，两位作家都
是在青岛停留的时期，写出最广
为人知的文学作品。漫步在青岛
那高高低低的山坡路上，我想也
许是青岛特有的舒畅海风和闲散
风情，吹散且带走了作家心中积
藏已久的苦与愁吧！

上图：青岛“八大关”景区
美如童话世界。

王海滨摄（人民图片）

文学行旅在青岛
王小梅

一到夏天，黑龙江省
漠河市北极镇北极村总是
人声鼎沸，许多游客长途
跋涉到这里，就是为了寻
找清凉，享受酷爽之夏。
而另一些游客则是为了那
道划破长空的魔幻光束，
这里是我国唯一可以观测
到北极光的地方。

北极之夏，有长达 17
个小时的白昼。凌晨 3 点，
当中国绝大部分地区都安
睡在宁静的梦乡时，美丽
的黑龙江已经醒来。北极
沙洲、北极广场已经陆续
来了好多游客，他们打量
着天边的晨曦，在微凉中
体验白昼的来临。晚上 9
点，霞光从天边不舍地隐
去，北极大街两旁的灯光
次第亮起，与之呼应的是
烧烤摊的烟雾缭绕，似锦的
霞光直接升腾成人间烟火。
在黑龙江边，早有人燃起篝

火，游客和村民载歌载舞，北极镇一下子就变成了“不夜城”。而
在僻静处，人们搭好帐篷，在大自然的静谧中欣赏灿烂星河。

北极村的清晨，梦幻而唯美，浩瀚的黑龙江如同一条清
澈的玉带，蜿蜒从村边走过。天还未明，江上慢慢起了白
雾，雾气升腾，天光渐亮，这一团一团的雾气慢慢汇聚，在
江的上空，在岸边树林，渐渐地，汇成了一团一团银白松软的

“雪堆”。“雪堆”不是在地上，而是挂在山腰处、江心上。绿的山、
白的雾，轻轻柔柔，起起伏伏，如梦似幻，令人陶醉。

盛夏的北极村步步是景，最养眼处，莫过于满眼皆是的
“最北”。纵横交错的两条主干道——黑龙江大街和北极大
街，分布着“最北最美邮局”“最北金融机构”“最北学校”

“最北医院”，顺着江边的道路，还能看到“最北一家”“最北
驿站”“最北旅馆”。这些“最北”都是木刻楞房子，木头的
墙壁、木头的屋顶，一切都保持着森林居民的原始风格，行
走其间，就像穿行在森林里。

北极村的黄昏美得摄人心魄，从8点钟起，晚霞开始布满
天空，直到快9点日头才从西山隐去，整个天空被迟迟不肯落
下的太阳烧红了脸。与寻常的西天红霞不同，这里的火烧云
笼罩了四面八方，穹顶之上全是流光溢彩的锦绣云纹，漫长
而明亮的黄昏由深红变成淡紫的晚霞，一直持续到夜里。

北极之夏，拥有最美的星空，在北极广场、七星广场，
一个个帐篷里，端坐着一个个等待极光的人，在江边、在草
地，群萤飞舞，让人眼花缭乱。天上的繁星，如深情凝望的
眼睛，如停息微笑的萤火。在月华流淌的夜晚，温柔的月光
一不留神倾泻下来，活脱脱地摔在地上，不过，并没有疼痛
的呻吟。此时，静静地沉淀躁动或芜杂的心，竖起耳朵倾
听，这动与静默契融和的天籁，绝不逊色于任何人间美景。

北极村的夏天，没有孤寂，没有喧嚣，有的是静谧安
然、凉爽宜人。在这里，酷爽从不打烊。

上图：漠河北极星空。
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在安徽省六安市金寨县，一座占地
36亩的“星星小镇”已初见雏形。放眼
望去，9栋楼房高高伫立，它们将被用
作居住、疗养、劳动、运动甚至休闲娱
乐等用途。这座“星星小镇”的主人是
一个特殊的群体——成年孤独症人士。

孤独症人士通常被称为“星星的孩
子”，这座属于他们的小镇也被冠以这
样一个充满诗意的名字。

为大龄孤独症人士寻找栖所

在“星星小镇”诞生之前，一个难
题困扰着易志刚和余华夫妇。他们的孩
子名叫小满，今年 27 岁。小满患有孤
独症，早在 10 年前，他从培智学校毕
业时，在接下来该去哪儿的问题上遇到
了困难。

像小满这样的大龄特别是成年孤独
症人士，已无法再去面向儿童的康复治
疗机构，社会上成人孤独症托养服务又
不足。“大部分成年孤独症人士只好待
在家里，由亲属看护。但长久下去，他
们的身体和精神状况容易出现问题。”
易志刚说。更令夫妻俩感到不安的是，
随着自己的岁数越来越大，以后孩子该
托付给谁？他又该如何生存？

起初，易志刚夫妇在北京市海淀区
和其他5个孤独症孩子家长一起成立了

“康纳洲”孤独症家庭支援中心。“康纳
洲”既有针对低龄患者的康复训练，也
有针对大龄孩子的日间照料学校。小满
参加了后者。

但这种日间照料的模式并不能解决
大龄孤独症人士的终身托养问题，非长
久之计。为了破解困境，余华和家长们
去全国各地学习，还去世界许多国家和
地区考察，但都没能找到理想的解决途
径——直到家长们发现了“榉之乡”。

“榉之乡”成立于1985年，位于日
本东京近郊。这是一个由孤独症人士家
长发起的成年孤独症终身养护机构。作
为一个社区，“榉之乡”能容纳 100 多
人，孤独症人士在其中居住、学习甚至
工作。在工作人员帮助下，有些孤独症人
士可以完成简单的手工作品，用售卖作
品的钱支付补贴费用，实现自身价值。

让“星星小镇”落地生根

“榉之乡”令易志刚夫妇看到了希
望，建设“星星小镇”的念头由此产
生。周边有同样想法的家长不在少数，
他们聚在一起跃跃欲试，很长一段时间
都在讨论和谋划这件事。

“我们希望建设这样一个社区，一
方面解决自己孩子的安置和生存问题，
另一方面为社会解决这类问题提供一种
参考。”易志刚说。

要把这样一座小镇办在哪？选址是
个问题，不能太偏远，也不能成本太
高，当地还要愿意接受。易志刚是金寨
人，金寨自然资源丰富，环境优美，红
色文化底蕴深厚。不过，由于地处大别山
腹地，交通闭塞，金寨也曾是贫困县。

一次回老家过国庆节，易志刚夫妇

猛然发现，阔别多年的家乡和几十年前
已完全不同。高铁通达省城和邻省，交
通便利；城市基础设施完善，生活便
利；更重要的是，这里保持着良好的生
态环境，森林茂密，又位于淮河上游，
水源充沛。

这一切让余华和易志刚萌生了让小
满在此生活的想法。

2017年底，来自北京、上海、湖北
等地的部分孤独症人士家长在安徽省金
寨县发起了“星星小镇”项目，由家长
投资，按照成年孤独症托养和家长养老
的“双养”模式开展建设。这种模式在国
内还是首创。这样一来，成年孤独症人士
在“星星小镇”生活的同时，他们的家长
也能在同一个社区的不同功能区养老。

“特别值得一提的是，老区人民对
我们十分友好，他们把‘星星小镇’的
引入当作提升社会精神文明的工程，让
我十分感激。”易志刚说，金寨县政府在
土地使用和建设上也给予了特殊政策支
持和帮助，使“星星小镇”得以顺利落地。

破解难题的积极尝试

按照“星星小镇”的规划，小镇建
有疗养单元楼、劳动和休闲娱乐场所、
食堂和室内运动场所，还有家长公寓和
对外商业场所。“星星小镇”的设计充
分考虑孤独症人士需求。以工作坊为
例，之所以设置这样一个劳动工作场
所，是因为大多数成年孤独症人士可以
通过学习掌握一些技能、从事简单劳
动，适应性较强的甚至可以在小镇的超
市、烘焙坊、外卖收发点等工作。对于
孤独症人士父母来说，“星星小镇”不
单是一个能让孩子居住的地方，理想的
状态是不同的孩子能在小镇里分工合
作，从事简单庇护性的工作。而它更大
的意义在于，当有一天父母不在了，他
们依然能够稳定而有尊严地度过被照顾
的后半生。

如今，“星星小镇”主体建设已完
工，像小满一样的孩子很快就能入住这
座父母为他们打造的终身托养社区。

易志刚说，目前已有 70 个家庭报
名成为小镇的“常住居民”。十几名提
前来到金寨的孤独症人士正在距离小镇
不远的希望小学里生活，在老师的陪同
下进行生活适应性的训练。这是“星星
小镇”为帮助他们顺利入住小镇而做的
准备，以便他们更快适应集体生活。

上图：安徽省六安市金寨县，清冽
的山泉水在无声流淌。

张光照摄（人民图片）

大别山里的“星星小镇”
本报记者 何欣禹

从四川省绵阳市三台县城南行40
余公里，便是郪江古镇。

郪江古镇历史悠久，据史料记
载，古镇在春秋时期即为郪王国都
城。秦时设郡，汉代置县。至清雍正
以来，划入三台县。

周末，带着家人来到这座享有“中
国历史文化名镇”之誉的古镇，在历史
沉淀的古朴与厚重间，感触斑驳的岁月
光影，找寻独属于这片土地的生活样
貌，也算是给疲惫的心灵放一次假。

穿过古镇的牌楼大门，踩着青石
板路进入郪王街，街道两边的明清建
筑和摇曳的红灯笼，让人恍然有穿越
之感。青瓦房挨挨挤挤，高高低低，
木制门脸面向一溜儿顺延开去。苍黑
色的门廊上、木柱上随处可见精美的
浮雕图案，古色古香。

街道两旁的房子都有木柱支撑起
来的宽敞走廊，街有多长廊就有多
长。走廊是古镇重要的生活场景，街

坊邻居在廊下喝茶、抽旱烟、摆龙门
阵、编竹篓……廊下成了人气旺盛的
市场，吸引众多游客徘徊驻足。

这条不足千米的小街上留存了大
量遗迹，建筑虽有残缺，但能让人感
受到岁月的痕迹。保存最为完整的当
数地祖庙，这也是老街上外观最为考
究的建筑。该庙始建于明万历年间，
清 乾 隆 年 间 重 建 ， 道 光 二 十 三 年
（1843 年） 扩建。2019 年被列入四川
省文物保护单位。

远远的，就能望见地祖庙歇山顶
式牌楼的飞檐翘角以及青瓦间突起的
弓形防火墙。作为戏台的万年台就建
在牌楼背面，从台下进去就到了院
里。正面大殿，有石阶而上，两厢与
大殿、牌楼和万年台相连的是走马转
角楼。院内建筑上多有浮雕纹饰，人
物、花鸟虫鱼皆栩栩如生。伫立院
中，铿锵的锣鼓声仿佛穿越时空隧道
翩然而至。台上，生旦净末演绎着帝

王将相、凡夫俗子的传奇故事；台下，南
来北往、男女老少看戏人沉浸其中。

与之相邻的王爷庙内供奉城隍，
是郪江镇每年定期举行城隍庙会的重
要场所。一年一度的农历五月二十八
城隍庙会，已经成为郪江古镇文化旅
游的一张名片，被列为四川省非物质
文化遗产。该活动主要是通过城隍出
巡来祈求平安吉祥、风调雨顺，并进
行祈雨。古代常见“祈雨”，许多文学
作品中也都有对“祈雨”的描绘。小
镇至今仍保留着这种流传数千年的民
间活动，极为难得。据说每年的城隍
庙会，前来小镇参观的人有近十万之
多，非常热闹。

穿过古镇，过桥往右，是一条古
驿道，坑坑洼洼的石阶、参差的山石
和茂盛的林木，宛若一本缓缓展开的
历史大书。据史料介绍，这条道曾是
巴蜀“古郪道”的一段，为连接川
中、川东的咽喉。古郪道，是成都官
道上的三台、中江这段，均为石板铺
成，可过舆轿、驮马，是进出郪江的
必经之路。

除了古庙、古驿道，郪江古镇最
负盛名的文物古迹当属郪江崖墓群。
已发现的崖墓有1638座，其中多室墓
为 790 座，有建筑和绘画形象的 334
座。这些墓建于汉晋时期，以东汉墓
最具特色。1996年，郪江古崖墓被列
为全国重点文物保护单位。崖墓群中
有大量结构复杂、形式多样的仿木结
构建筑雕刻。郪江崖墓画题材广泛，
内容丰富，有狗咬耗子、农夫扶犁、
双鹤啄鱼等数百幅画像。

游走郪江，触摸一座古镇的光影
岁月，寻觅一段历史的繁华旧梦。
2000多年光阴流转，让郪江积淀了厚
重的历史文化，也给予它走向未来的
底气。近年来，郪江古镇先后获得中
国历史文化名镇、“中国最美村镇”传
承奖、四川省首批乡村文化振兴样板
村镇等荣誉。时代的革新，将我们拉
回到这些真实、完整的现场，重构起
一座古镇的温暖日常。

上图：郪江古镇一角。 刘玉明摄

寻幽郪江古镇
李春梅 刘玉明
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文化的传承与推广，或凝之于物，或赖之于
人，在历史的演进中向前发展，究其根本，则在
于文化精神的代代相承。这犹如画卷中不同时代
的题跋唱和，围绕一个共同的文化意象展开着超
越时空的对话；也诚如庄子所谓“指穷于为薪，
火传也，不知其尽也”。只要精神不灭，文脉自
当永存。

邓拓是老一辈无产阶级革命家，有着众多头
衔和称号：新闻工作者、历史学家、诗人、杂文
家，或许还应加上书法家、收藏家。因为其笃好
书画，不仅操笔弄翰，在工作之余还注重研究和
收藏积累古代书画。1964年，他写下“心爱斯文
非爱宝，身为物主不为奴。人民艺术新天地，展
望方来万里途。”的诗句，随后毅然将自己收藏
的145件 （套） 古代绘画珍品捐赠给国家，由中
国美术馆永久收藏。

于此，邓拓更像是传统的“文士”与“书
生”，一方面具有“士者弘毅”的担当与忠贞，
另一方面又保持着高迈独立的人文风骨。他的收
藏是对中国文化艺术的自觉守护，捐赠则是化私
为公的薪火相传，而接力的中国美术馆则在经典
宝藏中将斯人斯物活化弘扬、传之久远。

“史思”与“文心”

新中国成立之初的十余年间，古代书画零落
散佚、流失严重，邓拓以其深沉的历史意识和敏
锐的艺术感悟，投入到中国古代绘画的搜集、收
藏、研究中，并准备构建一部以实物原作为主的

“中国古代绘画史”。虽然，这部画史最终未能如
愿完成，但从其收藏、捐赠作品的数量、特点、
性质来看，完全如其诗句所言，体现出“史思”
与“文心”合一的人文精神。

论其“史思”。邓拓早在25岁时就完成一部
《中国救荒史》，于灾荒历史的探赜索隐中折射忧
国忧民的济世之想。即使在战争年代，他也留心
收集保护历史文物，如今陈列在中国国家博物馆
的河北易县燕下都遗址出土文物（燕陶馆藏品部
分）、山西阳高县古城村汉墓出土文物等都是由
他收集保存下来的。为了研究中国资本主义萌
芽，他先后收集了大量重要实物资料，如煤窑业
的文书契约、土地买卖和租赁契约、车厂揽运合
同等，后全部捐献给相关单位。上世纪 50 年代
末，邓拓兼任中国历史博物馆（今中国国家博物

馆）建馆领导小组组长，与文博工作关联更为密
切，与吴作人、周怀民、李苦禅、黄胄等书画家
来往频繁，其收藏重心也转向书画，时常光顾荣
宝斋，随着收藏的丰富，有了重写“绘画史”的
设想。其捐赠作品，上迄两宋，下至晚清，基本囊
括了画史中的重要流派和画家，初步构建起传承
有序的风格谱系与历史脉络。苏轼、黄公望、吴
镇、倪瓒、王蒙、沈周、文徵明、唐寅、仇英、
董其昌、徐渭、朱耷、石涛、郑板桥、金农……
这些绘画史名家构成了“元四家”“吴门画派”

“扬州画派”等体现文人画发展演变的主要风格
流派，体现出融诗书画印为一体的中国艺术的审
美高度。在主要流派之外，邓拓还重视福建籍乡
邦画家、绘画性较强的宫廷画家及佚名画作、明
末清初的遗民画家、女性画家等，还有部分画史
有载但面貌不彰的画家如周璕、施原等，足可见
其作为史家学者的视野与情怀。

言其“文心”，则莫过于对文人绘画的注
重，并以自作诗词和撰文研究的方式进行赏鉴解
读。其购藏传为苏轼《潇湘竹石图》的故事已广
为知晓。对于苏轼这一文人画的首倡者，邓拓情
有独钟，《怀苏东坡》诗云：“曾谒眉山苏氏祠，也
曾阳羡诵题诗。常州京口寻余迹，儋耳郊原抚庙
碑……”；又把自己书房起名为“苏画庐”，刻印钤
于画中；在得到苏东坡的一方砚台后，又将书房
起名“一砚山房”；处处体现出与苏东坡“以精
神相感”的心灵对话。在赏鉴中，邓拓尤其注重
人品与画格相印证、题材内容与文化寓意相关
联，并以发展的眼光来看待。如他在《郑板桥和

“板桥体”》一文写道：“我认为学习‘板桥体’
的最重要之点，是要抓住‘板桥体’的灵魂。什么
是‘板桥体’的灵魂呢？我以为它就是在一切方面
都要自做主人，不当奴才！”又如《鉴赏新罗山人作
品的感受》，不仅考引华喦早年为徒工、为祠堂画
壁画等传说，而且详细阐述了其后来如何推陈出
新、全面发展，并指出“现在我们为了更好地接受
古代绘画艺术的丰富遗产，继承中国画的优秀传
统，应该学习运用历史唯物主义的观点和方法，
从头做起，把研究和整理中国古画遗产的任务担
当起来”。邓拓共作有30余首吟咏古今画家画作
的诗词和数篇研究专文，如其著名的“燕山夜
话”一般，在广征博引中考证研读，在诗画唱和
中抒情感怀，也借文人精神陶铸自我心性。

修复与“活化”

1964年，邓拓的捐赠并没有仪式，也没有报
道。然而，他的收藏已经与他的人文精神合为一
体，成为以近现代美术收藏为主体的中国美术馆
的古代基底与经典宝藏。近半个世纪后，2009
年，中国美术馆启动邓拓捐赠古代绘画修复专项
工作，历时3年，按照重点修复、局部修整、预
防性保护分类，将捐赠作品全部进行了专业性的
物质状况保护，不少无法卷展的作品重获生机。

此次修复专项工作，得到故宫博物院、南京
博物院等文博机构的大力支持，最为令人感动的
是中央美术学院修复专家冯鹏生，以近 70 岁之
龄，承担了其中最为重要且最为残破的 40 余件
（套） 作品的大修重装。冯鹏生年轻时工作于荣
宝斋，有机会得到邓拓的亲自教诲，鼓励其研究
装潢史。修复邓拓捐赠古代绘画，既是冯鹏生对
邓拓勉励的回应致敬，也是睹物思人中的文缘接
续。而且，这一修复专项推动了中国美术馆上马

“艺术品保护与修复”专业业务，也就此推动了
国家美术藏品修复中心的筹建。时至今日，这一
业务工作已经成为中国美术馆保护国家美术收藏
的重要力量。

2012 年 1 月，“邓拓捐赠中国古代绘画珍品
特展”在中国美术馆开幕，所有捐赠作品按照画
史序列悉数展出，成为壬辰年春节为全国观众奉
献的一场新年贺岁文化盛宴。此后，中国美术馆
举办“典藏活化”系列展览，这些捐赠作品更成
为“典藏活化”的常客，其中的精品力作先后10
余次露面于各种展览，尤其是2020年“向捐赠者致
敬”大展，“邓拓捐赠”成为其中一道靓丽的风景。

唐代诗人皇甫冉有诗云“清节迈多士，斯文
传古风”。“士风”与“斯文”互动形成的艺术经
典与精神感召恒久不衰。经典之所以能够成为经
典，其中必然含有隽永的美、永恒的情、浩荡的
气。值邓拓诞生110周年之际，中国美术馆今年
再次遴选捐赠精品70余件 （套），以“斯文传古
风”为题，以更加深入的学术研究，以更有温度
的展场氛围，展示与传播“邓拓捐赠”，使斯人
斯物中蕴含的斯文再次“活化”。

展览围绕苏东坡的“竹石”意象展开，以宋
元明清10余件“竹石”绘画作品呈现这一题材的
历史发展与象征意义，诗画相应，如东坡“肝肺
槎枒生竹石”，写胸中郁勃，既有率真中的挺拔
与坦荡，也有静默中的坚固与盘曲；如郑板桥画
竹石或“千磨万击还坚劲”，或“疑是民间疾苦
声”；“竹石”与自然感受、社会人文、个性气质
等紧密相连，成为中国文人丰富而精微的审美意
象。由这一题材展开，又分别以30余幅古代花鸟
画佳作呈现“移生动质”中的“寓兴”与“写
意”，以 30 余幅古代山水画精品展现“澄怀观
道”中的“卧游”与“畅神”。此外，展览还设
置“展中展”的场景，首次展出由邓拓家属提供
的珍贵照片、实物，营造其书斋雅趣，呈现其人
文风骨；动态展示中国美术馆多年来对这批捐赠
作品所做的保存、研究、推介等工作，构建无私
捐赠与国家收藏之间于文脉赓续中的交流互动。

“斯文直待斯人出，千载名声与共传”。
“邓拓捐赠”已经与中国美术馆“典藏活

化”融为一种共同的精神力量。这股力量源自中
国文化的历史深处、来自于深受中国文化熏染的
传播者。在文化自信、自觉的今天，我们每一个
人都应接过“斯文有传”的接力棒。

（作者系中国美术馆研究馆员）

齐白石、于非闇、王雪涛是
享誉 20 世纪中国画坛的花鸟画
大师。三人有师徒之缘，又同为
北京画院画家，但在艺术面貌上
却各开新境：齐白石以“红花墨
叶”的大写意成一代宗师；于非
闇以同宋人比肩的工笔画再开新
貌；王雪涛以灵动逼真的小写意
鹤立艺苑。

6月30日，由北京画院组织
策划的“门人半知己——齐白
石、于非闇、王雪涛花鸟画新
境”特展在北京画院美术馆对外
展出，汇聚北京画院所藏齐白
石、于非闇、王雪涛的花鸟画作
品70余件。

“门人半知己”是齐白石晚
年自刻的一方常用印。拜入其门
下的弟子，白石老人以艺术上的
知己相待。王雪涛原名王庭钧，
1923 年同李苦禅一起拜齐白石
为师，拜入师门后，齐白石为其
更名为“雪涛”。1929年，于非
闇正式拜师齐白石，向他求教山
水、篆刻。艺路漫漫，门人知己
相随，谱写出 20 世纪中国画坛

的一段段佳话。
本次展览以花鸟画为切入

点，从“溯师承”“法古人”“师
造化”“言心迹”四个维度，将
三位不同类型的花鸟画家作为一
个整体进行研究。

齐白石、于非闇、王雪涛师
徒三人皆强调对古人的临习。展
览中的齐白石 《追摹八大山人
鸭图》 是其 75 岁时所作。原因
是他 41 岁时勾摹的 《朱雪个小
鸭子》 忽然丢失，齐白石颇为
惆怅，于是便取纸用心追摹。
正是对古人佳作的不断临习与汲
取，成为三人花鸟画自创一格的
根基。

花鸟画不仅是自然景物的艺
术再现，更是艺术家托物言志、
表达个人情感与心迹的重要方
式。齐白石晚年客居北京，时常
怀念家乡风物，作品中常常流露
出浓浓的思乡之情。如展览中的
作品《柚》，齐白石便在画中题
诗“家园未剩闲花地，橘柚葡萄
四角多。安得赶山鞭在手，一家
草木过黄河。”于非闇亲身经历
新中国成立后翻天覆地的变化，
将激昂的精神注入笔端，笔下的
花鸟更趋于清新欢快、明亮雅
健。王雪涛的花鸟体现着人民大
众的审美趣味，追求生趣盎然的
自然天真。

于非闇、王雪涛不仅是齐白
石艺术上的知己，更继承了他艺
术革新的理念。师徒三人分别选
择大写意、工笔、小写意三种不
同的艺术表现手法，在各自的时
代开拓出花鸟画新境，也使得
20 世纪花鸟画呈现出百花齐放
的勃勃生机。

“放下锄头，拿起画笔，画
天、画地、画自己，描绘农民站
起来的自豪、富起来的喜悦、好
起来的向往。”山东高密农民画
创作者于敦杰说，“生活在这片
祥和的土地上，我深感幸福。”

如今，越来越多农民拿起画
笔描绘丰富多彩的中国乡村生产
生活。农民画串联起乡村的过去
与现在，让观众在色彩浓烈、通俗
易懂的画面中，感受乡村翻天覆地
的变化和农民精神生活的富足。

于敦杰是高密市农民画协会
主席、山东省农民书画美术研究
会常务理事。他认为，高密农民
画的一大特点就是线条粗犷流
畅、色彩艳丽夸张、艺术形象天
真可爱。这些特点在于敦杰的创
作中也得到体现。他的作品《推
磨》描绘了几十年前乡村的劳作
情景，呈现出远去的岁月；而

《农业实现机械化，农民朋友乐
哈哈》 则表现了科技兴农的场
景：机械化收割庄稼后，农民们只
用在手机上动动手指，便能通过
网络卖出粮油，乐得喜笑颜开。

对于很多农民画创作者来
说，绘画是天生的兴趣和本能。
于敦杰称自己“一天不画就难

受，已经成了习惯”。在高密，
还有很多这样的农民画创作者。
高密市农民画协会副主席、山东
省农民书画美术研究会理事赵明
芹便是其中一位。赵明芹从 20
岁开始画农民画，白天下地干
活，晚上回家画画，到现在已经
十几年了。谈及画作 《打场》，
赵明芹称这是儿时的记忆，想以
此展现过去的乡村生活图景；

《乡曲悠悠》则描绘了农民富裕
了，丰收的喜悦化为美妙的乡音，
通过短视频的方式传遍四方。赵
明芹表示，自己还将继续创作，
画美丽乡村，画绿水青山。

在高密，农民画创作越发普
及。一些画作还入选了国家级、
省市级展览，受到广泛关注。艺
术之花正在越来越多普通劳动者
心中盛开。于敦杰介绍，高密市
正将农民画引入校园，让更多学
生领略乡土艺术的魅力。
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呈现20世纪花鸟画勃勃生机
本报记者 赖 睿

门人半知己（印文） 齐白石门人半知己（印文） 齐白石

斯文有传
——“邓拓捐赠”与“典藏活化”

邓 锋

潇湘竹石图 （宋）苏轼

（作品选自“斯文传古风——邓拓捐赠古代绘画精品展”）（作品选自“斯文传古风——邓拓捐赠古代绘画精品展”）

邓拓 （1912—1966），原名邓子健，福
建闽侯人，1930年加入中国共产党，曾任
晋察冀日报社社长、总编辑，人民日报社
社长、总编辑。邓拓是无产阶级革命家，
杰出的新闻工作者、政论家、历史学家、
诗人和杂文家，著有《中国救荒史》《燕山
夜话》等。
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黄茅海跨海通道项目G2合同
段6月18日举行小节段总拼开工仪
式，标志着黄茅海跨海通道项目
正式进入钢箱梁总装制造阶段。

据了解，黄茅海跨海通道桥
梁总用钢量约14万吨，预计明年
底完成全部钢结构制造，为该项

目2024年建成通车奠定基础。
据介绍，此次率先开工总拼

的钢箱梁结构主要用于黄茅海跨
海通道中引桥建设。中引桥是连
接黄茅海跨海通道两座海上大桥
黄 茅 海 大 桥 和 高 栏 港 大 桥 的 通
道 ， 是 该 项 目 关 键 的 钢 箱 梁 结
构 ， 采 用 “ 一 桥 三 地 ” 建 造 模
式。

“我们在武汉完成单元件制
造 ， 在 中 山 进 行 节 段 拼 装 和 涂
装 ， 然 后 大 节 段 整 体 船 运 至 桥
位，采用大型浮吊船吊至设计位
置后，完成大节段环缝连接。”
黄茅海跨海通道项目G2合同段武

船重工股份公司项目部经理李朝
阳表示，目前武汉单元件制造进
入批量施工阶段，月产6000吨。

“中引桥采用1600米钢箱连
续梁桥，左右幅分离，中间设置
48个横向连接箱。全桥共划分32
个大节段，由282个小节段组成，
箱 梁 采 用 半 幅 大 节 段 的 吊 装 方
式，建成后可满足5万吨级船舶通
行。”黄茅海跨海通道管理中心
副主任朱超说。

（文/图 毕松杰 李朝阳 张鸣子 
刘春月）

院子里淡淡的花香，给将要
迎来成立100周年的新会景堂图
书馆平添了几分惬意。新会景堂
图书馆特藏部主任莫艳红一回到
办公室，就会从书库里捧出一套
整理好的古籍放到办公桌的电脑
前，打开电脑，登录中国古籍普
查平台将古籍基本信息填写上
去，上传完书影图片，再核对两
三遍，然后提交。

“要做到准确无误是挺不容易的。”莫
艳红说，“本馆的古籍藏书在中国古籍普查
平台都能查得到，共1331部13578册，其中善
本96部796册。”

 新会景堂图书馆馆长谭红霞告诉记者：
“莫艳红是本馆的古籍普查员，库里的古籍
由她来管理。如今，她在古籍普查这个岗位
上已经干了14年。有时候，为了考证一部古
籍，她要查阅很多资料，花费大量时间、精
力和心血。”

“古籍是中华民族的文化瑰宝，我们不
能辜负前人留下的遗产。特别是对有历史、
文化、艺术价值的古籍，我们必须准确地进
行基本信息的考证、登记、著录，不得有半
点马虎。”莫艳红说，“比如，入选第三批
《 国 家 珍 贵 古 籍 名 录 》 的 《 大 学 衍 义 通
略》，原书序跋最晚的时间为明嘉靖四十二
年，后与《四库全书存目丛书》子部第五册
所收本比对，本馆所藏前缺“重刻大学衍义
通略序”，其余吻合，所缺序的时间为明嘉
靖四十三年，故版本时代定为时嘉靖四十三
年。此书的卷端书名为《西山读书记》，版
心和序跋所题书名均为《大学衍义通略》，
后来发现卷端书名有挖补，所以书名定为
《大学衍义通略》。”

2007年，古籍普查工作开始在全国范围
内开展。然而，有些古籍残缺不全、严重破
损，导致著录信息无法提取，有些则是缺正
文第一卷、无书名页、无牌记的“三无”古
籍，这都是莫艳红这些古籍普查员在普查工

作中面临的困难。
“为什么要开展古籍普

查工作？”谭红霞说，
“为的是摸清家底。

只有对现存古籍的
品种、数量、级别
等 级 、 破 损 情 况
和 保 护 环 境 等 都
了 解 清 楚 了 ， 才
能 有 重 点 、 有 针
对 性 地 开 展 古 籍
保 护 工 作 ， 加 强

古籍的管理，促进对古籍资源的利用。”
“本馆成立了一个古籍普查小组，不仅是
我 ， 馆 长 谭 红 霞 以 及 其 他 同 事 也 参 与 其
中。”莫艳红说，多年古籍普
查的经历让她难以忘
怀——其间，她
多次参加国
家古籍保护
中心、中国
图书馆协会
举办的古籍
保 护 培 训
班，“如果
没有广东省
古籍保护中
心的指导和
其他同行的
热心帮助，
那真的会举
步维艰”。

 如今，
新会景堂图
书 馆 馆 藏
《古冈蔗湖
琴谱》已经
影印出版，
《广东省古
籍总目·江
门市新会区
景堂图书馆
卷》即将出
版，这让莫

艳红和她的同事喜出望外。“如果有人问古
籍普查的目的是什么，那么我会自豪地告诉
他，就是让穿越时空的古籍活起来！”莫
艳红说。

（文/图 周华东）

6月16日，《江门市住房发展“十四五”
规划》（以下简称《规划》）正式印发施行。
《规划》明确，“十四五”期间我市将深入推
进住房供给侧结构性改革，加快建立多主体供
给、多渠道保障、租购并举的住房制度，实现
从“住有所居”向“住有宜居”迈进。

“十四五”期间，我市住房供应目标为
筹集建设各类住房29.15万—34.15万套，其中
新建商品住房28万—33万套，筹集建设公共租
赁住房500套、保障性租赁住房1万套,新增发
放租赁补贴1000户。

“十三五”时期我市人均住房建筑面积
稳步提升

《 规 划 》 首 先 总 结 回 顾 了 我 市 “ 十 三
五”时期的住房发展工作情况和发展成效。

“十三五”期间，我市城市居民宜居水
平不断提升。截至2020年，我市城乡居民人均
住房建筑面积稳步提升至35.23平方米，较
2015年上涨3平方米。其中，城镇居民人均住
房建筑面积35.71平方米，农村居民人均住房
建筑面积34.27平方米。

作 为 广 东 省 老 旧 小 区 改 造 试 点 城 市 之
一，我市结合城市品质提升行动，印发实施了

《江门市既有住宅增设电梯指导意见》《江门
市老旧小区改造（试点）工作方案》等政策指
引文件，精细化推进老旧小区改造，努力探索
“江门样本”，建成了一批示范项目。此外，
我市还不断完善物业管理法规制度体系，稳步
推进装配式建筑发展。

房地产市场方面，我市在全省率先实现
房屋买卖合同和预（现）售证电子证照签发，
多举措使地价、房价、租金水平保持在合理区
间，有效防范化解房地产风险。同时，通过不
断完善房地产市场调控机制、商品房预售款监
管和现售管理机制，全面落实房屋网签备案制
度，强化房地产市场监测分析等，确保房地产
市场保持平稳健康运行。

住房保障方面，“十三五”期间，我市
不断放宽申请公租房家庭人均可支配收入准入
门槛，保障对象逐步从城镇中等偏下收入、新
就业无房职工和稳定就业的外来工人，扩大至
青年医生、青年教师、公交司机、环卫工人等
城市基本公共服务行业人员。同时，稳妥推进
老城区脏乱差棚户区和危旧住房改造工作，共
改造棚户区10个，累计开工棚改安置房1801
套；通过企业自建、开发配建、集中新建等方

式筹建人才住房，较好地解决了人才安居问
题。

“十四五”时期力争新建商品住房28
万—33万套

《规划》提出，随着市委“1+6+3”工作
安排的推进落实、华侨华人文化交流合作重要
平台的加快建设和珠西综合交通枢纽江门站的
开通运营，我市人口吸引力偏弱的情况将有所
改善，产业层次较低、城市能级较弱的局面将
有所改观，交通区位优势不足、基础设施和公
共服务建设欠账较多的压力将有所减轻。

“为了科学设定住房供应目标，稳定房
地产市场预期，我们通过常住人口、城镇化
率、城镇居民人均可支配收入、结婚登记对
数、小学入学人数等数据，综合预测‘十四
五’期间我市住房需求量，为住房发展设定了
三类目标。”该负责人介绍称，一是力争新建
商品住房28万—33万套，让住房市场更具活
力；二是筹建公共租赁住房500套、保障性租
赁住房1万套，新增发放租赁补贴1000户，试
点探索发展共有产权住房，让住房市场更加多
元；三是推动我市2000年前建成的城镇老旧小
区“十四五”时期基本完成改造，让居住环境

更加宜居。
为 实 现 上 述 目 标 ， 《 规 划 》 提 出 了 挖

潜、重构、协同、融合四种策略，通过深入挖
掘改善型和新型城镇化住房需求、满足各类住
房困难群体基本居住需求，以及围绕地区发展
优势资源，形成住房发展与区域开发战略相匹
配的错位发展新格局；通过优化空间布局，支
持产业转型升级，促进住房市场与经济协同发
展。

该负责人表示，《规划》是“十四五”
时期江门市住房发展的蓝图和纲领，是指导江
门市未来五年各类住房布局、供应和筹建的基
本依据。接下来，市住建局将全面推动落实
《规划》提出的加强房地产市场监督管理、健
全多层次住房保障体系、着力提升居民居住品
质、防范化解房地产领域风险、培育和规范住
房租赁市场“五大任务”，加强对各县（市、
区）住房发展工作的指导，通过健全工作机
制、强化实施管理、鼓励公众参与等，加快建
立多主体供给、多渠道保障、租购并举的住房
制度，促进房地产市场平稳健康发展，城市居
民宜居水平明显提升。

（梁佳欣 李银换 廖祖辉）

五邑鄉情 65二〇二二年七月四日  星期一（農曆六月初六）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday  July  4，2022

 (江门市宣传部供稿)

江门成为全国首个县级

 

《江门市住房发展“十四五”规划》出炉
将筹建各类住房29.15万—34.15万套
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我市力争3年内培育30家国家级
专精特新“小巨人”企业

6月13日，我市举办专精特新
中小企业政策培训班，邀请省工信
厅相关负责人、国家级专精特新
“小巨人”中小企业评审专家等，
为我市企业详细解读最新的专精特
新企业政策。此次培训采用网络会
议方式进行，在各县（市、区）设
置分会场，共吸引约140家企业参
加。

培训班旨在让全市创新型中小
企业能够深入学习国家工信部日前
发布的《优质中小企业梯度培育管
理暂行办法》和广东省有关专精特
新企业扶持政策，精准解决企业在
申报专精特新企业过程中遇到的问
题，进一步提升申报的成功率。曾
参与第一、二、三批国家级专精特
新“小巨人”中小企业评审工作的
华南理工大学电子商务系教授王和
勇，从专精特新项目申报填写、区

域培育情况等方面，详细地向与会
企业讲解了如何根据自身实际情况
进行专精特新项目申报；省工信厅
相关负责人就专精特新企业有关政
策，围绕扶持内容、奖励标准、申
报条件，以及相关金融服务等进行
了专业解读。

市工信局有关负责人介绍，接
下来我市拟出台《江门市促进专精
特新和“金种子”企业增量提质实
施方案（2022—2024年）》，从
“政策+资本+服务+载体”等多个
层面，给予专精特新企业在资金、
创新发展、数字化转型、税务、用
地、贷款利率等方面的支持。我市
将力争3年内累计培育300家市级专
精特新中小企业、120家省级专精
特新中小企业、30家国家级专精特
新“小巨人”企业、100家“金种
子”企业。(皇智尧 陈品良)

《大学衍义通略》入选第三批《国家珍贵古籍名录》。 古籍是前人留下的珍贵遗产，普查时必须一丝不苟。 为了考证一部古籍，莫艳红会查阅很多资料，反复进行核对。 莫艳红从书库里捧出一套整理好的古籍，
开始日常的古籍普查工作。

黄茅海跨海通道进入钢箱梁总装制造阶段
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武 船 重 工 股 份 公 司 制 造 车 间 正 在 制 作 钢 箱 梁 节 段 单 元 件 。

2022 年 7 月 8 日(星期五)
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每个人都在追求幸福，希望人生是快乐的，
但总有不如意的时候。如果在你消沉时想让自己
找回快乐，建议记住一个“3:1 法则”。

这是巴西巴西利亚大学组织心理学家马尔西
亚尔·洛萨达在 2005 年与美国密歇根大学心理学家
芭芭拉·弗雷德里克森联手提出的一个命题：一个
人积极向上的情绪，应由积极情绪和消极情绪综
合而成，其比例大致是 3:1。即当积极情绪比消极
情绪多两倍时，人是最积极向上的;如果这个比值
过低，人就会消极，难以幸福。他们的研究还发
现，这个比例在团队发展中也成立。无论多大的
团队，当积极事件与消极时间的比值约为 3 时，团
队就会更繁荣，而比值过大或过小，都会失去活
力，在婚姻、生活中也都如此。

在日常生活中，虽然我们不能精确地利用这
个比例，但能得到有用的提示，就是消极情绪或
事件是生活的一个组成部分，我们无法完全逃避
糟心事，但即便有负面的事情存在，我们依然可
能获得快乐、幸福。只需要主动地去做积极的事
情来对抗消极事件就行，即用更多的积极情绪来
抵消负面情绪。

为此，美国“积极生活”网站总结了利用 3:1
法则来增强幸福感的 6 种具体做法。

1.从小事做起。“积极事件”听起来好像是极
度快乐的事或大善事，但其实无须这么“高端”，
从身边的小事做起就行。如对身边的人微笑、赞
美别人几句、播放最喜欢的音乐、看最喜欢的电
视节目、玩半个小时游戏、给自己做顿美餐、穿
上最喜欢的衣服、买件合意的小礼品和拥抱所爱
的人等。所有一切表达善意、出于真心的积极言
行，都会带来正面效应。当你愁云满布的时候，
更需要动起来做些积极的事。

2.接受消极是生活的一部分。“消极”是客观
存在的，我们只能减少它的影响，而“接受”就

是最有效的做法之一。生
活中发生的每件事不可能
都是积极的，这种期待是
不合理的，我们需要学习
应对和适应负面情绪。接
受人生有起有落的事实，
能让你有足够的动力，用
积极的态度来面对它们。
而且，接受“坏事躲不
过”的现实，也能让你做
好心理准备，培养积极的
应对机制，以后能以良
好、成熟的方式来化解未
来会遇到的压力。

3.改变偏见。人类天生会更在意消极、负面的
事件、评论等，因为这会威胁自身的生存、信
心。但是，对于身处安全环境的人来说，总是纠
结负面事件、只看到悲观的一面或把问题想得很
严重，容易形成愤世嫉俗的思维方式，对人对事
都自动带上负面偏见。从长远来看，这种心态会
永久地改变一个人对环境的反应和处理压力的方
式，觉得全世界都和自己作对，看不到人性中的
美好，让自己过得不快乐。

容易往坏处想的人，建议通过一些办法来改
变思维，不要被偏见蒙蔽双眼。1.开拓视野：多见
些人和事，理解到看事情有很多角度，处理情绪
也有很多积极的方式，一味自怨自艾没必要。2.转
移注意力：如果你总是盯着缺点看，就会放大坏
的一面，别总关注不好的部分，把注意力转移到
好的方面，并为其付出更多精力。3.不要被孤立的
事件控制：单一的、局部的坏事并不意味整体都
是坏的，学会客观、全面地看人和事，或者把眼
光放长远一点，相信事情会有积极的变化。

4.冒点风险。很少人意识到，接受挑战和冒险

实际上能极大促进愉悦感。当你刚开始接受挑战
的时候，压力会很大，但是之后你越努力、做得
越频繁，获得的小成就越多，你就越有可能发
现，走出舒适圈会带来很多新鲜、惊喜。

5.创造积极的一面。有些情况确实无法找到积
极的一面，这就需要你自己去创造。当你把精力
集中在让事情变得更好，控制住坏事情后，压力
就会消除，自信就会上升。这就是“多想不如多
做”，行动起来解决问题的人永远能更快地恢复积
极心态。

6.积极地自我对话。当你无法创造出具体的、
积极的事件时，就可以求助于对你生命来说最重
要、最有力量的人——自己。向自己讲述积极的
事情可以帮助逐步摆脱困境。研究表明，积极的
自我交谈最有效的形式是用第三人称来指代自己。

例如，当前的你有可能说“我做不到，我不
知道怎么办，我太紧张了”，而当你使用第三人称
谈论自己时，如“他看起来有点难过，是什么原
因呢”，能把消极与自我分开，可以把自己看作是
一个你想要善待的朋友来安慰。

两个人在爱恋阶段，如胶似漆，满眼都是对
方的好。可等这层爱的光圈褪掉，矛盾开始变
多，生活中充满了争吵、冷战。虽然有些争吵是
种情趣，也能加深对彼此的了解，但频繁且无意
义的争吵很伤感情。近日，情感生活网站“你的
探戈”指出了以下争吵内容会让感情熄了火。

1.总干预对方的吃穿。在夫妻关系中，任何
一个人都不应该扮演“家长”角色。即使你的初
衷是关心他的健康、他的冷暖，但如果伴侣真的
不喜欢你对他指手画脚，不喜欢你来决定他穿什
么、吃什么，最好就顺着他的喜好而不是争吵。
健康的夫妻关系应该是彼此尊重的，而不是大大
小小的事都要听某一方的话。

2.陪伴时间少。有些人认为，感情好的夫妻
应该如胶似漆、形影不离，觉得对方就应该花大
量时间陪自己，即使是相隔两地也要“秒回”短

信。事实上，每个人都希望有自己独处的私人时
间和空间，夫妻间可以通过沟通达成一个互相都
能接受的陪伴时间，不必总为“你都不陪我”
吵。要了解到，距离产生美，短暂的“真空期”
反而能增加彼此的新鲜感。

3.意见不统一。“周末去哪儿玩”“晚上做饭
还是叫外卖”“床单买蓝色还是黄色”……这些
小小的琐事，就没必要每次都争个输赢。既然选
择生活在一起，彼此都要学着妥协和让步，这次
你顺着我、下次我顺着你。夫妻要培养这种默
契，多考虑对方的感受，小事上多谦让，感情才
会走得长远和幸福。

4.家务问题。家务是家庭生活中不可避免的
事，也是最容易激起矛盾的事情之一。比如丈夫
总是抱怨妻子不收拾，妻子总是嫌弃丈夫不干活
或者干活不仔细。建议夫妻最好把谁负责什么家
务列出来，不用每次都彼此推脱、指责，在对方
需要帮忙的时候，也不要吝啬。

5. 个人卫生问题。丈夫嫌弃妻子头发掉一
地、妻子总埋怨丈夫袜子不及时洗，人们对待卫

生的心理标准是不同的。所以对于很多夫妻来
说，总觉得另一个人是“懒汉”“不讲卫生”。为
了避免这样的问题，夫妻最好把对对方最介意的
问题说出来，认真解释为什么自己忍受不了，希
望一起改进。

6.个人娱乐问题。夫妻间确实常会因对方的
应酬、娱乐方式产生争执。比如出于工作需要或
朋友聚会去了歌厅、酒吧、足疗按摩等场所。如
果一方比较没有安全感，就容易为此而生气。建
议“吃醋”的一方和伴侣表明自己的担忧，商讨
出让自己更为安心的做法，比如减少进出这些场
合，或者过程中保持联系，不时“汇报”一下情
况，减少伴侣的负面猜测。

7.擅自动用伴侣的生活物品。夫妻结合，但
仍分你我。未经对方同意，私自动用他人的东西
确实不是一件好事，可对夫妻来说，这也真不是
一件值得争吵的事，双方可以通过沟通解决，明
确告诉对方什么东西是不可以动的。如果真的在
没有沟通前擅自动用了对方的东西，要及时道歉
认错，对方也应该给予足够的理解和谅解。

8.金钱观不同。钱是生活的基础，但大多数
夫妻吵架并不是因为钱不够用，而是因为两人的
用钱观念不同，例如在“什么必须要买”“花多
少钱买”上分歧多多。为了夫妻关系和谐美满，
在金钱问题上最好先达成一致、避免争吵是很有
必要的。可以事先商定好各种活动的预算、每月
讨论一次花销问题或商量好是共用账户还是可以
有自己的“私房钱”。

9.性爱不协调。性生活不和谐很容易导致感
情的不稳定。其实，每个人对性的需要和认知是
不同的，这些错位可能导致“难言之隐”。对于
性事，夫妻也要开诚布公，不要把不满都装心
里，最终影响感情。既已结为夫妻，尽量不要把

“生理上的需求”凌驾于“情感上的需要”，不应
该把性爱当成是一种满足私欲的方式，而是当作
增进感情的一种表现。

世界卫生组织公布的 2019 全球十大死亡原因
中，阿尔茨海默病和其他痴呆症位居第七，且
65%是女性，已成为困扰老人的常见疾病之一。但
幸运的是，任何疾病基本都是可以预防的。医学
研究人员们结合目前已知的两种最健康的饮食，
地中海饮食和 DASH 饮食，设计了一种专门针对大
脑健康的饮食模式——MIND 饮食。研究发现，那
些坚持 MIND 饮食习惯的人，大脑要比其他人年轻
7.5 岁。MIND 饮食具体表现为“十多五少”。

十多。1.绿叶菜。其中富含叶酸、类胡萝卜素
和生物类黄酮等生物活性成分，它们有助改善大
脑健康，预防认知能力下降。2.橙黄色和红色等其
他蔬菜。这类蔬菜也富含多种有益大脑健康的营
养素，比如类胡萝卜素、维生素 C 等。3.浆果。随
着年龄增大，自由基会随着血液系统攻击脑细
胞，若不补充抗氧化物质予以遏制，会导致大脑
记忆逐渐丧失。浆果富含生物类黄酮，具有很好
的抗氧化作用。4.坚果。其富含具有抗氧化作用的
维生素 E，有助延缓大脑衰老。5.橄榄油。相对富
含饱和脂肪的猪油、牛油等，橄榄油、大豆油等
植物油更有利于大脑健康。6.全谷物。其富含 B 族
维生素和膳食纤维，能够改善大脑健康。7.鱼。大
脑有上千亿个神经细胞，用来传递信息的细胞膜
由必需脂肪酸组成，这种营养素若不足，神经膜
获取传递信息的效率就会下降，大脑也会变得迟
钝。富含必需脂肪酸的食材主要是鲭鱼、三文
鱼、沙丁鱼等深海鱼。8.豆类。富含蛋白质和膳食
纤维的豆类可以增加饱腹感，并且还富含 B 族维
生素，这些营养素对大脑健康至关重要。在一项
分析老年人饮食的研究中，跟多吃豆类的人相
比，豆类摄入量最低的人认知能力下降最严重。9.
家禽。跟猪肉、羊肉等畜肉相比，禽肉不饱和脂
肪酸含量高，对大脑健康有利。10.水。大脑的主
要成分是水，缺水第一个影响的就是大脑。研究
发现，口渴时，人的反应会变慢，喝一杯水能提
高大脑的工作效率。这是因为，人口渴时，大脑
处理口渴感信息占用大脑部分资源，补水之后，
这部分大脑资源就释放了，提高了整体反应速度。

五少。研究发现，高盐饮食会加速中老年人
认知能力退化，长期大量吃糖会导致记忆力下降
等问题。因此，为保护大脑，要少吃高盐和高糖
的食物。此外，反式脂肪酸、过氧脂质和铝，都
是大脑“杀手”，含有这些成分的食物要尽量少
吃：反式脂肪酸藏身于蛋黄派、糕点、饼干等加
工食品中；过氧脂质藏身于炸鱼、烤鸭等油炸食
物中；铝藏身于油条、麻花、炸虾片等质地蓬松
或脆爽的食品中。
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從創作者構思 領悟影片初心

《《一樣的天空一樣的天空》》
港式敘事風格港式敘事風格富 意 義

慶祝香港回歸祖國25周年的電影《一

樣的天空》以「共融向前」為宣傳口號，

從發生在1997年至2022年間的4個香港

故事來講述回歸25年來變化發展，看似

普通的小人物和就在身邊的人情事，讓人

感同身受。坊間也多有評論，但鮮有領悟

影片初心的真知灼見。在香港回歸祖國

25年來，特別是2019年修例風波以來，

製作方就僅僅為了慶祝回歸的應景嗎？筆

者深感並不如此，就讓我們從四個故事來

細細回味。從創作者的構思來看，2019

年和2003年的故事推出了開端和發展，

2012年和2022年的故事落筆於文化和種

族的融合，你不覺得恰恰契合了香港的狀

況嗎？故事使用了借喻的手法，以小人

物、小故事和非教條式的講述，讓人在歡

笑和淚水中思考、啟迪，可見構思精妙和

寓意深遠之處。作為一部近來少見如此敘

事風格的港產片，大膽啟用年輕導演陣

容，本身都是一種意義。至於片中瑕疵，

在所難免，但都遠遠無礙影片的意義，相

信年輕導演們通過實踐，將來也定會有愈

來愈好的作品奉獻觀眾，也是香港影壇的

大幸吧！ 作者：雨實

第一個故事《90度
角的世界》講述社區
義工和從美國回流香
港的舅舅幫助自閉青
年發揮自我潛能，找
到自己發展空間的故
事。雖然背景設在
1997回歸之年，但片
中並沒涉及回歸事件
的任何筆墨。
《90度角的世界》
導演陳翊恆表示：
「去年11月，監製
莊生（莊澄）問我有
沒有一些香港（上世
紀）九十年代的動人
故事，我想了一晚後，決定從自己的童年開始寫。我在九龍城長大，讀過民生書院及啟思
小學，6年班畢業後移民澳洲。最記得每天放學帶着妹妹回家時到九龍城街市旁的士多買
砵仔糕，途中經常會被降落的飛機嚇倒。想不到兩個月後就將以上所有的童年回憶拍攝成
電影。」
陳導演續說：「雖然我沒有患過自閉症，但小時總係覺得自己跟其他同學仔不一樣，因
為我從沒認識過一個同學寫我的志願時是說想當電影導演。我的童年娛樂都圍繞着到『金
獅』租錄影帶。去到澳洲，考車牌的原因就是為了去戲院和去租DVD，因此很少有跟同
學或朋友Social。大學老師跟我說過，要當導演的話，一定要克服你的社交恐懼。21歲那
年決定拍自己第一部90分鐘長片作品的時候發現，只要我身邊有一個合適的團隊，社交恐
懼就不會再存在。因此每次開新戲都依舊跟同一個團隊合作，就跟《90度角的世界》主人
翁恆仔一樣，在家及庇護工場都有他自己一套規律，拒絕踏出Comfort Zone（舒適區）。
入行12年，《一樣的天空》已經是我第10部導演作品，以往一直只懂得拍攝血腥暴力題
材，這次卻嘗試編寫家庭喜劇，更跟一班全新幕後團隊合作，這個砵仔糕奇遇記可以說是
我踏出自己電影生涯Comfort Zone的第一步。」

陳翊恆：童年回憶拍成電影

《乘風破浪》很有意思，
把時間點放在2003年 SARS
發生的那一年，一對父子由衝
突到融合，劇情並不新鮮，但
依然能夠感染到全場觀眾淚滿
雙眼。導演的技巧恰到好處。
特別在結尾，子承父業伴隨
SARS過後，自由行的開放使
香港經濟進入更繁榮的階段。
不覺告訴我們香港後繼有人，
香港的未來愈來愈美好嗎？這
裏其實在回應第一個故事交代
的結局，可見創作者的獨具匠
心。
《乘風破浪》導演潘梓然
表示：「在疫情期間，看到新
聞說有關行山人士掉下山坡失
蹤了的新聞。看了這新聞我感
到十分好奇，失蹤人士如果未
死，他會做什麼？創作意念就
是從這裏開始。起初我設定主
角只是一個普通年輕人，但之
後想加強香港的元素，想了不
同的人物背景，直至有一日在尖沙咀海旁，看見紅色帆船在維多利亞港航行，我突然靈機
一觸，如果主角就是這船主人的兒子如何呢？我開始慢慢產生這個故事出來。而關於兩代
之間的矛盾，雖然不是新鮮事，但自己特別想寫有關『家用』的題材，當中有不少情節是
自己親身體驗，故此創作時特別有感覺。」

潘梓然：維港紅色帆船觸發靈感

《梨園荊夢》講述了粵劇與流行音樂共存於香港的故事，
顯然借鑒了2012年粵劇界和流行音樂界的大事，但顯然針
對香港定位中西文化交流中心的地位有感而發，結尾更推出
年輕人打開發展空間的對白和鏡頭推向天空的結局。
《梨園荊夢》導演侯楚峰表示今次集合了數個真實故事改
編，以及參考了香港2012年粵劇界和流行文化界發生的大
事提煉而成；包括全港唯一商業粵劇戲院（新光戲院）關
門，粵劇界和政府介入斡旋；油麻地戲院重建，成為粵劇新
秀的表演舞台；因為4G的技術普及，進入網絡直播時代，
更大的平台附帶busking（街頭藝人）興起，獨立唱作歌手
嶄露頭角；中國風流行曲隨即興起，成為主流；更多跨界別
合作機會應運而生，雖然是野蠻生長的混沌期，卻為2022
年今天香港中外文化百花齊放奠下重要的基石。
侯導演說：「2012年我有深切的感受，正是我入行之年；
通訊網絡的發展帶給我拍攝網大（網絡大電影）的機會，而
同期和我一起拚搏的朋友中，有些已成為大導演，炙手可熱
的歌手、演員。但當中不乏有才之士卻中途放棄了，有些被
生活壓迫、有些受到家庭壓力；而我那位真的和故事角色名
字同名的朋友『劉宇豪』，正是現實中被生活和家庭壓垮了
的音樂人，我為他的才華感到可惜，所以我希望『他』能在
電影中得到圓滿，並帶出每個人都有夢想，而追夢背後是多
奢侈，流過千淌淚水；希望每個人欣賞有夢想的自己，為
『夢想』注入熱血和動力。」
侯導演續指出：「粵劇是香港優良的文化傳統，其實傳承
了許多符合當代藝術和審美的元素。粵劇曾是戰後四十至七
十年代香港人的唯一娛樂，也是香港影視文化的始祖，也是
我對已故親人的美好回憶。百年來，香港曾受過多次的外來
文化衝擊，因為香港人的靈活變通，成就了港產片及港樂的
繁華盛世，也一度推動着香港經濟。」
「回望自己的成長，一直受到香港本土及中西文化影響；
香港是一個特別的地方，能接受中外不同文化，也能傳承傳
統文化，儘管曾經歷多次低潮，香港人仍努力不懈；就如粵

劇工作者一樣，繼續為傳承而出力；電影工作者和音樂人也
一直尋求突破。雖然過程有時候會失敗，會沒有效果，但只
要我們仍有夢，終究會迎來成功。粵劇聯乘流行曲不是我始
創，也不是什麼新鮮事，但正正就是把原本南轅北轍的兩種
文化融合而得到突破的最佳實證。近年內地的電影《白蛇傳
．情》就證明了這創意的成功，主題曲《等你歸來》也得到
廣泛的喜愛。」
侯導演寄語：「我希望電影能帶出香港這地區的優勢，認

識香港人的特質，加強對自己身份的認同感；既能保留美好
的回憶，也能對美好的未來憧憬，因為在這個地方，沒有什
麼不可能。」

侯楚峰：粵劇聯乘流行曲可成功

《獅子樁下》取材於南亞青年立志舞獅表演，最後被舞獅社團接納，齊心協力
在比賽中奪取冠軍的故事。香港的現在和未來，要什麼？電影的含義其實已呼之
欲出，寓意的多種族融合象徵着香港國際化的形象，奮發向上的大結局想來也已
告訴了一切。相信也是把這個故事放在最後的意義吧。
《獅子樁下》導演葉正恒說：「當時本身正在創作一個關於醒獅的故事，剛好
電影公司在尋找一些有關香港文化遺產的故
事，我覺得醒獅這主題很適合，於是向電影
公司提交了故事。我覺得醒獅展現出堅毅不
屈的武術精神，我很想把這精神傳遞出來。
故事的主角是一名在香港土生土長的尼泊爾
人，不過身份處於一個尷尬位置，他認為自
己很熟悉這個地方，但另一方面因為種族問
題，又好像不屬於這個地方。選擇這個設定
是因為想在戲劇上製造出最大的衝突，一名
生活在香港的尼泊爾人面對的困難一定比香
港人多，尤其在這個逆境。透過這個角色和
醒獅精神，想表達只要堅持信念無論環境有
多苦，總有一直努力的同路人互相影響，共
同合作再次獲得勝利。就像這次電影拍攝，
剛好碰上第五波疫情爆發，開拍前兩個月，
各演員在疫情陰影下開始接受醒獅訓練，學
習上樁下樁及其他動作，雖然過程不容易，
但亦慶幸因為演員都做足準備，付出很大努
力，所以拍攝時頗為順利。」

葉正恒：跨種族同路人合作取勝

◆周祉君扮
演自閉和強迫
症患者十分傳
神。

◆米雪化
了大戲妝，
別具韻味。

◆◆林德信在電影中組隊作街頭表演林德信在電影中組隊作街頭表演。。

◆◆侯楚峰導演侯楚峰導演

◆胡鴻鈞在
電影中曾陷入
生死未卜的險
境。

◆◆潘梓然導演潘梓然導演

◆尼泊爾籍
的 Bipin Karma
拜 姜 皓 文 為

師。

◆◆葉正恒導演葉正恒導演

◆◆醒獅活動能展現出堅毅不屈的武術精神醒獅活動能展現出堅毅不屈的武術精神。。
◆◆《《一樣的天空一樣的天空》》由石修由石修、、米雪米雪、、朱鑑然朱鑑然、、朱栢謙朱栢謙、、車婉婉車婉婉、、周周
祉君祉君、、林德信林德信、、姜皓文姜皓文、、胡鴻鈞胡鴻鈞、、張兆輝張兆輝、、莊鍶敏等參與演出莊鍶敏等參與演出。。◆◆張兆輝張兆輝（（右右））與胡鴻鈞在電影中飾演父子與胡鴻鈞在電影中飾演父子。。

◆◆朱栢謙朱栢謙（（左左））飾演周祉君的舅父飾演周祉君的舅父。。

◆◆陳翊恆導演陳翊恆導演
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這次轟動
全英國

的政壇大地震
最先在5日晚6
時許發生，數
小時前還一臉凝
重地出席內閣會
議的賈偉德，突
然宣布辭職，聲明
直言對約翰遜已失
去信心，並暗斥對
方毫無誠信；正當外
界還在消化賈偉德的
聲明時，相隔 10 分
鐘，曾被視為約翰遜
接班人的辛偉誠亦宣
布辭職，並批評約翰遜政府行事作風不符合公眾預期。
賈偉德與辛偉誠的辭職信猶如在堤壩打開缺口，一時間辭職信
排山倒海般湧現，多名擔任政府次一級部長或次長職位的保守
黨議員紛紛決定與約翰遜割席，當中保守黨青年事務副主席
阿弗拉米更是在電視直播中宣布辭職。連同賈偉德與辛
偉誠在內，截至北京時間７日零時，已經有33名保守
黨人「跳船」，據報剛獲任命為新財相的查學禮亦準備
辭職。

包庇副黨鞭成導火線
今次辭職潮的導火線，皆因保守黨副黨鞭平徹而起。平徹於6
月29日晚在保守黨俱樂部飲醉酒，並猥褻兩名男客人，翌日東窗
事發後辭職。媒體之後揭發，平徹已經有多次性騷擾前科，受
害人包括保守黨議員，令人質疑約翰遜2月任命平徹前是否已
經知道對方品行不端，對此首相府多次宣稱約翰遜不知情。
到了7月4日，首相府發言人突然改口稱，約翰遜知道一些對平
徹的指控。眼見無法再拖，約翰遜5日晚主動接受多家傳媒訪問，
親自承認的確收過投訴平徹的簡報，並為任命平徹的錯誤致
歉，但一切已經太遲，就在訪問播出後幾分鐘，賈偉德便發
信辭職。

多數大臣表明續效忠
約翰遜上任以來接連爆出多項醜聞，誠信早已破
產，這次平徹事件更令許多上月逼宮事件中仍然
支持他的黨友死心。6日遞信的兒童及家庭事
務部長昆斯便直言，自己因為聽信了首相
府的錯誤說法，在受訪時就平徹事件為
約翰遜辯護，對此感到極度悲傷和遺
憾，「別無選擇」下只能辭職。
不過值得一提的是，賈偉德與辛偉誠
辭職後，餘下的大臣級內閣官員絕大多數
已經表明會繼續效忠約翰遜，只有3人仍然
保持沉默。約翰遜似乎亦認為自己氣數未盡，
不僅立即任命新的財相和衞生大臣，6日出席國會
問答大會時，更強調自己絕不會下台。
在野黨派暫時則打算繼續坐山觀虎鬥，工黨黨魁
施紀賢稱，保守黨內閣官員一直都很清楚約翰遜的
真面目，「當首相違法、反覆撒謊，甚至嘲笑英國
民眾做出的犧牲時，他們都支持他。如果他們有一
點正義感，他們幾個月前就會離開。」自由民主
黨黨魁戴宏亦稱，建立在謊言和欺騙上的「紙牌
屋」轟然崩塌，這屆政府已經讓英國名譽掃地。

◆綜合報道

衞生大臣財相帶頭辭職 33官員「跳船」逼宮

約
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台

約翰遜上月初才避過一次黨內逼宮，按規定一年
內保守黨不可以再對他發起不信任動議，不過多家
英國傳媒引述消息指，在賈偉德等人辭職後，保守黨
「1922委員會」的執委已經決定修改黨章，容許即時對
約翰遜再次發動不信任投票。
不過以上計劃還有很多變數。報道指，1922委員會設

有18名執委，目前兩席空缺，但修改不信任投票的黨章必
須要有過半執委人數，即9人同意方可通過。假如委員會
在6日開會，可能會撞上其他國會議程，執委未必齊人，令
通過修改黨章的難度大增。

一名1922委員會執委亦承認，在修改黨章一事上還應從長計
議，否則可能影響深遠。另一名執委也說，除了修改黨章，委員會還有

其他方法可以讓
約翰遜下台，包
括派代表勸說約
翰遜辭職，或者
由1922委員會向
黨友表明，只要
有超過一半保守
黨議員，即大約
180 人向 1922 委
員會提出更換黨
魁，也可製造既
成事實，讓約翰
遜 知 道 大 勢 已
去。 ◆綜合報道

前防相跑出
成下任首相大熱

辛偉誠與賈偉德分別辭任財相及衞生大臣，兩人的辭職信毫不
掩飾對首相約翰遜的不滿，表明不再信任約翰遜。賈偉德在信中
直言，自己「難以再昧良心留任」，辛偉誠也強調公眾期望「作風
正確、行事稱職、態度認真」的政府，指約翰遜的領導達不到任何
一項要求。
英媒分析稱，辛偉誠在辭職信中開篇便提及與約翰遜合作，保證

民眾就業和企業運作，言下之意絕非恭維首相，反而是強調自己捍
衛經濟有功。信中稱「即使我私下不認同你的觀點，也會公開支持
你」，更證明兩人早已意見不合，貌合神離。
辛偉誠還稱約翰遜試圖藉減稅主張迎合民意，但「民眾已作好了解

真相的準備」，暗指約翰遜實質拒絕向國民說明事實，試圖以花言巧語
哄騙民眾，「我們都想要低稅率、經濟高速增長及『世界級』公共服務，
但這說易行難……他們（指民眾）需要知道，通往美好未來的道路絕非坦
途。」
賈偉德則在信中稱，他自稱是團隊一員，但承認英國民眾冀政府具有誠信的

期望合理，言下之意就是政府沒有誠信，早已民心盡失，約翰遜作為政府之首是
責無旁貸。在提到約翰遜在保守黨內不信任動議勉強過關時，賈偉德更直言：「在
你領導下，目前的處境不會改變，你也失去了我的信任。」
辛偉誠最後坦言，雙方分歧難以彌合，只能分道揚鑣，「我們不能再這樣繼續下

去。」賈偉德則暗示，若要在效忠約翰遜和服務國家之間抉擇，他只能選擇後者，
「我作為你的朋友並效忠於你，但我們所有人都以服務國家為先，要在這兩者之間作
出抉擇，那只有一個答案。」 ◆綜合報道

莫佩琳（前防衛大臣）

◆於保守黨內深受支持，在2019年黨魁選
舉中，她支持約翰遜的對手侯俊偉。在
首相府「派對門」醜聞爆出後，她是其
中一名直接批評約翰遜的大臣，被視為
鋪路爭相位。

辛偉誠（剛辭任財相）

◆曾被視為下任首相熱門人選，但他同樣
捲入「派對門」醜聞並收到定額罰款
單，加上妻子捲入避稅爭議，以及任內
未能有效應對通脹，均令其形象受損。

卓慧思（外相）

◆在辛偉誠和賈偉德相繼辭職後，她隨即
表明支持約翰遜，估計是希望取得約翰
遜的親信支持，為日後黨魁爭奪戰增加
籌碼。然而英外交部被指未有為俄烏衝
突作好準備，卓慧思也因此受批評。

華禮仕（防衛大臣）

◆處理俄烏衝突和英軍撤出阿富汗的表現
受認同，黨內調查顯示他在一眾閣員中
最被看好成為下任首相。

侯俊偉（前衞生大臣）

◆其穩重作風與約翰遜截然不同，但他支
持留歐的立場可能成為致命傷。

賈偉德（剛辭任衞生大臣）

◆在2019年黨魁選舉中未能晉身決選，表
現失色。

查學禮（新任財相）

◆擔任教育大臣期間，有效處理前任教育
大臣韋廉信遺留的問題，表現獲肯定。

董勤達（下議院外交事務委員會主席）

◆沒有內閣或影子內閣經驗，但部分保守
黨議員認為他因此能與約翰遜政府劃清
界線，或成為他的優勢。 ◆綜合報道

約翰遜可能下台方式

◆曾是約翰遜（右起）最忠實支持者的辛偉誠

與賈偉德，如今決定割席。
資料圖片

◆◆倫敦有民眾上街抗議倫敦有民眾上街抗議，，要求約翰遜下台要求約翰遜下台。。 路透社路透社

◆◆英國媒體鋪英國媒體鋪
天蓋地報道約天蓋地報道約
翰遜面臨下台翰遜面臨下台
消息消息。。

網上圖片網上圖片

內閣辭職信句句要命
衞生大臣：難再昧良心留任

修改黨章再發起不信任投票

◆約翰遜於保守黨「1922委員會」上月的不信任投票中過
關，按黨章在一年內不能再發起同類投票。

◆消息指「1922委員會」執委決定修改黨章，容許立即再對
約翰遜發動不信任投票，或最快在國會夏季休會前再投票。

被後座議員逼走

◆像當年逼前首相文翠珊辭職一樣，保守黨後座議員要求約翰
遜宣布離職日期，否則便將修改黨章逼他下台。

自行離職

◆這將是最直接的解決方法，可能對約翰遜的政治形象損
害最少，他離職後可巡迴演說或出書「搵真銀」。

◆約翰遜至今態度頑固，多次表明不會辭職，會否願意
自行宣布辭職成疑。

死撐數月

◆約翰遜堅持留任，面對內閣官員可能陸續辭職，以
及黨內議員不斷施壓，這對約翰遜、政府及國家均造
成嚴重傷害。

◆這局面不可能無止境持續下去，當到了忍無可忍
時，料有足夠議員支持通過不信任投票踢走約翰遜，
但估計至少拖延數月。 ◆綜合報道

﹁1922
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員
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章
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不
信
任
投
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英國首相約翰遜的首相生涯似乎

已步入尾聲，由於不滿約翰遜處理

保守黨高層醜聞的手法，財相辛偉

誠與衛生大臣賈偉德5日晚先後宣

布辭職，觸發保守黨「跳船潮」，截

至6日晚已經有33名保守黨議員辭

去政府職位或黨職。約翰遜依然死

撐，不但找人接替辭職官員，更揚

言要帶領保守黨出戰大選，然而據

報親信高文浩已經當面告訴約翰

遜，他「必須下台」。
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香港文匯報記者方俊明整理

廣珠城際（已通車）

•該線路起自廣州番禺的廣州南站，經
廣州、中山，接入珠海北站、珠海站
等，珠海站毗鄰拱北口岸、青茂口岸。

南中珠城際
（啟動勘察鑽探工程）
•廣州地鐵18號線南延段，又
稱「廣珠第二城際」、「南沙
至珠海（中山）城際」，目前
進入實質工程階段。據規劃，
該線路途經廣州南沙、中山、
珠海，擬銜接拱北口岸，並可
望連接港珠澳大橋珠澳口岸人
工島。

廣中珠澳高鐵（擬年底開工）

•又稱「廣州至珠海（澳門）高鐵」，
該線路經廣州白雲機場、魚珠、南沙，
中山，珠海鶴洲，終至橫琴口岸。

2022年7月8日（星期五）文 匯 要 聞1 ◆責任編輯：于大海

「廣珠第二城際」動工 擬連接港珠澳橋
促進灣區城市群互聯互通 助建粵港澳優質生活圈

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

一一一一一一一一
一一一一一一一一
一一一一一一一一

因疫情延期的2022年上海市普通高等學
校招生統一文化考試（即上海秋季高
考）7日至9日舉行，5萬多名考生迎
來人生中重要的一次考試。考生在
往返考點途中應佩戴 N95 /
KN95口罩。圖/文：中新社

上 海 高 考

菲總統會見王毅：菲中友好只能也必須加強 海峽論壇12日起在福建舉辦

◆◆「「廣珠第二城際廣珠第二城際」」預計預計20252025年建成通年建成通
車車，，助建灣區優質生活圈助建灣區優質生活圈。。圖為運行中的廣圖為運行中的廣
珠城際列車珠城際列車。。 香港文匯報記者方俊明香港文匯報記者方俊明 攝攝

據前期研究招標顯示，「南中珠城際」線路
由南沙往南延伸之後，擬分為東西兩線，

西線進入中山，東線經中山開往珠海。據初步規
劃，該城際線全長79公里，擬在南沙設萬頃
沙、十六涌站和十一涌預留站，往南延伸進入珠
海後，分別設唐家灣、香洲、拱北口岸等站點。
目前，「南中珠城際」分別進入《廣州2022

年重點項目計劃》、《珠海市2022年重點建設
項目計劃》。而據珠海市自然資源局關於《南沙
至珠海（中山）城際連接至人工島規劃方案研
究》，結合港珠澳大橋珠澳口岸人工島現狀及規
劃條件，分析南沙至珠海（中山）城際上人工島
的可行性。

港人：口岸+城際+大橋更便捷
澳門特區政府今年公布的《澳門陸路整體交通

運輸規劃（2021-2030）》亦特別提到，積極配
合推進南沙至珠海（中山）城際鐵路等項目規劃
建設。廣東省交通專家指出，澳門方面提出積極
配合「南中珠城際」項目推進，預計該項目加速
規劃直連港珠澳大橋珠澳口岸人工島，珠江西岸
城市群的跨江交通網便利度將進一步提升，從廣
州南沙坐軌道有望直達港珠澳大橋口岸，從而連
接港澳地區。
「『南中珠城際』規劃銜接拱北口岸，並可望

連接港珠澳大橋珠澳口岸人工島，加上既有的
『廣珠城際』珠海站亦毗鄰拱北口岸、青茂口
岸，這對於港澳居民北上出行是一大利好。」經
常往返南沙與港澳開展商務活動的港人吳宣博表

示，如今廣州南沙深化面向世界的粵港澳全面合
作，「南中珠城際」將促進南沙與灣區城市群互
聯互通；而「口岸＋城際＋大橋」模式不僅為港
澳居民往返內地提供多樣化的快捷通道，也讓內
地客出入港澳多個好選擇，對於內地客特別是華
南地區旅客赴港澳旅遊更有吸引力。

規劃預留深中深珠通道出口
據規劃，「南中珠城際」項目沿線還計劃預留

在建的深中通道出口、規劃中的深珠通道出口。
中山大學港澳珠三角研究中心教授鄭天祥表

示，「南中珠城際」的南北延伸以及「口岸＋城
際＋大橋」模式，將促進大灣區珠江西岸城市加
速融合，不僅打造灣區1小時軌道生活服務通勤
圈，還會推動灣區經濟協同發展。

貫通珠江西岸最快2025年通車
據了解，目前廣州地鐵18號線廣州段首段

（萬頃沙至冼村站）已開通，時速達160公里，
是目前粵港澳大灣區時速最快的地鐵，也是全國
在建時速最快的地鐵線。
按照18號線首期（廣州東站—萬頃沙）最快

半小時跑完的速度，萬頃沙至人工島的里程與之
相仿，也是60公里左右，照此推算有望實現半
小時到達。其南延段（「南中珠城際」）也納入
《粵港澳大灣區（城際）鐵路建設規劃》，成為
「軌道上的大灣區」規劃中貫通珠江西岸的交通
大動脈，預計2025年建成通車，串聯起大灣區
南、北部城市，助建灣區優質生活圈。

香港文匯報訊（記者 方俊明 珠海報道）廣州地鐵18號線南延段（又稱「南中

珠城際」）近期相繼在中山段、珠海段啟動勘察鑽探工程，意味着這條繼「廣珠城

際」之後「廣珠第二城際」進入實質工程階段。據規劃，「南中珠城際」總投資超

103億元人民幣，途經廣州南沙、中山、珠海，擬銜接拱北口岸，並可望連接港珠

澳大橋珠澳口岸人工島，促進粵港澳大灣區城市群互聯互通，助建灣區優質生活

圈。有港人受訪稱，「口岸＋城際＋大橋」模式助港澳居民通行全國更便捷。

2020年12月，國家文化和旅
遊部、粵港澳大灣區建設領導
小組辦公室、廣東省政府聯合

印發《粵港澳大灣區文化和旅遊發展規劃》。
《規劃》指出，高質量建設粵港澳大灣區宜居宜
業宜遊優質生活圈。

教育方面，港澳居民及隨遷子女同等享受學前

教育、義務教育、高中階段教育以及參加中高考
的政策落地實施；社會保障方面，「灣區社保
通」政策落地；就業方面，全面取消港澳人員在
粵就業許可，港澳居民可同等享受就業創業扶持
政策和服務；交通方面，推進基礎設施互聯互
通，大灣區「1小時生活圈」基本形成。

香港文匯報記者整理

大灣區優質生活圈 宜居宜業宜遊

南沙站匯聚8線路
打造超級交通樞紐
香港文匯報訊（記者 方俊明 廣州報道）國

務院近期印發《廣州南沙深化面向世界的粵港澳
全面合作總體方案》，提出要加快推動廣州南沙
深化粵港澳全面合作。而「南沙站建築概念方案
設計」項目最近亦完成招標，擬引入「廣中珠澳
高鐵」、「南中珠城際」等8條軌道線，將打造
成為世界一流的超級綜合交通樞紐。
據了解，南沙站位於廣州南沙新區，位居粵港

澳大灣區交通中心，將依託南沙獨具特色的「河
涌、沙田、濱海」景觀，打造成為向海而立的未
來城。而南沙站方案設計將保留河涌印記，形成
1條車站為核心的南北中軸串聯多條水網，N條
水街連接公園、城市功能區。
作為廣州「五主四輔」鐵路輔助客站之一，南

沙站規劃採用「線上高架候車，夾層快速進站，
高架匝道落客，地面通廊出站」的模式，擬引入
南沙港鐵路（已建）、深茂鐵路、「廣中珠澳高
鐵」、「中南虎城際」、「肇順南城際」，並接
入廣州地鐵 18 號線南延線（「南中珠城
際」）、廣州地鐵15號線、38號線等，未來將
實現1小時通達灣區主要城市。
廣東省發展改革委有關負責人表示，目前廣

東正加快建立南沙樞紐與港澳的直接交通聯
繫，同時支持加密廣深港高鐵南沙慶盛站經停
班次，加強與香港、澳門、深圳等城市的交通
聯繫。

香港文匯報訊 據新華社報道，當地時間
2022年7月6日，菲律賓總統馬科斯在馬尼拉
會見應邀訪菲的中國國務委員兼外長王毅。
馬科斯表示，首先請轉達對習近平主席的親

切問候，感謝習主席委派王岐山副主席出席我
的就職儀式。中國是菲最大貿易夥伴和重要發
展夥伴，雙方在各領域開展了富有成效的合
作。新冠疫情發生後，中方率先馳援，率先提
供疫苗和防護物資，助力菲維護人民生命安
全，菲方對此衷心感謝。中方有力支持菲推進
「大建特建」，為菲改善基礎設施發揮重要作
用。菲希望持續推進兩國政治、經貿、教育、
文化等廣泛領域合作，不斷豐富戰略夥伴關係
內涵。
馬科斯表示，菲律賓奉行和平獨立外交理

念，始終堅持一個中國政策。中國不僅是菲律
賓的鄰國，更是夥伴和朋友，兩國友好只能也
必須進一步加強。南海問題不是菲中關係的主
流，不應限制和妨礙雙方合作。菲方願同中方
坦誠交流，找到友好解決辦法。這才是兩國相
處的正確方式，才能使雙方合作取得更多成

果，才能為兩國人民帶來更多利好。

王毅：四大領域合作助菲加快發展
王毅轉達了習近平主席對馬科斯總統的親切

問候，期待兩國元首將為雙邊關係把舵導航，

提供戰略指引。中菲關係正站在新的起點上，
中方願同菲方堅持兩國友好合作大方向，共同
致力於成為互幫互助的好鄰居、相知相近的好
親戚、合作共贏的好夥伴，推動兩國合作提質
升級，開創兩國關係新的「黃金時代」。中國
堅定支持菲新政府順利施政，結合總統先生治
國理念，願同菲方開展大農業、大基建、大能
源、大人文四個重點領域合作，助菲加快發展
振興，給菲民眾創造更多福祉。
王毅強調，中菲友好延續千年。總統先生多

次表示，任何分歧都不應也不會影響兩國具有
歷史性意義的重要關係，中方對此表示贊同。
中菲合作遠遠超越海上分歧，不能讓具體分歧
定義兩國關係，不能讓個別爭議干擾兩國合
作。雙方應加強對話溝通，妥處敏感問題，使
海洋合作成為雙方討論處理海上事務的主基
調，讓構建好鄰居、好親戚、好夥伴的「三好
關係」成為兩國人民的新共識。
同日，王毅還會見了菲律賓副總統莎拉、國

家安全顧問卡洛斯，同新任外長馬納羅舉行會
談並共同出席合作文件簽字儀式。

◆◆ 菲律賓總統馬科斯菲律賓總統馬科斯（（右右））在馬尼拉會見應在馬尼拉會見應
邀訪菲的中國國務委員兼外長王毅邀訪菲的中國國務委員兼外長王毅（（左左）。）。

新華社新華社

香港文匯報訊 據新華社報道，中國國務委
員兼外長王毅6日在馬尼拉會見菲律賓國家安
全顧問卡洛斯女士和菲律賓外長馬納羅。王毅

表示，中菲關係的唯一正途，就是堅持睦鄰友
好，深化互利合作。雙方應始終從戰略和全局
高度妥善處理海上問題，將其置於雙邊關係的
適當位置，發揮政治智慧，持續推進共同開
發，加快南海行為準則磋商，做大海上合作蛋
糕，不斷拓展互利共贏。

馬納羅：和平方式解決爭議
菲律賓外長馬納羅表示，菲方將繼續堅定奉

行一個中國政策，希同中方增進互信友好，推
動雙邊關係邁向更高水平。菲方認為應堅持通
過外交手段，以和平方式協商解決存在的島礁
爭議，共同維護好南海的和平穩定。
雙方一致同意︰持續高質量共建「一帶一

路」，爭取更多早期收穫加強中國東盟關係，
共同維護東盟主導的區域架構，落實好去年底
領導人峰會重要共識，推動中國東盟全面戰略
夥伴關係走深走實；加強多邊事務協調合作，

共同捍衛發展中國家的正當權益，共同促進地
區和平發展繁榮。
王毅在會見菲國家安全顧問卡洛斯女士時表

示，中菲有着千年友好交往歷史。過去6年
來，在雙方共同努力下，中菲關係實現轉圜改
善、提質升級。

卡洛斯：願妥善處理分歧
卡洛斯說，菲中兩國人民相親、文化相

通。中國是友善的大國。習近平主席強調要
同亞太國家共創共享和平繁榮的美好未來，
菲方完全贊同，願同中方擴大交流合作，妥
善處理分歧，促進互信、增強信心、積累善
意、鞏固友好。雙方一致認為︰應加強人文
交流，夯實兩國友好的民意和社會基礎；應
總結兩國交往寶貴經驗，努力維護中菲友好
大局，不以爭議定義雙邊關係，不讓具體分
歧阻礙兩國合作。

王毅：做大海上合作蛋糕 不斷拓展互利共贏

香港文匯報訊據新華社報道，國台辦發言
人朱鳳蓮7日表示，第十四屆海峽論壇將於7
月12日起在福建舉辦，主會場設在廈門，13
日舉辦論壇大會。目前各項籌備工作基本就
緒。

台灣嘉賓約2千人線下出席
論壇組委會邀請了台灣有關政黨代表、主

辦單位代表，以及行業精英、社團負責人、
工青婦、鄉鎮村里、農漁水利、民間信仰等
各界嘉賓以不同方式出席論壇相關活動。

朱鳳蓮表示，本屆論壇延續「擴大民間交
流、深化融合發展」主題，採用線上線下結
合、集中分散結合的方式，安排論壇大會和
青年交流、基層交流、文化交流、經濟交流
四大板塊43場活動，12場設區市活動，線下
出席論壇的台灣嘉賓約2,000人。本屆論壇將
繼續關注並服務基層民眾和青年群體，攜手
台胞共同弘揚中華傳統文化，率先同台胞分
享發展機遇，助力兩岸經濟社會融合發展。
我們熱忱歡迎廣大台灣同胞以不同方式參與
海峽論壇相關活動。

香港文匯報訊據新華社報道，記者7日從中
國國家移民管理局獲悉，6月25日全國公安機
關夏季治安打擊整治「百日行動」開展以來，
截至7月 6日，移民管理機構共破獲妨害國
（邊）境管理犯罪案件735起，打掉妨害國
（邊）境管理犯罪團夥 21個，抓獲妨害國
（邊）境管理犯罪嫌疑人1,461人，其中緝捕歸
案在逃境外「蛇頭」2人；清理整治網上涉偷渡
有害信息3,102條，在口岸邊境攔截查獲非法出
入境人員1,050人。
國家移民管理局有關負責人表示，國家移民

管理機構將進一步深化推進「百日行動」開
展，結合「獵」行動、「捕蛇」行動等打擊
妨害國（邊）境管理犯罪專項部署，堅持主動
出擊、除惡務盡，持續強化口岸邊境打防管控
措施，堅決剷除各類跨境違法犯罪滋生土壤。

中國抓獲1461涉邊犯罪嫌疑人

香港文匯報訊 香港特區政府7日公布，8日入
境人員抵港第3天須進行核酸檢測，並且即日起
暫緩個別航線「熔斷機制」，直至另行通告。政
府發言人指出，數據顯示，在機場「檢測待行」
及指定檢疫酒店進行的核酸檢測已能發現絕大部
分輸入個案，現階段繼續實施「熔斷機制」對阻
止輸入個案的效益不大。目前正按機制停飛的航
班亦可受惠重飛。

政府發言人表示，繼早前重新引入在抵港第9
天檢疫期後的強制檢測要求，政府8日起會要求
抵港人士於指定檢疫酒店檢疫時，在第3天進行
多一次核酸檢測。根據數據分析，此舉能更有助
盡早發現感染者。
此外，澳門新型冠狀病毒感染應變協調中心7

日通報，過去一日新增128宗核酸陽性個案。自
6月18日起累計共1,215宗確診個案。

香港暫緩個別航線「熔斷機制」

◆◆ 王毅表示，中菲雙方應始終從戰略和全局
高度妥善處理海上問題，做大海上合作蛋糕。
圖為中國海警艦於2020年首訪菲律賓，參加
系列友好交流活動。 資料圖片
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自 从 达 尔 文（Charles Dar-
win, 1809-1882）在 1859 年出版
了物种起源（The Origin of Spe-
cies）一书以来，人类不断尝试
找出我们究竟进化自哪一种动
物 。 很 多 人 相 信 科 学 家 的 理
论，认为人与猿猴类有同一个
祖先。一般中学和大学的教科
书的作者都接受这个说法，不
少人认为科学家所提出的理论
无误。可是当你仔细查考最新
的科学文献和一些大展览馆的

“人类起源”展览，你会发现“人
类起源”仍是一个未解之谜。

一．各种“人类”
2004 年考古学家在印尼的

Flores 岛上发现了一种前所未
见的“人种”，再一次掀起寻找
人类祖宗的兴趣，新发现似乎
要 改 写 了“ 人 类 进 化 ”的 历
史。事实上，猿猴和人类都属
於 灵 长 类 动 物（Primate）。 根
据化石的研究，一些南方古猿
属的动物 Australopithecus 出现

在非洲东部，牠们是一些绝了
种的猿猴类，生存在 4 至 5 百
万年前之间。然后在 2 至 3 百
万 年 前 出 现 另 一 个 傍 人 属
（Paranthropus）的动物，这些动
物並非属於“人”，“人类”属於
─Homo。根据化石的研究，最
早的“人”是 Homo Habilis，意即
“能人”，生存於 2 至 2.5 百 万
年前，牠们的头颅骨容积大概
七百至八百毫升，晓得用一些
简单的工具，但牠们卻不是现
代人的祖宗。在 1 至 1.5 百万
年前之间出现了另一种 Homo
Erectus，意即“直立人”，包括
著名的北京人，牠们的头颅骨
容积达 1000 毫升，头骨各部都
较现代人粗壮，可以制造更精
细的工具。

在 20 至 30 万 年前出现了
Homo Neanderthalensis“尼安得
塔人”，最初在 1856 年德国发
现，主要分佈在欧洲和西亚洲。

在九万年至一万八千年前
在 印 尼 的 Flores 出 现 了 Homo
Floresiensis“ 佛罗勒斯人”，牠
们 只 有 一 米 高 ，重 二 十 五 公
斤，是迄今发现最细小的“人
种”，科学家找到六具骸骨，牠
们的手比现代人更长，有很厚
的眉骨，头颅骨容积大概五百
毫升，是现代人的三分之一，
科学家以为这是一些患了佝偻
病的侏儒，或患上“小头症”的
现代人，但牠们可能是属於新
发现的“人种”，牠们会用火和
工具捕其他小动物。不过，这
发现仍在爭论中。

二．现代人
“ 现 代 人 ”Homo Sapiens

（意即智慧人）何时出现和从
哪 里 来 ，至 今 科 学 家 意 见 纷
纷。他们找到生存在九万至十
二 万 年 前 的 骨 骸 和 现 代 人 相

似 ，他 们 的 脑 容 量 达 1300 毫
升，颧骨较低，在世界各地找
到不少工艺品，出土文物，洞
穴壁画和雕刻图像等等，估计
已有四万年。真正“现代人”
和数万年前的现代人不同，因
为我们属於 Homo Sapiens 的一
个 分 支 ，学 名 为 Homo sapiens
sapiens。“现代人”特征包括：
用双足行走，较大的脑袋，有
言语，艺术，文化，音乐，宗教
等特征。在众多的特征中，语
言 的 出 现 是 一 个 极 其 奧 秘 的
谜。在 1886 年 。法国巴黎的
语言学家曾经禁止讨论这个问
题，认为是无法解答的。学者
研究人类千言万语的来源，发
现在众多“人类”的动物中，语
言能力只出现一次，沒有可能
是从简单的“语言”进化出来
的，因为当今世界各种族中，
沒有一个部落说“原始语言”，
所有语言都有文法，组织和词
汇，而且可以被翻译为其他方
言。故此“现代人”的语言能
力是“天生”的，也是“单一来
源”的，生物学者未能解释究
竟它是从何而来。

三．语言能力
“ 说 话 ”需 要 很 复 杂 的 配

套，包括舌头，咽喉的独特构
造，声带，连接大脑的复杂神
经 系 统 ，胸 骨 和 肺 部 肌 肉 构
造 。 尼 安 德 塔 人 不 能 发 出 元
音，而直立人的胸骨不能控制
声量，所以只有现代人才能与
同类交谈，用语言互相沟通。

科学家对於人类语言的来
源有种种不同的见解：包括模
仿自然界发出的声音，例如打
雷 声 ，风 吹 ，下 雨 ，动 物 吼 叫
声，雀鸟的啾鸣，人在喜怒哀
乐时发出的声音，悲痛时的呻
吟声和哭声。即使人类发出这

些声音，並不是语言，因为沒
有 所 谓“ 原 始 语 言 ”逐 渐“ 进
化”成为有系统的语言，有文
法，句子组织，词汇等等。综
观全球千言万语，很多人以为
英 语 ，希 伯 来 语 ，法 语 ，拉 丁
语，亚拉伯语，华语等是复杂
的语系，但语言专家告诉我们
各地方言复杂的程度和上述语
系不遑多让！近年不少科学家
研 究 灵 长 类 动 物（包 括 黑 猩
猩，大猩猩），教牠们各种认识
物件和表示意见的方法，但牠
们 只 能 借 着 工 具 表 示 喜 怒 哀
乐，並不会说话。

四．神所造的
无可否认，人之異於禽兽

其中一个主要原因是语言，虽
然人体构造适合语言的发展，
但不能解释究竟这本能从何而
来，一个两三岁的小孩子很自
然便会牙牙学语。无论哪一个
民族，都可以用语言沟通，科
学 家 承 认 这 本 能 仍 是 未 解 之
谜，可能永远找不到答案。圣
经虽然不是一本科学的书籍，
但自从“现代人”出现之后，他
们已拥有说话的能力，创世记
二章 1 节：“耶和华…。”记载
了神对亚当第一句说话便是吩
咐 他 什 么 可 以 行 ，什 么 不 可
行。亚当必定明白神的命令和
吩咐。创世记二章 19 节记载
亚当给各种动物命名。因为人
是神所创造的，神直接与人沟
通，使人可以明白神的心意，
人也可以互相沟通。对於人类
的千言万语，只有圣经记载巴
別塔事件，解释了人类语言多
样化的由来。虽然科学家未能
接纳这个“非科学”的解释，但
至 今 他 们 仍 在 努 力 解 开“ 语
言”之源的谜团。

来源：翼报◎苏美灵
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【出处】《荀子·劝学》
【注释】为：变成。比喻经过学习，

后者更胜前者。
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最著名的山

实用成语词典实用成语词典

子曰：“不怨天，不
尤人，下学而上达。知
我者，其天乎！”《宪问
篇第十四》

翻译：
孔 子 说 ：“ 不 怨 恨

天，不责怪别人，广泛学
习世间的知识，进而领
悟深奥的道理。了解我
的，大概只有天吧！”

生活里的思考：

有 没 有 这 样 的 朋
友 呢 ？ 碰 到 一 点 点 麻
烦，立刻翘起嘴巴，怪
东怪西就是不怪自己，
你 喜 欢 跟 他 在 一 起 玩
吗？

抱怨很简单，把责
任 往 别 人 身 上 推 很 容
易，久了，大家却会远离
你 。 换 个 学 习 态 度 吧
——遇到挫折，碰到困

难时，不妨静下心来，从
头想想：有没有解决的
方法？是不是哪个步骤
错了？该改就改，再做
一次也不怕。

培养“只为成功找
方 法 ，不 为 失 败 找 借
口”的习惯，为追求真
理而努力，这样的学习
态 度 很 酷 ！ 这 样 的 人
生才会精彩！
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（下）

武夷山
武 夷 山 坐 落 在

福建省武夷山西北
部，以秀水、奇峰、
幽谷、险壑等诸多美
景，以及悠久的历史
文化和众多的文物
古 迹 而 享 有 盛 誉 。
武夷山虽然没有高
大险峻的山峰，但它
具有独特、稀有的自
然景观，那千姿百态
的奇峰怪石、形形色

色的岩洞、成片的常
绿阔叶林、“曲曲山
回转，峰峰水抱流”
的九曲溪，以及具有
独特人文价值的宋
代瓷窑遗址、安放在
悬崖峭壁上的神秘
悬棺、汉代闽越王城
遗址等，都为风光秀
美的武夷山额外增
添了许多风采，堪称
人类与自然环境和
谐统一的代表。

庐山
享 誉 天 下 的 庐

山不仅以雄、奇、险、
秀闻名于世。而且
这里还有河流、湖
泊、坡地、山峰等多
种地貌，群峰之间随
处可以看到形态各
异的岩洞、怪石，以
及水流湍急的瀑布
和溪流。

庐 山 不 仅 风 光
秀丽，更拥有数千
年博大精深的传统
文化。陶渊明、李
白、白居易、朱熹、
胡适等都曾被庐山
的人文风景吸引。
慧远大师在此修建
东林寺，开创“净土
法门”，被后世奉为
净土宗初祖。

庐山庐山

黄山
人们都说“五岳归

来不看山，黄山归来
不看岳”。黄山素有
“三十六大峰，三十六
小峰”之称。千峰竞
秀、气势磅礴的黄山，
以奇松，怪石、云海、
温泉四绝著称于世，
更有二湖、三瀑、十六
泉、二十四溪争相辉

映。
黄山冬季的景观

更 是 令 人 陶 醉 。 在
银装素裹下，黄山处
处 挂 满 雾 凇 、冰 挂 。
黄山云海变幻莫测，
奇 峰 、怪 石 、古 松 隐
约可见，真是美不胜
收。由此看来，黄山
不愧为“天下第一奇
山”。

黄山黄山

武夷山武夷山
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彼得后书 1：1-2 节
思考问题：真跡
这两节经文把彼得的

关怀具体表现出来。他
希望我们能确认我们所
接受，相信，活出和传掦
的基督信仰是真品，而不
是一个替代物。他提出
我们所信的四方面的内
容 ，与 他 所 信 的 加 以 对
比 ：我 们 的 福 音 来 自 何
处，与原有的福音是否同
样美善，对于真实生活有
什么影响，以及它所教导
的教义。

1. 真 使 徒 ：福 音 的 源
头（1：1 上）

彼得这位使徒亲眼见
过耶稣的生活，教导，死
亡和复活。耶稣呼召他
成为最早的门徒之一，也
使这位我行我素的粗犷
渔 夫 蜕 变 成 为 领 袖 人
才。他成为喂养我羊的
得人渔夫。他承认耶稣
是基督，永生神的儿子。
他描述自己为耶稣基督
的仆人和使徒。

a.西门彼得这个仆人
这称呼表示他是一位

心甘情愿的门徒。在旧
约，为神所有，作他奴仆，
被视为一个非常尊贵的
地位。彼得自称为耶稣
基督的仆人时，是宣告他

在教会特殊的身份地
位，他的话语也表代
了权威。

b. 西 门 彼 得 这 位
使徒

第二方面，彼得自称
是耶稣基督的使徒。这
意义包括独特性，耶稣所
拣选的，及十二小团体中
的一人。他们的教导是
具 有 无 可 取 代 的 权 威 ．
这位仆人和使徒的权威
不是来自他自己，而是召
他们的主一 耶稣基督。

2. 真 基 督 徒 ：福 音 的
品质（1：1 下）

彼得与他当时的使徒
们目睹一切耶稣的服事，
钉十字架，埋葬和复活。
这经历是非常让人惊讶
的，但二千年后的今天，
许多人难过免质疑这些
事 件 与 我 们 的 相 关 性 。
时空的距离更加深了这
些疑虑，但彼得身为独特
的受益人，他向我们见证
了福音的真品质。

a.同得信心
人得救是由于神的拣

选和有信心的关系。彼
得告诉他的读者是与他
们一同得宝贵信心的人，
是对耶稣基督的主观信
心。这是有生命之基督
徒的内在实质，他们认识
到神的主权並掌控一切。

b.同样宝贵
彼得告诉我们现今从

耶稣基督所领受是与使徒

们一样宝贵的信心。我们
与神的关系跟以前各世代
的基督徒相同的这点，说
明了神何等惊人的公平。
神的恩典何等广大，他敞
开天上的大门，容纳任何
有信心的人。

c.基督之义
彼得用公义将一切的

话总结起来。这代表了
神本身的性格，正直和绝
对公平。世上古往今来
的人都接受了相同的信
息和应许。

3. 真 经 历 ：福 音 的 果
效（1：2）

彼得要读者审查的第
三方面是：真基督教教义的
重要性。他说：愿恩惠平
安，因你们认识神和我们主
耶稣，多多的加给你们。

a.恩惠和平安
恩惠是指神的慷慨心

肠，他用爱的旨意对待有
罪的人，而不是按照他们
的惩罚来审判。神把人从
灰烬中提升到荣耀的宝座
上，乃是父神至高无上的
良善旨意，完全不是我们
配得的功劳。

神的恩典有一个立即
的效果，就是他对于我们
不顺服的义怒平息了，以
及我们与他之间有平安，
这是因为我们的神与救主
耶稣基督之死所达成的。
从人类被逐出伊甸园后，
就一直没有平安。这一直
延续到主的降临，复活的

主将他的平安赐给世人。
b.认识
彼得说，这恩惠与平

安因你们认识神和我们主
耶稣，多多的加给你们。
认识在他的信中是另一个
很重要的名词。彼得的意
思可能是指神对于我们的
认识，但是从他以后使用
这词的方式来看，他更可
能是指我们对于神的认
识。这不是肤浅的了解，
而是深刻地认识。

4.真基督：福音的内容
（1：1下-2）

彼得对他所认识的耶
稣作了四个惊人无比的宣
告，他把这四点设计成察验
福音信息是否纯浄的指标。

a.耶稣是救主
彼得在这卷书中曾五

次称耶稣为救主。它凸显
了救恩的三个时式，过去，
现在和未来。过去，我们
旧日的罪已经得了洁浄
（1：9）；现在，真基督徒因
认识主救主耶稣，得以脱
离世上的污秽（2：20）；未
来，主再来延迟，基督徒不
必担忧，因为我主长久忍
耐为得救的因由（3:9）。

b.耶稣是神
彼得不单只说耶稣是

救主，他说，祂是我们的神
和救主耶稣基督。彼得将
完全的神性归给耶稣。这
是正统的三位一体的教
义：父是神，子是神，圣灵
是神。

c.耶稣是基督
基督在希腊文是受膏

者 ，在 希 伯 来 文 为 弥 赛
亚。当彼得对耶稣说：你
是基督，永生神的儿子时，
他宣告了一个神对人类的
一个伟大的救赎行动即将
开始。

d.耶稣是主
主 是 雅 巍 的 标 准 译

文。在知晓旧约的人中称
耶稣为主，也就是声明，这
位耶稣是在以色列整个历
史上，与他们立约的神。

对耶稣这四重描述很
重要，因为这使他成为人
类历史的焦点。身为神，
他保证他的话语和工作永
远不会被取代或取消；身
为基督，他实现了旧约所
有的应许；身为救主，他为
我们过去，现在和将来的
救恩，在十字架上受死；身
为主，他声称，他有权利要
求我们单一的爱和顺服。
这个对救主，主，神和基督
交织在一起的耶稣描述，

在彼得于五旬节那天的讲
道中，成了最奇妙的信息。

问题：
1.彼得这封信关怀的

核心是什么？你对于这点
有什么经验？

2.对于怀疑二千年前
发生在耶稣身上的事，与
我们今日有何相关的人，
你会如何回答呢？

3.不断有试探想要把
这四个对耶稣的称号打散
．你在那些方会遇到这种
试探？为什么？

祷告：
亲爱的天父上帝，感

谢主耶稣道成肉身来我们
中间，将你那测不透的恩
典，透过主救赎的福音，传
给我们世人。使凡信靠他
的人，都有盼望，有平安和
有永生。愿圣灵加添力量
给我们去传主那复活大能
的福音，並这应许所帯来
的权柄。祷告奉耶稣基督
的圣名求。阿们！

以马内利
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艾森豪总统 (Dwight D.Eisenhower 1890- 1969)

美 国 艾 森 豪 总 统（Dwight
D.Eisenhower），在第二次世界
大战之时，曾任职军统帅，领
导 最 庞 大 的 军 队 ，在 欧 开 辟
第二战场，击败希特勒，莫索
利 尼 ，摧 毁 纳 粹 法 西 斯 独 裁
政 权 ，功 勋 彪 炳 ，举 世 共 仰 。
大 战 以 后 ，曾 一 度 任 哥 伦 比
亚 大 学 校 长 ，旋 即 被 选 为 美
国第三十四届总统。艾氏虽
为军人，但为人谦和，复长于
写作，常在美国著名杂志，如
“ 读 者 文 摘 ”（Reader’s Di-
gest）等 ，发 表 政 见 佳 作 ，对
国家民族，青年学生，均有重
大久远的影响。

艾生乃生长在一个美满的

基督化的模范家庭，他的名字
杜怀德（Dwight），乃是其父母
照 大 布 道 家 慕 迪 （Dwight
Moody）之名而取。艾氏幼承
庭训，每天举行家庭礼拜；他们
的家庭生活乃和教会生活，打
成一片，使他的信仰在生活中
完全实践起来。他们的家庭，
即为敬拜的圣所；圣经乃是他
们信仰的基准，灵修的规臬，生
活的典范，为人的南针，亦被视
为教育的课本，立国的要道。
艾 氏 每 周 必 将 五 月 花 公 约
（May Flower Compast）恭 读 一
次，（查此项公约，乃为美国的
始祖，在一六二〇年抵美后所
订，旨在表明立国之道，乃在荣
耀上帝，发扬圣道。）于此益征
艾氏忠邦敬神一贯的精神。惜
现在美国最高法院，竟宣判在
公立学校读经祈祷为违宪，可
谓渎神忘本。无怪内忧外患，
日见严重！

艾氏不但有纯正的信仰，

且 有 崇 高 的 人 格 ，以 及 对 上
帝 坚 固 的 信 心 。 他 青 年 时
期，曾患严重腿疾，医生力主
施行手术，要立刻把腿割去，
否则有生命的危险。但艾氏
祈祷以后，深信神必医治，不
愿 施 行 寿 数 ，并 且 有 坚 定 的
意志，诚恐在他睡眠之时，被
医 生 强 施 用 麻 醉 剂 ，特 请 他
的 兄 弟 在 房 门 前 守 望 提 防 ，
以 免 被 动 手 术 ，失 去 其 腿 。
这 乃 是 他 信 心 极 大 的 考 验 ，
也和他一生事业有重大的关
系 。 倘 使 没 有 信 心 ，不 先 祈
祷，则艾氏不仅将成残废，更
不能建立盖世功勋。

当第二次世界大战之时，
艾 氏 任 联 军 统 帅 ，率 领 世 界
上 最 庞 大 的 军 队 ，与 当 时 最
强 大 的 暴 力 相 抗 争 ，最 后 卒
获 光 荣 的 胜 利 ，使 世 界 人 类
得 免 纳 粹 的 奴 役 ，重 获 民 主
自 由 ，其 关 键 乃 在 开 辟 第 二
战 场 ，在 欧 登 录 成 功 。 而 这

次 的 成 功 ，并“ 不 是 倚 靠 势
力，不是倚靠才能，乃是倚靠
（万军之耶和华）的灵”（撒加
利亚四 6）；其奥秘，乃在艾氏
在 登 陆 前 长 期 的 祷 告 ，及 其
自幼至长对神坚强的信心。

艾氏入主白宫以后，便经
常和其夫人儿女参加华府的
长老会教堂的崇拜聚会，必坐
在左边第六排中央通道的座
位上。艾氏一生，戎马倥偬，
迁徙不定，曾经住过二十几个
不同的地方，及其被选为总统
以后，他始获于盖慈堡（Get-
fgsburg）有固定的住所。

艾 氏 为 表 示 向 神 感 恩 起
见 ，特 于 一 九 五 五 年 十 一 月
十四日致书他的牧师爱尔生
博士（Dr. Elson），请求于感恩
节 后 在 寓 所 举 行“ 新 居 祝 福
感 恩 聚 会 ”。 到 了 十 一 月 廿
五日，感恩节的次日，在午餐
以 后 ，便 于 新 居 客 厅 和 阖 家
大小暨爱尔生牧师夫妇举行

奉献新居感恩礼拜。首由艾
氏致词，表示感恩，略谓他的
夫 人 ，从 小 便 在 一 本 打 开 的
家 庭 圣 经 里 面 长 成 ，深 信 圣
经 乃 是 神 的 话 ，每 日 举 行 家
庭 礼 拜 ，读 经 祈 祷 。 以 往 随
军征讨，居无定所，现在有此
新 居 ，乃 是 他 生 平 首 次 有 一
个 堪 称 家 庭 的 居 所 ，因 此 特
乘 感 恩 节 的 机 会 ，郑 重 举 行
奉献新居感恩礼拜。当牧师
领 导 祈 祷 之 时 ，他 的 孙 儿 孙
女 ，也 一 同 跪 在 一 张 韩 国 李
承晚总统所赠的檀木矮桌之
旁，充满肃穆敬虔的空气，亦
可 想 见 艾 氏 生 平 事 主 之 忠
诚，信仰之纯正，及其家教的
严肃于生活之敬虔。

一 九 六 七 年 群 过 民 意 测
验，揭晓的结果，艾氏被全国
民众认为最令人敬爱之人；而
世界各国的舆情，亦复相同。
考艾氏所以得人敬爱，实乃艾
氏敬畏上帝的结果。

◎章力生博士



不可论断人不可论断人

一 位 姐 妹 会 见 牧 师
对他说 :“ 我不会再到教
堂敬拜了…。”

牧 师 问 ：“ 我 可 以 知
道原因吗??”

那 姐 妹 说 :“ 我 看 到

会 众 在 敬 拜 时 玩 手 机 ，
有 的 到 处 散 布 谣 言 ，有
的 过 着 不 义 ，他 们 都 是
假冒伪善的人…！”

牧 师 静 默 片 刻 后 ，
说 :“ 好 的 …，但 在 你 做
出 最 终 的 决 定 之 前 ，我
是否能请你做点事吗？”

那 姐 妹 问 :“ 是 什 么
事？”

牧 师 说 :“ 请 你 拿 着
一 杯 水 绕 着 教 堂 转 两
圈 ，但 不 可 让 杯 里 的 水
溅出来。”

那姐妹说 :“ 好的，我
能够做到！”

做好了之后，那姐妹
说 :“完成了。”

然 后 牧 师 向 她 发 出
三个问题：

1.“ 你 是 否 看 见 有 人
握着手机？”

2.“ 你 是 否 看 见 有 人
在散布谣言？”

3.“ 你 是 否 看 见 有 人
过着一团糟的生活？”

那 姐 妹 说 :“ 我 什 么
也 没 有 看 见 ，因 为 我 全

心 贯 注 在 这 杯 水 之 中 ，
为 防 止 水 从 杯 中 溅 出
来。

牧 师 说 :“ 当 你 在 教
会，你应该全神贯注，定
睛仰望上帝，那么，你就
不会跌倒。”

这 就 是 为 什 么 耶 稣
说 :“来跟从我 !!! ”

耶 稣 并 没 有 要 求 你
跟从基督徒。

千 万 别 因 为 别 人 的
举 止 行 为 决 定 了 你 和 上
帝 之 间 的 关 系 。 你 只 要

定 睛 仰 望 上 帝 来 决 定 你
和上帝之间的关系。

“所以我们不可再彼
此 论 断 ，宁 可 定 意 谁 也
不 给 弟 兄 放 下 绊 脚 跌 人
之 物 。”（罗 马 书 十 四 :
13）

（请 参 阅 ：马 太 福 音
七 :1～ 2；路 加 福 音 六 :
37；罗 马 书 二 :1 又 十 四 :
10；歌 罗 西 书 二 :16；雅
各书四 :11～ 12）

小牧人辑
～译自印尼文网络～

风之力风之力
“ 万 事 俱 备 ，只 欠 东

风。”这是不少华人都听
过，看过，或自己说过的
话。诸葛亮“借东风”並
火烧曹军，虽然只是个故
事，但无妨於其流传，说
明 风 力 的 伟 大 。 人 眼 睛
所看不见的风，有远超过
人的力量。

一个和平使用风力的
发明，是风车。英国的史
学 家 李 约 瑟 （Joseph
Needham）在其巨著中国
科技史中，查考风车是中
国 的 古 老 发 明 之 一 。 中
国北方多旱田，南方卻多
水田；种植水稻，需要灌
溉 。 抱 甕 灌 田 ，固 然 风
雅，固然古朴，卻不是最
有 效 的 方 法 。 困 难 是 发
明之母，於是有风车汲水
的出现。

访遊荷兰，可以看到
各式各样的风车，点缀在
田 野 间 。 风 车 能 夠 汲 水
灌 田 ，也 可 以 把 低 地 的
水，倒在海里。

风车不仅可以美化环
境 ，使 大 地 显 得 诗 情 画
意，还有实际的功能。

近年普遍的出现能源
缺乏现象。工业国家，本
来使用化石燃料为动力，
现 在 不 得 不 另 外 寻 求 供
应 来 源 。 白 居 易“ 长 恨
歌 ”是 说 ：“ 上 穷 碧 落 下
黃泉”，现在“下黃泉”快
要有穷了，就要再向上寻
求。於是，古老被遗忘的

东西，又再变成了新的：
使 用 水 力 和 风 力 发 电 。
不 过 ，水 力 发 电 需 要 河
流，需要一定的倾斜度，
才 可 有 足 夠 的 流 量 和 冲
力，有许多限制，也要较
高的建设成本，並且还影
响渔业和环境生态；使用
风 力 ，就 简 单 容 易 得 多
了。

加利福尼亚州是风力
发 电 最 多 的 区 域 。 据
NASA 说 ：那 里 的 San
Gorgonio Pass 是 世 界 上
经常风力最強的地区；因
此，建造了许多的风车，
在广袤万里的荒漠中，仿
佛 是 树 林 。 还 有 在 芒 特
足 马 山 地 （Montezuma
Hills）中 ，建 有 最 大 的 风
力发电场。风送来，风车
就无声的缓缓转动，沒有
噪音，沒有污染，卻输送
出电力，启动工业，制造
产品。不过，这些还是在
试办阶段，只供应加州百
分之一的庞大电力需要。

想 借“ 东 风 ：毀 灭 別
人的残暴战爭，也是不应
该的。不过，风力也有正
面的意义。

在 沒 有 机 动 轮 船 以
前，有效的运输工具是帆
船。当“一帆风顺”的时
候，大型帆船可以载很多
的东西，不仅可以到山穷
水尽，陆地无路可通的岛
上或別的洲去，而且快捷
无比，运送的量也大，全

不费力。不过，遇到无风
或逆风，可苦了水手，要
搖橹盪桨，非常辛苦。所
以那多是用奴隶工作。

希 腊 传 统 以 地 ，水 ，
火，风，为构成宇宙的四
种元素。层次逐渐升高，
风为最高。

圣 经 中 的“ 风 ”与
“灵”是一个字。先知以
西结所见的異象中，神指
示他遍野的枯骨，全无生
气。神发命令，叫他向风
发预言，“气息就进入骸
骨，骸骨便活了，並且站
起 来 ，成 为 极 大 的 军
队。”（以西结书 37:1-14）
沒有希望，不能站起来的
枯骨，居然成为军队！这
是由於灵的力量。

在圣经约翰福音第三
章 ，耶 稣 与 尼 高 德 谟 谈
话，说到“风随着自己的
意思吹”，是指圣灵有更
新和洁淨的功能。

人活在世界上年月多
些，总难免有悔不当初的
时候；只是不能重走过去
的路。清夜扪心，歉咎不
安，多么希望能夠从新开
始？只有圣灵的风，能夠
起死人而肉白骨，使人得
新生命。这就是重生。

耶稣复活升天以后，
留下祂小群的门徒，原是
“沒有学问的小民”。照
他们的本性，是畏怯而勇
於內爭；就是在耶稣复活
以后，也是沒有目标，沒

有能力的勉強闭门自守，
实 在 看 不 出 有 遵 行 主 的
旨意，完成主所付托“大
使命”的希望。

但 是 ，五 旬 节 到 了 ！
（使徒行传 2:3）圣灵“风
和火焰的舌头”降在他们
身 上 ，他 们 都 被 圣 灵 充
满，改变成为全然不同的
另一班人，仿佛是大能的
勇 士 ，敞 开 门 ，冲 出 去 ，
改变了世界。

能源的需要，是显而
易见的。航空，海运，陆
地的交通，各样的化工原
料，都需要石油，才可以
使 人 生 活 得 舒 服 。 这 样
的 结 果 ，随 着 工 艺 的 开
发，自然成为供不应求。
世界普遍的能源危机，在
地上採掘石油仍然不足，
进而在近海採油，甚至因
石油资源而战爭，真是不
久 将 临 山 穷 水 尽 的 地
步 。 看 来 寻 求 代 替 的 能

源，是刻不容缓。新的能
源，还要注意另一个几乎
同样严重的问题，就是在
供应动力之外，还要免除
环境污染。

能源何处寻？地下既
然不夠，就转而向天了。
因此，想到了应用风力，
以解決问题。

当然，这使外面想道
教会。

今 天 ，腐 败 的 社 会 ，
无能的教会，多处显出艰
难，用尽人的方法，在筹
款，募捐；或讲求人的理
论，说什么教会增长，但
教 会 就 是 不 增 长 ！ 调 查
作过了，结论是要更新设
备，适应市场需要，把教
会迁去新开发的区域；教
会 就 是 不 增 长 ！ 你 可 以
到人群中去，只是群众不
到 教 会 里 来 。 还 有 更 糟
的，是在真理上妥协，说
人喜欢听的话，扣住了上

面来的信息，也就是失去
了见证，使教会成为无关
紧要。

有 人 用 ：“ 消 费 者 的
基 督 教 ”（Consumer
Christianity）来 形 容 今 天
的基督教，意思是：付低
的代价，保证满意，就像
市 场 是 吸 引 顾 客 一 样 。
正如主耶稣所说的：起初
並 不 是 这 样 ！ 这 种 廉 价
的基督教，刪除了一切得
罪 人 的 东 西 ，淡 化 了 信
息 ，不 指 责 罪 ，沒 有 地
狱，也就不需要有救恩，
不需要改变，是不能救人
的宗教。

沉闷的局势，所需要
的 正 是 风 力 ，改 变 的 能
力！像任何的时代，我们
需 要 圣 灵 的 更 新 和 洁
淨 。 也 许 ，今 天 更 是 如
此 。 我 们 向 神 祈 求 ：风
啊，兴起！

来源：翼报

◎◎冯虛冯虛

在 2013 年的时候，有
位 网 友 问 我 以 下 的 问
题：

面对人与人的虚伪，
社 会 现 实 的 残 酷 ，该 怎
样生存？

我（笔名：风雨同舟）
的回答：

其 实 你 提 出 的 这 个
大 问 题 没 有 别 的 方 法 解
救 ，唯 有 按 照 耶 稣 基 督
的 救 赎 方 案 。 世 上 的 每
个 人 都 说 谎 ，不 然 就 是
自 夸 、讲 大 话 、假 话 、昧
着良心说话、瞎说，都戴
着 一 副 假 面 具 过 活 ，公
元 零 年 ，天 上 降 下 一 个
“ 真 ”的 —— 耶 稣 基 督 。
他 宣 告 他 是 道 路 、真 理
和 生 命 ，是 独 一 真 神 的
生 命 。 他 行 走 在 地 上 的
日 子 ，显 露 了“ 真 ”且 无
罪 的 生 命 ，要 为 堕 落 败

坏 的 生 命 代 死 赎 罪 。 光
来 到 世 上 ，住 在 黑 暗 里
的人不来就光。

万物是藉着他造的；
凡 被 造 的 ，没 有 一 样 不
是 藉 着 他 造 的 。 生 命 在
他 里 头 ，这 生 命 就 是 人
的 光 。 光 照 在 黑 暗 里 ，
黑暗却不接受光。（约翰
福音 1:3-5）

那光是真光，照亮一
切 生 在 世 上 的 人 。 他 在
世 界 ，世 界 也 是 藉 着 他
造 的 ，世 界 却 不 认 识
他 。 他 到 自 己 的 地 方
来 ，自 己 的 人 倒 不 接 待
他 。 凡 接 待 他 的 ，就 是
信 他 名 的 人 ，他 就 赐 他
们 权 柄 ，作 神 的 儿 女 。
（约翰福音 1:9-12）

至 终“ 假 ”的 将“ 真 ”
的 钉 死 在 十 字 架 上 ，因
为“ 真 ”的 不 戴 面 具 过

活 ，且 活 得 与 众 不 同 ，
“假”的戴着面具过活且
从 不 澈 底 认 识 自 己 ；将
无 罪 的 当 作 有 罪 的 ，且
讥 笑 他 、戏 弄 他 、鞭 打
他 、杀 害 他 、错 有 错 着 ，
愚 蠢 的 行 动 反 而 成 就 了
神的智慧。

因为十字架的道理，
在那灭亡的人为愚拙；在
我们得救的人却为 神的
大能。（哥林多前书 1:18）

其 实 神 早 已 安 排 两
根 看 似 愚 拙 的 木 头 ，让
虚 伪 的 人 能 谦 卑 下 来 ，
不 再 靠 自 己 ，将 假 面 具
除 下 ，才 能 真 正 认 识 那
位 挂 在 木 头 上 的 耶 稣 是
真 实 的 ！ 从 此 以 后 ，那
些 真 正 信 他 的 ， 就 不 会
也 不 想 过 一 个 虚 伪 毫 无
价 值 的 生 活 。 这 就 是 耶
稣 基 督 救 赎 的 福 音 是 唯

一 解 决 人 类 问 题 的 方
案 。 即 改 变 人 心 、改 变
世 界 ，让 现 实 社 会 不 再
残 酷 ，人 恢 复 了 起 初 神
造人时的荣美和尊严 !

我 们 也 知 道 神 的 儿
子 已 经 来 到 、且 将 智 慧
赐 给 我 们 、使 我 们 认 识
那 位 真 实 的 、我 们 也 在
那 位 真 实 的 里 面 、就 是
在 他 儿 子 耶 稣 基 督 里
面 。 这 是 真 神 、也 是 永
生。（约翰一书 5:20）

风 雨 同 舟 : 人 与 人 的
虚伪，社会现实的残酷，
该 怎 样 去 面 对? 以 上 是
我提供的答案 !“耶稣最
真 ” 若 主 耶 稣 有 一 点 点
不 真 , 他 就 和 你 和 我 一
样 , 也 就 不 会 被 假 惺 惺
的 人 钉 死 在 十 字 架 上 。
愚 拙 的 木 头 即 十 字 架 ,
是 神 救 赎 相 信 祂 的 人 的

大智慧。
大哉！敬虔的奥秘，

无 人 不 以 为 然 ：就 是 神
在 肉 身 显 现 ，被 圣 灵 称
义 ( 或 作“ 在 灵 性 称
义 ”)，被 天 使 看 见 ， 被
传于外邦，被世人信服，
被接在荣耀里。（提摩太
前书 3:16）

风 雨 同 舟 : 很 久 很 久
以 前 ，谎 言 和 真 实 在 河
边 洗 澡 。 谎 言 先 洗 完 ，
穿 了 真 实 的 衣 服 离 开 ，
真 实 却 不 肯 穿 谎 言 的 衣
服。后来，在人们眼里，
很 容 易 接 受 穿 着 真 实 衣
服 的 谎 言 ，却 很 难 接 受
赤裸裸的真实。

虚伪虚伪VSVS真实真实 ◎陈庆云
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远 离 家 庭 、抱 病 在
床 、事 业 崩 溃 、婚 姻 破
裂，这连串打击，叫你更
加孤单，孤身落魄天涯，

看起来都是“负面”的遭
遇。但它们有特殊的使
命 ，驱 使 你 不 得 不 投 进
“全能真神”的怀抱。雅

各当年逃避哥哥们的追
杀，栖身哈兰旷野，举目
无亲，枕石入睡，梦见神
在 天 梯 之 上 ，与 他 亲 密

交 谈 ，他 再 不 怕 旅 途 寂
寞 了 。 逆 境 （ 创 28:
10-17），常 叫 我 们 更 亲
近天父！

孤单让你更亲近神！

我心尊神为大为先，
以神作今天的开始，这整
天的工作必得顺利。先
用膝盖跪在祂宝座前，然

后用两脚奔跑前路，这是
成功的秘诀！若没有先
跪下，常发现整天充满脾
气和火药味，结果会是：

失败的一天！诗 99:5 提
醒我们要“在神脚凳前下
拜！”这便是尊神为先的
最具体的行动。如果你

是好战士，必定先在元帅
面前领受指命，才出发作
战，否则岂非空忙一
天吗？

先跪下祷告！后才开工



经文：使徒行传十五章
1 至 21 节

这次瘟疫大流行让我
们 有 机 会 看 清 楚 自 己 的
内 心 是 如 何 的 。 许 多 人
没有想到，连自己也会盲
抢口罩，囤购粮食，失控
了。在二十一世纪，恐怕
高 科 技 世 代 可 以 改 变 世
界生活的步伐运作，但改
变 不 了 人 心 的 恐 惧 和 人
性的丑陋。疫久见人心。

究竟是什么原因使我
们 这 次 有 那 么 大 的 恐
慌 ？ 而 教 会 在 疫 情 高 峰
期 间 暂 停 聚 会 的 回 应 正
确 吗 ？ 让 我 们 透 过 使 徒
行传第十五章来思想。

一．问题突如其来，
应对招架不住

使徒行传第十五章描
述 当 时 教 会 遇 到 一 个 棘
手的问题。

有 几 个 人 从 犹 太 下
来，教导弟兄们说：你们若
不照摩西的规例受割礼就
不能得救。保罗和巴拿巴
与他们大大地争执辩论起
来。（徒 15:1-2）

这是一个前所未有、
突如其来的问题。当时福
音从犹太人的群体渐渐也
传给了非犹太人的群体，
教会里开始有犹太人和非
犹太人在一起敬拜团契。
以前没有问题，因为大家
都是犹太人，但现在有外
族人了。结果当时就有犹
太人来告诉这些信了耶稣
的非犹太人说：你们要跟
我们犹太人一样行割礼，
才可以得救。

我们需要行割礼才得
救 吗 ？ 我 们 都 知 道 不 需
要 。 这 个 问 题 对 我 们 而
言不是问题，因为我们现
在有全部圣经的启示，有
很 完 整 的 真 理 的 教 导 。
可 是 对 当 时 耶 路 撒 冷 教
会来说，这是一个全新的
问 题 。 当 全 新 的 问 题 出
现，自然就有很多不同的
看 法 。 经 文 描 述 保 罗 和
巴拿巴就跟他们“大大地
争执辩论”（徒 15:2）。这

是一个很强烈的用词，在
新 约 圣 经 里 没 有 另 一 处
可 以 找 到 这 样 的 形 容 。
不只是辩论，而且是争执
辩论，不只是争执辩论，
而且是大大地争执辩论，
还有“使徒和长老聚集在
一起，商议这件事，经过
了 很 多 的 辩 论 ”（徒 15:
6-7）。 换 句 话 说 ，要 怎
么处理，基本上大家都没
有把握，甚至出现有点招
架不住的局面，毕竟这是
一 个 以 前 没 有 处 理 过 的
棘手问题。

虽然救恩真理是很清
楚的，但要怎样将真理落
实在一个群体的文化和传
统中，就不是一加一等于
二那么简单的问题。因为
当中牵涉了传统与传统之
间、民族与民族之间要如
何共处的种种问题。

今天我们面对 2019 冠
状 病 毒 病（COVID-19）恐
怕也是这样。大家都相当
紧张，也有人为此大大争
执辩论。因为我们对这个
问题知道得太少了，就像
当日的耶路撒冷教会面对
新问题一样。难怪大家会
恐慌、害怕、彼此争执，有
一点招架不住。

既然是这样，就让我
们 稍 安 毋 躁 。 或 许 可 以
因 此 稍 微 原 谅 自 己 曾 有
那些过度的反应，不妨也
稍 微 原 谅 一 些 应 对 措 施
上的不足，因为我们对它
的认识太少了，大家都在
探 索 。 如 果 因 为 他 人 的
反应伤害了我们，让我们
原谅他们，因为大家都没
经验。反过来说，如果是
我 们 在 言 语 和 行 为 上 伤
害了身边的人，就跟对方
道 歉 。 让 我 们 不 彼 此 责
怪，因为在任何时候，当
又 要 面 对 这 类 突 如 其 来
的、全新的问题，大家又
会有一点招架不住。

不过，再怎么样招架
不住，问题总要有一个应
对 的 方 案 。 在 这 段 经 文
中我们看到一个原则：信

仰核心不妥协，但规条对
策可以随机应变。
二．信仰核心不妥协，
规条对策随机应变
首先必须留意，这次

耶 路 撒 冷 教 会 面 对 的 并
不是信仰受逼迫的问题，
而 是 一 个 要 如 何 让 真 理
落 实 在 特 殊 环 境 的 问
题 。 有 一 群 犹 太 人 坚 持
一 定 要 为 外 族 人 行 割 礼
（徒 15:1）；另一群犹太人
持相反看法，保罗和巴拿
巴认为不需要行割礼（徒
15:2），而 彼 得 基 本 上 是
跟 保 罗 和 巴 拿 巴 持 一 样
的立场（徒 15:7-12）。之
后 是 雅 各 为 大 家 的 发 表
和 商 议 作 总 结（徒 15:
13-21）。 雅 各 基 本 上 也
是 支 持 不 需 要 行 割 礼 的
看法，他引用阿摩司书肯
定 上 帝 的 救 恩 不 是 单 单
给犹太人，也是预备要给
外族人的，就是给全世界
的人。

但请留意：这个会议
最 终 的 议 决 是 什 么 呢 ？
它 并 不 是 一 加 一 等 于 二
那 么 简 单 的 处 理 。 雅 各
说 ：“ 所 以 ，我 认 为 不 可
难 为 这 些 归 服 神 的 外 族
人，只要写信叫他们禁戒
偶像的污秽、淫乱、勒死
的 牲 畜 和 血 。 因 为 自 古
以来，在各城里都有人宣
讲摩西的书，每逢安息日
在 各 会 堂 里 都 有 人 诵
读。”（徒 15:19-21）

这会议的决定表明信
仰 的 核 心 和 对 救 恩 的 教
导 不 能 改 变 。 得 救 并 不
需要行割礼，不要难为这
些 归 服 上 帝 的 外 族 人 。
但与此同时，外族人也要
稍微体谅犹太人，因为在
各城里，就是在整个大环
境，对律法的要求是存在
的 。 所 以 ，会 议 的 总 结
是：彼此体恤。外族人不
用行割礼，但既然大家生
活 的 整 个 大 环 境 是 很 看
重律法的，而又要在同一
个屋檐下一起敬拜，一起
承担福音的工作，所以是

不 是 外 族 人 也 应 禁 戒 偶
像的污秽，就是不要吃祭
过偶像的食物，还有禁戒
淫乱、勒死的牲畜和血，
就是不要吃带血的食物，
也不要吃血。

在这个决定下，真理
教导没有改变，依然是：
人是靠耶稣得救，不是靠
吃不吃祭拜偶像的食物，
不 是 靠 行 律 法 得 救 。 但
是，既然大家是在基督里
的一家人，在这样特殊的
处境中，双方是否能彼此
多 体 谅 一 点 ？ 真 理 的 教
导不改变，但是在一些生
活的要求上，双方各让一
步，适度调整。

神学立场不是为立场
而存在，神学立场应该是
为 福 音 而 存 在 。 教 会 在
疫情严峻时暂停聚会，是
很特殊的情况。首先，那
不 是 在 信 仰 上 受 逼 迫 。
如 果 我 们 是 在 信 仰 上 受
逼迫，那我们应该坚持，
就像使徒所说：顺从神过
于顺从人是应当的（徒 5:
29）。因着疫情而暂停聚
会 ，那 是 配 合 环 境 的 需
要，经过多方考量，体恤
不 同 年 龄 层 和 不 同 生 活
背 景 的 人 对 同 一 件 事 情
的感受，就像耶路撒冷会
议 的 决 定 一 样 。 信 仰 真
理的教导没有改变，只是
面对特殊环境的需要，在
落实的时候作出调整。

因环境的需要而暂停
集体敬拜的聚会，不等于
就停止了教会。在香港，
当有八号风球或以上，自
然 就 会 取 消 崇 拜 聚 会 。
在北美，如果遇见暴风、
大雪，教会也会劝请会众
不 要 来 聚 会 。 那 并 不 是
敬拜神学出现了问题，而
完 全 是 基 于 环 境 的 考
量。其实，这就像偶尔我
们 生 病 在 家 不 能 去 教 会
时，自己在家里祷告敬拜
一 样 。 而 现 在 互 联 网 的
方便，更为我们提供多一
个 参 与 敬 拜 的 途 径 。 主
耶稣说：敬拜父，不在这

山上，也不在耶路撒冷，
而 是 靠 圣 灵 按 真 理 来 敬
拜（约 4:21-24）。无论在
哪里敬拜，最重要的是我
们的心；无论在哪里，上
帝 同 样 悦 纳 。 这 是 敬 拜
的生命。

集 体 敬 拜 固 然 很 重
要，但它不是我们敬拜生
命 的 全 部 。 在 暂 停 聚 会
的期间，信徒彼此透过不
同方式，借助科技管道传
达生活讯息和代祷事项，
彼此慰问，不也就是教会
生 活 吗 ？ 只 不 过 没 有 在
同 一 个 屋 檐 下 进 行 而
已。而当环境比较许可，
教 会 就 要 恢 复 集 体 敬 拜
的活动。

这就是信仰核心不妥
协 ，但 是 规 条 对 策 可 以
变。而信仰群体应该互信
同心同行，化危机为转机。

三．互信同心同行，
化危机为转机

经过争执和很多辩论
之后，耶路撒冷会议作出
了结论，带来的结果是：

当时，使徒、长老和全
教会都认为好。（徒 15:22）

“ 全 教 会 ”都 认 为 是
好 ，路 加 在 这 里 要 表 达
的，就是教会作为一个信
仰群体的互信和同心。

当危机在一个群体当
中出现时，它可以像狮子
一样撕裂一个群体，只要
当 中 有 一 个 人 一 意 孤 行
坚 持 散 播 不 同 的 意 见 。
但 是 危 机 也 可 以 像 磁 铁
一样健壮一个群体，只要
当 中 的 人 愿 意 放 下 己 见
去 接 受 众 人 以 为 美 的 决
定 。 而 耶 路 撒 冷 教 会 留
给我们的榜样就是后者。

要保罗和巴拿巴去接
受这个会议的结果并照着
去行是不容易的，因为他
们本来在争辩的思路是不
一样的立场。可是当会议
来到一个结论之后，他们
愿意以会议的结论作为自
己的立场。更重要的是，
大家都看这不单单是一组
人的决定，更是圣灵在当
中的作为！保罗带着教会
的书信回到安提阿，信中
这样说：“圣灵和我们都同
意，不把别的重担加在你
们身上”（徒 15:28）。全教
会将这次的决定看为好，
而安提阿的众人也因着信
上的话而感到欣慰，这就
是 在 基 督 里 的 互 信 和 同
心 。 使 徒 行 传 接 着 便 记
载，教会展开第二次宣教
布道行程。将危机化为了
转机，多么美的一段记载。

在这次疫情中教会所
经历的，是历史的一部分；
我真盼望所留下的记载，
是像使徒行传描述耶路撒
冷教会“当时，使徒、长老
和全教会都认为好”。因
为知道有圣灵在我们当中
掌权居首位，我们就在圣
灵里互信同心同行，将这
次的危机化为转机。

结语
疫久见人心。但愿这

个 经 历 让 我 们 更 认 清 自
己的内心，看清楚自己是
如何待人处事，也同时操
练 我 们 有 更 广 的 胸 襟 去
彼 此 体 恤 。 因 为 知 道 圣
灵在我们当中，我们就愿
意不分你我，一起流露出
在基督里的合一，成为主
福音的见证人。

来源：金灯台

以弗所书 2:8 说：“我
们原是祂的工作(原文是
“杰作”)，在基督里造成
的，为要叫我们行善，就
是 神 所 预 备 叫 我 们 行
的。”

以弗所书第一章可分
为两大段：

第一段是说到神恩典
的 丰 富 ——“ 神 在 基 督
里，曾赐给我们天上各样
的福气”(1:3)；

第二段是使徒保罗的
祷告——“使他们真知道
在基督里所得到的大能
大力”(1:20)。

以弗所第二章是解说
第 一 章 所 说 的“ 属 灵 福
气”和“大能大力”：藉着
主耶稣从死里复活所得
的恩典和能力，把基督徒
所得的救恩说得完全无
遗了。

(一)我们未信以前的
光景：

以弗所书 2:1 说：“你
们死在过犯罪恶之中”，
这是我们未信主以前的

光景。我们若要明白救
恩，灵性要更进一步，唯
一要解决的的是应当明
白我们以前“本来”的惨
况。圣经不止告诉我们
是 一 个“ 罪 人 ”，是 一 个
“作恶犯罪的人”，圣经还
告诉我们，我们都是“死
人”，死人是没有办法改
良的，除非他从死里复活
——“ 基 督 使 我 们 活 过
来”。

死人所缺乏的就是从
"死里复活"，我们的生命
原 来 不 只 是“ 死 ”，还 是
“坏到极点”，无药可救，
更不能修理，除非神藉着
基督十字架的救赎，使我
们从“死里复活”,才是唯
一解决的办法。

另一方面，我们必须
明白，一个“死人”不止无
法改良及修理，一个“死
人”就是越来越腐烂，越
败坏，如果不及时使他复
活，那么他就更加腐烂，
更加败坏。死人不能从
他自己得着“生命”，必须

从 外 面 得 着“ 复 活 的 生
命”，这生命就是神藉着
主耶稣死在十字架上舍
命流血才能得着，就是我
们所说“悔改信耶稣”而
来的“复活生命”。

这“ 死 ”不 是 肉 体 的
死，身体的死，而是“灵性
的死”——死在罪恶过犯
当中。“过犯”原文是“越
规”，如同赛跑一定要照
着“直线”为界，一过界就
是犯了运动的规则，就失
去比赛的资格。“罪恶”就
是 肮 脏 和 污 秽 的 东 西 。
若 非“ 过 犯 ”重 些 ，就 是
“ 罪 恶 ”轻 些 ；若 非“ 罪
恶”重些，就是“过犯”轻
些；我们一生就是在这两
者之间得罪神，得罪人和
得罪自己而无法自拔和
自救。主耶稣曾说过人
是“死的”：“我实实在在
的 告 诉 你 们 ，那 听 我 的
话，又信差我来者的，就
有永生，不至於定罪，是
已经出生入死了。我实
实在在的告诉你们，时候
将到，现在就是了，死人
要听见神儿子声音，听见
的 人 就 要 活 了 。”( 约 5:
24-25)

因为是“死人”，因此
对神的声音，神的荣耀和
神的圣洁无能为力，无法
反应，只好绝望等死。即
知道人是“死的”，所以第
一要紧的是要胜过死，人
是不怕罪的，但人都是怕
死，因为人里面有“毒”，

但强壮的生命不怕“毒”，
因为强壮的生命抗“毒”，
生命有抵抗力就不怕毒，
也不怕死，但软弱无抗体
的生命就怕毒，也怕死，
因为他们软弱有罪，所以
就会“病和死”。惟有靠
着神的儿子得胜死亡的
生命进入我们的里面，我
们才是可以得胜病毒和
死亡而成为“新造的人”
(林后 5:17)，成为“永生神
的儿子”(约 3:16)，过着活
人和得胜的活泼生活。

主 耶 稣 在 世 不 曾 犯
罪，是因为祂家庭环境特
别好么？那个时候的社
会好么？世界不会引诱
祂么？撒但不会攻击祂
么？都不是，反而因为要
使主耶稣失败与犯罪作
恶，魔鬼及世界更加引诱
祂，攻击祂，百般诱惑祂，
然而主的生命是胜过世
界、死亡、罪恶的权势, 祂
不但胜过这一切，祂还有
能力拯救和帮助信靠祂
的人胜过世界、死亡、罪
恶和痛苦，因为祂里面有
得胜的生命，所以使凡信
靠祂的人也可以胜过世
界、死亡、罪恶、痛苦和撒
但的攻击。

(二)神在基督里的救
恩：

圣经继续说：“那时，
你们在其中……”；又说：
“那时你们行事为人随从
今世的风俗”；又再强调
说：“我们从前……放纵

肉体的私欲，随从肉和心
思的所喜好的……”,越说
越坏越恶，就在我们还每
况愈下的光景中，第四节
说：“然而神既有丰富的
怜 悯 ，因 祂 爱 我 们 的 大
爱”，神藉着主耶稣十字
架舍命流血的大恩扭转
乾坤, 转败为胜，把我们
罪人从“过犯罪恶当中拯
救出来。”神怎样把生命
放在基督里面使祂复活
过来，同样神也将生命因
信主耶稣基督的复活放
在我们里面，“在基督里”
我们就与基督一同活过
来，生命重现，生活重开，
得胜和成功绽放在我们
面 前 ，如 同“ 太 阳 花 ”或
“向日葵”般活泼地活在
世界和众人面前，为主作
复活的见证，活在这败坏
和死亡的世界和世人面
前。“惟有神”才能作到这
一点，因为“除祂以外，别
无拯救，因为在天下人间
没有赐下别的名，叫我们
可以得救。”(徒 4:12)

(三)神在基督里的得
胜：

保罗在这里告诉我们
“在基督里”就是进入基
督的得胜。保罗在罗 6:3
告诉我们，“浸礼”就是进
入 基 督 的 方 法 ( 原 文 是
“浸入基督”)。保罗又在
林前 1:13 告诉我们藉着
“信心”将我们接驳进入
基督里面，不是靠着我们
外 在 的 努 力 ，追 求 或 方

法，而是藉着“信心”把我
们带进基督里面。

戴德生一生不知花了
多少时间和努力，想尽方
法务求过着得胜的生活，
但他承认终归失败。有
一天，当他翻开圣经读到
约 15:1-8 的时候，突然之
间恍然顿悟，原来不是靠
自 己 的 努 力 ，外 在 的 追
求 ，才 能 过 着 得 胜 的 生
活，因为神藉着我们的信
心“已经进入基督里面”，
不 是“ 你 作 枝 子 ”，而 是
“ 你 是 枝 子 ”，我 们 已 经
“是”葡萄树上的枝子, 早
已“联”在基督里，我们已
经有了得胜的生命，因为
本 来 我 们 就 是“ 枝 子 ”。
今日，我们用这样的“信
心”紧靠着主的得胜成为
我们的得胜，从此生命改
变，生活改变，为神“多结
果子”荣耀神，为祂成就
大事。有一次“凯尔西”
聚会请他讲道，他将这一
个失败的经验与所有赴
会的人讲：“我失败了，我
总不能得着，但当我信的
那一天，我就有了，我得
着了。”伟大成功的人的
见证，值得我们效法和跟
随。今日，如果我们也要
过着得胜和多结果子的
生命和生活，也决不能例
外。

愿尊贵、荣耀、权柄、
能力、救恩和得胜，都归
在主的名下，直到永永远
远。啊们。
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◎黄志伦疫久见人心疫久见人心
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在台湾，虐待儿童的
新闻并不新鲜，这表示发
生的频率令人咋舌。

犹记得那个道了歉都
还看不出愧疚的幼稚园园
长，似乎在民眾还沒有平
抚对整起事件的怒火时，
紧接著淹沒这则新闻的虐
童事件频传：先是“肉丸
爸”因为托儿子买的肉丸
沒加辣就对妻儿动怒甚至
动手，被网友动用私刑教
训，目前移送法办；再来是
台南的一岁半女童被生母
及友人虐待致死，解剖结
果近日才出炉，即使新闻
照片经过处理，孩子小小
身躯上的伤痕卻刻在每一
位读者的心里……

受害者都是孩子，而
加害者清一色都是孩子全
心信任的人，用真心換绝
情来形容一点都不为过。

在这些虐童事件发生
的同时，网路上出现了一
则紧急需要社会大眾帮忙
的消息：在花莲有一个五
个月大的孩子，因为连续
高烧不退被医院诊断为脑
膜炎，虽然采取了紧急治
疗措施，男婴的父母仍然
希望孩子可以北上寻求其
他医院的救治。但因为考
量到花莲到台北的车程距
离，以及平日台北上班的
早高峰时间会塞车延误救
援，男婴父母因此在社群
网站上请愿，希望在孩子
转院的当天早上能请高速
公 路 上 的 车 辆 礼 让 救 护
车，恳请有看到贴文的驾
驶帮忙转发文章，让孩子
可以在最短的时间內从花
莲抵达台北，让孩子尽快
接受治疗。

看到贴文的网友开始
热心的转发消息，从社群网
站上蔓延到手机通讯软体，
还有网友特地提醒了当地
的警察单位，希望能有警察
为救护车开道。转院的当
天早上，男婴躺在担架上，
眼睛紧闭，身上插著许多管
線。当救护车从花莲的医
院出发后，警察便开始执勤

开道，邻近高速公路后就接
著由国道警察接手护送。
这趟原本要花上三小时、
167 公里的车程，竟然在网
友和警方的协助下只花了
两小时就抵达台北的医院，
让孩子顺利转院治疗。

同样是父母，同样是
自己亲生的骨肉，卻有著
截然不同的遭遇。我也是
一个一岁多孩子的妈妈，
每当我看到这些负能量爆
棚的新闻，除了紧紧抱著
我的孩子告诉他我爱他，
其馀能做的则是在祷告中
叹息，求公义的神纪念这
些手无寸铁的孩子，给他
们周遭的人听见福音，懂
得尊重生命。每一个孩子
都得之不易，要不是在医
疗技术进步的现代，生小
孩 都 是 拿 妈 妈 的 命 来 下
注，赌赢了两全其美，妈妈
和孩子均安；赌输了两败
俱伤，保妈妈或孩子择一，
舍谁都像是割肉。

在每个事件背后，都
说出了家长看待“生命”的
态度，一个懂得尊重生命、
爱惜生命的人，必定也会
爱护孩子；一个把生命视
如草芥的人，不仅不会爱
惜自己，更不懂得尊重别
人。生命的重量在于无法
被任何人定义，在死亡面
前，生命皆平等，不分阶级
贵贱，更不应该因为年龄
而被看低。沒有人有权利
度量他人的生命价值，因
为赐人生命气息的乃是神
自己，人无法掌握自己的
生命，更不能剝夺别人的
生命，正如约伯记 12:10 那
里说“凡活物的生命，和一
切血肉之人的气息，都在
祂手中。”又像传道书 8:8
说“无人有权力掌管气息，
将气息留住；也无人有权
力掌管死期……”

在我们等候神出手审
判以前，愿我们都能认识
这位赐生命的神，更求神
让人学会尊重生命，減少
这些憾事的发生。

来源：水深之处

从虐童事件看生命之重

确诊后快筛阴性，一直咳嗽怎麼办？

确诊后快筛阴性，仍
然一直咳嗽怎麼办？根据
统计，除了发烧、疲倦，喉
咙卡痰、咳嗽是新冠肺炎
常见症状之一，常见不少
人居家照护后快筛阴性，
喉咙症状包括咳嗽一直好
不了？除了药物、打针治
疗，耳鼻喉科医师分享，不
妨透过练习咳嗽抑制法，
減缓想咳症状，再加上 4
招保持喉咙湿润，就能有
效降低确诊后出现咳嗽后
遗症所带来的伤害。

感染新冠病毒后，有
人症状轻微，有人卻喉咙
痛 如 刀 割 ，甚 至 咳 个 不
停？新竹国泰医院耳鼻喉
科医师刘得懿表示，新冠
病毒透过吸入飞沫及气胶
粒、直接或间接接触眼、
口、鼻黏膜传播。呼吸道
黏膜在病毒破坏之后，正
常位于黏膜下方的神经受
体暴露出来，使得呼吸道

变得特别敏感。患者会觉
得有異物感，总是用力想
把这种感觉咳出来，无意
间反而使得呼吸道黏膜二
次伤害，陷入恶性循环。

西医治疗咳嗽常见使
用止咳药右旋美沙酚，能
直接作用于延脑咳嗽中
枢，抑制咳嗽反射而产生
镇咳作用；可待因是一种
鸦片类的止咳药，通常每
4~6 小时服用 30 毫克，若
咳嗽严重可以增加剂量
至 60 毫克；苯佐那酯为一
种周边性镇咳剂，具有麻
痺肺、肋膜的牵张受体达
到止咳的效果；美国胸腔
医学会临床指引认为加
巴喷丁(1 天 1800 毫克)能
改善一些找不到原因的
慢性咳嗽。

持续 8 周以上为慢性
咳嗽：常见鼻涕倒流、气
喘、胃食道逆流患者

根据美国胸科医学会

定义，咳嗽持续的时间小
于 3 周为急性咳嗽，持续
8 周以上为慢性咳嗽。慢
性咳嗽常见原因为鼻涕
倒流、气喘、胃食道逆流，
若 是 针 对 鼻 涕 倒 流 、气
喘 、胃 食 道 逆 流 治 疗 无
效，或是临床上怀疑肺实
质病变，应接受胸部 X 光
检查排除肺部病变。若
是治疗无效，后续应该接
受肺功能检查、低辐射剂
量肺部电脑断层扫描、胃
镜、支气管镜检查以排除
肿瘤疾病。

慢性咳嗽对喉咙伤害
大，不在话下，反覆咳嗽
造成喉咙的刺激与伤害
→喉咙过度敏感→更容
易咳嗽→更容易伤害喉
咙；刘得懿医师指出，咳
嗽不只是反射动作，同时

也受到大脑有意识地控
制。面对经常性、习惯性
的慢性咳嗽，除了找出咳
嗽原因，吃药、打针之外，
可 以 尝 试「咳 嗽 抑 制 疗
法」，借由分散注意力，打
破咳嗽的恶性循环，避免
慢性咳嗽的发生。

咳嗽抑制疗法又称为
行为修正疗法，內容包括
教育病人有关咳嗽反射
与反覆咳嗽的负面影响、
找出咳嗽诱因、減少喉咙
刺激、增加喉咙溼润的技
巧、练习抑制咳嗽和心理
教育谘询。

练习咳嗽抑制法，減
缓咳嗽频率

喉咙痒想清喉咙的时
候，尝试以下动作，可以
有效減缓想咳嗽的感觉。

第一／使用咳嗽抑制

法或分散注意力
1. 含一小口水，用力

吞下。
2. 一次一点点，多喝

几 次 水 ( 少 量 多 次 为 原
则)。

3.含无薄荷的喉片。
4.含一点甜食。
第二／降低喉部肌肉

张力，练习放松喉咙
1. 鼻子吸气，嘟起嘴

用稳定的速度吐气。
2.闭起嘴巴从鼻子轻

轻地哼「hummm」。
3.按摩肩颈肌肉。
4.腹式呼吸。
保 持 喉 咙 湿 润 4 招 ，

避免咳嗽发生机率
1.水放在随时拿得到

的地方。
2. 每天喝充足的水。

(每一公斤体重 30cc。例

如：体重 60 公斤一天需要
1800cc)

3. 一 天 两 次 蒸 气 吸
入，每次 3 分钟：

a. 用 莲 蓬 头 开 启 热
水，让浴室充满水蒸气，
用口吸入蒸气。

b. 水壶煮滾，头上盖
条 毛 巾 后 用 口 吸 入 蒸
气。 ( 至少距离 20~30 公
分以免烫伤)

4.口腔保湿，例如：口腔
凝胶、口香糖、口腔喷雾。

刘得懿医师提醒，尤
其是原本就有鼻涕倒流、
气 喘 、胃 食 道 逆 流 的 患
者，确诊后咳嗽等喉咙症
状也比较不容易快速康
复，建议应好好控制原本
的慢性疾病，才能避免加
重原本咳嗽的症状，或是
预防演变成慢性咳嗽。



 






 当叫众人知道你们谦让的心。主已经近了。（腓立比书 4:5）

人在得志时，感到兴奋快乐是人之常情。但是，凡事皆应有一个度。如果不知克制，一直
得意忘形，就会惨遭从云中摔下来的下场，基至还会给自己招来祸端。因此，当面临得志幸
运、春风得意之时，切记一个字：静！

人的高傲必使他卑下·心里谦逊的、必得尊荣。（箴言 29:23）
若想要从容地行走在这世间，放低姿态是非常必要的。无论自己身处何种地位，不看低

别人，不高看自己。不让虚荣弄昏了头，清醒地专注于自我提升。不把自己当一回事，才是
自己的真本事！
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闪到亚伯拉罕的家谱

第 二 十 代 亚 伯 拉 罕
Abraham

众人之父，多国之父
亚 伯 拉 罕 在 亚 当 后

一 千 九 百 四 十 八 年 出
生 ，亚 伯 拉 罕 活 到 一 百
岁 ，生 了 应 许 之 子 以
撒 ，共 活 了 一 百 七 十 五
岁（亚 当 后 二 千 一 百 二
十 三 年）就 死 了（代 上
1:27-28，创 21:5 ，25:7 ，
17:1-22）。 与 挪 亚 共 世
五十八年。在挪亚以后
的后十代中死在亚伯拉
罕 之 前 的 有 亚 法 撒 、法
勒 、拉 吴 、西 鹿 、拿 鹤 、
他拉。死在亚伯拉罕以
后 的 有 闪（比 亚 伯 拉 罕
晚 35 年）、沙拉（比亚伯
拉罕晚三年）、希伯（比
亚 伯 拉 罕 晚 六 十 四
年）。

路加福音家谱记录为
“亚伯拉罕”（路 3:34）。

“ 亚 伯 兰 ”是“ 崇 高
的 父 ，尊 贵 的 父 ”的 意
思。后来到了九十九岁
时 ，神 给 他 改 名 叫“ 亚
伯 拉 罕 ”，是“ 众 人 之
父 ，多 国 的 父 ”的 意 思
（创 17:5）。改名事件暗
示着亚伯拉罕将成为神
救赎史经纶中新的中心

人物。
亚 当 是 人 类 的 第 一

组 先 ，挪 亚 是 洪 水 后 人
类 新 的 始 祖 ，而 亚 伯 拉
罕 是 选 民 以 色 列 的 祖
先 ，又 是 在 耶 稣 基 督 里
属灵世界万国百姓的信
心之祖。

如 今 ，神 救 赎 史 的
进程从亚当的儿子塞特
开 始 ，经 过 洪 水 时 代 的
挪 亚 ，终 于 走 到 了 亚 伯
拉 罕 。 巴 别 塔 事 件 以
后 ，虽 然 闪 谱 系 也 不 断
重 复 着 失 败 、叛 逆 和 败
坏 的 历 史 ，但 是 神 还 是
从他拉的家庭中拣选了
亚伯拉罕。亚伯拉罕出
生 的 时 候 ，距 洪 水 审 判
已 有 二 百 九 十 二 年 ，距
巴别塔事件仅有一百多
年 ，正 是 罪 恶 又 一 次 滚
沸如水的时候。然而神
召 唤 亚 伯 拉 罕 ，从 此 开
始了神救赎史的新的经
纶。

（1）亚 伯 拉 罕 住 迦
勒底的吾珥时蒙神所召
（创 11:31，徒 7:2-4）。

亚 伯 拉 罕 住 在 迦 勒
底 的 吾 珥 时 ，“ 荣 耀 的
神 ”第 一 次 选 召 了 他 。
“ 吾 珥（Ur）”原 指“ 光 ”

或“ 火 ”。 部 分 神 学 家
主张这一名称是由当时
崇 尚“ 火 ”的 拜 偶 像 仪
式中得来的。这表明亚
伯拉罕所处的时代是拜
偶 像 的 极 其 堕 落 的 时
代。约书亚记 24:2 约书
亚对百姓说：“……古时
你 们 的 列 祖 ，就 是 亚 伯
拉 罕 和 拿 鹤 的 父 亲 他
拉 ，住 在 大 河 那 边 侍 奉
别 神 ”。 有 一 天 ，神 以
荣耀的形象向亚伯拉罕
显 现 ，吩 咐 他 离 开 迦 勒
底 的 吾 珥（徒 7:2-3）。
于是亚伯拉罕跟着自己
的父亲他拉离开了迦勒
底 的 吾 珥 ，都 到 哈 兰 ，
就 定 居 在 那 里（创 11:
31）。

（2）亚 伯 拉 罕 在 哈
兰 第 二 次 蒙 召 的 时 候 ，
因完全顺从而成为万福
根 源（创 12:1-3，来 11:
8）。

哈 兰 是 美 索 不 达 米
亚北部地区巴旦亚兰的
一 个 城 邑 ，是 当 时 非 常
繁华的都市。闪谱系的
亲属很肯能都住在附近
（创 10:22，24:4 ，25:20 ，
28:5）。

离 开 迦 勒 底 的 吾 珥
后 ，亚 伯 拉 罕 来 到 了 途
中的定居点哈兰。因他
顾 念 父 子 之 情 ，没 能 离
开他拉继续前行。他拉
在 祖 先 的 罪 中 出 生 ，罪
中 成 长 ，罪 中 吃 喝 ，罪
已在他身上根深蒂固。
因此他坚持留在途中的
定 居 点 哈 兰 ，而 没 能 弃

绝罪。这正应验了他名
字 的 含 义“ 滞 留 ，耽
延”。

亚 伯 拉 罕 与 他 父 亲
他拉在哈兰居住了较长
的 一 段 时 间 ，到 了 亚 伯
拉罕七十五岁的时候第
二 次 蒙 召 ，他 毅 然 离 开
哈 兰 ，终 于 到 了 迦 南 地
（创 12:5）。这时候神在
创 世 记 12:1 命 令 ：“ 你
要 离 开 本 地 、本 族 、父
家 ，往 我 所 要 指 示 你 的
地去”。

亚 伯 拉 罕 在 哈 兰 领
受 这 一 命 令 时 ，就 不 再
依赖父亲他拉了。而是
惟 独 遵 着 神 的 话 语（创
12:4），心中完全割舍了
父子之情。以信仰的勇
气向着迦南地起程了。

对 此 希 伯 来 书 11:8
说 ：“亚伯拉罕因着信，
蒙 召 的 时 候 ，就 遵 命 出
去 ，往 将 来 要 得 为 业 的
地 方 去 ，出 去 的 时 候 ，
还 不 知 往 那 里 去 ”，如
此神充分肯定了他的信
心。

亚 伯 拉 罕 七 十 五 岁
离 开 哈 兰 ，来 到 迦 南 地
后直到一百七十五岁的
时 候 ，在 那 里 居 住 了 一
百 年 ，并 且 生 了 儿 子 以
撒，得了孙子雅各。

（3）亚 伯 拉 罕 与 以
撒 共 世 七 十 五 年 ，与 孙
子雅各共世十五年。

希 伯 来 书 11:9 说 ：
“ 他 因 着 信 ，就 在 所 应
许 之 地 作 客 ，好 像 在 异
地 居 住 帐 棚 ，与 那 同 蒙

一 个 应 许 的 以 撒 、雅 各
一 样 ”。 亚 伯 拉 罕 住 帐
棚 的 时 候 ，主 要 作 的 是
什么呢？他把自己的信
仰传授给了子孙。创世
记 18:18-19 说 ，把 信 仰
传给子孙是神选召亚伯
拉 罕 的 目 的 ，可 见 亚 伯
拉罕完全顺从了这一命
令。结果儿子以撒成了
亚伯拉罕信心的果子。
这一点从神命令亚伯拉
罕将一百岁所得的唯一
的应许之子以撒献为燔
祭 的 时 候（创 22:1-2），
以撒的顺从中充分地表
明了出来（创 22:9）。

在 亚 伯 拉 罕 与 雅 各
一起生活的十五年时间
里 ，亚 伯 拉 罕 必 定 将 信
心也传给雅各。即住在
迦勒底的吾珥时蒙神所
召 ；来 到 了 哈 兰 就 停 留
在 那 里 ；后 来 又 离 开 哈
兰 来 到 了 迦 南 地 ；七 十
五 岁 时 离 开 哈 兰 之 后 ，
在近一百年的时间里神
所 行 的 奇 异 的 工 ；神 关
于子孙和产业之地的应
许 必 然 应 验 等 ，必 定 都
传给了孙子雅各。不仅
是 用 语 言 传 授 ，更 是 通
过在亚伯拉罕生活中所
显 示 出 的 信 心 ，烙 印 在
了雅各的心里。

如 此，亚 伯 拉 罕、以
撒 、雅 各 三 代 人 在 信 心
里合而为一。从此神被
称 为 亚 伯 拉 罕 的 神 、以
撒 的 神 、雅 各 的 神 。 从
此神奇异的救赎史经纶
开始通过他们三代人展

开 了（ 出 3:
6，15-16，太
22:32 ，可 12:
26，路 20:37 ，徒 3:13，7:
32）。

（4）亚 伯 拉 罕 与 挪
亚共世五十八年。

亚 伯 拉 罕 活 到 一 百
岁 生 了 儿 子 以 撒 ，共 活
了 一 百 七 十 五 岁 就 死
了。根据圣经的年代就
能 知 道 ，亚 伯 拉 罕 出 生
的 时 候 ，挪 亚 以 后 的 后
十代族长尚都健在。

亚 伯 拉 罕 出 生 于 亚
法 撒 二 百 九 十 岁 那 年 ，
当 时 他 的 祖 先 都 还 健
在。根据年代表就能发
现 ，亚 伯 拉 罕 出 生 的 时
候 ，挪 亚 也 在 世（挪 亚
八 百 九 十 二 岁）。 那
么 ，直 到 挪 亚 九 百 五 十
岁 死 的 时 候 ，亚 伯 拉 罕
与他共世了五十八年。
这真是惊人的事实。从
闪到亚伯拉罕历时三百
九十年。洪水后神的恩
约从闪一直延续到亚伯
拉 罕 ，而 人 类 第 二 始 祖
挪亚的信仰无疑对亚伯
拉 罕 产 生 了 积 极 的 影
响。

从 亚 当 开 始 的 神 的
救 赎 史 ，经 过 亚 当 的 第
十 代 孙 挪 亚 ，再 到 挪 亚
的第十代孙亚伯拉罕就
迎来了新的开始。从此
以 后 ，神 的 救 赎 史 将 通
过 新 的 属 神 的 百 姓 ，即
亚伯拉罕的子孙和新的
属神的迦南地为中心展
开。
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（……续）
（四）组 织 的 传 统 观

是什么？
一 个 组 织 或 团 体 难

免发明并发展自己的一
套 传 统 ，因 为 组 织 所 积
累 的 工 作 经 验 、所 处 的
文 化 环 境 ，以 及 组 织 领
导 的 个 人 因 素 ，都 会 一
起形成一套能定义组织
的个性的组织文化。这
一 套 文 化 由 组 织 精 神
（包括组织的工作哲学）
与 实 践 组 成 ，而 我 们 可
称之曰组织传统。传统
的 形 成 过 程 是 自 然 的 ，
本 身 也 不 是 坏 事 ，但 问
题是传统的形成与维持
往往受到这些因素的决
定 ：一 是 堕 落 世 界 对 组
织 文 化 的 影 响 ；二 是 组
织领导成员对圣经的理
解 的 种 种 问 题 <3> 所 带
来 的 各 样 偏 差 ；三 是 人
的安于现状或保守倾向

（比如先入为主、对自己
组 织 或 宗 派 的 偏 爱 、排
斥来自异传统或异文化
的 他 者 、对 变 化 和 新 东
西 的 恐 惧 和 厌 恶 等 等）
使得那些实质上不健全
也本该舍弃的陈腐传统
继 续 存 在 ，这 种 僵 尸 般
的存在反常且有害。这
种 倾 向 出 于 肉 体 ，也 反
映出人缺乏安全感。有
鉴 于 此 ，很 多 传 统 虽 然
未 必 不 好 ，却 很 可 能 被
当作属灵执政者散布其
价值的有效媒介。传统
会使基督教组织沦为世
界 的 一 部 分 ，甚 至 是 起
一定程度的奴役作用之
世 界 的 一 部 分 ，这 也 是
不足为奇的。基督教组
织的传统之所以有这种
风 险 ，是 因 为 它 们 善 于
利用圣经或信仰的言语
为 传 统 和 现 状 提 供 辩
护 。 那 么 ，察 验 组 织 的
传统的健全性离不开以
下几点观察：

1. 一 个 组 织 有 没 有
把 传 统 绝 对 化 或 视 之 为
享 有 与 神 的 话 同 等 的 权
威？

以 惟 独 圣 经（sola
scriptura）为 口 号 的 宗 教
改 革 ，给 当 代 信 徒 留 下
了 一 个 宝 贵 原 则 ：不 可
把 非 圣 经 的 传 统 ，无 论

多 好 或 看 似 多 么 神 圣 ，
放在圣经之上或与圣经
相等的位置上。这样做
会给属灵执政者打开方
便之门，一来，基督教组
织对其传统会逐渐失去
健 康 的 距 离 和 批 判 能
力 ，但 世 上 除 了 神 的 话
以 外 ，人 生 没 有 任 何 事
物可以免去神的话的批
判；二来，属灵掌权者通
过表面上良好或起码是
正 常 的 做 法 遮 人 耳 目 ，
使 信 徒 忘 记 了 ，离 开 了
圣 经 或 没 有 十 字 架 ，再
好的东西也会变成迷惑
人 的 工 具 。 比 如 ，组 织
把圣经（尤其新约）没有
规 定 的 做 法（如 饮 食 要
求、穿戴守则、非原则性
宗 教 礼 仪 或 灵 命 操 练
法 、各 样 非 原 则 性 习 俗
等 等）当 成 捆 绑 信 徒 良
心的新律法。

显然，在圣经以外添
加其他没必要的束缚会
让 信 徒 觉 得 ，他 必 须 依
靠自己的力量才能赢得
神和他人的认同。缺乏
合理性或繁文缛节的框
框 ，一 般 会 使 人 更 关 心
自 己 的 表 现 ，也 更 注 意
他 人 的 评 价 ，对 神 的 爱
慢慢失去核心地位。所
以 ，这 些 实 践 看 起 来 有
智慧或有属灵价值，“其

实 只 能 叫 人 放 纵 肉 体 ”
（西 2:23）。这等于是让
信徒再受自我中心主义
和律法主义综合症的支
配 。 当 然 ，信 徒 有 时 要
像 保 罗 一 样 ，为 了 不 绊
倒 他 人 或 给 他 们 传 福
音 ，愿 意 适 应 或 顺 从 他
们 自 己 不 习 惯 的 习 俗 。
但 这 种 意 愿 是 出 于 爱 ，
非出于证明自己的灵命
或肯定自己的能力的需
要。失衡的敬虔主义加
上 东 方 文 化 的 面 子 主
义 ，常 常 把 人 为 的 清 规
戒律与神的要求混淆起
来 ，叫 人 很 难 明 白 真 正
而自由的灵命是何物。

2. 一 个 组 织 的 成 员
有 没 有 把 当 地 文 化 或 风
俗绝对化了，视之为决定
或 衡 量 信 徒 的 灵 命 程 度
甚至是否得救的标准？

虽 然 文 化 里 有 很 多
东 西 是 值 得 肯 定 的 ，但
只要文化的礼节或习俗
没有与圣经的要求完全
重叠或不是一种普遍的
道 德 要 求 ，它 们 的 约 束
力和权威就不能与圣经
同等。每个基督徒要珍
惜自己的文化而在教会
里 彰 显 出 多 元 性 ，但 把
某种文化看作解释教会
生活的唯一且绝对的原
则 则 是 另 一 回 事 。 此

外 ，教 会 是 神 话 语 的 管
家 ，所 以 在 珍 爱 文 化 的
同 时 ，信 徒 也 要 完 成 纠
正文化的错误之先知任
务。虽然处境化有其价
值 ，但 最 要 紧 的 是 在 把
福音本土化之前要力求
把 本 土 福 音 化 。 这 样 ，
在委身于天国的价值观
的 前 提 下 ，信 徒 可 以 避
免盲目搞本土化和敌视
本土文化等极端做法。

与此相关的问题是，
基督徒把基督教和某个
社 会 的 生 活 方 式 、经 济
制度和政治立场联结在
一 起 ，使 得 许 多 没 必 要
甚至是会迷惑信徒的东
西掺入纯正的福音信仰
中 。 此 举 有 双 重 危 险 ：
一是信徒不能向那些持
不同政治立场或拥有不
一样的生活方式的人作
见 证 ；二 是 信 徒 把 世 界
那些本来就不纯正的思

想 和 价 值 观 引 进 教 会 ，
使 之 腐 蚀 基 督 徒 的 信
仰。由于圣经是来自高
于 一 切 的 上 帝 ，人 不 能
把圣经等同于世上的任
何体制和文化。圣经呼
召信徒肯定人生或文化
中 的 诸 多 美 好 事 物 ，但
这不意味着圣经要满足
这些事物的标准或与它
们等同。把圣经与世上
的 这 些 事 物 等 同 起 来 ，
会扼杀圣经和教会的批
判 与 监 督 能 力 ，也 无 异
于让圣经被一种文化或
生活方式驯化而充当它
们的喉舌。教会要持守
圣 经 的 超 越 性 ，这 不 是
出 于 基 督 徒 的 自 高 ，乃
是因为基督徒也爱他们
的 社 会 和 国 家 ，而 这 爱
的表现是愿意用神的话
去监督和更新人生的方
方面面。

（待续……）

辨别与更新基督教组织的灵性
“不要效法世界”

戴永富博士
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万福商人团契云视频聚会万福商人团契云视频聚会

2022 年 7 月 2 日，每逢
第一和第三个星期六的万
福商人团契聚会由蔡亚兴
主席筹备，藉着云视频与
大家相聚。聚会由陈德良
弟兄主持，蔡亚兴主席带
领始礼祷告。

当天聚会特邀新加坡
生命堂长老会主任苏立忠
牧师博士分享信息，他引
用罗马书 12:1-2 分享主题
“后疫情的家庭生活”。

两年多的疫情已经静悄
悄地改变了我们的生活习
惯，也回不去以往旧的生活
模式，这就称为“新常态”。
新常态包括：更过的时间居
家办公；云视频上学习；线上
购物、线上咨询等等。显然

疫情已经大大地冲击各个领
域，包括：社会、政治、经济、
家庭，甚至是教会，并且带来
了“剧变”。

圣经罗马书 12:2 教导
我们，要“心意更新而变
化”，好让我们能够更好的
服事人和荣耀上帝，而不
是抱着以不变应万变的心
态。按凯度样本库（Kan-
tar Profile Network）的 调
研：疫情的发生，在教养上
给予父母几项积极和消极
的影响。

积极方面的影响是：
一 家 人 有 更 多 相 处 的 时
间；因为孩子在家时间更
长而变得更快乐；父母在
教育孩子时学了新技能；

享受重新学习的乐趣。而消
极方面的影响是：工作方面
没能全力以赴；需要更新知
识储备来辅导孩子的学科；
日常生活变得更加繁忙；让
家里气氛变得紧张。

父母在新常态下要如何
在信仰中，改变及调整自己
来进行教养呢？夫妻又如何
在信仰中调整与更新呢？

1.父母由于有更多的时
间与孩子们相处，要善用正面
的言语来祝福儿女。这样，在
无形中便增加了家庭的幸福
感，家庭成员之间的关系会更
加的紧密，孩子也会越来越有
自信与自尊。

2.父母要调整自己的工
作以及拨出时间辅导孩子，

使孩子能够按部就班地
完成课业和作业。父母
要 花 时 间 陪 伴 孩 子 学
习，这就是建立彼此关
系的最有效的途径。藉
此也在无形中，可以让
孩子远离沉迷玩手机等
电子设备。

3. 父母要避免过度
严厉管教，免得儿女形成
律法主义，两面人的虚伪
以及失去安全感。但也
别疏于管教，因为过于纵
容孩子，会让儿女觉得父
母不关爱自己，且养成不
负责任的性格。乃是要
活出“家教严格又疼爱有
加”的生活，这是培养出
儿女可爱人格的主要秘

诀。父母千万别将压力转
化为家暴。

4. 父母由于长时间居
家，要帮助孩子学习在社
交上的能力。建立人际关
系的能力取决于先天的人
格特质或者遗传基因，还
有父母的熏陶教养，以及
个人的后天努力。家庭是
培养孩子社交能力的最佳
场所，父母则是培养孩子
的最佳人选。父母无条件
的爱，给孩子有机会倾听
的 时 间 ，接 纳 、饶 恕 、合
作、为对方设想、健康的互
动、建设性的批评与意见、
同理心等等。这些质素是
孩子学习人际关系的营养
剂。

5.在逆境中，父母要以
积极的倚靠上帝的人生观
来面对，让孩子能够具体的
学习倚靠上帝。疫情是百
年一遇的经历，也是考验我
们生命和坚守信仰的机会。

在新常态中，基督徒
父母不仅要改变，也要在
基督信仰中自我更新而变
化。包括背起十字架的精
神，彼此相待，成为孩子的
典范。在十字架下，夫妻
要彼此承认自己的错误与
失败，这是调整关系的基
本。在十字架下，夫妻彼
此原谅，一起背负责任，付
出代价。

分享之后，翁绳佑牧
师带领结束讲道祷告，接
着，蒋乐霞姐妹和钟志奎
弟兄各自献上优美的诗歌
赞美上帝。陈和弟兄、易
惠祺弟兄、钟志奎弟兄、洪
敦牂弟兄、蔡细友姐妹、邝
耀章博士、邓玉森长老、陈
巧云姐妹，还有翁绳佑牧
师都纷纷讲话回应信息。
最后在何维惠牧师的祝福
祷告后拉下当天聚会的帷
幕。 陈巧云报导

万福商人团契云视频聚会
“后疫情的家庭生活”

福音福音快报快报 2022 年 7月 9日（星期六）教会教会//社会活动社会活动88

2022 年 7 月 3 日，椰
加达基督教会浸信会为
道堂沙满胡地堂举行实
体 与 线 上 圣 餐 崇 拜 会 ，
由彭少文牧师引用经文
创世记 2:18-25 经 文，分

享 主 题 为“ 第 一 代 家 庭
的 形 成 ”的 信 息 。 人 既
是 独 立 的 个 体 ，也 是 社
会 群 体 的 一 部 分 ，所 以
人是需要朋友或伙伴结
伴 而 行 ，正 如 圣 经 所 说

“ 那 人 独 居 不 好 ”（创 2:
18a）这里所说的“不好”
是 指 不 完 全 ，所 以 神 才
会 造 一 个 配 偶 给 亚 当 ，
使亚当意识到他是需要
朋友的。

家庭的印尼文“kelu-
arga”是由两个词语组成
的，即“kula”和“warga”，
kula 是成员的意思，war-
ga 是血缘亲戚群体的意
思，合在一起即是具有血
缘关系的一群人聚在一
起，家庭是社会中最小的
单位，丈夫和妻子两人就
能组成一个家庭。

家 庭 在 圣 经 中 最 初
的释义正如创世记 2:18b
所 说 的“ 我 要 为 他 造 一
个配偶帮助他”，夏娃又
是 从 亚 当 的 肋 骨 所 造 ，
而纵观圣经对家庭的描
述 ，丈 夫 和 妻 子 都 是 平
等的，没有强弱之分；家
庭 既 是 神 的 主 意 ，也 是

神 所 塑 造 的 ，是 一 个 互
相扶持、互相帮助、互相
依靠的关系。

创 世 记 2:24 记 载 ：
“因此，人要离开父母与
妻 子 连 合 ，二 人 成 为 一
体。”经文中说“人要离开
父母”并不是说要忽略父
母，不照顾父母，我们仍
然要记得关心他们、记念
他们的纪念日，经常陪伴
他 们 ，多 多 地 与 他 们 沟
通，不能撇弃他们等。“离
开”一词的意思是说夫妻
在主权上、精神上、经济
上的独立，离开父母的管
辖，用以制定我们自己家
庭的规矩，教育孩子、保
护孩子、更好地经营自己

的家庭，使夫妻或家庭更
加和睦。

夫 妻 是 合 体 又 合 一
的，不要互相伤害、互相
贬低，互相猜忌；应该要
互相爱护、互相坚固、互
相扶持、互相帮助，家庭
需要夫妻同心经营，夫妻
应该平起平坐；因为婚姻
是神所赐的恩典，也是神
的旨意，祈求神带领我们
的家庭，不要被世俗所影
响，随波逐流，专心经营、
尊重彼此的配偶，使我们
的家庭能为主做见证，让
别人看出我们的家庭有
主的带领，因此归荣耀给
主！

林钦慧报导

椰加达基督教会浸信会为道堂沙满胡地堂实体与线上圣餐崇拜会
“第一代家庭的形成”
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Hu Min

A new boost to the develop-
ment of Shanghai’s five “new 
cities” has been launched 
as a major highway deemed 
the development axis of the 
“new cities” gets a facelift to 
satisfy the growing traffic 
demand of the area.

work on the upgrade of wai-
qingsong Highway crossing 
the Qingpu new City Central 
Business District started on 
wednesday.

It is a gateway linking the 
Yangtze River Delta ecology 
and Greenery Integration 
Demonstration Zone and 
downtown Shanghai.

The project will stretch 4 
kilometers and its major un-
derground section between 
south Gongyuan Road and 
north Songze Highway will 
have a designed speed of 60 
kilometers per hour.

“An underground corridor 
will be built to separate passen-
ger and freight transportation,” 
said Zhou Min, deputy chief en-
gineer of the Qingpu newcity 
Development (Group) Co.

“In the future, freight 
transportation vehicles by-
passing the area will run 

underground to ease expect-
ed traffic pressure with the 
development of the Qingpu 
new City,” he said.

The project will be part 
of a comprehensive trans-
portation hub comprising 
Metro Line 17, the Jiading-
Qingpu-Songjiang-Jinshan 
Railway, and a railway link-
ing the Yangtze River Delta 
ecology and Greenery Inte-
gration Demonstration Zone 
and Hongqiao area under 
construction.

The upgrade will take four 
and a half years.

Shanghai unveiled its plan 
to develop five “new cities” 
last January as part of its 
strategy to connect more 
tightly with other cities in the 
Yangtze River Delta region 
and seek future economic 
and social development.

On Tuesday, a blueprint on 
the development of the five 
“new cities” was unveiled by 
the city government.

They will step up efforts 
to lure business investment 
and introduce at least two 
headquarters of state-owned 
enterprises or headquarter 
agencies by the end of 2025, 
according to the blueprint.

Highway axis for 
five 'new cities' 
gets upgrade

Throat swab robots being 
tested at service center
Huang Yixuan

AuTOMATIC throat swab 
robots are being tested in 
Shanghai to help with COVID-
19 nucleic acid testing and 
make the job of testers easier.

An automated nucleic acid 
testing site has been set up 
at Linfen Road Community 
Service Center in Jing’an Dis-
trict, with a robot, instead 
of humans, collecting swab 
samples.

The robot completes the en-
tire sampling process for one 
person in less than a minute. 
All that a person has to do is 
show the code, place a brace, 
reposition and take on a prop-
er mouth shape, press the start 

button, hold the position for 
a few seconds, and the job is 
done.

The site is not yet open to the 
public because it needs to be 
tried out first inside the ser-
vice center. Over the past week, 
it has cumulatively collected 
around 300 samples and has 
generally worked well without 
glitches.

At the moment, almost every 
public place in Shanghai needs 
a negative nucleic acid test re-
sult within 72 hours (or less) 
and a green health code. This 
means that there is a high de-
mand for polymerase chain 
reaction (PCR) testing sites 
and staff.

It is thought that putting 

these robots into use will make 
things easier for medical work-
ers, especially as temperatures 
rise and they have to wear 
bulky protective gear.

According to a service cen-
ter official, it will help save 
manpower and lower overall 
labor costs because one robot 
can replace two to four medical 
workers at a sampling site.

The time it takes the robot 
for each sampling process is 
slightly longer than the man-
ual process, but once fully 
operational, it will be able to 
provide 24-hour nucleic acid 
testing, which will meet the 
needs of more residents, par-
ticularly those in urgent need 
of PCR testing results.

An automatic 
throat swab robot 
does nucleic 
acid testing for a 
resident.  
— Jiang Xiaowei
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About 44 percent of 
companies say their 
biggest challenge now 
is to find the workers 
they need, according 
to a National Bureau 
of Statistics survey of 
more than 90,000 
companies last year. That 
is the highest percentage 
in recent years.

Blue vs. white: The job market 
leaves some hot under the collar

Yao Minji

M
ichael Chen, 21, gradu-
ated from vocational 
school with a degree in 
electrical machinery and 

promptly received three well-paying 
job offers. A cousin almost his age 
graduated from university and can’t 
find a job, so he is preparing to take 
the postgraduate entrance exam in 
December.

Two young people; two different 
education and career paths. So why 
are Chen’s parents and grandparents 
praising the cousin and disparaging 
Chen’s blue-collar future?

Chen’s family attitudes mirror so-
ciety’s long obsession with academic 

credentials. University degrees and 
white-collar jobs are admired; blue-
collar work is disdained.

The job market, however, tells a dif-
ferent story. Demand for vocational 
skills is pushing up salaries, while 
university graduates are floundering 
to find a job amid a somewhat stag-
nant pool of demand.

Indeed, a record 10.76 million college 
and university graduates are looking 
for jobs this summer, while many 
companies are on the prowl for work-
ers with vocational qualifications.

Industry insiders tell Shanghai Daily 
that the situation goes beyond a per-
sistent mismatch between jobs and 
skills. The whole employment frame-
work is in the throes of change.

Businesses are altering job descrip-
tions to adapt to digital makeovers; 
young people are revising their work 
attitudes post-pandemic; companies 
are scrambling to regain their profit 
footing after lockdowns.

“Companies need labor; they just 
don’t need you,” Feng Lijuan, chief 
human resources expert at HR 
service provider 51job.com, tells 
Shanghai Daily. “They either want 
highly skilled labor or robot-like 
workers who are merely accessories 
in a larger system.”

She adds: “At the same time, 
youngsters want jobs; they just don’t 
necessarily want yours. They value 
stability, health and family much 
more than previous generations.”

University graduates visit a job service center to consult about favorable job-hunting policies in Fuzhou, Fujian Province. — Xinhua
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“A structural mismatch 
is neither new nor 
unique to China. In an 
economy undergoing 
rapid transformation 
and driven by new 
technologies, you 
always have the 
problem of universities 
not being able to 
deliver talent with the 
new skills needed by 
the market as quickly as 
companies need them.
Feng Lijuan
Chief human resources expert 
at 51job.com

Whither the workers?
About 44 percent of companies say 

their biggest challenge now is to find 
the workers they need, according to a 
National Bureau of Statistics survey of 
more than 90,000 companies last year. 
That is the highest percentage in recent 
years.

At a recent press conference, the 
bureau also reported the highest level 
of unemployment among urban youth 
since China began tracking that seg-
ment in 2018.

In May, 18.4 percent of Chinese urban 
residents aged 16 to 24 were unem-
ployed, up by 0.2 percentage points 
from April. Their jobless rate in March 
was 16 percent, compared with 13.6 
percent a year earlier.

These numbers don’t reflect the 10.76 
million students graduating this sum-
mer and hitting the job market.

“It is mainly a heightened mismatch 
in supply and demand,” the statistics 
bureau said. “The pandemic has caused 
companies to recruit fewer people, 
while youngsters now tend to look for 
vocations with more stability.”

That mismatch is reflected in more 
detail in the list of 100 jobs facing the 
worst shortage of labor in the first quar-
ter, published by the Ministry of Human 

Resources and Social Security.
At the top were sales people, waiters 

and waitresses, lathe workers, secu-
rity guards, deliverymen, cleaners and 
packaging workers. Thirty-six jobs in 
the list were manufacturing-related, 
while another 36 were in the services 
industry.

These are not the type of jobs 
traditionally sought by university 
graduates.

“It’s true that blue-collar jobs are less 
respected and less desired, even when 
they pay high salaries,” said Cindy Cao, 
human resources director at a Shang-
hai-based logistics company.

“Our umbrella company has two fac-
tories in Shenzhen, and we often ask 
job seekers if they are willing to take a 
factory position — not as line workers 
but as project manager trainees,” she 
added. “The majority of them say no.”

Promoting blue-ribbon jobs
Xinhua news agency reported that 

the 10 key areas in China’s manufac-
turing sector will need a labor force 
of close to 62 million by 2025, which 
translates into a shortage of nearly 30 
million workers.

Recognizing the problem and per-
sistent public perceptions, Chinese 
authorities have issued a series of 
policies intended to rebuild the na-
tion’s vocational training system and 
improve the perceived value of voca-
tional education.

Most recently, the 1996 Vocational 
Education Law was amended for the 
first time to stipulate that vocational 
education shares the same status as 
academic education. It also advocates 
reforms to improve the quality of vo-
cational education.

The revision came into effect on May 
1.

The law also promises to reward 
companies who undertake industry-
education integration. In other words, 
businesses should deepen ties with 
schools and raise the profile of techni-
cal personnel.

Higher demand for vocational skills 
is now reflected in salaries.

In 2020, the average wage for techni-
cians was 9 percent higher than the 
average Shanghai wage. For those with 
higher certifications, the figure rose 
to 16 percent.

Business media outlet Yicai Global 
reported that one Dongguan (in man-
ufacture-heavy Guangdong Province) 
vocational school attracted more than 
10,000 job offers from 320 compa-
nies for its 2,249 interns and more 
than 2,500 graduates at its campus 

recruiting in mid-June.
The companies included 10 from For-

tune 500 companies, six from China’s 
Fortune 500 and 31 listed on the stock 
market. 

The average starting salary was about 
6,000 yuan (US$900) a month, while 
some companies were offering as much 
as 16,000 yuan.

Public perceptions about blue vs. 
white-collar jobs may take longer to 
change.

Vocational-school graduate Chen 
referred a few factory management 
trainee jobs to his still unemployed 
academic cousin. The cousin turned up 
his nose at the suggestions and never 
applied.

“My parents told me not to,” the 
cousin explained. “They said it would 
be an insult to the bachelor’s degree 
holder.”

Adapting to change
HR expert Feng is not surprised.
“A structural mismatch is neither new 

nor unique to China,” she says. “In an 
economy undergoing rapid transforma-
tion and driven by new technologies, 
you always have the problem of universi-
ties not being able to deliver talent with 
the new skills needed by the market as 
quickly as companies need them.”

In an economy rapidly moving to 
the new digital world, company deci-
sions are increasingly made on Big Data 
rather than on human analysis. Many 
companies just need to fill vacancies 
purely on a quantitative basis, with-
out any creative or proactive thinking 
involved.

For many companies, it is a simple 
matter of “digitize or die.”

“I’m having my employees posting 
product photos and ads in all their 
WeChat groups,” said Chen Zhaoyuan, 
who owns a clothing factory in Zhejiang 
Province. “I never thought we would 
need to do that. We have a very stable 
customer base, both domestic and for-
eign fashion brands. But it all changed 
during the pandemic.”

Chen said her daughter has made a 
few suggestions on how to increase pro-
ductivity and make more mass-tailored, 
cheaper clothes. But Chen said she is fo-
cused on immediate survival for now.

“Companies and employees are both 
caught in a very painful transformation 
right now,” Feng concludes. 

“Ideas that used to hold true no lon-
ger apply. This is an era that requires 
fast results, and you often see high 
turnover among young employees now. 
Both sides need to be more flexible and 
more patient.”

A vocational-school student prepares for a WorldSkills Competition event in Shanghai 
in 2019. Vocational training has long been considered the poor cousin of academic 
studies, but in recent years, it has gained more attention as China’s development 
needs a large number of highly skilled workers. — Dong Jun
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Graduating from senior high school  
in the wake of the epic lockdown
Wan Lixin

G
raduation is an emo-
tional moment for 
a lot of youngsters, 
including my son 

Zhengyang and his classmates, 
who are in their last days of 
senior high school, especially 
because the Class of 2022 will 
be denied a ceremony to mini-
mize the risks of contagion of 
coronavirus.

After finishing their last day 
of classes on the morning of 
July 1, they left the school cam-
pus for the last time.

As they struggled to the 
school gate under the weight 
of the teaching materials ac-
cumulated over the past three 
years, the poignancy of the 
moment would probably elude 
them — they are too young to 
cast a backward glance. And 
their learning journey had not 
ended yet.

They spent a week at home 
and then sit for the college ad-
mission tests on July 7-9.

His class have also been 
denied a group photo that is 
customary for previous gradu-
ates. They have submitted their 
headshots, which will be photo-
shopped into a class photo.

After spending more than 
80 days at home during the 
lockdown, the third-year stu-
dents returned to the campus 
on June 6 to prepare for the 
college admission tests that 
were postponed for a month 
in Shanghai.

To ensure that the exams take 
place as planned, the students 
were told to return to the cam-
pus under strict protocols.

This meant daily early 
morning antigen self-tests for 
students and parents, and 
daily PCR testing for students 
at school. On June 26, my son 
had to be chauffeured to the 
school for the PCR test. The 
students are not allowed to 
use public transport, and 

Wan Zhengyang, a third-year student from the High School Attached 
to Shanghai Normal University, attends an online class at home 
on May 8, during the lockdown. He is sitting for college admission 
tests on July 7-9. The picture was taken as a tribute to the skills of 
volunteer who cut the student’s hair later in the day, to throw into 
relief the student’s improved appearance after the haircut. 

Students leave the campus of the High School Attached to Shanghai Normal University at 9:30pm on 
June 29. With the school closing in a few days, some students are already taking their study materials 
home. — Photos by Wan Lixin

unprecedentedly, have to carry 
their mobiles phones.

Rather than finding these 
measures cumbersome, par-
ents are generally cooperative 
and supportive. Initially, many 
of them had even proposed 
closed-loop management for 
students before the critical tests 
to minimize the risks of conta-
gion outside the campus.

A couple of weeks ago, when a 
wholesale vegetable market near 
the school engaged in chaotic 
roadside transactions, parents 
were told to lodge complaints 
with relevant departments, 
not because such transactions 
were noisy and obstructive to 
traffic, but because of the risks 
of contagion. The avalanche of 
complaints had worked, and the 
site had been cleared up, at least 
for a while.

Such parental anxieties 
are perfectly justified. While 
matriculation test scores for 
students elsewhere in the 
country have already been re-
leased last week, students in 
Shanghai are still cramming 
in the sizzling heat.

How colleges across the 

country manage this gigantic 

dissonance in their enrollment 

would likely be a feat of dexter-

ity, but apparently they do not 

lack precedents. In 2020, the 

college admission tests were 

also postponed for a month, 

though the 2020 lockdown fell 

far short of the rigors of the 

epic lockdown this year.

With the lockdowns instituted 

in the first and third years, and 

the specter of the pandemic 

lurking in the intervening year, 

a considerable portion of the 

lectures have been delivered 

online, prompting sarcastic 

comments that “Remote Learn-

ing” should be stamped on 

their diplomas. Different stu-

dents responded to lockdowns 

in different ways.

One of my coworkers in-
formed me a couple of years 
ago that his primary school 
daughter laughed out loud on 
hearing that the term exams 
were canceled due to the 
pandemic prevention, which 
caused her father to frown.

Another, more mature 
youngster once asked his fa-
ther, with mock solemnity, as 
to his prediction regarding the 
pandemic. The father quickly 
realized that the real question 
was: “Will the coronavirus hold 
on till the summer holidays?”

Unbeknownst to many, the 
prolonged lockdown and on-
line lectures can be physically 
and mentally exhausting for 
the students. 

Considering how grueling 
session after session of online 
lectures can be, I’ve heard of 
students who were listening to 
lectures lying in bed, which is 
probably not so outrageous as 
it first appeared.

There are also plenty of ped-
agogical ramifications. During 
the intensive review stage just 
before the exams, success 
would be much contingent 
on individual conditions and 
motivations.

More adaptable students 
might have coping mecha-
nisms to deal with this 
situation — lectures prepared 
in a one-size-fits-all manner, 
delivered without context 
or feedback, and attended to 
without companions and effec-
tive disciplines — but my son 
did not appear to have an easy 
existence.

While there is consensus 
that the online teaching falls 
short of the real thing, in 
the absence of better substi-
tutes, we can only hope that 
in the future we will be able 
to deal with the pandemic 
more cost-effectively so that 
all our students could enjoy 
their learning in the natural 
setting of the classroom.
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Left: Zhou Guanyu’s car 
is upside-down following 
a collision with Mercedes’ 
British driver George Russell 
at the start of the Formula 
One British Grand Prix at 
the Silverstone circuit in 
Silverstone, central England, 
on Sunday. — IC

Below: Zhou confirmed he 
was safe on his official Weibo 
account. — Ti Gong

Zhou looks forward to next 
race after Silverstone crash

A crane 
picks 

up Zhou 
Guanyu’s 

crashed 
car at the 

Silverstone 
circuit. — IC

Ma Yue

M
otor racing fans were 
greatly relieved to see Zhou 
Guanyu, China’s first For-
mula One driver, return to 

the paddock following his dramatic 
crash at the start of the British Grand 
Prix last Sunday.

It began at 10pm Beijing time.
Zhou, who started from the ninth 

spot, was involved in a crash with 
George Russell and Pierre Gasly. His 
Alfa Romeo flipped over, slid off the 
track, and collided forcefully with the 
barriers. He avoided a serious injury 
because of the Halo crash-protection 
technology, and by the time the race 
ended, the medical facility deemed him 
healthy and released him.

The 23-year-old assured his fans of 
his condition through his official Weibo 

account. “I’m fine,” he posted. “I am 
fortunate to be able to stand here. Halo 
saved me today. Thank you all for your 
concern.”

The race was won by Ferrari driver 
Carlos Sainz , earning his first Grand 
Prix victory. Red Bull’s Sergio Perez and 
Mercedes’ Lewis Hamilton completed 
the podium.

Chinese fans were looking forward to 
the race as it was Zhou’s best starting 
position in 10 races.

Zhou claimed he was “learning like 
crazy” over the weekend since it was 
the first time he was driving on the 
track in wet conditions. He entered the 
third round of Saturday’s qualifying 
and outpaced teammate Valtteri Bottas 
for the third straight time.

“Every lap and every turn has dif-
ferent grids ... I’m happy to show the 

ability of the car by entering Q3. It’s 
a great start for a rookie,” Zhou said 
before Sunday’s race.

There was concern up and down the 
pit lane when Zhou’s car pitched over 
the tire wall and then into the catch 
fencing.

“It was a big crash and I’m glad I’m 
okay,” Zhou said. “The marshals and the 
medical team at the track were fantastic 
with their quick response. I also owe 
my thanks to the FIA and F1 for all the 
work they have done and keep doing, 
to improve the safety of our cars. Halo 
saved me today, and it goes to show that 
every step we take in improving our 
cars has real, valuable results.”

Zhou told F1 chief executive Stefano 
Domenicali that he was conscious dur-
ing the crash and was “waiting for the 
final hit” as he knew it could be damag-
ing. Thankfully, there were no injuries.

Alfa Romeo team principal Frederic 
Vasseur confirmed that Zhou was fit 
to race in Austria this weekend. “I’m 
keener than ever to get back on track 
and do what I love,” said Zhou. “I’m fit 
and I’m looking forward to Austria.”

Zhou set the tone for his rookie sea-
son after finishing 10th in the opening 
Bahrain GP in March.

He was one spot off the points in the 
next two races in Saudi Arabia and Aus-
tralia. But encountered some setbacks 
and did not finish races in Miami, Spain, 
and Azerbaijan. Coming to Canada in 
June, Zhou managed an 8th-place finish 

to collect four points before heading to 
Silverstone.

According to veteran F1 commenta-
tor Li Bing, Zhou has every reason to 
feel proud of himself in his rookie sea-
son. “Zhou had a perfect weekend in 
Canada. He pushed his car to the limit 
and achieved a position he deserved,” 
said Li.

“At the beginning of the season, we 
were all uncertain about whether Zhou 
could start the car smoothly, conquer 
the curves, become competitive and 
win points,” he added.

“And now, from the improving lap 
times and track overtaking, we can say 
that his performance in his debut sea-
son has surpassed a lot of other rookie 
drivers. Zhou will encounter more chal-
lenges and problems, but we can expect 
more surprises.”

Zhou is one of the reasons that Chi-
nese motor racing fans are staying up 
late for F1 races again.

“I used to follow Michael Schumacher. 
I have not watched F1 for years,” motor 
racing fan Li Tao told Shanghai Daily. 
“Now I’m back watching the race to see 
Zhou create history as a Chinese driver. 
It would be fantastic to see him race in 
Shanghai.”

Li’s wish is every Chinese motor rac-
ing fan’s dream. The Chinese GP has 
been missing from the F1 calendar 
since 2020 due to COVID-19. It’s easy 
to imagine how excited Chinese fans 
will be at the Shanghai International 
Circuit when Zhou races at home.
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1997                        2002                        2007                        2012                        2017                       2021

7,413.1

6,489.3

Fresh livestock 
and poultry

The mainland has 
made great efforts 
to ensure the 
supply of goods 
and materials for 
people’s livelihood 
in Hong Kong.

53.3%

90% 78%

70% 42%

On July 1, 1997, China resumed the exercise of sovereignty over Hong Kong. Since its 
return to the motherland, Hong Kong has been leveraging complementary advantages 
in joint development with the Chinese mainland.

‘One Country, Two Systems’

1997-2022

From 1997 to 2021, GDP grew 
at an average annual rate of 2.7 
percent in real terms.

GDP growth

2.86%

168

1997

1997

1997 1997

2021

2022

1.37%

40

Mid-year Population (thousand)

1997                        2002                        2007                        2012                        2017                       2021

GDP per capita (HK$)

211,592

387,100

Stock market

Mainland enterprises

Supply of goods

Life expectancy Visa free

Foreign consulatesTalent

Education

IPO market

No. 1
IPO venue in seven of 

the last 12 years

HK has ranked as 
the world’sUS$40 trillion

US$3 trillion

87.7

82.2

83

76.8

88 119

The number of 
Hong Kong students 
seeking to study at 
universities on the 
mainland reached 
the highest level of 
the decade this year.

4,890
4,247 (2012)

As of April 2022, 1,370 Chinese 
mainland enterprises are listed in 
Hong Kong, accounting for 53.3 
percent of the total number of 
companies listed on the HKEX and 
77.7 percent of the total market 
capitalization, with a market value 
of HK$37.6 trillion (US$4.79 trillion).

Live pigs 
and cattle

Drinking 
water

Oil and gasHong Kong has one of the 
highest life expectancies in the 
world. 

Source: Xinhua News Agency
https://www.fso.gov.hk/

Consulates-General

Honorary Consulates

Officially recognized bodies

56

63

6

applications from nearly 100 
countries and regions had 
been received by the end of 
2021, among which 9,131 were 
approved.

Hong Kong is increasingly at-
tractive to talent from home 
and abroad. 

36,689

(2022)

At present, 168 countries and 
territories have granted visa-
free access or visa-on-arrival to 
HKSAR Passport holders.

MaleFemale

2021 (provisional)

Graphics by Shen Xinyi 
and Li Yi/Shanghai Daily
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Guangdong-Hong Kong-Macau Greater Bay Area

Looking AheAd

The Outline of the 14th Five-Year Plan states 
that GBA area will:

Hong Kong and Macau residents 
had pension, unemployment and 
work-related injury insurances in 
Guangdong by 2021

Total mileage of rail 
lines in service in the 
GBA reaches

200 million

The Guangdong-Hong Kong-Macau Greater Bay Area is a city 
cluster in the Pan-Pearl River Delta region. Guangdong, Hong Kong 
and Macau are geographically close to each other, building strong 
ties among the people in the Delta. The cooperation and exchanges 
across the regions have been strengthened to complement each 
other since Hong Kong and Macau returned to the motherland.

The 55-kilometer Hong Kong-
Zhuhai-Macau Bridge opened. 

The central government published 
“The Outline of the Plan for the Re-
form and Development of the Pearl 
River Delta (2008-2020),” look-
ing into building a world-class city 
cluster encompassing Guangdong 
Province, Hong Kong SAR and 
Macau SAR.

Guangdong and Macau signed 
an agreement to “cooperate in 
establishing the most dynamic 
and internationally competitive 
megalopolis in the Asia-Pacific 
region.”

It was stated in the national 13th 
Five-Year Plan (2016-2020) that 
the central government would 
“advance the development of the 
Guangdong-Hong Kong-Macau 
Greater Bay Area.”

“The Framework Agreement on 
Deepening Cooperation among 
Guangdong, Hong Kong and 
Macau to Promote the Construc-
tion of the Greater Bay Area” was 
signed by the governors from the 
three regions in the presence of 
Chinese President Xi Jinping.

The Central Committee of the CPC 
and the State Council issued the 
“Outline of the Development Plan 
for the Guangdong, Hong Kong 
and Macau Greater Bay Area.” The 
four cities  — Hong Kong, Macau, 
Guangzhou and Shenzhen — 
are the core engines of regional 
development.

2008

2011

2016

July 1, 2017

2018

2019

Cooperation  in livelihood affairs infrastructural Connectivity Future goals of gBA

3,798

7,249
11,347

2,460

1,997

1,110

33
1,7369,507

1,784

14,891 

Huizhou

6.1

497.7

Dongguan

10.5

1,085.5

Shenzhen

17.7

3,066.5

Hong Kong

7.4

2,337.5

Zhuhai

2.5

388.2

Macau

0.7

192.9

GDP in 2021 (billion yuan)

Population in 2021 (million)

Foshan

1,215.7

9.6

Jiangmen
360.1

4.8

Zhongshan

4.5

356.6

Guangzhou

18.8

2,823.2

Core cities

Guangdong-Hong Kong-
Macau Greater Bay Area

GDP (trillion yuan)

Zhaoqing
265.0

4.1
Land area (sq km)

2021

2017

12.6

10.2

279,200
2,500 km

Strengthen the collab-
orative development 
of industry, academia 
and research, improve 
the two science and 
technology innovation 
corridors and promote 
the construction of a 
comprehensive na-
tional science center. 

Accelerate the con-
struction of intercity 

railroads, coordinate 
the functional layout 
of ports and airports, 
and optimize the allo-
cation of shipping and 
aviation resources. 

Deepen the reform of 
customs clearance to 
promote the conve-
nient and efficient flow 
of people, goods and 
vehicles.

Passenger throughput

Port container throughput

80 million-TEUs

By 2021, more than 20,000 
residents had the cross-bound-
ary wealth management, with 
5,855 transfers of fund worth 

486 million yuan 
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JOKOWI REVIEWS ROAD 
INFRASTRUCTURE ON 

NIAS ISLAND
President Jokowi made 
a working visit to North 

Sumatra Province by 
reviewing the infrastruc-

ture of the Nias Ring 
National Road and Idano 

Sibolou Bridge in West 
Nias Regency, Wednes-

day (6/7). 

IDN/ANTARA

Widodo Reviews Road Infrastructure on Nias Island

“I WENT to Nias Island, North Nias, 
Nias, and then to Gunung Sitoli as well. I 
wanted to check their national roads, the pro-
vincial axis roads, and the district axis roads,” 
he said in a video accessed on the Presidential 
Secretariat channel on Wednesday.

After the review, the President informed 
that the government is targeting to complete the 
construction of  national road infrastructure in 
Nias by 2023. “For this national road, the cir-
cumference is only 16 kilometers; God willing, 
next year, everything will be completed because 
they really need a new road,” the President said.

The work to improve the Laehuwa-Om-
bulata-Tumula-Faekhuna’a road in 2022 will 
be carried out with a budget of  Rp32.36 bil-
lion. This section will connect the West Ring 
and East Ring of  Nias, from North Nias to 
Gunung Sitoli city on Nias Island.

In addition to national roads, Widodo 
also highlighted the construction of  the 

provincial and district/city road axis. He said 
that the Ministry of  Public Works and Public 
Housing (PUPR) and the local government 
will handle the project. “Then, the provincial 
road should be handled by the Governor 
immediately, while the district road will be 
handled by the PUPR Ministry since the 
regional budget is not suffi cient,” he added.

The President said he hopes that the 
improvement of  road infrastructure would 
boost economic growth in Nias Island.

“We want Nias’ commodities, such as 
coconut, fi sh, and others, to reach a wider 
market and have good competitiveness if  the 
infrastructure is ready, including for tourism. 
I see that surfi ng in Nias is also good and has 
promising demand,” Widodo remarked.

Minister of  Public Works and Public 
Housing, Basuki Hadimuljono; Minister of  
Law and Human Rights, Yasonna Laoly; Min-
ister of  State Secretary, Pratikno; Governor 

President Joko Widodo (Jokowi) reviewed the development of 
the Laehuwa-Ombolata-Tumula-Faekhuna’a road in North Nias 

district, North Sumatra, and inspected the condition of the 
national road in the area on Wednesday (6/7).

Nias, Widodo received an explanation from 
the head of  the North Sumatra National 
Road Implementation Center, Brawijaya.

According to Brawijaya, the center will 
build a 24-kilometer road in 2023, which 
will be a part of  the Nias Ring Road that 
connects cities and districts on Nias Island.

“In addition, we will also handle (road 
infrastructure) from Gunungsitoli city to 
West Nias, and Lahomi to Sirombu. It is 
actually a provincial road,” he said.

Meanwhile, the 50-meter Idano Sibolou 
Bridge was completed in 2021, with a bud-
get of  Rp13.74 billion. In North Nias, the 
President reviewed the project to improve 
the Laehuwa-Ombolata-Tumula-Faekhuna’a 
road infrastructure, which connects North 
Nias to Gunungsitoli city. 

A budget of  Rp32.36 billion will be used 
for the upgrade of  the Laehuwa-Ombula-
ta-Tumula-Faekhuna’a road in 2022.

Widodo said he hopes that the project will 
boost economic growth on Nias Island, so that 
regional commodities such as coconut and 
fi sh can compete in markets. Improved road 
infrastructure will also have a positive impact 
on the island’s tourism, he added. “Because in 
here, (surfi ng) is in great demand,” he said. (*)

of  North Sumatra, Edy Rahmayadi; and head 
of  North Nias district, Amizaro Waruwu, 
accompanied the President during the visit.

 Nias infra development 
for opening up isolated regions

 Jokowi inspected the Nias National Ring 
Road and Idano Sibolou Bridge in West Nias 
District, North Sumatra, after reviewing in-
frastructure in North Nias.

According to a statement released by the 
Presidential Secretariat here on Wednesday, 
the development of  connectivity infrastruc-
ture on Nias Island is aimed at opening up 
the isolated western and northern regions of  
Nias and reducing extreme poverty.

A number of  districts on Nias Island 
have been designated as underdeveloped ar-
eas with extreme poverty, as per Presidential 
Regulation No. 63 of  2020. Therefore, the 
government has issued Presidential Instruc-
tion No. 4 of  2022 on the Acceleration of  
Elimination of  Extreme Poverty.

The infrastructure development in Nias 
is part of  efforts to support the instruction, 
and is being carried out by the Ministry of  
Public Works and Public Housing.

While observing infrastructure in West 
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